
 खण्ड €  —  फर्क  ८

 २३  १९५६
 लोक-सभा

 वाद-विवाद

 खण्ड  ८,  १६५६

 (  १४  नवम्बर से  ११  दि  ,  gaye ) )

 151  Lok  Sabha

 र
 as  ए  ie  KS re

 ्
 ४7८5  र

 रप
 ation

 1.0  ॥
 q  ड

 (
 है |)  0)

 ि  रि
 a

 ike

 wars  a

 g@ierar al  ठना  RYg

 (  खण्ड
 ८

 में  संख्या  १  से  २०  तक  हैं  )

 लोक-सभा  सचिवालय

 नई  दिल्ली



 विषय-सुची

 १  --  खंड  ८--१४  नवम्बर  से  ११  १९५६)

 9 ae  है  १४  १९४५६

 प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित संख्या  १  से  १०,  १२  से  १४,  १६  से  LE,  २१,  २२,

 १-२६ २४,  २६  से  २८,  ३०,  कौर ३२

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 तारांकित संख्या  ११,  १५,  २०,  २३,  २५,  ३१  ३३  से  ३८  REF 2

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  १  कौर
 से  २४  ३ १-०

 दैनिक  संक्षेपिका

 अक  १४  PENG

 प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित
 गर्म  संख्या  ४०,

 ८०,  2,  ४३  से  ४७,  ४८  से  .\  कौर  ५७  ह  रेल ३

 wet  के  लिखित उत्तर

 तारांकित प्रशन  संख्या  ४२,  ४८,  ५६,  (८  से  ६३,  EY,

 ६७  से

 ७९  शर

 ८१  से  ८६  ६-७२

 अ्रतारांकित प्रदान  संख्या  २४  से  ७६

 gv २२-३-१९५५  के  तारांकित प्रदान  संख्या  १३२६  के  उत्तर  की  शुद्ध

 दैनिक  संक्षेपिका  €

 शक  १६  PERK

 प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित प्रश्न  संख्या  5७,  ८८,  €  २,  €४  से  &  €८,  €€,  १०१  से  १०६,

 of से  LLY  कौर  ११७  से  १२०  CE~—RR

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 तारांकित संख्या  ८४,  Feo,  €१,  €३,  €७,  १०७,  १०८,  ११६

 झर  १२१  से  १३६  १२१-२८

 अतारांकित प्रइन  संख्या  ७७  से  ११०  १२५८-३९

 दैनिक  संक्षेपता

 टिप्पणी  :  किसी  नाम  पर  अ्रंकित  यह  चिन्ह इस  बात  का  द्योतक  है  कि  प्रश्न  को  सभा  में

 उसी  सदस्य  ने  वास्तव में  पूछा  था  ।

 |



 १९  VERE

 wal  के  मौखिक उत्तर

 तारांकित प्रदान  संख्या  १३७,  १३८,  १४०  x3 aq  १४७,  १४९ से  १५१,

 QUIT  १५६,  24¥s,  १५९,  १६२ से  १६४,  १६७ से  १७१  प्रौढ़  १७३  PY I—TY

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 तारांकित संख्या  x  १४१,  १४२,  १४८,  242,  १४५७,  १६०,  १६१,

 १६५,  १६६,  १७२  श्र
 १७४

 से  Re  १  ६७-७७

 अतारांकित wet  संख्या  १११ से  Re  2\9\9—GY

 दिक  संक्षेपता  ११८८-९१

 श्र  २०  ZENE

 wet  के  मौखिक उत्तर

 तारांकित प्रश्न  संख्या  982 F से  १९४,  १९६,  १९७,  १९६ से  २०२,  २०४

 १६  १-२१२ २०८,  २१२,  २१३,  २१६  से  Ws,  २२०  AIT  २२१

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 तारांकित प्रश्न  संख्या  Rey, 8 १ gas,  YOR,  Rox FT Row, से  २०७,  R08€,  २१०

 २११,  २१४,  २१५,  RzE  कौर  २२२  से  २४२  २१९२-२२

 अतारांकित  संख्या  १४०  से  १७४  २२९२-३८

 दैनिक  संक्षेपिका  २३९६-४१

 तक  २१  2EXG

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  संख्या  २४४,  २४६,  २४७,  Wo,  २४५१,  २४४,  WY,  २४७

 से  २६१,  २६५,  २६६,  २६८,  २७०
 से  २७  २,

 प्रौढ़
 २७७

 से  Ve  र  रेन ेद
 \

 wat  के  लिखित उत्तर

 तारांकित  wet  संख्या  २४४५,  २४८,  Rvg,  २५२,  २५३,  २६२  से

 २६४,  २६७,  २६९,  २७३,  २७४,  २७६  कौर  २८०  से  २८२  २६  ६-७२

 भ्र तारांकित  संख्या  oy  WIT  १७७  से  २१३  २५७२-८४

 दैनिक  संक्षेपिका  २८४५-८८

 २२  १९५६

 sweat  के  मौखिक उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २८३,  २८६,  २८८,  २६०,  २६९,  २६४,  Rey,

 Rk&y,  ३०२,  ROY,  ३०७  से  ३१०,

 ह

 ह

 रक  हर

 ३२६ से  ३२८

 २९३  Ré  Yo

 wet  के  लिखित उत्तर

 तारांकित प्रदान  संख्या  २८४,  २८४,  २८७,  २८९,  २९१,  २९६,  २९८  से  ३०१,

 ३०३,  ३०४,  ३११ से  23.0  ३१७,  ३१८,  ३२० से  ३२२,  ३२४  भ्र ौर  ३२४५  १०-१८

 अ्रतारांकित  प्रदान  संख्या  १४  और  २१६  से  २४१  R@e—-Rs

 दैनिक  संक्षेपता  ZRE—FQ १



 qt ् २३  १९५६

 wal  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३३१ से  ३३७,  ३४० से  ३४२,  ave  3¥9  ३४५१ ते

 ३३३२-४३ ३४५३,  YY  ३५७  र  ३४५८

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३३८  R&,  3¥3  ३४४५,  २४८ से  Ao,  रे
 ५४

 रेश  रेड ३५६  शौर  4E  से  ३८४

 अ्रतारांकित  संख्या  २४२  से  By  WIT  २८७  से  WEY  -पर्व

 दैनिक  संक्षेपिका  ३८४५-८८

 तक  २६  LENE

 watt  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित प्रशन  संख्या  oy  ३८६,  ४२१,  ३८७ से  Yor,  ४०४  श्र  '४०६  द

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित प्रदान  संख्या  YoY,  ४०७ से  ४१३,  ४१४ से  ४२०  झ्र  ४२२  से  ४३७  ४

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २९६  से  oY  VQo—  ३८

 दैनिक  संक्षेपिका  V2E—VR

 तक  २७  १९४६

 matt  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित संख्या  ४३७,  ४४०,  ४४२  से  ४४४,  ५०  १,  &  ४४७,  ४१

 TYR,  YY  से  Us  ४६२  से  ४६४  ४६६  ३ेरे-द५

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 तारांकित संख्या  ४३८,  ४३९,  ४४१,  ४४८ से  SYo  VYUR,  YUY,  VUE

 से  ४६१,  VEY,  ४६७ से  ४८७,  Woe से  Yoo  ५०२  से  Yok  VEA—GR

 ग्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३४६  से  ३७४  और  ३७६  से  ३८२  ह  क  &&

 दैनिक  संक्षपिका  VEW—Yoo

 २८  १९५६

 weal  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  प्रश्न
 संख्या  ५१०,  ५११,  ५१३  से  XE,  ५२२

 से
 ५२६,  ५२८

 ¥Ro0  ५३५,  ५३६  Yo  ४३,  USN  और  ४६  ५०  १-२३

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित प्रशन  संख्या  ५१२,  ५२०,  ५२१,  MRS,  ५३१ से  ५३४,  ३६ से

 Y3s,  ४१,  Y¥Y,  UE  से

 ion

 श्र  ८१  से  459.0  ५२३४१

 अ्रतारांकित  wet  संख्या  ३८३  से  ७  भर  LEY

 तारांकित प्रश्न  संख्या  २५८  & feata 6  प्र  के  उत्तर  की  शुद्ध  प्

 संक्षेपिका  ५६४५-६८



 २९  ee G4

 watt  के  मौखिक उत्तर

 तारांकित  प्रश्न
 ब

 व

 ६०३  से  RoX, 0S, ६०८,  Kok,  ६११

 ६१३  YREKGE

 के  लिखित उत्तर

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ४८८,

 et

 ROR,  ६०६,  20,  FPO,  ६१२,  ६१३

 से  ६२६,  ६२८ से  ६३१  YGE—ER

 अ्रतारांकित  संख्या  ४३७  से  ४७१  Key—hos

 दैनिक  संक्षेपता  Zok—Fk

 १  ३०  १९४५६

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित प्रश्न  संख्या  ६३२ से  ६३६, ६३८,  ERE,  ६४२ से  ६४७,  EUV

 EXE,  EUS,  ६६१,  ६६३,  ६६५  कौर  ६६६  RRR

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 तारांकित संख्या  ६३७,  ६४१,  ६४८  से  ६५२,  RAY,  XY,  ERE,

 ६६०  ६६४  कौर  ६६७  से  ६७६  -पड

 अ्रतारांकित  संख्या  Yor  से  vey  ए  १-४१

 दैनिक  संडे  पिता  दर-न

 ३  १९४५६

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  seq  संख्या  ६८० से  EGU  से  ko  &8,  Ree  KES

 ELE,  WOR,  goYy,  906,  920, 9Rk,  92%,  98¥, 98%  श्र  ७१७  ६५  4-99

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  संख्या  ६७७  से  ६७९,  ६८६,  ६९१,  ६९२,  EQua से  Gc

 ७००,  oR  से  ७०४,  ७०६,  स  9019,  VOR,  ७१२,  ७११५  प्रौढ़  ७१८

 से  \9¥o  ZWY—Eo

 अता  रांकित  प्रश्न  संख्या  VES  से  ५३१  ५३३  से  ५४५८  &&o-9 VV

 दैनिक  संक्षेपिका  WWY— a

 ४  १९

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित प्रदान  संख्या  ७४१,  WFR,  vy,  OVE,  ७४८  से  ७५१, syv

 WAR,  ७५८,  ७६०  से  ७६४,  ७६६,  ७६८  AIT  WEE

 अल्प  सूचना  संख्या  १



 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ७४३,  ७४४,  ७४७,  ७५२,  943,  ORY,  ७५७,  94g,

 9% %,  ७६७  शर  ७७०  से  ८१२  OV Q—AS

 अ्रतारांकित संख्या  YY a से  ५८८  कौर  X&o  से  XEX

 ७1७२-७४ दैनिक  संक्षेपता

 धंक  ५  १९५६

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित संख्या  Gee  से  ७१६, ८२०,  GAY,  ८२६,  ८२७,  ८३०,

 १७81७18-€ ८३१,  SE,  GRY,  SRE,  ८४१  से  ८४३,  ८४५  से  ८४७

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 तारांकित प्रदान  संख्या  ८१३,  ८१७,  SLE,  ८२१  से  ८२३,  GRY,  ८२८,  ८३२,

 ८३५  से  ८३८,  GVO,  GV¥,  GVE  से  ८६८,  ६४०,  द्वारे  श्र

 दद्  Foo-Q

 करता  रोहित  संख्या  YEW  से  ६०६,  Got  से  xt  WT  ६५२  े  रद्द  GMR-RE

 दैनिक  संक्षेपिका  ८४४०-४३

 ६  ZENS

 प्रश्नों के  सोखिक  उत्तर

 तारांकित  प्रदान  संख्या  SEE  से  ८७१,  ८७६,  ८७८,  ८८०  से  ८८२,  soya से

 ८८८,  ८६०,  SEY,  Seg,  &0  3,  %,  Rok,  Low  GLY  SCY GY

 के  लिखित उत्तर

 तारांकित
 प्रश्न

 संख्या  ८७२  से  ८७४५,  ८७७,  ८७९,  ८८  पप  ¥,G5k,  sé  १,

 BRR,  SEY,  Sey  से  €०२,  oy,  €० क  ८६  Y—-\95 इसे  से €१४ भ्रौर  Ge

 से € २६  Geo-ky¥ अतारांकित संख्या  ६६९ से  Oey

 दैनिक  संक्षेपिका  GEY—ES

 शर्क  ७  १९४५६

 प्रश्नों  के  मौखिक उत्तर

 तारांकित प्रदान  संख्या  CWO  से  &Ro,  ३३  से  €  ३८,  €४२,  WY,  €४६,

 Ryo,  ६४७,  &vE,  €४०,  €४५२  श्र  £६३  ८६€९६-९२२

 &  २२-२५ भ्रमण-सूचना प्रश्न  संख्या  २  कौर  ३

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 तारांकित संख्या  ३१,  RE  से  v8,  &¥R,  €४४,  €४५८,

 XL,  ४५३  TENE,  €  YS  से  ६२  श्र  &Rv  से  €  ६६  &  २५-२३ र

 अतारांकित  संख्या  928.0  से  ७६२  ६  ३२-४८

 दैनिक  संक्षेपिका  SEY Y



 तक  १०  PEUE

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  संख्या  ६७  से  €७०,  GOY  से  ८३,  sy,  €८६  शर

 eos  से  LK  €५  3-94

 के  लिखित उत्तर

 &  ७५-८४ तारांकित संख्या  €७१ से  LW,  €८४,  €८७  €  ९२  से  १०१७

 अतारांकित संख्या  ७  से  ८१४  €८६-१००८५

 दैनिक  संक्षेपिका  Pook—2R

 ११  PEXR

 के  मौखिक उत्तर

 तारांकित संख्या  १०२०,  १०२२,  १०२४,  १०२६ से  १०२८,  १०३०,

 33.0 4.0 से  १०३६,  03€  से  १०४१,  १०४४,  १०४४,  ०४७

 POU  Ro PRY

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित संख्या  १०१८,  १०१  €,  १०२१,  १०२३,  LOR,  १०२६,

 १०३१,  PORN,  LORY,  १०३८,  १०४२,  20%

 रै

 १०४६,

 १०४८  से १०५०  2oXR  से  १०७३  १०३५-४६

 ग्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  SLY  से  so  MIT  ८२२  से  ८४५३

 दैनिक  संक्षेपिका  PoGR—FV

 M20LSD—190-—25-3-1958—GIPF



 तोक-सभा  वाद-विवाद

 लोक-सभा

 २३  LE

 लोक-सभा ग्यारह  बज  समवेत  हुई

 [  श्रेय  महोदय  पीठासीन हुए  |

 प्रश्नों  के  मौखिक उत्तर

 तिरनेलवेली में  रेलवे  डिवीजन

 1*३३१  श्री
 |" ह ०  क०  गोपालन  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  को  मद्रास  राज्य  के  तिन्नेवेली/रामनद जिले  की  जनता  की  श्र  से  तिरनेलवेली  में

 एक  रेलवे  डिवीज़न  बनाने  का  भ्रनुरोध  करनें  वाला  कोई  भ्र भ्या वदन  प्राप्त  हुसना

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  प्रस्ताव  की  परीक्षा  कर  ली  है  क्या  कोई  निर्णय किया

 गया

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया है  ?

 लवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज  हां  ।

 SU,  al  |

 निर्णय  ag  किया गया  है  कि  तिन्नेवली  जिस  डिवीज़न  में  सम्मिलित  है  उसका  प्रधान

 कार्यालय पढ़कर  में  रखा  जाये

 दिल्ली  में  मेडीकल  कॉलेज

 श्री  गिडवानी

 1*३३२  श्री  चट्टोपाध्याय

 श्री  भागवत  झा  आजाद

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  में  एक  दूसरा  मैडिकल  कॉलेज  स्थापित  करनें के  प्रस्ताव के  सम्बन्ध  में  परब

 कोई  पक्का  निर्णय  कर  लिया  गया  है

 देश  में  कुल  कितने  मेडिकल  कॉलेज  हैं  ate  उनमें  विद्यार्थियों  की  संख्या  कितनी  कौर

 क्या  यह  संख्या  पर्याप्त  मान
 ली

 गई

 tyr  ग्र म्रंग्रेजी  मे  ।

 देदे
 M&8LsSD—



 RRY  २३  १९५६

 स्वास्थ्य  उपमंत्री
 :

 इस  विषय  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  किया  जा

 रहा है  ।

 मैडीकल  कॉलेजों  की  संख्या  ४४
 है

 ।  सरकार को  प्राप्त  सूचना  के  अनुसार इन
 कॉलेजों

 में  प्रतिवर्ष  ३,६००  विद्यार्थी  प्रवेश  पाते  हैं  ।  इन  कॉलेजों  में  इस  समय  शिक्षा  पा  रहे  विद्यार्थियों  की

 वास्तविक  संख्या
 के  सम्बन्ध में  सूचना  इस  समय  उपलब्ध नहीं  हैं  |

 नहीं  ।

 श्री  गिडवानी :  दिल्ली  के  इस प्रस्तावित  कॉलेज  में  कितने  विद्यार्थी  दाखिल  किये  जायेंगे
 ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  संस्था  में  एक  मैडीकल  कॉलेज  है  जिसमें
 ४०

 विद्यार्थी लिये  जाते  है ं।

 श्री  ति०  go  ०  चेट्टियार
 :

 दिल्ली  में  एक  दूसरे  मेडीकल  कॉलेज  की  स्थापना  करने na

 उसके  लिये  सभी  सुविधायें  देने  के  प्रशन  पर  विचार  करते  समय  क्या  इस  बात  पर  विचार  नहीं  किया

 जायेगा  कि  इसकी  अपेक्षा तो  देश  के  किसी  ta  भाग  में  जहां  कि  मेडीकल  कॉलेज  है  ही  एक

 कॉलिज  स्थापित  करने  से  क्या  देश  को  अधिक  लाभ  नहीं  होगा ?

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  इस  स्थानों  पर  नये  मेडीकल

 कॉलेज  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  हमारे  पास  हैं  ।  दिल्ली  का  यह  प्रस्तावित  मेडीकल  कॉलेंज  तभी

 पित  किया  जायेगा  जब  कि  लेडी  हार्डिंग  मेडीकल  कॉलेज  सह-शिक्षा  आरम्भ  करने  के  लिये  तैयार  नहीं

 होगा  ।
 इविंन  अस्पताल  के  साथ  जुड़ा  gat एक  मेडीकल  कॉलेज  स्थापित  किया  जायेगा

 ॥

 श्री  कासलीवाल :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  दिल्ली  में  एक  अखिल  भारतीय  मेडीकल  कॉलेज

 स्थापित  किया  जाने  को  है  ।  क्या  उस  कॉलेज  में  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  संस्था  के  अतिरिक्त

 कौर  विद्याथियों  को  दाखिल  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  यह  तोषणिक  विज्ञान  की  एक  अ्रखिल  भारतीय  संस्था है  ।  यह  एक

 स्नातकोत्तर  संस्था है  ।  हालांकि  यह  संस्था  स्नातकोत्तर  विद्यार्थियों  के  लिये  फिर भी  हमें  प्रशिक्षण

 के  लिये  कुछ  सरवर-स्नातक  विद्यार्थियों  को  भी  लेना  पड़ता  है
 |

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाहू  गौतम  नगर  के  पास
 की

 चिकित्सा  संस्था  कब
 तक  बन  कर  तैयार

 हो  ax  उसमें  कितने  विद्यार्थी  लिये  जायेंगे  ?

 श्रीमती  चन्द्रा खर
 :  मुझे  पता

 नहीं  गौतम  नगर  कहां  है  ।

 महोदय  :  ofa  भारतीय  संस्था  के  सफदर  जंग  अस्पताल के  पास  ।  माननीय

 सदस्या  गौतम  नगर में  ही  रहती  हैं

 श्री  भ्रच्युतन  :  माननीय  मंत्री ने  कहा  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कई  नये  मेडीकल

 कॉलेज  खोले  जानें  को  हैं  प्रौढ़  दिल्ली  कॉलेज  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  हैं  ।  क्या

 कॉलेजों  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  कर  लिया  गया  AY  क्या  नये  केरल  राज्य  में  भी  कोई  कॉलेज  खोला

 जाने  वाला  है
 ?

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  काल  राज्य  क  लिय  नये  मेडीकल  कॉलेज  के  पर  विचार  किया  जा

 रहा है  ।

 मूल  अंग्रजी  में  ।



 १8५६  fares  उत्तर
 २३  नवाब  ह  YN  मं  इह  नारे  ७  ७.  REX

 fait  च०  zo  पांडे  :
 क्या  सरकार  यह  अनुभव  करती  है  कि  इस  संस्था  के  लिये  भर्ती  किये जा  रहें

 कर्मचारियों  का  मानदण्ड  उस  महत्वपूर्ण  स्तर  का  नहीं  है  जिसके
 लिये  कि  हमने  इस  संस्था  की  स्थापना

 की

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  इस  संस्था  के  लिये  प्रोफेसरों  का  चुनाव  विशेषज्ञों  की  एक  समिति  द्वारा

 किया  जा  रहा है  |  मैं  नहीं  समझती  कि  उसके  सम्बन्ध  में  कोई  प्रदान  पूछा  जा  सकता  हैँ  ।

 श्री  केदार  sedate  :  माननीय  मंत्री  ने  जिन  स्थापित  नये  कॉलेजों का  उल्लेख  किया  वे

 किन  स्थानों  पर  स्थापित  किये  जायेंगे  ?

 श्रीमती  चन्द्र दो खर
 :  पांडचेरी में  तो  एक  स्थापित किया  भी  जा  चुका  हैं

 ।
 न्य  कालेज

 रांची  श्र  भोपाल  में  रहेंगे  ।  केरल  राज्य  के  कॉलेज  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  विचार  किया

 जा  रहा है

 श्री  सही उद्दीन  :  माननीय  उपमंत्री  ने  भारत  भर  के  मेडीकल  कॉलेजों  में  प्रविष्ट  किये  गये

 थिंयों  की  संख्या  बताई ।  क्या  सरकार  जानती  है  कि
 गत  दो  वर्षों  में  कुछ  निजी  मेडीकल  कॉलेज  स्थापित

 किये  गये  हैं  कौर इन  कॉलेजों  में  दाखिला  पाने  की  एक  यह  भी  हैं  कि  प्रत्येक  विद्यार्थी  को  कॉलेज के

 लिये  ३,००० से  ५,०००  रुपयों  तक  का  अंशदान  करना  चाहिये  ?  क्या  सरकार  इसका  अनुमोदन

 करती है  ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर
 :

 हम  वास्तव में  ऐसी  बातों का  अ्रनुमोदन  नहीं  करते  हैं  ।  एक  ऐसा  कॉलेज

 उदीप्पी  में  स्थापित
 किया  गया  है

 ।
 हम  उसकी  बिल्कुल  भी  सहायता  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 सेलम-बंगलौर  रेलवे  लाइन

 (sit
 ०  ब०

 राव
 :

 1३३३.  श्री  सै०  Fo  राम स्वा सी  :

 [sit  च०  रा०  नसीहत

 क्या  रेलवे  मंत्री  २८  PEXG  को  पूछे  गये  तारांकित  संख्या  RAT  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रस्तावित  सेलम-बंगलौर  मीटर  गेज  रेलकड़ी  का  इंजीनियरिंग  सर्वेक्षण  पूरा  हो

 चुका

 यदि  तो  भ्रान्ति  स्थान-निर्धारण  इंजीनिर्यारग  सर्वेक्षण  कब  आरम्भ  किया

 और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 श्रीमान्
 ।

 यह  वर्तमान  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  के  जांच  परिणाम  पर  निर्भर

 बहुत  कठिन  प्रदेश  में  होकर  १२४  मील  की  दूरी  का  सर्वेक्षण  पूरा  करने  में  समय  लगता  है
 |

 ेन्नी त०
 to  fara  राव  :  यह  सर्वेक्षण  कब  are  किया  गया  था  और  wa  तक  कितनी

 धनराशि व्यय  की  गई  है  ?

 श्ञाहनवाज़  खां  :  २५  १९४५५  को  सर्वेक्षण  की  मंजूरी  दी  गई
 थी  कौर  क्षेत्रीय  कार्य

 २७  १९५६  को  आरम्भ  किया  गया  था  ।

 मूल  as  में  ।



 २२६  मौखिक  उत्तर  शनिवार  २३  PENT

 श्री  त०  न्०  बीट्स  राव  :  सरकार को  कब  तक  प्रतिवेदन  मिलने की  are है  ?

 श्री  ताह नवा  खां  :  हमें  राशा  है  कि  seus an faa तक  मिल  जायेंगी ।

 पाकिस्तान  से  सिंधी  गायों  का  आयात

 ३३४.  श्री  केराव  झय्यंगार  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पाकिस्तान  से  सिंधी  गायों  के  भारत  में  प्रख्यात  करने  की  कोई  प्रस्थापना  शौर

 यदि  तो  १  geyue FUT से  a  तक  कोई  गायें  आयात  की  गई  हैं
 ?

 कृषि  मंत्रो  Go  ०  हां

 जी  नही ं।

 pat  केशव  MAN  :  क्या  भारत  में  हमारे  पास  जो  सिंधी  गायें  हैं  उनकी  नस्ल  सुधारने  का  कोई

 प्रयत्न  किया जा  रहा  है  ?

 प०  डा०  देशमुख
 :  हम  समझते  हैं  कि  ऐसा  किया  जा  रहा  है

 ।  हम  नस्ल  सुधारने का  भरसक

 प्रयत्न कर  रह  ह  |

 fat qo  स०
 मति

 :  क्या  पाकिस्तान  से  गायें  खरीदने  से  यह  जानने  का  प्रयत्न किया  गया

 हैं कि  कया  भ्र ों गोल  गायें  TARA
 को

 पुरा  कर  सकेंगी  हवा  नहीं
 ?

 पृ०  झा०  देशमुख  :  हमारे  पास  प्रयोगों  गाये  हैं  ।  उस  नस्ल  के  बैलों  प्रौढ़  गायों  की  नस्ल

 सुधारी जा  रही  भारत में  तीन  नस्लों की  कमी  इसी  कारण  हम  इन्हें  पाकिस्तान  से  लाना

 चाहत ह  |

 श्री  रामचन्द्र ड्रिंक  :  भाग (*)  का  उत्तर  साका  रात्मक  होने  की  दृष्टि  कौर  इस  बात

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  दक्षिण  भारत  में  दूध  देने  वाली  गायों  की  बहुत  मांग  ह  पाकिस्तान से  सिंधी

 गायें  ग्रा यात  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 की

 गई  है
 ?

 Go  झ०  दामन  हम  बहुत  समय  से  पाकिस्तान  सरकार  से  पत्र-व्यवहार  करते  रहे

 हैं  ।  ग्रामीण  wa  यह  प्रतीत  होता  है  कि  वह  हमें  कुछ  नल  प्रौढ़  कुछ  गायें  देने  के  लिये  तेयार  हो  जायेगा  |

 श्रीमती  कमलेन्दमति शाह  :  क्या  सरकार  जरजी  गायों  की  नस्ल  को प्रोत्साहन  देने  का  विचार

 कर  रही है  जो  कि  अधिक  दूध  कौर  अधिक  मक्खन  देती  जबकि  दूसरी  नस्ल की  गायें  भ्रमित  दूध

 शर  कम  मक्खन  देती  हैं
 ?

 पृ०  Ho  देशमुख :  हमारे  पास  इन  सभी  नस्लों की  गायें  हैं  श्रौर हम हम  उनकी  भाल

 करने  की  चेष्टा  कर  रहे  हैं  ।

 नौवहन

 श्री  गिडवानी

 [३३५  सरदार  इक़बाल  सिह

 सरदार

 क्या  परिवहन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार नने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 में  रखे  गये  नौवहन  सम्बन्धी  लक्ष्य  का

 we
 पुनरीक्षण  करनें  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  कौर

 एकक  क  ——  2  अ

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 यदि  तो  पुनरीक्षित  प्रस्थापनाएं क्या  हूं  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  बामनवास  :  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय
 योजना  में

 रखे  गये  नौवहन  सम्बन्धी  लक्ष्य  को  पुनरीक्षित  करने  की  इस  समय  कोई  प्रस्थापना  नहीं  हैं
 ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 श्री  गिडवानी  :  हमारे  समुद्री  व्यापार  कौर  वाणिज्य  जो  मगेर-भारतीय  नौवहन  पर  निर्भर

 करता  स्वेज़  संकट  से  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  प्रौढ़  क्या  सरकार नें  इस  समस्या पर  विचार  किया  है

 और  क्या  किन्हीं  उपचारों  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  है  ?

 part  शाहनवाज़ खां  :  माननीय  सदस्य ने  जो  प्रदान  पूछा  है  उससे  यह  स्वधा  भिन्न  प्रदान  है
 ।

 fora  महोदय
 :

 वह  नौवहन
 लक्ष्यों

 के  बारे  में  पूछ  रहे  हैं
 +

 शाहनवाज़ खां  :  यही
 प्रदान  पूछा  है  |  वे  स्वेज़  नहर  संकट

 का  प्रभाव  जानना

 चाहते  हैं  ।

 महोदय :  माननीय  सदस्य को  एक  ौर  प्रदान  प्रस्तुत  करना  चाहिये  ।

 सरदार  इक़बाल  सिंह  :  नया  सरकार ने  जहाजों के  भ्रन्तरीप  की  कौर  से  के  परिणाम

 पर  विचार  किया  क्या  सरकार  कोरोनर  जहाज़ों  की  आवश्यकता  होगी  कौर  इसको  ध्यान में  रखते

 au
 क्या  सरकार  द्वितीय  योजना के  लक्ष्य  को  पुनरीक्षित  करने  के  लिये  तैयार  है

 ?

 थ्री  शाहनवाज़ खां  :  हमें  आशा  हैं  कि  यह  स्वेज़  नहर  संकट  बिल्कुल  अस्थायी  समस्या  है  कौर

 after  ही  हमारी  किसी  भी  मूल  योजना  पर  प्रभाव  डाले  जल्दी  ही  समाप्त  हो  जायेगा  |

 श्री  गिडवानी  :
 क्या  सरकार  ने  झ्र मेरी का  ate  अन्य  देशों  से  जहाज़  खरीदने  के  लिये  कोई

 aaa
 की  यदि  तो  उनका  क्या  परिणाम

 निकला
 है

 ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  हमने  कई  सरकारों  से  वाद्यों  की  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  उन  देशों  के

 नाम  जानना  चाहते  हैं
 जिनको

 श्राडंर  दिये  गये  तो  मैं  समझता  हुं  कि  मैं  बाद  में  जानकारी  दे  सकता हूं  ।

 श्री  कासलीवाल
 :

 भिलाई  इस्पात  कारखाने  के  सम्बन्ध  में  सोवियत  रूस  झ्र  भारत  के  मध्य

 यह  एक  करार  था  कि  हमारा  एक  जहाज  जाकर  मशीनें  लायेगा  कौर  उनका  भी  एक  जहाज़  यही  काम

 परन्तु  अरब  दिखाई देता  हैं  कि  as  जहाज  or  रहे  हैं ्र हमारे हमारे  केवल  दो  जहाज़  मथीनें लेने गये लेने  गये

 हैं
 ।

 क्या  सरकार  इसे  ठीक  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  कर  रही  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  प्रदान  योजना  के  सामान्य  लक्ष्य  के  सम्बन्ध  में  प्र  पूछा  यह  जा  रहा  है

 कि
 एक  समवाय  विशेष

 की
 मशीनें  किस  प्रकार  लाई  जानें  को  हैं

 ।
 मैं  इसे  संगत  नहीं  समझता  हूं  ।  तों

 यदि  माननीय  मंत्री  उत्तर  देना  चाहते  हैं  तो  वे  दे  सकते  हैं  |

 तथा
 परिवहन  मंत्री

 लाल  बहादुर  :  मुझे  कुछ  देर  हो  गई  मैं  सुन  नहीं

 सका ।

 महोदय
 :

 वह  कहते  हैं  कि  भिलाई  संयंत्र  के  लिये  अपेक्षित  मशीनें  लाने  के  हेतु  भारत  ौर
 रूस  के  बीच  पारस्परिक  प्रबन्ध  व्यवस्था  कि  रूस  को  समान  संख्या  में  दोनों  गोर  से  जहाज़  भेजे

 जायेंगे  अर्थात्  दोनों  प्रो  से  एक-एक  |  रूस  ने  भेजे  हम  केवल
 दो  ww दि  ॥  नव  @

 प्रता  ——

 मूल  अर्जी
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 श्री  लाल  बहादुर  हमारे  लिये  समान  संख्या  में  जहाज़  भेजना  श्रनिवाय  नहीं  है
 ।

 हम  प्रयास

 में  इस  बात  पर  सहमत  हुए  थे  कि  दोनों  कौर  से  समान  संख्या  में  जहाज  भेजे  इस  समय

 हमारे  पास  पर्याप्त  जहाज़  नहीं हैं  ।  हमने  गैर-सरकारी  नौवहन  सेवायों स  यदि  सम्भव  तो

 कुछ  जहाज  रूस  भेजने  को  कहा  हैं  ।  वे  ऐसा  नहीं  कर  सके  हैं  |  हम  प्रयत्न  कर  रहे  शर जैंसे ही ही
 ~~ प  उ

 हमें  wit  जहाज़  मिलेंगे  तो  हम  निश्चय  ही  रूस  को  प्रौढ़  जहाज  भेजेंगे  ।

 इक़बाल  सिंह  :  इस  बात को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  भारत  सरकार  या  गैर-सरकारी

 सेवायों द्वारा  जहाज़ों  के  लिये  दिये  गये  श्राडंर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  निर्धारित  लक्ष्यों

 से  कहीं  कम  क्या  सरकार  ने  पुराने  जहाज़ों को

 खरीदने

 के  लिये  कोई  कार्यवाही की  है  ?  यदि
 तो

 किस  प्रकार  कौर  किस  सीमा  तक ?

 लाल  बहादुर  शास्त्री  :  वार्ता करके  आ्राडर  देना  पुराने  जहाज़  खरीदना कोई  सुगम

 काय  नहीं  हे  ।  हम  पुराने  जहाज़  खरीदने  का  प्रयत्न  कर  रहे  परन्तु  उन्हें  खरीदते  समय  हम  बहुत  सतक

 ना  होता हैं  क्योंकि  हम  सभी  प्रकार  के  पुराने  जहाज़  नहीं  खरीद  सकते  हें  ।  दस  वह  पुरान  जहाज़

 के  लिये
 तो

 विचार  किया  जा  सकता  परन्तु  केवल  दस  वर्ष  पुराने  जहाज़  खरीदना  ही  सुगम  नहीं  है
 !

 हमें ऐसे  जहाज़  दिये  जा  रहे  हूं  जो  १५  या  २०  वर्ष  पुराने  हैं ।

 परन्तु  में  माननीय  सदस्य  कौर  सभा  को  यह  सूचित कर  दूं  कि  हमने  हाल
 ही  में  अ्रपने

 नौवहन

 महानिदेशक  को  यंगास्ल  faa  कौर  ग्न्य  स्थानों  को  भेजा  कौर  हमारे  तथा

 सरकारी  समवाय  के  लिये  कोई  ३६  करोड़  रुपये  के  बार्डर  देना  सम्भव  हो  सका  है  |  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  नौवहन  के  लिये  ३७  करोड़  रुपये  नियत  किये  गये  हें  ate  सभा  को  यह  जान  कर  हर्ष  होगा  कि

 सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  उद्योग ने  ३६  करोड़  रुपये  के  मूल्य  के
 जो

 कि  पूरी  राशि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम  ad  के  ६  मास  में  दिये  हें  ।

 इक़बाल  सिह  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते हुए  कि  कुछ  जहाज़  भ्रम  रिकी  के  समुद्री

 रक्षित  जहाज़ों  में  से  निकाले  जाते  क्या  भारत  सरकार  ने  इन  जहाज़ों  को  लेने  के  लिये  कोई

 त्राही at  हैं  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  हमने  इसके  लिये  प्रयत्न  किया  कौर  वहां  स्थित  हमार

 ने  भी  प्रयत्न  किया  था  ate  अमरीका  की  सरकार  से  चर्चा  की  परन्तु  कोई  विधान
 क

 a र
 हाउस  श्राफ  ग्रिप्रेजेंटेटिव्स  के  समक्ष  प्रस्तुत  करना  आवश्यक  जिसके  बिना

 उसे  उन  जहाज़ों  को  हमें  दना  सम्भव  नहीं  था  ।  उसने  अनुभव  किया  कि  ora  वाले  निर्वाचनों को

 gaia  उन  निर्वाचनों  को  जो  way  हए  ध्यान  में  रखते  हए  उसके  लिये  कोई  विधान  sea  करना

 सम्भव  नहीं  था  ।

 दर  तथा  लागत  समिति

 (oft  बहादुर  fag श्री
 झूलन  सिह

 :
 [*३३६.

 डा०  राम  सुलग  सिंह
 : {

 पंडित  हवा  ato  तिवारी

 क्या  सिचाई
 site  विद्युत्  मंत्री

 ४  १९५६  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ERE
 के  उत्तर

 क  come
 मे

 इस  att
 को

 eer  बाले  एक  विवरण  को  सभा  पटल  पर  रखने
 की

 कृपा  करेंगे

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 दर  तथा  लागत  समिति की  वह  सिफारिशें  कि  उस  के  प्रतिवेदन  के  भाग  १  में  दी  गई

 जिन्हें सरकार  ने  स्वीकार  कर  लिया

 स्वीकृत  सिफारिशों  को  लागू  करने  के  लिये  की  गई  कार्यवाही  ।

 ate  faery  उपमंत्री  :  ate  दर  तथा  लागत  समिति के

 प्रतिवेदन के  समूचे  भाग  १  पर  उसमें  दी  गई  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  कोई  निर्णय

 किये  जाने  से  पुर्व  अगली  सिचाई  कौर  विद्या  गोष्ठी  में  चर्चा  करने  का  विचार है
 ।  तो  भी  कुछ  सिफारिशें

 उन  विषयों  के  सम्बन्ध में  be जिन पर  सरकार  पहले ही  विचार  कर चुकी थी  ate  जिन पर  wey

 समितियों  ग्राही  की  सिफारिशो ंके  फलस्वरूप  कार्यवाही  प्रारम्भ  की  जा  चुकी थी  ।  प्रासंगिक  सिफारिशें

 उन  पर  की  गई  कार्यवाही  लोक-सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दिखाई गई  हैं  ।  [  देखिये

 परिशिष्ट २,  maar  संख्या  ४१  |

 श्री  बहादुर  सिह
 :

 विभिन्न  परियोजनाओं  पर  इस  समय
 प्रचलित  दरों  में

 विभिन्नता  होने

 क  क्या  कारण  कोई एक  समान  लागत  नियंत्रण  रखने  के  लिये  क्या  किया  गया है  ?

 श्री  हाथी :
 विभिन्न  पर  विभिन्न  वस्तुओं

 की  दरों  में  विभिन्नता  होने  का  कारण

 वास्तव  में  उन  स्थानों  विशेष की की  स्थानीय  परिस्थितियां ह  उदाहरण  के  इसका  कारण

 परिवहन  भी  हो  सकता  हैं  ।  फिर  यह  भ्रातृ  वस्तु  विशेष  के  कारण  भी  होता  है
 ।  उदाहरण क

 खुदाई  का  काम  जमीन  की  किस्म  इत्यादि  पर  निर्भर  होता है  ।  इसलिये  प्रत्येक  मद  विद्वेष के  लिये

 कोई  एक  समान  दर  रखना  सम्भव  नहीं  परन्तु  किसी  स्थान  विशेष  की  विभिन्न  परिस्थितियों

 को  देख  कर  हम  यह  भ्रनुमान  कर  सकते  हें  कि  दर  क्या  होनी  चाहिये |

 श्री  बहादुर  सिह  :  क्या  में  मुख्य  जेसे  ट्रेक्टर  डोजरों  कौर  विभिन्न

 कायें  अ्रवस्थाश्रों में  काम  कर  रहे  मोटर  चालित  के  प्रमाप  उत्पादन  सम्बन्धी  समिति  द्वारा

 आरक्षित  िक! आकड़  तथा  प्रत्येक  प्रकार
 की  मशीनरी  की

 प्रति  घन्टा  कार्य-दरों  के  झ्रांकड़ों  को  जान

 श्री  हाथी
 :  निवेदन  है  कि  रिपोर्ट  पुस्तकालय  में  रख

 दी
 गई

 भर
 यदि

 माननीय  सदस्य

 उसका
 श्रध्ययज्त  करें  तो  यह  सब  बातें  उसमें  मिल  जायेंगी ।

 श्री  बहादुर  सिह  :  नदी  घाटी  परियोजनाओं  को  केन्द्रीय  विषय  बनाये  जाने  के  सम्बन्ध  में  दिये

 गये  समिति  के  सुझाव  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 श्री  हाथी
 :

 जैसा  कि  मेंने  उत्तर  में  उल्लेख  किया  है  कि  समूची  रिपोर्ट  पर  होनें  वाली  गोष्ठी  में

 विचार किया  जाने  को  इसलिये  इस  पर  wat  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 रेलवे  प्रतिकर  दावे

 न  ३३७.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  क्या  रेलवे  मंत्री
 यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  उस  दावा  agar  जिसे  २  PENS  को  जड चार ला कौर  महबूब  नगर  के

 बीच  हुई  ५६५  डाउन  गाड़ी की  दुर्घटना के  परिणामस्वरूप  किये  गये  सभी  क्षतिपूर्ति  दावों
 की

 जांच

 करनें
 प्रौढ़  उनका  निर्णय  करने  के  लिये  नियुक्त  किया  गया  अपना  कार्य  आरम्भ  कर  दिया

 पौर

 (a)  यदि  awa तक  प्राप्त
 हुए

 दावों की  संख्या  क्या

 मूल  saat  में  ।
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 श्री  कृष्णाचार्य  जिद्दी
 :

 क्या  मंत्री  महोदय  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  क्लेयर  का

 ताइउन  किस  तरह  किया  जाता हे  ?

 श्री  शहनवाज  खां  :  एक  क्लेम  कमिश्नर  qa  कर  दिये  जाते  हें  जिनके

 सामने  जिस-जिस  को  क्लेम  रखना  होता  है  वह  क्लेम  रखते  हें  कौर  वह  जो  फैसला  फरमाते  हैं

 उसी
 को  कबूल  किया  जाता  है

 ।

 श्री  कृष्णा चाय
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  जो  क्लेम  फैसले  हुए  हैं  उनमें  बेवाओं  ००५

 को
 कोई  खास  रियायत  की

 गई  है
 ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  यह  तो  क्लेम  कमिश्नर  साहब  के  ऊपर  मुनहसिर  करता हैं  कि  वह  किस

 क्लेम
 के

 बारे
 में

 क्या
 फैसला  करते  हैं

 ।  बेचारों  ने  कितने  क्लेम  दिये  हैं  इसका  मुझे  इल्म  नहीं हैं

 श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  कुल  कितनी  रकम  की  मंजूरी
 की

 गई  है
 ?

 श्री  शाहनवाज़ खां
 :

 कोई  खास  रकम  तो  ताइउन  नहीं  की  जाती  लेकिन  कानून
 के

 मुताबिक  किसी

 एक  झ्रादमी  के  लिये  दस  हज़ार  से  ज्यादा  नहीं  दे  सकते  ।  वह  लिमिट  हैं  ।

 att  दनादन रेड्डी  :  क्या  यह  सही  है  कि  जो  सलेम  पेश  किये  जाते  हैं  उनकी  बराबर  सुनवाई

 नहीं हो  रही  है  ।  प्रानरेबल  मिनिस्टर  इसका  यक़ीन  दिलाते  हैं  कि  सबके  साथ  इन्साफ  होगा फिर  भी  ऐसा

 क्यों  होता  है  ?

 श्री  शाहनवाज  खां  :  हमारा  ख्याल  है
 कि

 हमारी
 जो  जूडीदियरी  है  वह  दुनिया

 के  बेहतरीन  जूडी दिय रियों  में  से  है  कौर  हमारे  जो  आफिसर्स  हैं  या  जजों  )

 हैं  वे  हमेशा  इन्साफ  करत  हैं  |

 मलेरिया

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगी  कि
 :

 क्या  विषव  स्वास्थ्य  संस्था  की  प्रादेशिक  समिति  के  नवम  सत्र  ने  7ERS  तक  दक्षिण

 एशिया  से  मलेरिया  को  समाप्त  करने की  योजना  को  स्वीकार  कर  लिया  AK

 यदि  तो  यह  योजना  भारत  पर  किस  प्रकार  लागू  होती  है
 ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री
 :

 fara  स्वास्थ्य  संस्था  की  प्रादेशिक  समिति
 ने

 अपने  नवम  सत्र  में  दक्षिण  oat  एशिया  क्षत्र  प्रत्येक देश  की  स्थानीय  परिस्थितियों  के

 यथासम्भव कम  से  कम  समय  मलेरिया का  उन्मूलन  करने
 सम्बन्धी  प्रयोगात्मक  सुझावों को  सिद्धान्त

 रूप में  स्वीकार कर  लिया है  ।

 भारत ने  उन्मूलन  के  अन्तिम  लक्ष्य को  प्राप्त  करने
 की  बात

 को
 सिद्धान्त

 रूप  से
 स्वीकार

 कर  लिया हैँ  ।

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 क्या  इन  सिद्धान्तों  को  स्वीकार
 करते  समय  खरच  का

 भी
 कोई  अन्दाजा

 लगाया गया  ae यदि  तो  हमारे  को  उस  व्यय  के  कितने  भाग  को  वहन
 करना  होगा ?

 श्रीमती  चखदशेखर :  यदि  यह  उन्मूलन  कार्यक्रम  तो  दोनों  योजना  अवधियों  के  लिये  यह  व्यम

 कोई  ६३२४  करोड़  रुपये
 शर  जो  कुछ  भी  हम  शब

 कर
 रहे  हैं  उसके  अनुसार  कोई ee
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 ११३७  करोड़  रुपये  खर्चे  हो  चुक  और  नियन्त्रण  कार्यक्रमों  के  लिये  टी०  सी०  एम०  द्वारा  दिया

 गया  सामान  प्रौढ़  उपकरण  कोई  Gol  करोड़  रुपये  के  थे

 को  साधन  गुप्त
 :

 इस  खर्चे  का  कितना  भाग  विदेशी  साधनों  के  द्वारा  विश्व  स्वास्थ्य  संस्था  से

 प्राप्त  अथवा  यह  सारा  खर्चा  हमें  ा  ही  संसाधनों
 से  वहन  करना  होगा

 ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  पिछले  एक  प्रदान  के  उत्तर  के  एक  भाग  में  मैंने  कहा  कि  हमारा

 अंगदान  Pe R9  करोड़  रुपये था  ook  करोड़ रुपये  का  टी०  सी०  एम०  का  सामान  था  जिसमें

 उपकरण  तथा  कीटनाशक  सम्मिलित
 पेपर  २७  करोड़  रुपये  दूसरी  योजना  wafer के  हेतु  व्यवस्था

 करने के  लिये  थे  ।

 स्वास्थ्य मंत्री  :  मेरे  विचार से  माननीय  सदस्य -  यह  जानना

 चाहते थे  कि  यदि  हमने इस  उन्मूलन  कार्यक्रम को  भ्र पना या  तो  भारत  सरकार का  इस  पर  क्या  खर्चा

 होंगा  ।  यह  उसी  श्राधार  पर  होगा  जैसा  कि  श्री  नियन्त्रण  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में  विदेशी  सहायता के

 अनपेक्ष हो  रहा  मैं  इस  समय  ठीक-ठीक  श्रांकड़े  तो  नही ंदे  सकती  परन्तु यह  सभी  विदेशी

 सहायता  कार्यक्रम एक  निश्चित  खास  आधार पर  चलाये  जाते  हैं  कौर  उसी  ग्रा धार  पर  चलाये
 ~  र  स

 जात ष  |

 दूसरे  देवों  को  खाद्यान्नों  का  सम्भरण

 +

 श्री  दी०  चं०  फार्मा

 1*३४१.  <
 श्री  विश्व  नाथ  राय

 श्री  भागवत  झा  आजाद :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  के  झ्र ति रिक्त  किसी  दूसरे  देह  से  भी  भारतीय  खाद्यान्नों की  कोई  मांग

 की  गई

 यदि  तो  क्या  भारत  सरकार ने  उनका  सम्भरण  करना  स्वीकार  किया हैं  ?

 उपमंत्री  Ato  वें०  हां
 ।

 कंवल  कुछ ही  देशों को  ।

 fait दी०  चं०  फार्मा  :  जिन  देशों  से  मांग  की  गई  है  और  जिन्हें हमने  सहायता  दी  हैं  उनके  नाम

 कया  हैं  ?

 fat मो०  Fo  कृष्ण प्पा  :  हमें  लगभग  सात  देशों  से  खाद्यान्नों  के  लिये  भ्रावेदन  प्राप्त  हुए  थे  जिनमें

 से  हम  केवल  तीन की  सहायता  कर  सके  उनके  नाम  हैं
 :

 सउदी  माल  दीप  ate  पाकिस्तान |

 fait  dlo  चं०  इन  देशों  को  जितने  खाद्यान्नों  का  निर्यात  किया  जाने  को  हूं  उसका  रुपयों

 में  मूल्य  कया  है
 ?

 मो०  Fo  कृष्ण प्पा  :  पाकिस्तान को  हमने  १७,०००  टन  चावल  ऋण  के  रूप  में  दिया  है  जिसे

 वहू  वापस  करने  वाला  है  ५,०००  टन  उपहार  के  रूप  में  दिया हैं  ।  सउदी  को  हमने  १,०००

 टन
 दिया  €,००० टन  श्र  देना  है  ।  माल  को  हमने  १,१००  टन  चावल  दिया  है

 |
 चावल

 का  मूल्य किस्म  के
 अनुसार

 कोई  ४००  से  ५००  रुपये  प्रति टन जाधव  es

 मूल
 प्रंग्रेजी  में  ।
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 ब्०  स०  मत्ती  का  निर्यात  किया
 जा

 रहा  पौर  यदि  तो  किस  किस्म

 का  चावेल  इन देशों को  निर्यात  किया  जाता  हैं
 ?

 श्री  मो ०  Fo  कृष्ण प्पा  :  अब  हमने  इस  वर्ष  के  प्रारम्भ  से  ही  निर्यात  बन्द  कर  दिया  है
 ।

 श्रिया  सहोदय  :  प्रदान  संख्या  ३४२,  श्री  Fo  To
 अनुपस्थित हैं  ।  श्री  पुन्नू

 पन्ना  :  प्रश्न  संख्या  ३४२  |

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज  यह  प्रदान श्री  त्र ०  प०  नायर

 क  नाम  है  |

 paca  महोदय  :  श्री  सन्स  का  नाम  भी  उसमें  है  |

 राज्य  परिवहन  विभाग

 श्री  परन्तु

 र  {
 श्री  वब०  To  नायर

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 कया  वर्तमान  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  प्ररिवहन  विभाग  को  चलाने  के  लिये  कोई
 सार्वजनिक  सीमित  समवाय  sar  कोई  ऐसा  निगम  जिसमें  कि  अधिकांश  भ्रंश  सरकार  के

 बनाने

 की  कोई  प्रस्थापना  कौर

 )  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  ह
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  grata  योजना  आयोग  इस  मंत्रालय

 के  परामर्श राज्य  सरकार को  सड़क  परिवहन  अधिनियम  के  अन्तर्गत एक  सड़क  परिवहन  निधम

 बनाने की  सलाह दी  हैं  यह  मामला  राज्य  सरकार  के  विचाराधीन है  ।

 राष्ट्रीयकृत
 त  परिवहन  सेवायों  का  किसी  निगम  द्वारा  चलाया  जाना  इसलिये  ठीक  समझा

 जाता  ह  ताकि  :

 (१)  रेल-सड़क  समन्वय  हो  सके

 (2)  कौर  इसे  व्यापारिक  आधार  पर  चलाया  जा  सरक
 ॥

 fart  पुन्नू  :  दो  कारण  बताये गये  हैं  :  एक  रेल  ai  सड़क  परिवहन का  समन्वय  दूसरा

 व्यापारिक  दृष्टिकोण  ।  क्या  उस  राज्य  में  राज्य  परिवहन  इन  सभी  वर्षों  में  लाभ  पर  नहीं  चलता  रहा ह

 प्रौढ़  प्रत्येक  वर्ष  उसका  लाभ  बढ़ता  नहीं  रहा  है
 ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  में  प्रशन  को  समझ  नहीं  सका
 |

 श्री  पुन्नू
 :

 दस  वर्ष  से  भी  पहले  राज्य  परिवहन  आरम्भ  किया  गया  था  ।  प्रत्येक  वर्ष  में  उसने

 ai  भ्रमित  लाभ  दिखाया है  att  रेल  कौर  सड़क  परिवहन  में  कोई  संघर्ष  भी  नहीं  था
 ।  इसलिये मैं

 चाहता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  यह  बतायें  कि  निगम  बनाये  जाने  के  इस  प्रस्ताव  के  लिये  वास्तविक  कारण

 क्या ह
 a

 १

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री
 लाल  बहादुर  :

 सरकार
 की

 श्राम
 नीति  निगमों  को

 स्थापित
 करने

 की  है  site  योजना  आयोग  ने  पराग्वे  दिया  है
 कि

 यदि  राज्य
 सरकारें

 सड़क
 सेवाझों

 eee

 मूल  प्रंग्रजी  में  ।
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 का  राष्ट्रीयकरण करना  चाहती  हैं  तो  उन्हें  निगम  बनाने  चाहिये  पौर  जहां तक  सम्भव  हो  वे  सरकारी

 विभाग  नहीं  होने  चाहियें  ।
 योजना  आयोग  ने  यह  भी  सुझाव  दिया  हैँ  कि  जबकि  राज्य  सरकारें

 fara  स्थापित  करने का  निर्णय  कर  लें  तभी  रेलवे  को  भी  सड़क सेवा  अदि  चलाने में  भाग  लेना

 चाहिये  श्रथवा  राज्य  सरकारों  की  सहायता  करनी  चाहिये  ।

 श्री  पन्ना  :  क्या  यह  सच  नहीं  हैं  कि  वहां  सड़क  यातायात का  योजना  आयोग की  स्थापना

 से  बहुत  पहले  ही  राष्ट्रीकरण  किया जा  चुका  शर  क्या  सरकार  इसे  कोई  प्रतिगामी  कार्यवाही

 नहीं  समझती है  कि  अरब  इस  व्यवसाय  जो  कि  कभी तक  पूर्ण  रूप  से  सरकार
 के

 हाथों  में

 भाग  मगर-सरकारी हितों  को  दे  दिया  जाय े?

 श्री  लाल  बहादर  शास्त्री  :  यह  जरूरी नहीं  कि  निगम  में  निजी  संचालकों  को  सम्मिलित  किया

 ही  जाये  ।  निजी  संचालक  निगम  में  ग्रा  सकते  परन्तु  wa  तक  जहां  भी  कहीं  निगमों  स्थापित
 की

 मई  राज्य  सरकार  रेलवे  सम्मिलित  हुई  हैं  ।  इस  यह  एक  सरकारी  संस्था

 ही  रहती हैं  ।  बात  केवल  इतनी ही  है  कि  क्या  इसे  विभागीय  ढंग  पर  चलाया  जाये  जिसमें  कि  काम  मं

 देरी  होती  हूं  श्र  ग्रवरोधों  तथा  प्रतिरोधों  के  कारण  समय  भी  भ्रमित  लगता हूं  ।  यह  परामर्श

 दिया  गया  था  कि  एक  निगम  की  स्थापना  की  जाय  वह  एक  स्वायत्तशासी  निगम  हो  ।  में  जानता

 हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  एक  प्रयत्न  किया  गया  था  परन्तु  निजी  संचालक  उसमें  सम्मिलित  नहीं  हुए  ।  इसलिये

 राज्य  सरकारें  कौर  रेलवे  सम्मिलित  होकर  निगम  को  चला  सकतें

 कश्  क्या  हम  सरकार से  इस  श्रीनिवासन  की  कर  सकते  हैं  कि  निगम  बनने  पर

 जौ  परिवर्तन  होगा  उससे  कर्मचारियों  की  भविष्य  की  सम्भाव नाश् ों  कौर  उनकी  नौकरी  की  शर्तों  तथा

 निबन्धों  शादी पर  कोई  बरा  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा
 ?

 श्री  लाल  बहादर  :  मेरा  विचार  है  ऐसा  नहीं  होगा  |

 भारत-पाकिस्तान  रल  यातायात

 1*
 ३४४.  श्री  रा०  प्  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  १९५६  से  भारत  पश्चिमी  पाकिस्तान  के  लाहौर  को  अथवा  लाहौर

 से  रेल
 यातायात

 में
 यात्रियों

 की  संख्या  में  कोई  वृद्धि  हुई

 इस  रेलवे  कड़ी  से  रेलवे  की  क्या

 कया  सरकार  भारत  प्रौढ़  पश्चिमी  पाकिस्तान के  बीच  सीधे  यातायात  के  लिये  किसी  कौर

 स्थान  पर  कोई  अन्य  रेल  कड़ी  स्थापित  करने  की  प्रस्थापना  करती  हे
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  at):  लगभग  १४  प्रतिशत ।

 जनवरी से  PERE  तक  क ख  लाख  रुपये  ।

 फिरोजपुर  (  )  ate  कसूर  मागं  के  खोले  जाने  के  सम्बन्ध  में
 पाकिस्तान

 सरकार  से  पत्र  व्यवहार  हो  रहा  है  ।

 श्री  रा०  प्र०  क्या  भारत  पाकिस्तान  की  चलने  वाली  इन  टेपों  की  वारंवारिता इतनी

 पर्याप्त  हूं  कि  इस  मार्ग  पर  भीड़  कम  हो  जाये ं?

 pat  शाहनवाज़ खां  :  अभी  तो  भीड़-भड़का  की  कोई  शिकायत  हमारे  ध्यान  में  नहीं  are  है  ।

 वि एक
 सड़क

 सेवा  भी  चालू  अधम  लोग  या  तो  सड़क  सेवा
 का

 या  रेलवे  सेवा  का  उपयोग  करते
 हैं  ।

 मूल  watt में  ।
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 टेक  चन्द  :  दोनों  देशों  के  बीच  इस  रेलवे  यातायात  के  दारू  हो  जाने  से  चौर्यानयन

 व्यापार  सम्बन्धी  अपराधों  में  किस  सीमा  तक  विधि  हुई  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  इसके  सम्बन्ध  झांकने देना  सीमा

 शुल्क  विभाग  या  अन्य  मत्रालय का  काय  हैं  ।

 सरदार  इक़बाल  fag:
 जबकि  क़रार हुए

 एक  वर्ष  बीत  गया  at  फिर  फीरोजपुर-कसूर

 लाइन  को  खोलने  में  क्या  मुख्य  कठिनाइयां  हैं
 ?

 श्री  बामनवास  खां  :  हम  पाकिस्तान  सरकार  से  उत्तर  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 क  ~
 इक़बाल  सिंह  :  फीरोज़पुर-कसूर  लाइन  को  खोलने

 से
 सम्बन्धित  कठिनाइयों  को  देखते

 क्या  सरकार  ने  हिन्दुत्व-कोट  लाइन  के  खोलने  के  प्रदन  पर  विचार  किया  हैं
 ?

 दाहनवाज्ञ खां  :  इस  समय  तो  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  नहीं  हैं  ।

 श्री त०  प्र०  गर्ग  :  क्या  यह  सच  है  कि  इन  टेनों  को  चलाने  के  लिये  उत्तरदायी  भारतीय  फमेंचारी

 सीमा
 पर

 अटारी
 में  बदल  दिये  जाते  कौर  यदि  तो  क्या  यह  कार्यवाही क़रार  की  भावना

 के
 a

 we

 शाहनवाज़  खां  :  ऐसा  नहीं  है  ।  भारतीय  कर्मचारी  सीधे  लाहौर  तक  जाते  हैं  ।

 रेल  डिब्बों  में  विद्युत  प्रकाश  करने  के  लिय  उपकरण

 sk 4 -  ३४७.  श्री  अय्यूबी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 फक  सल  डूब  की  मौजे  ह  विस  ६ च  बालें  पाक रंग  से  afer  करतें
 की

 सात

 क्या  होगी  ?

 क्या  उक्त  उपकरण  समुचित  रूप  से  सरक्षित  रहता

 ट्रेन  के  अन्तिम भाग  पर  राधे  दर्जन  डिब्बों  या  इससे  कुछ  अधिक
 को  इस  उपकरण  से  सज्जित

 करने  में  कितनी  लागत  आयेगी  we

 क्या  उन्हें  लकड़ी  के  बक्सों  में  बन्द  करके  सुरक्षित  रखना  सम्भव  नहीं  है
 ?

 तथा  यातायात  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  बड़ी  लाइन  के  डिब्बे
 के  लिये

 कोई  १६,०००  रुपये  और  छोटी  लाइन  के  डिब्बे  के  लिये  कोई  १  e000  रुपये

 कुछ  सीमा  तक
 ।

 १२  डिब्बों  की  एक  ट्रेन  के  लिये  कोई  ३६,०००  रुपयें
 ।

 चाहें  यह  उपकरण  लकड़ी  के  बक्सों में  सुरक्षित  रहे
 भी  तो भी  यह  निश्चय  नहीं है  कि

 क्या  इस  महंगे  तरीके  से  चोरियों  को  रोकने  में  कोई  सहायता
 भी  मिलेंगी

 ।

 fait  श्रस्युण्णि
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 कि  १२  डिब्बों  के  लियें  केवल

 ३६,०००  रुपये

 आवश्यक  कया  रेलवे  प्राधिकारियों  के  लिये  इसे  उस  व्यवस्था  के  स्थान  पर
 जिसकी  लागत

 कोई  १,  ४४,०००  अ्रधिक  रुचिकर  नहीं  होगा  ?

 fat  शाहनवाज़ खां  :  यह  कभी  पूर्णरूप  से  प्रयोगात्मक  में  हैं
 थ्रोट

 हमने  इस  प्रणाली
 को

 पहले  ही  एक  शीतोष्ण
 नियंत्रित  रेलगाड़ी  में  चालू  कर  दिया  है

 ।
 हम  इसे  कौर  ट्रेनों  में  भी  लगाने

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 प्रस्थापना  करते  कौर  यह  प्रश्न पहले  ही  से  विद्युत  प्रमाप  समिति  के  विचाराधीन  कौर बह  इस

 की  कड़ी  छानबीन  कर  रही है  ।

 श्री  seater  :
 क्या  विद्युत्  इंजीनियरों  की  समिति  ने  इस  प्रणाली  के  चालू  किये  जाने  की

 रिश की

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 हम  इसे  पहले  ही  एक  ट्रेन  में  चालू  कर  चुके  हैं
 और  ea

 ट्रेनों  में  इसे  लगाने

 वालें  हैं  ।  जैसा  कि  मेंने  निवेदन  यह  शहरी  प्रयोगात्मक  शिखाधार पर  अर हम यह हम  यह  देखेंगे कि

 यह  कैसा  ो  करता  है  ।

 खाद्य  तथा
 कृषि

 संगठन

 श्री  डाभी  :

 श्री  भोखा  भाई  :

 श्री  झ०  कहा  मोरे  :
 न्ैन्श्रँ: दे  श

 श्री  रघुनाथ  सिह  :

 श्री  बिना  लाल  व्यास

 श्री  मु०  इस्लामुद्दीन  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  का  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  का  एशिया  तथा  सुदूर  पूर्व  सम्बन्धी  तृतीय  प्रादेशिक

 सम्मेलन  इस  वर्ष  में  में

 यदि  तो  किन-किन  देशों  ने  उक्त  सम्मेलन  में  भाग  लिया  कौर

 किन-किन मुख्य  विषयों  पर  चर्चा  की  कया  निर्णय  किये  गये
 ?

 हां  । कृषि  मंत्री  प्०  दा०

 इस  सम्मेलन में  इन  १४  देशों  के  प्रतिनिधियों ने  भाग  लिया  था  :

 संयुक्त  राज्य  अमरीका  कौर  वियतनाम
 ।

 जिन  विषयों  पर  चर्चा  हुई  थी  उनको  दिखाने  वाली  सटिप्पण  विषय-सूची  की  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखी  जाती  हैं
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  २,  झ्रनुबन्ध  संख्या  ४२  ]  ।  जो  निर्णय  किये  गये  उनके

 सम्बन्ध
 में  सरकारी  रिपोर्ट  sel  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  से  प्राप्त  नहीं  हुई  उसकी  एक  प्रति

 समय  लोक-सभा  के  पुस्तकालय  में  रख  दी  जायेगी
 ।

 श्री  डाभी
 :

 सम्मेलन  की  कार्य-सूची  की  मद  ३  के  प्रतीत  यह  लिखा  गया  हैं  कि  प्रत्येक  प्रतिनिधि

 से  १९५३  की  पिछली  प्रादेशिक  सभा  से  उसके  देश  में  हुए  खाद्य  तथा  कृषि  के  मुख्य  विकासों  के  सम्बन्ध an

 में  मौखिक  बयान  देने के  लिये  कहा  जायेगा  ।  क्या  में  जान  सकता  कि  हमारे  प्रतिनिधि मंडल  ने

 क्या  बयान  दिया  ?

 डा०  प्०  Ho
 देशमुख

 :
 हमारे  प्रतिनिधि ने  सच्चा  बयान  दिया  था

 ।
 मेरे  पास  बयान  की  बिल्कुल

 ठीक  प्रतिलिपि नहीं  है  ।

 दिल्ली  अस्पताल

 *
 ३४२.  श्री  नवल

 प्रभाकर
 :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगी  कि  दिल्ली  स्थित

 भ्रस्पतालों
 में  कुल

 कितने
 बिस्तरों की  व्यवस्था  है  ? a

 tam  अंग्रजी  में  ।
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 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दो खर )
 :

 जेसा  कि  लोक-सभा पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में

 दिखाया  गया  है  इस  समय  दिल्ली  के  अस्पतालों  में  जिनमें  दवाखाने  wie  प्रसूतिका  गृह  भी  शामिल

 3,508  बिस्तरों  की  व्यवस्था  है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  २,  श्रनुबन्घ  संख्या  ४३

 श्री  नवल  प्रभाकर
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  दिल्ली  की  बढ़ती हुई  आबादी के  लिये  यह  बेड्स

 पर्याप्त  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर )
 :  जी  काफी  तो  नहीं  लेकिन  इसके  लिये  कोशिश

 हो  रही  है  ।  बेड्स  पहले  से  बहुत  बढ़  भी  गये  हैं  जो  तजवीज़  है  उसमें  4, Re  ५  पलंग  कौर  बढ़ने  हैं
 ।

 श्री  नवल  प्रभाकर
 :

 क्या  मैँ  जान  सकता  हूं
 कि

 दूसरी  पंचवर्षीय
 योजना

 में  कितने  पलंग  म्यार

 बढ़  जायेंगे  ?

 राजकुमारों  श्रमृतकौर  :  प्रभी  मेंने  कहा हैं  २,६८५  |

 श्री  टेक  चन्द
 :

 दिल्ली  की  भ्राबादी
 को

 ध्यान
 में

 रखते  हुए  प्रत्येक  ETT  में  बिस्तरों का  क्या

 अनुपात हैं  ?

 अमृतकौर  :  मैं  बिस्तरों  की  संख्या  बता  चुकी हूं  ।  माननीय  सदस्य  अनुपात  निकाल

 सकते  हैं  ।

 श्री  बेरो  :  इन  बिस्तरों  के  लिये  कितनी  नसें  हैं  तथा  क्या  माननीय  मंत्री  इस  अनुपात  श्रथवा

 संख्या  को  पर्याप्त  समझते  हैं  ?

 श्रमृतकौर  :  अस्पतालों  में  रोगियों  की  संख्या  के  अनुसार  नसों  का  ्  पर्याप्त

 नही ंहैं  ।  हम  इसे  बढ़ाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  यह  सारा  प्रश्न  वित्त  के  उपलब्ध  होने  का  है  ।

 श्री ब०
 स०

 पब्लिक
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दिल्ली  के  प्रसूतिका विभाग  में  भी  स्थान  पाने

 के  लिये  लोगों  को  अरपना  नाम  ६  महीने  पूर्व  दर्ज  करवा  लेना  होता  यदि  तो  इस  कठिनाई  को  हल

 करने  के  लियें  क्या  श्राव्य  कार्यवाही  की  जा  रही  हैं  ?

 अमृतकौर
 :

 यह  बिल्कुल  सच  है  कि  बिस्तरों  की  कमी  के  कारण  बहुत  गम्भीर

 मामलों को  तत्काल  दाखिल  कर  लिया  जाता है  a  wer  लोगों  को  प्रतीक्षा करनी  पड़ती  है  ।  मैं  कह

 चुकी हूं  कि  हमने  बिस्तरों  की
 संख्या  पर्याप्त  रूप से  बढ़ा दी  है

 ।
 अपनी  योजनाओं  में  हम  उनकी  संख्या

 श्र बढ़ा  रहे  हैं  ।

 उचित  राम  :  कया  मैं  उन  रोगियों  की  संख्या  जान  सकता  हूं  जो कि  इस  वर्ष  प्रतीक्षा

 सची में  हैं  ;  कम  से  कम  इवनिंग  अस्पताल  की  प्रतीक्षा  सूची  में  कितने  रोगी  हैं
 ?

 अ्रमतकौर  केन्द्रीय  सरकार ने  इर्विन  अस्पताल को
 कभी  हाल में  लिया है

 |

 इस  कारण  मुझे  खेद  मेरे  पास  तत्सम्बन्धी  नहीं  हैं  |

 लाला  उचित राम  :  क्या  वह  उन  आंकड़ों  को  प्राप्त  करने
 का

 प्रयत्न  करेंगी
 ?

 अमृतकौर
 :

 मैं  इन  आंकड़ों  को  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करूंगी
 ।

 प्राप्त  होतें  ही  ये

 झांकड़े  माननीय  सदस्य  को  दे  दिये  जायेंग े।

 सामुदायिक  विकास  के  लिये  ज़िला  मंत्रणा  समितियां

 1३४५३.  श्री  ख०  चे  सोनिया  :
 क्या  सामुदायिक विकास  मंत्री  १०  १९५६  को  पूछे

 wa  तारांकित  प्रदान  संख्या  २७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  केन्द्रीय
 सरकार  ज़िला  मन्त्रणा  समितियों  जोकि  सामुदायिक  विकास  के  संचालन

 मल  अंग्रजी  में  ।
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 के  सम्बन्ध में  ज़िला  प्रशासन  के  साथ  कार्य  कर  रही  गठन  प्रथवा  कार्यों  में  परिवर्तन  करने  का

 चार कर  रही  श्र

 यदि  तो  किस  दिशा  नये  जिनमें  ये  परिवहन  भी  शामिल  जारी

 किये  जायेंगे
 ?

 विकास  मंत्री  सु०  कठ  .  जिला  मंत्रणा  समितियों का

 मुख्य  विकास से  सम्बन्धित  विभिन्न  सरकारी  अथवा  गैर-सरकारी  एजेन्सियों  के  कार्यों  का

 समायोजन  करना  है  ।  सामुदायिक  विकास  योजना  को  क्रियान्वित  करने  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों

 को  निम्नलिखित सुझाव  दिये गये  हैं

 (१)  विधान  संभागों  के  सदस्य  तथा  संसद  सदस्य  ज़िला  विकास  समितियों  में  भाग  ले

 सकत ह  |

 (२)  राज्य  के  स्वास्थ्य  तथा  स्थानीय  स्वायत्तशासी  विभाग  का  जिले  स्तर  पर  एक  प्रतिनिधि

 भी  इन  समितियों में  नियुक्त  किया जा  सकता  हैं  ।

 कार्यक्रम के  संचालन  से  प्राप्त  नशवो  के  ATIC  भ्रावश्यकता  होनें पर  चरागे  परिवर्तनों

 का  सुझाव  दिया  जायेगा  ।

 श्रिया  महोदय  :  में  सरकार  को  यह  सुझाव  दूंगा  कि  किसी  व्यक्ति  को  मंत्रालय  म  लिये  जाने

 ग्रीवा  उसे  मंत्रालय  की  झोर से  बोलने  अथवा  प्रश्नों का  उत्तर  fed  जाने  के  पूर्व  उन्हें  अध्यक्ष  महोदय

 से  परिचित  करवाया  जाना  चाहियें  ।  मेरे  लिये  उनका  जानना  आवश्यक है  ।  मैं  नहीं  जानता कि

 माननीय  सदस्य  सभा  में  सरकार  की  से  बोलने  में  सक्षम हैं  ।  यह  एक  कठिनाई है  ।  इसलिये

 से  यह  परम्परा  होनी  चाहिये  कि  जब  कभी  किसी  मंत्री  की  नियुक्ति  हो  अथवा  यदि  किसी  व्यक्ति

 को  सभा  में  सरकार  की  र से प्रश्नों का का  उत्तर  देने की  इजाजत  दी  जाय  तो  उसे  सभा  कम  से

 कम  अध्यक्ष  महोदय  से  श्रव्य  परिचित  कराया  जाय  ।  जब  माननीय  सदस्य
 उत्तर  देने  को  खड़े  हुए sey २

 तो  मुझे  mead  हुमा  कि  क्या  वे  उत्तर  देने  में  सक्षम  हैं  क्योंकि  मैं  उन्हें  नहीं  जानता  था
 ।  are

 भी

 मैं  नहीं  जानता कि  वे  सचिव  हैं  अथवा  उपमंत्री  अथवा  मंत्री  |

 तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  :  कदाचित् ग्रुप  इन्हें  जानते  श्राप

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  श्री  सु०  कु०  डे  हैं  ।

 भ्रिध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  उनका  स्वागत  करते  हुए  प्रसन्नता  होती  है  किन्तु  सभा  को  यह  ज्ञात  होना

 चाहिये |  इस  विषय  में  मैं  नहीं  जानता  था  कि  वे  किस  पद  पर  यहां हैं

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मैं  हासन-कार्यक  मंत्री  से  उनका  परिचय  देने  के  लिये  कहूंगा  |

 fara  महोदय  :  जब  कभी  कोई  मंत्री  प्रश्नों  का  उत्तर  दें  सभा  में  पहले-पहल  तो

 उन्हें  रूप  से  उनका  परिचय  करवाना  चाहिये  |

 रघवोर थि  सहाय  :  क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बतायेंगे  कि  क्या  सरकार  इन  TATA

 दात्री
 का  गैर-सरकारी  अध्यक्ष  नियुक्त  करने  पर

 विचार
 कर  रही है  ?

 पुलिस पु०  कभी  डे
 :  इस  प्रदान पर  कि  क्या इस  परामर्शदात्री समिति  का  सभापति  गैर-सरकारी

 व्यक्ति  होना  कई  बार  विचार  किया  जा  चुका  है  ।  फिलहाल  हमने  यह  निर्णय  किया है  कि  जब

 तक  सामुदायिक  विकास
 कार्यक्रमों की  व्यस्तता  की  अवधि  समाप्त  न  हो  जाय  तब  तक  परामदंदात्री

 मूल  ash  में  ।
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 समितियों  का  सभापति  सरकारी  व्यक्ति  व्यस्त  कार्यक्रम  की  अवधि  के  पश्चात  ही  हम  गेर-सरकारी

 व्यक्ति  को  सभापति  बना  सकतें  हैं  ।

 श्री  रघवीर  सहाय  :  कया  मैं  उनका  ध्यान  फोड  फाउन्डेशन  के  प  रामशंदाता  श्री  सी
 ०

 सी०  टेलर

 जिनका  प्रतिवेदन  ait  कुछ  दिनों  पुर्व  परिचालित  किया  गया  क द्वारा  उल्लिखित कुछ  बहुत  महत्व

 पूर्ण  बातों की  कौर  दिला  सकता हुं  जिसमें  उन्होने  लिखा  है  कि  इन  परामशंदात्री  के
 सरकारी

 गैर-सरकारी  सहयोग  को  पसन्द  नहीं  करते  हैं  ।  क्या  उन्होंने  इस  बात  पर  विचार  किया हे  ?

 श्री  सु०  Ho
 डे  :  हमारे  देश  में  जिसे  स्वतन्त्रता  प्राप्त  किये  हुए  कभी  केवल  वर्ष  हुए  हसी

 aren  करना  बिल्कुल  स्वाभाविक  कि  सरकारी  ate  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  के  बीच  पुरा  सहयोग  नहीं

 हो  सकता  है  ।  इन  दोनों  प्रकार के  लोगों  के  सहयोग  से  काम  करने  के  उपरांत  ही  एक  दूसरे  के  दृष्टिकोणों

 को
 समझने

 में
 अधिक  सहायता  मिल  सकती  है

 ।
 इस  प्रश्न  से  हमारा  बहुत  घनिष्ठ  सम्बन्ध  है

 ।  तथा

 हम  उनके  सहयोग  को  घनिष्ठ  ५  के  लिये  यथासम्भव  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।

 pat  महो उद्दीन  :  क्या  उपरोक्त  फोड़  प्रतिष्ठान के  परामर्शदाता के  कथन  को  ध्यान

 मंत्री  जी  व्यय  की  कुछ  मदों  के  लिये  ऐसे  नियम  बनाने  पर  विचार  करेंगे  कि  व्यय
 की

 कुछ  मदों

 पर  परामर्शदात्री  समिति  का  मत  पहले ले  लिया  जाय  तथा  सरकार  ऐसे  weal  पर  तब  तक  विचार

 नहीं  करेंगी  जब  तक  परामशंदात्री  समिति  का  मत  उपलब्ध  न  हो  जाय  |

 श्री सु०
 कठ  डे

 :  यह  एक  सामान्य  नियम  है  कि  गैर-सरकारी  सदस्यों  की  जो  सिफारिशें

 सम्मत  होती  हैं  वह  सभापति द्वारा  स्वीकार  कर  ली  जाती  हैं  ।  मतभेद  होने  पर  उस  मामले  को

 के  लिये  राज्य  सरकारों  के  पास  भेज  दिया  जाता  है  ।

 ख०  च०  सोनिया  माननीय  मंत्री  ने  प्रभी-कभी कहा  है  कि  विधान-सभा  के  सदस्य

 संसद  सदस्य  तथा  स्वास्थ्य  अधिकारियों  को  comer  समिति में  स्थान  feat  हम

 क्या  सरकार  नई  बात  करने जा  रही  है  ?

 श्री सु०  कु०
 डे

 :  इस  प्रश्न  के  दो  पहल  हैं  ।  एक  जिला  परामर्दंदात्री  समिति  दूसरा खंड

 qatar  aaa  |  जहां  तक  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  का  सम्बन्ध  खंड  मंत्रणा  समिति  में

 हमने  पंचायतों  के  प्रतिनिधि  भी  रखे  हैं  जो  ग्रत्यधिक  नयी  बात  है  ।  मेरे  विचार  से  राज्य  तथा

 सरकार  इस  बात  का  प्रयत्न  कर  रही  हैं  कि  इन  मंत्रणा  समितियों  में  विधान  सभाझों  तथा  सास
 क

 सदस्य  अधिकाधिक  सक्रिय  भाग लें  सकें  |

 श्री  हेमा  :  जिन  समितियों  में  गैर-सरकारी  व्यक्ति  को  सभापति  चुना  गया  वहां  भी  सभापति

 तथा  सदस्यों  के  प्रतिकार  तथा  कत्तव्य  इतने  ए  हैं  कि  वे  कार्यक्रम  को  क्रियान्वित  करने  में

 भाग  नहीं  ले  सकते  सरकार इन  कार्यक्रमों  के  क्रियान्वित  करने  में  प्रतिनिधियों  को  अधिकाधिक  भाग  देने

 के  लिये  नियमों में  क्या-क्या  परिवर्तन  करने का  विचार  कर  रही  है
 ?

 श्री Jo
 कठ  डे

 :  सरकारी  जज  के  द्वारा  अधिकार  देना  बहुत
 कठिन

 होता  है
 |

 हमारा  विश्वास

 है  कि  ऐसी  समितियों  में  जहां  सरकारी  व  गैर-सरकारी  व्यक्ति  सहयोग  से  कार्य  कर  रहें  अधिकार  को

 सक्रिय  कार्य  करने  के  द्वारा  प्राप्त  करना  होगा  |

 डा०  राम
 सुलग  सिंह  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  जिलाधीश  अथवा  जिले के  किसी

 कारी
 को

 विकास
 समितियों  का  सभापति  बनाने  की  प्रथा  गहन  विकास  की  पुरी  अवधि  तक  चलेगी  ।

 कया  उन्हें
 मालूम  है  कि

 सारे

 देश

 के  जिलाधीश  स्वयं  अपने  कार्यालयों  में
 भी

 भ्रष्टाचार  को  दूर  करने  में

 कि समर्थ  नहीं  हुए  हैं  ?  यदि  तो  किस  विशेष  कारण  से  इस  प्रथा  को  जारी  रखा  जा  रहा
 है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 सु०  Fo डे  :  भ्रष्टाचार  की  बुराई  सर्वेत्र  विद्यमान  है  ।  मेरे  विचार से
 केवल  जिलाधीश

 ही  देश  से  भ्रष्टाचार को  दूर  नहीं कर  सकते हैं  ।
 इन  समितियों का  सभापति  जिलाधीशों  को

 बनाते  समय  हमने  भ्रष्टाचार  पर  ध्यान  नहीं  दिया  था  ।  कई  बातों  पर  विच।र  किया  गया  था  जिसमें

 भ्रष्टा  चार  पर  सब से  कम  ध्यान  दिया  गया  था  ।

 रास  सुलग  सिंह  :  क्या  मैँ  उन  बातों  को  जान  सकता  हूं  जिनसे  किसी  विभाग  में

 कायिक  विकास  कार्यालयों  में  भ्रष्टाचार  पैदा  दुरा  at
 ?

 श्री  सु०  कठ  डे
 :  प्रदान  स्पष्ट  नहीं हैं  ।

 राम  सुभग  सिंह  :  मैं  सामुदायिक  विकास  परियोजनाओं में  भ्रष्टाचार  के  उदाहरण दे

 सकता  ह  |

 घीसू घर
 so

 :  सामुदायिक विकास  कार्यक्रम  ऐसे
 क्षेत्रों

 में
 क्रियान्वित  किया

 जा  रहा  है

 जो  भारत  के  भाग  हैं  ।  जैसा  कि  मैं  बता  चुका  हूं  भ्रष्टाचार  सर्वत्र  विद्यमान  है  ।  यह  सम्भव  नहीं  है  कि

 देश  में  ऐसे  क्षेत्र  हों  जहां  बेईमानी  बिल्कुल  न  हो  ।

 श्री  रामचन्द्र रेडडी  :  क्या  यह  सच  है  कि  सामुदायिक  विकास  परियोजनाओं के  प्रशासन

 की  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  कर  रही  है  ?  यदि  तो  वह  किस  प्रकार  बनाई  जायेगी

 कब  अपना  प्रारम्भ करेगी  ?

 श्री qo  हिं ०  डे
 :

 राष्ट्रीय  विकास  परिषदों  की  सिफारिशों
 के

 भ्रनुसार  सामुदायिक  विकास

 कार्यक्रम  की  सभी  दृष्टियों  से  जांच  करने  की  योजना  हैं  ।

 रेलों  में  खतर  की  जंजीरों  का  दुरुपयोग

 +

 TRARY
 S  श्री  काजरोल्कर

 Lat  भागवत
 झा

 श्रीपाद

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  कया  कुछ  रेलों  रेलों  के  डिब्बों  में  जंजीर  को  भ्रनधिकृत  रूप  से  खींचने के  मामलों  में

 वृद्धि हुई

 यदि  तो  इस  दुरुपयोग  को  रोकने के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई

 क्या  यह  सच  है
 कि  दुरुपयोग  को  रोकने  के  लिये  कुछ  रेलों  से  जंजीर  खींचने  की  व्यवस्था

 ही  हटा  दी  गई  भ्र

 यदि  तो  खतरे  के  समय  यात्रियों  के  लिये  रेल  को  रोकने  के  लिये  क्या  वैकल्पिक  व्यवस्था

 की  गई

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  खां  दक्षिण-पूर्वी  और

 दक्षिण  रेलवे  में  जंजीर  खींचने  के  मामलों
 में

 वृद्धि  हुई  है
 ।  उत्तर-पूर्वी व  दक्षिण  रेलवे  में  इस  संख्या  में

 कमी  हुई  है  ।

 लोक-सभा के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता
 हैं  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 संख्या  ढ
 |

 et

 अंग्रेजी  में  ।

 M&LSD—2
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 डिब्बों  में  कोई  वैकल्पिक  व्यवस्था  नहीं  है  किन्तु  गाड़ी  की  इंजिन  का  aa  ब्रेक  के  ब्रेक

 वान  कौर  जनाने  डिब्बों  में  भी  प्रदत्त  रहता  है  ।  गाड  तथा  इंजिन  के  कर्मचारियों  को  यह  अनुदेश  दिये  गये

 हैं कि  भ्रावश्यकता  होते  ही  वे  गाड़ी  को  रोकने  में  विशेष  सावधान  |  ।

 श्री  काजरोल्कर :  क्या  कभी  ऐसा  भी  ga  है  जब  यात्रियों  ने  अपराधी  कां  पता  लगाने में  सहयोग

 नदिया हो  ?  यदि  हां  तो  कितनी  बार  प्रौढ़  कहां  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :
 ऐसे  ins  देना  बहुत  कठिन  है  परन्तु में  यह  बताना  चाहता हूं  कि hand  had

 तथा  बहुत से
 मामलों

 में
 यात्रियों

 ने
 अपराधियों

 को
 गिरफ्तार  करने  में  प्राधिकारियों  को  सहयोग

 नहीं  दिया  हैं
 ।

 रेलवे  कर्मचारी

 1*३५७.  श्री  ही०  ना  मिर्ज़ा  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 हावड़ा  स्टेशन  पर  काम  करते  हुए  ३४६  रेलवे  कर्मचारियों  को  ६

 अक्तूबर  Pe4g,  को  कई  घंटे  की  झ्रारोपित  भ्रनुपस्थिति  के  लिये  दंड  दिया  गया

 क्या  सरकार  को  विदित  नहीं  हैं  कि  कथित  का  कारण  यह  था  कि  कथित

 रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  कुछ  उपद्रवकारी  लोगों  से  बचने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई

 क्या
 सरकार  को  यह  भी  विदित  नहीं  हैं  कि  कथित  रेलवे  कर्मचारी  सुरक्षा की

 व्यवस्था

 होतें  ही  काम  पर  भरा  गये  थे  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  खां  किसी  भी  रेलवे  कर्मचारी  को  दण्ड

 नहीं  दिया  गया है
 |  हावड़ा  स्टेशन  पर  काम  करते हुए  ३४४  रेलवे  कर्मचारियों  ने  उचित  पूर्वे सूचना  दिये

 बिना  काम  करना  बन्द  कर  दिया  था  जिसके  परिणामस्वरूप  उन  सबकी  सेवा  भ्र निरन्तर  हो  गई  है  |

 तथा  दुर्गा-पुजा  की  भीड़  के  लिये  स्टेशन  पर  पर्याप्त  व  सरासर पुलिस  रखी  गई  थी

 तथा १२  बज  कर  १५  मिनट  पर  इसमें  वृद्धि  कर  दी  गई  थी  ।  इतने  पर  लोग  2G'o00  बजे  तक

 काम पर  नहीं  ।

 fat ही०
 ato

 मुकर्जी
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  डिवीज़नल  सुपरिन्टेन्डेन्ट  ने  काम  से  इन  लोगों

 की
 श्रनिवायें  अनुपस्थिति  को  प्रबंध  हड़ताल  बताया  था  तथा  पर्याप्त  कड़े  दण्ड  का  ७  दिया

 था  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 दस  बजे  के  बाद  ही  लोगों  ने  काम  करना  बन्द  कर  दिया  था  ।  अधिक  पुलिस

 बुलाई  गई  |  लगभग  दोपहर  बाद  उन्हें  काम  पर  वापस  जाना  चाहिये  था  परन्तु  उन्होंने  शाम

 के  चार  तक  काम  पर  वापस  से  इन्कार  कर  दिया

 श्री  ही०  ना०  मकानों  क्या
 सरकार

 का
 ध्यान

 कांग्रेस  पार्टी  तथा  सरकार  के  समर्थन
 करने  वाले

 समाचारपत्रों  की  उन  सम्पादकीय  टिप्पणियों  की  शोर  भ्र कर्षित  किया  गया  हैं  जिनमें  सुझाया  गया  है

 कि  इस  विशिष्ट घटना  के  सम्बन्ध में  डिवीज़नल  सुपरिन्टेन्डेन्ट  के
 आचरण

 की
 जांच

 की  जानी  चाहिये

 तथा  यदि  भ्रावश्यक  हो
 तो

 उसे  रेलवे  कर्मचारियों  के  प्रति  सहानुभूति  न  रखने  के  आधार  पर  सेवा

 से  देना  चाहिये  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री
 लाल  बहादुर  शास्त्री  )

 :
 मैं  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  ने

 यह  निष्कर्ष
 कैसे

 निकाल
 लिया  है  कि  डिविज़नल  सुपरिन्टेन्डेन्ट  गलती  पर  था  ।  उसने

 चोरियों  को  काम  पर  लौट  area  के  लिये  समझाने  का  प्रयत्न  किया  था  ।  यह  सच  है  कि  यात्रियों  ने

 कुछ  कर्मचारियों  पर  प्रहार  किया  था  जिससे  वहां  काम  करते हुए  कर्मचारियों के  मन  कुछ  क्षुब्ध  हो  गये

 मूल  भ्रंग्रजी  में  ।
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 थे  ।  डिविज़नल  सुपरिन्टेन्डेन्ट ने  उन्हें  केवल  समझाया  वास्तव में  प्रार्थना  की  थी
 कि  वे  काम  पर

 वापिस  जायें  ।  कर्मचारी  तैयार  न  थे  ।  जब  उन्होंने  काम  पर  वापिस wa  से  मना  कर  दिया

 चार  बजे  तक  अपने  काम  पर  अनुपस्थित  रहे  तो  कुछ  कार्यवाही  की  जानी  थी  तथा  यह  उस  समय

 भ्र भी  श्रावस्ती  हो  गया  जब  कर्मचारियों ने  एक  अरन्य  पदाधिकारी पर  प्रहार  किया  |  वास्तव  में

 उस  पर  area  किया  गया  था  ।  पदाधिकारी  कौर  कर्मचारियों  के  बीच  कुछ  चर्चा

 हुई  है  ।  यह  इतना  सरल  मामला  नहीं  हैं  जिसमें  हम  कोई  निश्चित  विनिश्चय  कर  सकें  या  यह  कह  सकें

 कि  पदाधिकारी  गलती  पर  था  या  कर्मचारी  गलती पर  थे  ।

 परन्तु  एक  बात  पुर्णतया स्पष्ट  है  कि  चार  बजे  तक  साधारण  हड़ताल  रही जो  उचित न  थी

 मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  हम  ऐसी  साधारण  हड़तालों  को  सहन  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  इनसे  यात्रियों

 को  बहुत  सुविधा  होती  है  |  यह  विनिश्चय  किया  गया  कि  कुछ  कार्यवाही की  जानी  चाहिये  ।

 कार्यवाही  यह
 की

 गई  है
 कि

 सेवा  निरन्तर  कर  दी  गई  उसमें  भी  हमने  यह  विनिश्चय

 किया है  कि  केवल  ११ व्यक्तियों के  मामलें  में  कार्यवाही  की  जायेगी ।  हमने  दोष  कर्मचारियों को  छोड़

 दिया है  ।  हमने  विनिश्चय  किया  है  कि
 उनके  विरुद्ध

 कोई  कार्यवाही  नहीं की  जायेगी ।  परन्तु
 उन

 नेतायों के  विरुद्ध  जिन्होंने  पदाधिकारी  पर  प्रहार  करने  में  बढ़ कर  भाग  कुछ

 कार्यवाही  की  जायेगी  ।  कम  से  कम  यही  किया  जा  सकता हैं  ।

 श्री Ho  क०  मंत्र
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  हावड़ा  के  जिला  दण्डाधिकारी के  पत्र  की  प्रोर

 भ्राकर्षित
 किया  गया  है  जो  उसने  डिवीज़नल  सुपरिन्टेन्डेन्ट  को  लिखा

 था
 att  जिसमें

 उसने  स्पष्ट रूप
 से

 कहा था

 परिस्थितियों में
 प्रायः  लोग डर  जाते  हैं  कौर  उनमें  से  बहुत  थोड़े  लोगं  पर

 वापिस  aid  हैं
 ।

 च््जे प्रबंध  हड़तालਂ  जेसा  कि  घोषित  किया  गया  सही  अर्थों  में  हड़ताल

 नहीं  यह  स्पष्ट  है  कि  रेलवे  कर्मचारियों  का  हड़ताल  करने  का  कोई  विचार  नहीं  था

 क्योंकि वे  सब  रक्षा  के  लिये  सशस्त्र पुलिस  के  भाने  पर  काम पर  वापिस  झरा  गये  थे
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 प्रथम  तो  यह  कि  वास्तव  में  जिला  दण्डाधिकारी को  यह  मत  प्रकट

 नहीं  करना  चाहिये था  ।  ऐसे  मामलों  में  मत  प्रकट करने  का  उसे  कोई  प्राधिकार नहीं  है  ।  यह  पूर्णतया

 रेलवे का  मामला  था  ।  उसका  यह  कहना  कि  यह  जे प्र वध  हड़ताल  न  एक  ऐसी  बात  है  जिसे

 मेँ  समझने  में  प्रसाद  हं  ।  मेरा  अपना  विचार  हैं
 कि

 यह  ठीक  नहीं  है  ।  कर्मचारियों  ने  पूर्व  सुचना दिये
 बिना  ही  हड़ताल  कर  दी  थी  ।  वे  चार  बजे  तक  काम  पर  नहीं  भराये थे  ।  यदि  वे  उस  समय  जबकि

 यह  प्रहार  हो  रहा था  घंटा  या  एक  घंटा  के  लिये  काम  बन्द  कर  देते  तो  मैं  समझ  सकता  था  ।

 परन्तु  पर्याप्त संख्या  में  पुलिस  के  जाने  पर  तथा  उन्हें  रेलवे  के  पदाधिकारियों  के  यह  भ्राइवासन  देते

 पर  भी  कि  वे  उनकी  सुरक्षा  तथा  रक्षा  वे  कई  घंटे  तक  हड़ताल  करते  जिला

 दण्डाधिकारी यह  कैसे  कह  सकता  है  कि  यह  wat  हड़ताल  न
 थी  ।  मैं  समझता  हूं  कि  रेलवे  को  इस

 मामले  पर  पश्चिमी  सरकार  से  बात  करनी  होगी  |

 tat [o  क्र  त्र  क्या  कलकत्ता स्थित
 कार्यालयों

 तक
 स्थानीय  यात्रियों को  लाने  वाली  दो

 रेलगाड़ियां  ऋ्मानुसार  ३७  अर  १७  मिनट देर  से  ate  थीं  तथा  जब  यात्रियों  ने  इस  पर  उद्वेग

 प्रकट  किया
 तो

 ज़िला  वाणिज्य  अधीक्षक
 जो

 हावड़ा  प्लेटफार्म  पर  उपस्थित  टिकटों  की  कड़ी  जांच

 करने  का  बै  दिया  तथा  जो  लोग  उस  समय  काम  पर  उन्होंने  कड़ी  जांच  करनी  कर  दी

 जिससे  झगड़ा
 उत्पन्न  हो  गया  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 भारी  वर्षा  के  कारण  जैसी  कि  पहिले  कभी  नहीं  हुई
 थी

 गाड़ियां
 विलम्ब

 से  ग्राम  शर  सेवायें  अव्यवस्थित  हो  गईं  ।  स्टेशन  पर  गाड़ियों  के  भराने  पर  हमारे  एक  टिकट  परीक्षा  करने

 वाले  कर्मचारी  ने  देखा  कि  तीसरे  दर्जे  का  एक  यात्री  द्वितीय  श्रेणी  के  डिब्बे  से  उतर  रहा  था  ।  वह  उसके

 पास
 गया

 कौर  टिकट  मांगा  तथा  फिर  उसे  पकड़ा  गया  |  बस  यही  हुमा  था  |

 खाद्यान्न का  उत्पादन

 1३४५८.  श्री  संगण्णा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  खाद्यान्न  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  ५  सितम्बर

 १९५६  को  पूछे  गये  तारांकित  संख्या  १७८३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  किसी  राज्य  सरकार  ने  अतिरिक्त  धन  के  नियतन  की  प्रार्थना  की

 यदि  तो  वे  राज्य  कौन-कौन  से  हैं  कौर  इस  प्रार्थना  के  क्या
 परिणाम

 रहे  हैं
 ?

 मंत्री  पृ०  शा०  :  तथा  हां  ।  निम्न  से  पहले  के  )

 राज्यों
 ने  योजना  में  पहले  से  ही  सम्मिलित  कुछ  योजनाओं  के  लियें  बढ़ी  हुई  व्यवस्था

 तथा/या.  योजना  में  सम्मिलित  नई  योजनायें  के  लिये  व्यवस्था  के  लिये  अतिरिक्त  नियतनों  की

 प्रार्थना  की  थी  :

 मध्य  उत्तर  परिश्रमी
 मध्य

 सौ  ५.  त्रावणकोर  र-कोचीन  कौर  विन्ध्य  प्रदेश  ।

 फिर  इस  काय  के  लिये  हुई  बैठकों  में  कृषि  उत्पादन  के  लक्ष्यों  की  पुनरीक्षा  करते  हुए
 राज्य

 सरकारों
 ने  कृषि

 मंत्रालय
 तथा  योजना

 आयोग
 के  साथ

 मिलकर
 यह  अनुमान  लगाया

 था  कि
 सम्बन्धित

 सब  लोगों  को  योजना  में  कृषि  के  लिये  नियत  संसाधनों  में  ही  अधिकाधिक  सम्भव  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 कार्यक्रम के  कुछ  भागों  को  शीघ्र  समाप्त  करने  के  कारण  यह  माना  गया  था  कि  बाद  में  कुछ

 मामलों में  यह
 आवश्यक

 हो  सकता  है  कि  कृषि  के  लिये  उपलब्ध  नियतनों  में  आन्तरिक  समायोजनों  से

 तथा  wea  रूपों  में  थोड़ी  वृद्धि  करनी  पड़े
 ।

 कुछ  राज्यों  ने  यह  भी  बताया  था
 कि  झ्र ति रिक्त  योजनायें

 अनुमोदित  हो  जाती  हैं  तो  हाल  में  ही  स्वीकार  किये  गये  लक्ष्यों  की  अपना  उच्च  लक्ष्यों  की  प्राप्ति

 की
 जा  सकती है  ।  जो

 विधायी  हो  चुकी  हैं  उन  में  स्वीकृत  कार्यक्रमों
 की

 वास्तविक  कार्यान्वित  में  हुई

 प्रगति की  दृष्टि  से  समय-समय
 पर  इन  योजनाओं पर

 करने
 का  विचार है  ।

 श्री  संगण्णा  :  क्या  सरकार  ददा  भर  में  हाल  में  श्राई  बाढ़  विपत्ति  तथा  झ्रागामी  फसल  का  ध्यान

 रखते हुए  वर्तमान  खाद्य  स्थिति  के  बारे  में  कुछ  बता  सकती  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  :
 खाद्य-स्थिति  में  दो  नई  बातें  उत्पन्न  हो  गई

 एक  नहर  स्टेज  सम्बन्धी  अन्तर्राष्ट्रीय  संकट  है  |  इसका  सम्बन्ध  हमारे  सम्भरण  पर  कोई

 अधिक  प्रभाव  न  पड़ेगा  सिवाय  इसके  कि  भाड़े  में  कुछ  वृद्धि  हो  सकती  है
 ।

 परन्तु  व्यापार  में  निश्चय

 ही  एक  मनोवैज्ञानिक  प्रवृत्ति  उत्पन्न  हो  गई  है  तथा
 वे

 स्टाक
 रोकने

 का
 प्रयत्न

 कर  रहे  मुझे  विश्वास

 है ंकि  यह  प्रवृत्ति  थोड़े  समय  के  लिये  ही  रहैगी  |

 दूसरी  बात  बंगाल  कौर  विशेष कर  उत्तर  प्रदेश  म॑ अझपुव बाढ़ बाढ़  की  है  ।  इन  बाढ़ों के  कारण

 बहुत
 सी  अतिरिक्त

 मांगें
 की  गई  हम  उन  मांगों को  पुरा  कर  रहे  हैं  तथा  करते हैं  कि  हम

 आगामी
 विशेषकर  चावल की  फसल  के  कटने पर  पूरा  कर  देंगे  तथा  यह  फसल  शीघ्र

 a
 कट  जायेगी  ।  मुझे  किसी

 कठिनाई  की  पूर्ण  आशा  नहीं  है ——

 मूल  झगर  raft  में  ।
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 श्री  संगण्णा  :  क्या  भारतीय  प्रतिनिधि-मंडल  के  विचार  जो  हाल  में  ही  चीन  गया  राज्य

 सरकारों  के  विचारार्थ भेज  दिये  गये  हैं
 ?

 श्री  श्र०  प्र०  जेन  :  ऐसी  प्रथा कभी  नहीं  रही  है  कि  प्रतिनिधिमंडल के  विचार  दूसरों को  बताये

 जायेंगे  ।  विचारों  पर  मंत्रालय में  विचार  किया  जाता है  कौर  विचारों  के  केवल  वे  भाग  कार्यान्विति

 के  लिये  राज्य  सरकारों को  भेजे  जाते  हैं  जिन्हें  मंत्रालय  स्वीकार  कर  लेता  है  ।  साधारणतया विचार

 किये  जाने  के  लिये  राज्य  सरकारों को  एक  प्रतिवेदन  भेजा  जा  सकता  है  परन्तु  यह  सर्वथा एक  भिन्न

 बात  हैं  |

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 बिना  टिकट  यात्रा

 १३३८.  श्री  झूलन  सिह
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है
 कि

 हाल  में  ही  सितम्बर  १९५६  के  प्रारम्भ  में  पूर्वोत्तर रेलवे  पर  लूट

 में  कुछ  रेल  गाड़ियों  में  बिना  टिकट  के  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  की  दण्डाधिकारी  ने  एक  जांच की

 तथा  उस  गाड़ी  से  यात्रा  करते  हुए  १३०  यात्रियों
 में  से  ६०  रेलवे  कर्मचारी पाए  गए

 और

 क्या  ऐसे  मामलों  में  कार्यवाही  करने  के  लिये  कोई  विशेष  उपाय किए  गए  हैं
 शॉप

 विचार
 ?

 ,

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  १०-९-१९५६  को  कु नर घाट

 रेलवे  स्टेशन  पर
 ४  रेलगाड़ियों  पर  टिकट  जांच-टुकड़ियों  द्वारा  आकस्मिक  छापे  मारे  गए  थे  तथा  की

 गई  जांच में  १३०  यात्री  बिना  टिकट  यात्रा  करते  पकड़े  गये  थे  जिनमें  से  ६०  रेलवे  कर्मचारी  थे  ।

 बिना  टिकट  की  यात्रा  को  रोकने  के  लिये जो  कार्यवाही  की  जा  रही  है  तथा  alas

 प्रभावी  बनाई  जा  रही  उन  सबका  उद्देश्य  रेलवे  सेवकों  सहित  बिना  टिकट  की  यात्रा  को  समाप्त करना

 हैं  ।  इसके  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वाले  रेलवे  कर्मचारियों  के  प्रत्येक  मामले की

 विशेषताओं  Farrar,  विभागीय  कार्यवाही
 की

 जाती  है
 ।

 यह  कार्यवाही  उस  किराये  कौर  जुर्माने  के

 अतिरिक्त  की
 जाती  है  जो  न्य  बिना  टिकट  वाले  यात्रियों से  लिया  जाता है  ।

 अमेरिका से  गेहूं

 (  श्री  भागवत  झा  ate  :

 श्री  बे लाय घन

 श्री  विभूति मिश्र

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अ्रतिरेक  कृषि  sega  का  सम्बन्धी  भारत-म्रमेरिका  करार  के  अन्तर्गत  अमरीकी

 गेहूं  के  पहले  जहाज़  की  किसी  भारतीय  बन्दरगाह  में  कब  तक  पहुंचने
 की  आशा  कौर

 मात्रा  कितनी  होगी  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  ६. है  प्र०  :  पहिला  जहाज़  €-११-१९५६  को  बम्बई

 पहले  ही  पहुंच  चुका  है  ।

 G, Yoo  टन  |

 १मूल  अंग्रेजी में  ।
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 नागार्जुन सागर  बांध

 1*३४३.  श्री  का०  सु०  राव  :  कया  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नागार्जुन  सागर  बांध
 के

 निर्माण  पर  १६५६  के
 तरन्त  तक

 कुल  कितनी
 रानी

 खर्चे हो  चुकी  है

 क्या  सरकार  का  उस  कार्य  की  गति  को  बढ़ाने  का  विचार  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करने  का  विचार है
 ?

 सिचाई  श्र  विद्युत  उपमंत्री  :  बांध  पर  2, 25,94, ER  नहरों

 पर  4X,50,930  रुपये  |

 ate
 सरकार  परियोजना  के  निर्माण  काय

 को
 शीघ्र  पुरा  करने  के  लिये  अत्यघिक

 उत्सुक  गौर  उसने  हाल  ही  में  परियोजना  प्राधिकारियों  को  बांध  के  निर्माण  कार्य  को  शीघ्र  ही  प्रारम्भ

 कर  देने  के  योग्य  बनाने.के  लिये  हीराकुड  से  एक  धाण  संयंत्र  को  नागार्जुन  सागर  बांध  को  मेज
 देने

 के

 लिये  काडर  दे
 दिया

 है
 ।  निर्माण कार्य  का  कार्यक्रम  नागार्जुन  सागर  नियंत्रण  बोर्डे  द्वारा  बनाया  गया

 है
 ्र

 उसे  गति  देनें  के  लिये  इस  समय  कोई  कौर  कार्यवाही  करने  का  विचार  नहीं  है
 ।

 योजना  आयोग  के  पदाधिकारियों  का  चीन  का  दौरा

 1*३४४५.  श्री  बेला यु धन :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्यां  योजना  आयोग  ने  गत  ग्रीष्म  ऋतु  में  अपने  पदाधिकारियों  को  चीन  भेजा
 और

 उनके  चीन  जाने  का  वास्तविक  प्रयोजन क्या  था  ?

 उपमंत्री
 इया०  ao  :  शौर

 इस वर्ष  योजना  आयोग  के  दो

 पदाधिकारी  कृषि  मंत्रालय  तथा  भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  द्वारा  भेजे  गये  प्रतिनिधि  मंडलों  के  सदस्यों

 के  रूप  में  चीन  गये  थे  ।  कृषि  मंत्रालय  द्वारा  भेजे  गये  प्रतिनिधि  मण्डल  का  प्रयोजन  वहां  की  कृषि  उत्पादन

 सम्बन्धी  प्रविधि  का  झ्रध्ययन  करना  था  शर  भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  द्वारा  भेजें  गये  प्रतिनिधि  मंडल

 का  प्रयोजन  चीन  की  योजना  सम्बन्धी  प्रविधियों का  अध्ययन  करना  था

 देशीय  चिकित्सा  पद्धतियों  सम्बन्धी  सम्मेलन

 JS  श्री  धुले कर  :
 1३४८.

 oat  श्रीनारायण  दास

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  सितम्बर  PEUG  में  दिल्ली  में  आयुर्वेदिक तथा  यूनानी  तिब्बी
 संस्थाद्मों तथा राज्य

 तथा
 राज्य

 बोर्डों  के  प्रतिनिधियों  का  एक  सम्मेलन

 क्या  सम्मेलन ने  अपनी  सिफ़ारिशें भारत  सरकार  को  भेजे  दी  हैं
 ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य-मुख्य  बातें  क्या  कौर

 सरकार  ने  at  तक  कौन-कौन  सी  सिफ़ारिशों  स्वीकार  कर  ली  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत
 :  हां  ।

 हां  :  कन  र

 faa  अंग्रजी  में
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 अ्रपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  [  देखिये

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ४४ |

 वे  सिफारिशों  विचाराधीन  हैं  |

 फल  और  दाक  विकास  बोर्ड

 ३४९.  श्री  भक्त  दर्शन  :  कया  खाद्य  श्र  कृषि  मंत्री  ७  WMT,  PERT  के  तारांकित प्रदान  संख्या

 ७८  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे
 कि

 फल  कौर  शाक  विकास  ats  को  स्थापना

 के  सम्बन्ध  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हई है
 ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  (  श्री
 झ  ०  चि

 जन  )  भारतीय  कृषि  ग्रनसन्धान  परिषद  केरासीन  एक  फल

 तथा  शाक  विकास  कमेटी  बना  दी  गई  है  ।  इस  कमेटी  के  इस  के  कार्य  तथा  बैठकों  इत्यादि

 के  सम्बन्ध  मे  एक  विवरण  सभा  की  टेबिल  पर  रख  दिया  गया  ह  |  परिशिष्ट  २,  अ्रनबन्ध  संख्या

 रद

 होम्योपैथी

 1३५०.  श्री  विभूति  मिश्र
 :  नया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 कि  :

 क्या  सरकार  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  भारत  में  होम्योपैथी  विज्ञान  उच्च-स्तरीय

 तथा  बढ़िया  प्रशिक्षण के  लिये  कोई  विकास  योजना  बनाने  का  कोई  विचार  रखती  कौर

 यदि  तो  वह  योजना  कैसी  है  ate  उसे  किस  समय  कार्यान्वित  किया  जायेगा

 स्वास्थ्य  मंत्री  जी  at  |

 योजना  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  ही  पांच  होम्योपैथी  प्रत्याशी  संस्थाओं  के  क्रम

 को  ऊंचा  एक  होम्योपैथिक  भेषज संहिता  की  स्थापना  करने  तथा  होम्योपैथी  में  गवेषणा  सम्बन्धी

 योजनाओं  को  प्रोत्साहन  देने  का  विचार  करती  है  ।

 कल  घाटा  विकास

 *
 BUY.  श्री  अमर  सिह  डामर

 :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि :

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  हिमाचल  प्रदेश  की  कुल  घाटी का  विकास  करने  के  लिये

 केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई  योजना  बनाई  कौर

 इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  कितनी  राशि  खर्च  करना

 चाहती  है  ?

 योजना  उपमंत्री
 3 (att

 इया
 ०

 न०  मिश्र )  :  और  इस  प्रश्न  का  अभिप्राय कुलू
 घाटी से  है  जो  पंजाब में  है  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  सम्मिलित उन  स्कीमों  का  ब्योरा  जो  विशेष रूप

 से  कुल्लू  घाटी
 के  विकास के  लिये  है

 सभा
 की  मेज़  पर  रख  दिया  गया  |

 देखिये  परिशिष्ट  २,

 अनुबन्ध  संख्या  ४७  |

 सहकारी  बंक

 ठाकर  युगल  किशोर  fag

 1३५६  श्री  अस्थाना

 बाबू  राम  नारायण  सिंह

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 PERY-NE  तथा  १९५६-५७  में  सम्बन्धित राज्य  सरकारों  तथा  भारत
 के  रक्षित  बैंक

 द्वारा  विभिन्न  राज्य  सहकारी  बैंकों  को  कितनी
 तथा  किस  रूप  में

 में  सहायता
 दी  गई

 मल  अग्रज  se
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 ऐसे  कौन-कौन  से  राज्य  हैं  जिनमें  विभागीय  पदाधिकारियों  से  पहले  सिफ़ारिश  प्राप्त  किये

 बिना  किसी  भी  संस्था  को  कुछ  भी  ऋण  नहीं  दिया  जाता  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  :
 राज्य  सरकारें  राज्य

 सहकारी
 बैंकों  को

 सामान्यतया  चार  प्रकार  की  सहायता  देती  हैं  :

 (१)  अश  पूंजी  में  झंदादान  ;

 (२)  बैंकों  से  सम्बद्ध  सहकारी  संस्थानों  की  वित्तीय  व्यवस्था  करने  के  लिये  ऋण ;

 (३)  राज्य  सहकारी  बैंकों  के  कर्मचारियों  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  राजकीय  वित्त  सहायता

 का  कौर

 (४)  भारत  के  रक्षित  बैंक  द्वारा  दिये  गये  ऋणों  के  लिये  प्रत्याभूतियां  देना  ।

 राज्य  सरकारों  तथा  भारत  के  रक्षित  बैंक  द्वारा  दी  गई  सहायता  की  मात्रा  बताने  वाले  दो

 विवरण  सभा-पटल  पर
 रखे

 जाते  हैं
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या ४८  |

 हिमाचल  उत्तर  तथा  राजस्थान  ।

 बम्बई  पत्तन  न्यास
 की

 नौका  का  डूब  जाना

 1*३४८.  श्री  रघुनाथ  सिंह  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  क्या यह  सच  हैँ

 कि  २०  १९४५६  की  रात को  बम्बई  पत्तन  न्यास  की  एक  जिसमें  दो  रेलवे  इंजन  तथा

 भारी  मशीनों  का  पर्याप्त  सामान  एलेक्जेंडर  डाकबेसिन  में  fact  साफ़  लंडनਂ  नामक  एक  ब्रिटिश

 भारवाहक जहाज़  से  टकरा  कर  डूब  गयी  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  हां  ।  परन्तु  नौका  तथा
 उसकी

 सभी

 वस्तुएं  बचा  ली  गई  हैं  ।

 भारतीय  चिकित्सा  स्नातक

 1३६०.  श्री  स०  इस्लाम हीन  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  समन्वित  चिकित्सा-कालिजों  में  प्रशिक्षित  भारतीय  चिकित्सा  स्नातकों  को  प्राथमिक

 राष्ट्रीय  विस्तार  योजना  तथा  स्वास्थ्य  बीमा  योजनाओं  में  सेवा  करने  के  लिये  नहीं  लिया  जाता

 कौर

 यदि  तो  उनके  क्या  कारण  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  ae
 इन

 योजनाओं
 के  लिये  चि

 पदाधिकारियों  को  नियुक्त  करने  का  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकारों  का  कौर  समन्वित  चिकित्सा  के

 कालिजों  में  प्रशिक्षित  भारतीय  चिकित्सा  के  स्नातकों  को  यदि  वे  योग्य  समझे  जायें  तो  उन्हें  नियुक्त

 रने  का  उन्हीं  पदाधिकारियों  का  काम  हैं  ।

 कृषि  सम्बन्धी  उपकरण

 1३६१.  श्री  स०  चं०  सामन्त  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि

 इस  समय  भारत  में  जो  कृषि  उपकरण  प्रयुक्त  हो  रहे  हैं  उन्हें  सुधारने  के  सम्बन्ध  में  रखी

 तक  क्या  कार्यवाही की  गई

 क्या  कोई  नये  उपकरण  भी  तैयार  किये  गये
 लाट

 ft  अंग्रेजी  में  ।
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 यदि  तो  वे  क्या  हैं
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  £..* हू०  प्र०  :  ay  oats  ृ  रा कृषि  सम्बन्धी  उपकरणों  के  सुधार के  लिये

 निम्नलिखित  कार्यवाहियां  की  गई  हैं
 :

 जिसक  आधार (१)  बहुत  से  राज्यों  में  स्वदेशी  कृषि  उपकरणों  का  एक  सर्वेक्षण  किया  जा  चुका

 पर  कृषि  उपकरणों  के  बारे  में  भ्रग्रेतर  गवेषणा  करने  का  काम  आयोजित किया  जायेगा

 (२)  सुधरे  हुए  कृषि  उपकरणों  के  परीक्षण  तथा  उनके  प्रचार  के  लिये  कई  राज्यों  में  परामर्शदात्री

 परिषदें  स्थापित  की  गई

 (३)  भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद  द्वारा  १५  विशेष  कृषि  उपकरणों में  प्रभावकारी  सुधार
 करन

 के  लिये  पारितोषिक  देने  की  एक  योजना  को  स्वीकार  कर  लिया  हैं  ।

 at

 राज्य  सरकारों तथा  गैर-सरकारी  ५  द्वारा  कई  सुधरे  हुए  उपकरण  तैयार  किये  गये  हैं

 जो
 कि  इस  समय  सामान्य  रूप  से  प्रयुक्त  हो  रहे  हैं  ।  इन  में  से  कुछ  एक  उपकरणों की  एक  सूची  सभा-पटल

 पर  रखी  जाती  [  देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संस्था  ४€ ]  बाकी  ब्योरे  राज्य
 aft

 विभागों से

 प्राप्त  किये  जा  सकते  हैं

 श्रन्तदेंद्ीय  जल  परिवहन  के  जल  माग

 1*३६२.  श्री  ब०  कठ  दास :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )
 कया  कोचीन  शौर  कलकता  को  श्रन्तदेशीय

 जल
 परिवहन

 के  जल
 मार्ग  से

 मिलाने की  कोई

 योजना

 यदि
 तो  इसके  लिये  विशेषज्ञों  की  एक  सर्वेक्षण  समिति के  कब  तक  नियुक्त  किये  जाने

 की

 क्या  बम्बई  और  कलकत्ता  को  अन्तर्देशीय  जल-मार्ग  से  मिलाने  की  कोई  कौर  प्रस्थापना है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्ञाहनवाज at)  :  से  (  ).  केन्द्रीय  जल
 तथा

 विद्युत

 आयोग के  द्वारा  जो  वृहद  योजना तैयार  की  गई  उसमें  भ्रन्तर्देशीय  जल  मार्गों  के  द्वारा  कोचीन  से  कलकत्ता

 को  भ्र  नमंदा  से  गंगा  को  मिलाने  की  योजनायें भी  सम्मिलित  यह  तो  योजना  की  केवल  एक

 रूप-रखा मात्र  प्रौर  उसका  ध्यान  पूर्वक  परीक्षण  करना  है  ।  सरकार  अन्तर्देशीय  जल  परी
 के

 सम्बन्ध  में  एक  उच्च  सत्ता-समिति  नियुक्त  करने  पर  विचार  कर  रही  प्रौढ़  ऐसी  सभी प्रस्थापना यें

 उसी  समिति को  निर्देशित  की  जायेंगी  ae  वही  उनके  सम्बन्ध  में  परामर्श  तथा  सिफारिशों  देगी  ।  आशा  है

 कि  समिति  शीघ्र  ही  नियुक्त  हो  जायेगी  ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 1*३६३.  श्री  हेमराज  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बतनि  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना का  प्रतिवेदनਂ  पूर्णता  तैयार  हो  गया  है
 ?

 उपमंत्री  इया ०  नं०  :  PEYY-US  का  प्रगति  प्रतिवेदन  प्रभी  तैयार हो  रह tal

 है  ग्र
 यह

 निरण  है  कि  उसे  संसद्  के  इसी  सत्र  में  प्रस्तुत  कर  दिया  जायेगा  |

 qe  aa  में
 ।
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 झालर  प्रदेश  में  रेल-गाड़ियां

 1*३६४.  श्री  मोहन  राव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  इस  बात को
 ध्यान  में

 रखते  हुए  कि  त्रान्घ्र  प्रदेश  की  राजधानी  बन  गई  हैदराबाद  कौर  हैदराबाद

 शौर  मासुला  तथा  भीमनवरम  के  बीच  मेल  तथा  एक्सप्रैस  गाड़ियां  चलाने
 के

 सम्बन्ध  में  कोई

 प्रस्थापना है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  १-११-५६  से  हैदराबाद  श्र

 पटना  के  बीच  एक  सीधी  यात्री  गाड़ी  चालू  कर  दी  गई  है  जो  कि  हैदराबाद  कौर  वेजवाडा  तथा  वेजवाडा

 प्र  विशाखापट्टनम
 के

 बीच  चलने  वाली  गाड़ियों  में  से  एक  को  मिला
 कर

 इस  रूप  में  बनायी  गई  हैं
 |

 हैदराबाद  कौर  मासूलीपटनम् । मीनव्ररम् के बीच ।  के  बीच  तेज  गाड़ियां चलाने  के  सम्बन्ध  में  इस  समय  कोई

 प्रस्थापना  नहीं  !

 नाविकों  के  लिये  समाज  सुरक्षा  योजना

 1३६४.  श्री त०  बन  fare राव
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  २  १९५६  को  पूछे  गये  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ६४८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ~
 क्या  नाविकों  के  लिये  समाज  सुरक्षा  योजना  के  प्रारूप  के  सम्बन्ध  में  जहाज़-मालिंकों  तथा

 नाविकों  ने  अपन  विचार  भेज  दिये

 क्या  सरकार  ने  उन  विचारों  का  परीक्षण  किया  कौर

 वह  योजना  कार्य  रूप में  कब  परिणत  की  जायेगी  ?

 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज  कौर
 अभी  नहीं  ।  नाविकों

 के  लिये  एक  समाज  सुरक्षा  योजना
 बनाने

 के  gear  पर  विस्तारपूर्वक  विचार
 करने

 के  लियें  राष्ट्रीय

 नाविक  कल्याणਂ  बोर्ड  की  एक  विशेष  उपसमिति  बनायी  गई  है  जिसमें  साथ  ही  साथ  जहाज़  मालिकों

 शौर  नाविकों  के  प्रतिनिधि  भी  हैं  ।  इस  उपसमिति  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा  रहो  है  ।

 इस  समय  यह  बताना  संभव  नहीं  हैं  कि  योजना  को  कायेरूप
 में

 कब  परिणत  किया

 जायेगा  |

 अ्रन्तदेदीय  जल  परिवहन

 श्री  शिवानी  :

 1*३६६.  al  भागवत  झा  अजाद  :

 श्री  झूलन  fag  :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  अ्रन्तदेर्शीय  जल  मार्गों  के  विकास  के  लिये  क्या  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  ने

 कोई  योजना  तैयार  की  है  कौर  कया  उसे  सस्ते  परिवहन  की  व्यवस्था  करने  के  दृष्टिकोण से  सरकार
 को

 प्रस्तुत  किया  कौर

 क्या  देश  में  भ्रन्तर्देशीय  जल-पथ  के  विकास  के  प्रदान  पर  कौर  उस  योजना  पर  विचार  करने

 के  लिये  सरकार  का  कोई  समिति  नियुक्त  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 CTT  a x
 Se रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att =

 शाहनवाज़  :  तथा  हां  ।

 अंग्रेजी  में  ।
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 केरल  राज्य  में  जिला  ate

 TERRY.
 ( att  Xo  प्०  नायर  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  क्या  सरकार  का  केरल  राज्य  के  wey  जिलों

 cs  ब्. ७
 में मालाबार जिला  बो  ड  जेसे  जिला  बोझ  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 a
 स्वास्थ्य  मंत्री  :  जिला  बोर्ड  स्थापित  करना  राज्य  सरकारों  का

 काम  है  ।

 लाला गुड्डा  रेलवे  ह वकंदाप

 1३६८.  श्री  का०  स०  राव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 को

 कृपा  करेंगे  कि  :

 लाला गुड्डा  की  रेलवे  वर्कशाप
 के  विस्तार  सम्बन्धी  प्रस्ताव  की  कब  तक  पूरा  किये  जानें  की

 राणा  कौर

 विस्तार  योजना  की  प्रमुख  विशेषतायें  क्या  हैं  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज  खा ं)
 आदा  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  के  तरन्त  तक  ध् वकदाप  का  विस्तार  सम्बन्धी  कार्य  पूरा  हो  जाएगा  |

 (१)  मशीन  कर्मशाला  का  विस्तार
 अतिरिकत  मशीनरी

 |

 (२)  निर्माण-कर्मशाला  का  विस्तार

 (३)  डिब्बे  मरम्मत  करने  बाली  लाइनों  पर  द्यूत  को  व्यवस्था  करना  |

 (४)  सामान  के  लिये  अतिरिक्त  गोदाम  स्थान  की  व्यवस्था  करना  ।

 दन्त-चिकित्सा  दायक

 1*३६८.  श्री  रा०  प्र०  :  बया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगी  कि  :

 दन्त-चिकित्सा  शिक्षकों  की  संख्या  देश  की  जनसंख्या  के  किस  अनुपात  में

 क्या  उनकी  संख्या  देश  की  जनसंख्या  की  aaa  को  पूरा  करने  के  लियें

 पर्याप्त  a
 Q)

 यदि  तो  झ्ावस्यकता  के  अनुसार  दन्त-चिकित्सा  sremat  की  पर्याप्त  संख्या  को  प्रशिक्षण

 देने  के  लिये  क्या  कार्यवाहियां  की  गई  हैं  या  क्या  कार्यवाहियां  करने  का  प्रस्ताव  ak

 क्या  पटियाला  में  कोई  दन्त  चिकित्सा  कालिज  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  भ्र मृतक ौर  )
 :  अनपात का प्रावकलन का  प्राक्कलन  १  :  ६०,००० है  |

 नहीं

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  मंत्रालय  की  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  १५  करोड़ रुपये  तथा  राज्य

 योजनाओं में  CVeE  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  नए  दन्त-चिकित्सा कालिज  स्थापित  करने ग्रोवर  वर्तमान

 दन्त-चिकित्सा  कालिजों  में  दाखिलों  की  संख्या  में  वृद्धि  करने  के  प्रयोजन  से  किया  गया  है  |  दन्त-चिकित्सा
 थ

 कालिजों  के  भावी  शिक्षकों को  प्रशिक्षण  दन क  लिये  दन्त  चिकित्सा  कालिजों  में  वर्तमान  विभागों  को

 क्रमोन्नति  करने का  भी  प्रस्ताव है  ।

 ec  — +--+ ~ WaAsl  में  ।
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 पंजाब  में  दन्त-चिकित्सा  कालिज  स्थापित  किया  जाना  चाहिये  या  नहीं  यदि

 तो  इसे  कहां  स्थापित  किया  जाना  चाहिये  इस  बात  का  निर्णय  पंजाब  सरकार  को  करना है
 |

 इस  सम्बन्ध

 में  भारत  सरकार
 को

 कभी  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं

 पर्यटक  केन्द्र

 1३७०.  श्री  वेलायुधन :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  विदेशों  में  कहीं  पर्यटक  केन्द्र  स्थापित  किये  झर

 यदि  तो  कितने  देशों  में ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज  :  हां  ।

 पांच  देशों में  ।

 चितरंजन  रेलवे  कमंशाला

 1*३७१.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चितरंजन  रेलवे

 कर्मशाला  द्वारा  2eye A aah में  परब  तक  कुल  कितने  इंजन  तैयार  किये  गए

 9-9-NR a
 से

 32-2 0-¥%  तक  १२२ रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज

 इंजिन |

 दिल्ली  परिवहन  सेवा

 1*३७२.  श्री  do  चं०  शर्मा
 :  क्या  परिवहन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 दिल्ली  परिवहन  सेवा के  सम्बन्ध में  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  का
 ब्योरा

 कया
 कौर

 इस  प्रयोजन के  लिये  कितनी  राशि  wert  रखी गई  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज  :  दिल्ली  परिवहन  सेवा  के  लिये

 वर्तमान  मोटर  बसों  में  ३२२  गाड़ियां शर  शामिल  एक  डिपो  का  केन्द्रीय
 वर्कशाप

 का  कर्मचारियों  के  लिये  मकान  कौर  wer  सुविधायों का  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 उपबन्ध है  ।  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है  जिसमें  ब्योरा  दिया
 गया  है  [  देखिये

 afcirce  २,  अनुबन्ध  संख्या  ५०  |

 २८  करोड़  रुपये  ।

 दगर  टेक्नोलॉजिकल  कानपुर

 * 393.  श्री  विभूति  मिश्र  :
 क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  ल

 क्या  यह  सच  है  कि  भूतपूर्व  खाद्य  शौर  कृषि  मंत्री
 स्वर्गीय

 श्री  किदवई  ने  कानपुर  में  एक

 झगर  टेक्नोलॉजिकल  इंस्टीट्यूट  dear)  स्थापित  करने  का  श्राइवासन  दिया

 यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  aa  सरकार  उस
 संस्था

 को  कानपुर  के  श्रलावा  अन्य

 किसी  स्थान  पर  स्थापित  करने  का  विचार  कर  रही  श्र

 यदि  तो  इस  का  क्या  कारण है  ?

 खाद्य
 शर  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०

 :
 हां

 ।

 नहीं  ।

 प्रशन
 नहीं  होता  ।

 पन

 faa  प्रेमी में  ।
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 दामोदर  घाटी  परियोजना

 1*३७४.  श्री  झूलन  सिंह  :  क्या  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तीन

 पश्चिमी  बंगाल  att  केन्द्रीय  सरकारों  द्वारा  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  पन्त

 तक  दामोदर  घाटी  परियोजना  में  कुल  कितनी  रकम  शभ्रंशदान  रूप  से  दी  गई  थी  दोनों

 राज्यों  को  प्रोदुभावी लाभ  क्या  है  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत्  उपमंत्री  :  तीनो  भागग्राही  सरकारों  द्वारा  TYA-¥  के  अन्त

 तक
 जो

 कुल  रकम  अंशदान  रूप से  दी  गई  थी  वह  इस  प्रकार  है  :

 ~
 रुपय

 बिहार  सरकार  24,  82,09,  000

 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द, ४१,५६३ रे OS,  द्र  देदे

 केन्द्रीय  सरकार  RV &R,O  ५,१६७

 विधा

 कुल  ८७,०१४, रे  3,500

 परिश्रमी बंगाल  सरकार  को  ४५,०००  एकड़  क्षेत्र में  बिजली  मिलने लगी  कुछ  बाढ़  नियन्त्रण

 फ़ायदा  तथा  सिंचाई  सुविधायें  मिली  हैं
 ।

 बिहार  को  बिजली  मिलने  लगी  है  कौर  कुछ  भूमि  को  सं  रक्षण  फायदा

 पहुचा 1  जहां  तक  रुपये  की  सुरत  में  लाभ  का  सम्बन्ध  हैं  अभी  तक  कुछ  भी  नहीं  garg  क्योंकि  निगम

 भ्र भी तक  कोई  लाभ  नहीं  कर  रहा  है  विद्युत्  ौर  जल  की  बिक्री  से  जो  कुछ  भी  प्राप्ति  होती

 हैं  उसे  दामोदर  घाटी  निगम  अधिनियम की  धारा  ३  के  अ्रधीन  मूल  परिव्यय  को  कम  करने  में  उपयोग

 करना है  ।

 रेलवे  वर्कशाप  टेक्नीकल  स्कूल

 श्री  ख०७  चं०  सोनिया : *
 ३७५४५

 at  मु०  इस्लामुद्दीन  :

 क्या  रेलवे  मंत्री
 ७  १९५६ के  तारांकित  प्रशन  संख्या  ८१४ के  भाग  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  नये  रेलवे  वर्कशाप  टेक्नीकल  स्कूल  खोलने  के  लिये  उपयुक्त  जगहें  चुन  ली  गई  हैं <

 चुनी
 जा  रही

 कौर

 यदि  तो  मध्य रलव  क  तीन  स्कूल  किन-किन  स्थानों  पर  खोले  जायेंगे
 ?

 रलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  aerate  :  जी  प्राज्माइश  के  तौर  पर  ।

 (१)  पश्चिम  भ्र  मध्य  दोनों  रेलों  के  इंजिनियरिंग  विभाग  के  कर्मचारियों  के  लिये

 महू  में  स्कूल  खुल  चुका  है
 ।

 (२)  मनमाड--इंजीनियरिंग  विभाग  के  कर्मचारियों  के  लिये  ।

 (3)  सिकन्दराबाद--सिगनस  विभाग  के  कर्मचारियों के  लिये  ।

 ताला  पुल

 1३७५.
 भी  ५  नार  que  :  कया

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :
 वद _ 7

 मूल  sash  में  ।
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 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्व  रेलवे  ने  चितपोर  ars  पर  ताला  पुल  के  पुनर्निर्माण  के  परिव्यय  के
 ष ५

 एक  भाग  क  दन का  प्रस्ताव  किया  भ्र ौर

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  से  बातचीत  की  जा  रही  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  खां )  तथा  हां  ।

 उड़ीसा  में  नावल  के  गोदाम

 थ्री  संगण्णा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  उड़ीसा  में  चावल  के  गोदामों  से  सम्बन्धित

 २४  PENS  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  १३९०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 अब  तक  अग्रेतर  प्रगति  क्या  हुई  कौर

 क्या  ead  बेईमान  खाद्य  स्थिति  योजना  में  कोई  परिवर्तन  दृष्टिपात  करती  है  ?

 खाद्य  तौर  कृषि  मंत्री  ०  प्र०  :  सिवाय  बालासोर के  जहां
 राज्य  सरकार

 द्वारा  हाल  में  उपयुक्त  स्थान  दिया  गया  राज्य  सरकार  ने  जिन  केन्द्रों  का  पहिले  सुझाव  दिया  था

 वहां  गोदामों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  झ्रावस्यक  अभिन्यास  योजनायें  तथा  प्राक्कलनों  को  यतीम  रूप

 दिया  जा  चुका  उन  स्थानों  पर  उपयुक्त  रेलवे  साइडिग्स  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  विचाराधीन  है  |

 नहीं  i-

 पठानकोट  से  जम्मू  तक  रेलवे  लाइन

 ay wn
 Zc.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  पठानकोट

 से  जम्मू  तक  रेलवे  लाइन  ले  जाने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  पठानकोट  भ्र ौर  माधोपुर  के  बीच  गाड़ियों

 का  चलना  शुरू हो  गया  है  श्र  माधोपुर  से  कठिन  तक  लाइन  का  सर्वे  किया  जा  रहा  है
 |  कराची

 से  आगे
 जम्मू तक  रेलवे  लाइन  के  सर्वे  का  कोई  कै प्रा दश  नहीं  दिया  गया  है  |

 जिलों  में  स्वास्थ्य  सेवा  केन्द्र

 1*  Fee  श्री  मु०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  राज्यों  के

 जिले  में  विद्यार्थियों  के  लिये  स्वास्थ्य  सेवा  केन्द्र  खोलने  के  लिये  क्या  योजना  को  अन्तिम  रूप

 दिया  जा  चुका  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर )
 :  राज्यों  क  प्रत्येक  ज़िले  में  विद्यार्थियों  के  लिये  स्वास्थ्य

 सेवा  केन्द्र  खोलने  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  नहीं  तथापि  कुछ  राज्यों  की  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  कुछ  क्षेत्रों में  स्कूल  स्वास्थ्य  सेवायें  प्रारम्भ  करने  का  उपबन्ध किया  गया  है
 ।

 टेल्को  रेल-इंजिन

 श्री  ao  ब०  विफल राव
 :

 क्या  रेलवे
 मंत्री  ३०  PEXE  को  पूछे  गये  तारांकित

 प्रदान  संख्या  CYo  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  टैल्को
 द्वारा  निर्मित  रेल  के  इंजिनों  की  कीमतें  नियत  करने

 के
 लिये

 प्रफुल्ल  आयोग  ने

 जिसने  इस  सम्बन्ध  जांच  की  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर
 श  दिया

 शौर

 अंग्रेजी  में  ।
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 यदि  तो  उसकी  एक  प्रतिलिपि  कब  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  aerate  हां  ।

 )  प्रफुल्ल  ग्रां योग  के  प्रतिवेदन की
 विस्तृत रूप

 से  जांच  की
 जा

 रही  हैं
 श्र

 प्रिया  हैं  कि  शीघ्र

 ही  सरकार  उस  पर  निर्णय  कर  लेगी  ।  इसके  बाद  प्रतिवेदन  की  एक  प्रतिलिपि  are  साथ  ही  एक  संकल्प

 जिसमें  सरकार  के  निर्णय  दिये  गये  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 धान  रोग

 पाक  श्री  विनती  मिश्र  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कर कि

 क्या  सरकार  को  मालम  है  कि  इस  वर्ष  धान  के  पौधों  में  एक  रोग  फूट  निकला है  जिसके

 परिणामस्वरूप  धान  के  पौदे  सफ़ैद  हो  जाते  हैं  कौर  सुख  जाते

 यदि  हां  तो  क्यां  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही की  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  ब्र ०  प्र०  :  जी  दो  प्रकार  के  रोग  हैं  जिनकी  झोर  हमारा

 ध्यान  दिलाया  गया  है  ।  मध्य  प्रदेश  में  इसे  कहते  हैं  प्रौढ़  बिहार  में  ag  दखिना  कहलाता है

 ये  रोग  हर  वर्ष  होते  हैं  श्र  इनकी  उग्रता  प्रत्येक  वर्ष  में  विभिन्न  होती  हैं  ।  इस  वर्ष  कोई  असामान्य  प्रतिवेदन

 प्राप्त  नहीं  हम्ना है  |

 की  विस्तृत  रूप  से  छानबीन  की  गई  है  ।  रोग  के  नाद  के  लिये  प्रौढ़  इसे  फैलने  से

 रोकने  के  खेतों  में  से  पानी  निकालने  भ्र ौर  कमी  को  सिंचाई  से  पहले  सूखने  देने  शौर  अमोनियम

 सल्फेट  का  प्रयोग  करने  का  झ्रभिस्ताव  किया  गया  है  |

 जहां  तक  रोग  का  सम्बन्ध  हैं  पुर्व  अनुसन्धान  बहुत  निर्णायक  सिद्ध  नहीं  हुए  हैं  ।  बिहार

 में  साबोर  का  कृषि  कालिज  मामले  में भ्रग्रेतर  अनुसन्धान  कर  |

 पंचायत  कर्मचारियों  का  प्रशिक्षण

 fat  दी०  च०  फार्मा
 1१*३८२

 श्री
 भक्त

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 )  कया  पंचायतो ंक ेन्यायिक  तथा  कार्य पाली  कर्म  चा  रियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  कोई  प्रशिक्ष ण
 ON

 केन्द्र  खोलने  का  विचार

 क्या  बाहर  भेजने  के  बजाए  उन्हें  भारत  के  भीतर  ही  यह  प्रशिक्षण दिये  जानें  का  विचार

 यदि  at,  तो  वर्तमान  स्थिति  क्या है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमत  से  सन्  REUY  की
 प्रथम  छमाही  में

 ग्रामीण  tara  के  लिये  प्रयोगात्मक  रूप  से  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  करने  का  विचार  है  ।  प्रशिक्षण  भारत

 में  ही  दिया  जायगा

 रेलवे  खेपों  को  निकासी

 [  श्री  गिडवानी

 1*  ३८३  डा०  राम  सभा  सिहं
 श्री  नि०  fao  चौधरी

 ह  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि  :

 wast  में  ।
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 क्या  यह  सच  है  कि  शालीमार  तथा  हावड़ा  स्टेशनों  के  गोदामों  से  कपड़े  के  माल  के  एक  खेप

 पाने  वालों  निकासी  नहीं  ली

 कया  यह  सच  है  कि  सब  खेपों  को  सरकार
 ने

 कब्जे  में  लें  लिया
 ;

 इसका  कारण
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  वाहनवती  :  Qo-2o-2ENS A के  पूर्ववर्ती कुछ

 सप्ताहों  के  दौरान  में  शालीमार  कौर  हावड़ा  स्टेशनों  से  कपड़े  के  माल  की  कई  खेपों  की  निकासी  लेने  में

 काफी  विलम्ब eat  था  ।

 पश्चिमी  बंगाल  सुरक्षा  १९४५०  की  धारा  २९  के  अन्तर्गत  १०,  ११  १३

 अक्तूबर  ,  १९५६  को  जारी  किये  गये  देशों  द्वारा  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  शालीमार तथा  हावड़ा

 में  REPELS  तक  तथा  Ro-Fo- FRAG  तक  निकासी  न  लिये  गये  सूती  माल  को  जिसमें

 साड़ियां  तथा  कम्बल  थे  अ्रपने  अ्रधिकार  में  बले  लिया  ।

 १४  PEXG  को  जारी  किये  गये  एक  ate  onder  द्वारा  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  ने

 सुत के
 ग्र ति रिक्त

 अन्य  सूती  माल  की
 खेपों

 को  जो  Jo-k-F EUG  तक
 आयीं थी

 थी
 झर  P¥-20-FELG

 तक  बिना  निकासी  के  पड़ी  भ्र पने  अ्रधिकार  में  ले  लिया  ।

 बाद के  रादेश  के  अन्तर्गत  अ्धि-ग्रहित खेपें  २२-१०-१९४५६  को  मुक्त  कर  दी  गई

 अपने  अधिग्रहण  areal  में  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  निम्नलिखित कारण  दिये  :

 (१)  पश्चिमी  बंगाल  के  बहुत  से  भागों  में  बाढ़  द्वारा  हुए  विनाश  के
 कारण

 कपड़े  की  बढ़ी

 हुई  मांग ।

 (२)  माल  पाने  वालों  द्वारा  शालीमार  तथा  हावड़ा  से  खेपों
 की

 निकासी
 न

 लिये  जाने  के

 कारण  उत्पन्न  हुई  कृत्रिम  कमी
 |

 (३)  बाजार  में  तथा  उपभोक्ताओं  विशेषकर  बाढ़-पीड़ितों  कपड़े  की  सप्लाई  जारी

 रखना  की  श्रावइ्यकता  |

 परादीप  पत्तन

 1*३८४.  श्री  संगण्णा  :  क्या  परिवहन  मंत्री  १६  EXE  को  जापान  के  औद्योगिक  विशेषज्ञों

 के  सवक्षण दल  के  सम्बन्ध म  पूछे  गये  तारांकित प्रश्न  ११५६  के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की

 कया  परादीप  पत्तन  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  जापानी  टेक्निकल  विशेषज्ञों  से

 कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त  भ्रौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता
 |

 ग  ” शणणणणायनणाथपणा्ननणिय  eee

 मिल  wast  में  ।



 २३  १९५६  लिखित  उत्तर  २६५

 दे  पकड़
 ~

 को

 श्री  व ०  प०  नायर :
 1२४२.  श्री  पनस 9 €६

 FAT  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री २५  १९५६ को  पूछे  गये  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  G43  के

 उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  कया  त्रावणकोर-कोचीन की  राज्य  सरकार ने
 Ow  उ

 केन्द्रीय  सरकार  ने  मीनारों  को  नाव  किराए  पर  लेने  के  लिये  उनके  द्वारा  पकड़ी गई  मछलियों

 की
 मात्रा

 का  ४५  से  ५०  प्रतिशत तक  शुल्क  लगाये  जाने  से
 बचाने

 के  लिये  कुछ  किया  है  या  करने
 का

 red

 तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  :  योजना  के  अ्रन्तगंत  सरकार  मछुआरों  की  सहकारी

 समितियों  को  नावें  तथा  मछली  पकड़ने  का  ग्न्य  सामान  खरीदने  के  लिये  ऋण  दे  रही  हैं  ।  नावें  बनाने  के

 लिये  सरकार  कम
 दरों

 पर  मछुआरों
 को

 सीधे  लकड़ी
 भी

 दे  रही  है
 ।

 जब  ये  योजनायें  पूर्णतया  कार्यान्वित

 होंगी  तब  एक  बड़ी  संख्या  में
 की

 नावें  हो  जायेंगी  तथा  ऊंची  दरों  पर  नावें
 किराये

 पर  लेने

 प्रावइयकता  नहीं  रहेगी  ।  इससे  नावों  की  ऊंची  दरें  लेने  की  प्रवृत्ति  भी  दूर  होगी ।

 छोटी  तथा  मध्यम  आकार  की  afar

 1९२४३.  श्री  राम  कृष्ण :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत मंत्री  १६  PENS  को  गये

 अ्रतारांकित  संख्या २  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तब  से  पंजाब  के  लिये  छोटी  तथा  मध्यम  श्राकार  की  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध में  सूचना

 एकत्रित कर  ली  गई

 यदि  तो  उसका  ब्योरा
 ?

 att  विद्युत  उपमंत्री  :  हां  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल
 पर  रखा  जाता  है

 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ५१]

 ला पंजाब  तथा  राजस्थान  में  रेलवे  ०  ह  ह

 श्री  राम  कृष्ण :

 श्री  दो०  चे  दार्मा
 FREY,

 {

 क्या
 ७५  ब

 यह
 bat

 की
 ब्

 कि  .

 पंजाब  ae  राजस्थान
 की

 सरकारों  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कुल  कितने  मील  रेल

 की  नई  लाइनें  बिछाने  की  सिफारिश  की

 प्रस्तावित नए  मार्गों  के  कौर

 सिफारिश  किये  मार्गों  में  से  जो  अब  तक  स्वीकृत  कर  लिये  गये  हैं  उनके  नाम  ?

 नन रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  aerate  :  से  राज्यों  ara  द्वितीय

 पंचवर्षीय योजना  के  दौरान  में  जो  नई  लाइनें  बिछाने  की  सिफारिशें  की  गई  हैं  वें  भ्र भी  प्रारम्भिक

 विचार  के  प्रक्रम  पर  ही  हैं  प्रौर  उनके  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  नई  लाइनें कभी  केवल

 ऐसी  परियोजनाओं के  सिलसिले में  बिछायी गई  है ंजो  योजना का  काम  चलाने  के  लिये  तथा  इस्पात

 या  कोयला  विकास  परियोजनाओं  के  लिये  आवश्यक  है
 ।

 इन  सिफारिशों  को  तब  तक  गोपनीय

 ही  रखा
 जाता  जब  तक

 कि  स्वयं  राज्य
 सरकारें ही  उन्हें  घोषित

 न
 कर  दें

 ।

 अंग्रेजी में  ।
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 दिल्ली  परिवहन  सेवा

 1२४४.  श्री  रास  कृष्ण  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली
 परिवहन  सेवा  के  विद्यमान बस  मार्गों  पर  बसों  के  afar  स्थानों  पर

 कितने

 बस  प्यार  बनाये  गये

 बसों के  अंतिम  स्थानों  में  से  कितनों  पर  कभी  तक  बस  शेल्टर  नहीं  बनाए गये
 कौर

 |  इसका  कारण
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज  :  २६;

 १७,  जिनका  ब्योरा  नीचे  दिया  जाता  है

 उन्तीस  स्थान  माग  नम्बर

 फव्वारा  १६,  g,  ११,  २०,  २  े  श्र  है

 |

 सी०  को  डी०  छावनी

 कमला  नगर

 तीस  हजारी

 नगर  श्रे

 विजयनगर  डिपो

 रेडियो  कोलोनी

 शक्ति  नगर  eu

 शाहदरा  गए

 पूसा  इंस्टीट्यूट  २६,  १३

 मोती  बाग  न

 नजफगढ़  रद

 १७

 भ्रोखला  ङ्घ

 २०

 कैम्प  सिनेमा  ce

 बस  के  लिये  लाइनें  लगाने  के  शेयरों  का  निर्माण  क्रमिक  कार्यक्रम  के  भ्रनुसार  किया  जा

 रहा  है
 ।

 कुछ
 मामलों

 में
 स्थानीय  निकायों

 से
 जमीन  मिलने

 में  कठिनाई  होने  के  कारण
 प्रगति

 पर

 प्रभाव पड़ा  हैं

 उत्तर  रेलवे  पर  मिली-जुली  गाडियां

 1२४६.  श्री  राम  कृष्ण  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  के  भूतपूर्व  बीकानेर  स्टेट  रेलवे  भाग  पर  हानि  मिली-जुली

 गाड़ियां  चलती

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 यदि  at  तो  क्या  सरकार  का  इन्हें  समाप्त  करने  का  विचार
 भर

 यदि  तो  इसका  कारण
 ?

 बीकानेर तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  AT)  उत्तर  रेलवे

 डिवीजन  में  चलने  वाली  ६४  गाड़ियों  में  से  ३४  मिली-जुली  गाड़ियां  हैं  प्रौढ़  ३०  मुसाफिर  गाड़ियां

 (7)  रेलवे  प्रशासनों  को  यह  सलाह  दी  जा  चुकी  हैँ  कि  बिजली  तथा

 लाइन  क्षमता  की  उपलब्धता के  अनसार  उन  सभी  सेक्टरों  पर  मसाफिर  तथा  मालगाड़ियों  को

 अलग-प्रलय चलाने  के  लिये  पर्याप्त  यातायात  मिली-जली  गाड़ियों  का  चलाना  कम  किया  जायें  |

 कराने  माल  डिब्बे

 1२४७  श्री  फीरोज  गांधी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे कि

 माल डिब्बों  को  पुराना  घोषित  किस  आधार  पर  किया  जाता

 क्या  इस  बात  का  कोई  अ्रभिलेख  रखा  जाता  है  कि  माल  डिब्बों नें  कितना  फासला तय  किया

 है  तथा  उन्हें  पुराना  घोषित  करने  में  क्या  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखा  जाता

 क्या  मरम्मत  के  लिये  पुराने  डिब्बों  को  पुराने  न  हुए  डिब्बों  की  भ्र पे क्षा  जल्दी  भेजा  जाता है  ?

 {tea  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)
 '४०  वर्ष

 हो  जाने  पर  माल  डिब्बे

 को  पुराना  समझा  जाता  है  ।  यह  अनुभव  पर  झ्राधारित

 जी  नहीं

 नहीं  ।

 रेलगाडियों का  समय  पर  चलना

 1२४८.  श्री  फोरोज  गांधी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  सन  PEUY-UE  में  बड़ी  लाइन  कौर  छोटी  लाइन

 की  मेल  तथा  महत्वपूर्ण सीधी  गाड़ियों  की  समयनिष्ठता  का  बताने  की  कृपा

 विरले  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)

 बड़ी  लाइन  go's  प्रतिशत

 छोटी  लाइन
 Zoe  प्रतिशत

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था

 १२४६.  श्री  भ्र चलू :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  PEUY,  PeXy

 और  १९५६  में  भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था  में  रोज़ाना  मजरी  के  आधार  पर  प्रति  मास  नियुक्त  मजदूरों

 की  अ्रौसत  संख्या  क्या  थी  ?

 fara  और  कृषि  मंत्री  पर  प्र०
 :  एक  विवरण  संलग्न  किया  जाता  है  [  देखिये

 शथ्ररिदिष्ट  2,  अ्रतुबन्ध  संख्या  ५२  ]

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था

 1२५०.  श्री  चल  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था
 में

 स्टेशन
 वार  कितने  मासिक  व्यक्तियों  को  स्थायी  किया

 ्
 i  —_—

 पाल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 क्या  मानसिक  व्यक्तियों  को  स्थायी  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  कितनों  को  ?

 खाद्य  site  कृषि  मंत्री  श्रे०  प्र०

 (7)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था

 1२५१.  श्री  श्रचलू  :
 कया  खाद्य  श्र  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था  के  कमंचारियों  के  संघों  ate  सीमाओं  के  नाम  क्या

 प्रत्येक  के  सदस्य  कितने  श्र

 इनमें  से  कौन-कौन से  संगठनों  को  अभिज्ञात किया  गया  है
 ?

 श्र  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :

 संघों  कौर  सीमाओं के  नाम  कल  सदस्य 1

 १.  गजेटेड  वैज्ञानिक  ata  सन् था  द्

 २.  नान-गजेटेड  वैज्ञानिक  कर्मचारी  सन् था  &&

 ३.  कृषि  गवेषणा  सन् था  eho

 ४.
 झअ्रनुसचिवीय  कर्मचारी  aa  १५६

 ४५.  इडज्ज्जीनिर्यारंग  कर्मचारी  ag  190

 क्रमांक १  से  ४  तक
 ।

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था

 1२४५२.  श्री  अनिल  क्या  खाद्य  शर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  कृषि  गवेषणा

 संस्था  के  दिल्ली  से  बाहर  के
 उप-स्टेशनों

 में  ३१  PENS  को  दैनिक  आधार  पर  मजूरी  पाने  वाले

 कितने  श्रमिक  थे
 ?

 fara  शर  कृषि  मंत्री  प्र०  २२४  |

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था

 1२५३.  श्री  श्रचलू :  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री यह  बताने  की
 कृपा  करेंगें  कि

 क्या  भारतीय

 कृषि  गवेषणा  संस्था  में  मासिक  व्यक्तियों  के  लिये  अ्रंशदायी  भविष्य  निधि  की  कोई  व्यवस्था  है  ?

 शर  कृषि  मंत्री  कम  प्र०  नहीं  ।

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था

 1२४५४.  श्री  शीला  क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 कया  भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था  में  मासिक  व्यक्तियों  को  कोई  छुट्टी  मिलती  कौर

 यदि
 अन  प्रकार

 की
 —_———  वर्ष  में  कितने  दिन

 ?

 मूल  watt  में  ।
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 ee है
 खाद्य  भर  कृषि  मंत्री  Wo  ह  हां  ।

 १०  दिन  की  शझा कस् मिक  छुट्टी  |

 भारतीय कृषि  गवेषणा  संस्था

 Quy.  श्री  ड  कया  खाद्य  श्र  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था  में  काम  करने  वाले  उन  मासिक  व्यक्तियों के  लिये  जिन्हें

 कोई  क्वाटर नहीं  दिये  प्रतिष्ठित  क्वाटर  बनाने  के  कोई  प्रस्ताव हैं

 क्या  उन  मासिक  व्यक्तियों  को  जिन्हें  सरकारी  क्वाटर  नहीं  दिये  गये  मकान  का  किराया

 भत्ता  दिया  जा  रहा  शर

 यदि  तो  इसके  कारण
 ?

 श्र  कृषि  मंत्री  प्र०  ि  १  )
 (=x)

 नहीं

 उन्हें  कोई  मकान  का  किराया  भत्ता  नहीं  मिल  क्योंकि वे  संस्था  के  नियमित  संस्थापन

 में  नहीं  हैं  ।  उन्हें  भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था  के  राय-व्यस्क  को  आकस्मिकता  निधि  में  से  दिया
 a

 जाता  ह

 चिलका  झील  से  मछली  को  प्राप्ति

 २४५६.  श्री वे०  To  नायर  :  कया  खाद्य  प्रौढ़  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चिलका  शोला  से  प्रति  वर्ष  41 Ala Al TTATATAT  कितनी  मछली  प्राप्त  होती  कौर

 उसमें  से  कितनी  कलकत्ता  भेजी  जाती  है
 ?

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ८. हू ०  To  यह  जानकारी इकट्ठी  की  जा

 रही  अश्शो  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मछली  का  समय

 करेंगे  कि 1२४५७.  श्री  वे०  Go  नायर  :  क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 geuy  में  बम्बई  ae  कलकत्ता  में  मछली  का  प्रति  सेर

 मूल्य  क्या  तर

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  में
 कुछ

 अभिकरणों
 के

 एकाधिपत्य  नियन्त्रण  के  कारण  मछली

 के  मूल्य  बहुत  बढ़  जाते हैं  ?

 खाद्य  शर  कृषि  मंत्री  ६. ह ५  कर  :  ौर  यह  जानकारी  इकट्ठी  की  जा

 रही  है  श्र  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 बन  शौर  दिल  कोठार  aa

 1२५८  श्री  बहु  नायर  :  क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करग  कि

 भारत-ग्रमरिका  टेकनिकल  सहयोग  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  अब  तक  कितने  कौर  शीत

 कोठार  संयंत्र  प्राप्त हो  चक

 ग्रंग्र॑जी  ।
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 इनमें  से  कितने  केरल  राज्य  में  लगाये  गये

 टेक्निकल  सहयोग  कार्यक्रम  द्वारा  दिये  गये  ऐसे  संयंत्रों  में
 से

 कितने  सहकारी  संस्थाओं

 द्वारा  चलाये  जाते  है ँ?

 tara  और  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :

 अभी  तक  कोई  तथापि  राज्य  को  दो  संयंत्र  दिये  गये

 भ्र भी  कोई  नहीं  ।

 केरल  राज्य  में  मछली  बन्दरगाह

 TRUE.  श्री  ब०  पृ०  नायर  :  क्या  खाद्य  शर  कृषि  मंत्री  यह  बनने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  राज्य  की  योजना  में  नई  मछली  बन्दरगाहों  बनाने  या  उन्हें  बढ़ाने  की  व्यवस्था

 की  गई

 यदि  तो  किन  स्थानों

 राज्य  की  योजना  में  इसके  लिये  कुल  कितने  व्यय  की  व्यवस्था  की  गई

 इस  विकास  कार्य  से  कितने  व्यक्तियों  को  काम  मिल  सकेगा  ?

 श्र  कृषि  मंत्री  ८? हू ५  प्र०  :

 परिवहन  मंत्रालय  के  परामर्श  से  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  के  दो  बन्दरगाह  विशेषज्ञ
 र

 भारत-नार्वेजियन  परियोजना  प्राधिकारी  ae  सर्वेक्षण  कर  रहे  उन  केन्द्रों  के  सम्बन्ध  जहां  मछली

 बन्दरगाहों  बनाई  जायेंगी  जानकारी  सर्वक्षण  के  समाप्त  होने  के  बाद  मिल  सकेंगी  |

 पुनर्गठन के  फलस्वरूप  व्यवस्था
 क

 बारे  में  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  सभा-पटल

 पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 कितना  काम मिल  सकेगा  यह  सर्वेक्षण के  समाप्त  होने के  बाद  ही  मालूम .  होगा  ।

 कोचीन  में  परीक्षात्मक  मत्स्य-ग्रहण  केन्द्र

 1२६०.  श्री  वे०  प०  नायर  :  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  पैरा  ३३,

 पृष्ठ  २९५  की  ओर  निर्देश  करके  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोचीन  में  प्रस्तावित  परीक्षात्मक  मत्स्य-ग्रहण  केन्द्र  स्थापित  हो  चुका  है  या  स्थापित

 किया  जायेगा  ate
 क्या  इसने  काय  शुरू  कर  दिया  है  या

 इस केन्द्र में  कितने  व्यक्ति  नियोजित  हैं  या
 नियोजित

 करने  का  विचार
 कौर

 इस  केन्द्र  में  कौन-कौन  सी  नावें  काम  में  लाई  जायेंगी  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  इसके  PeXo  के  में  काम  शुरू  करने

 की  है  ।

 उन  व्यक्तियों  की  संख्या  जिन्हें  नियोजित  करने  का  विचार  है  इस
 प्रकार  है

 प्रशासनिक  तथा  सवा  कर्मचारी  ७

 टेक्निकल

 टे० प्रवीण
 श्रमिक

 से  काम  करने

 फ्र
 maa

 frop  श्रमिक

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 (7)  प्  कद्र  Ch  नयना  गी  पकड़ने  वाली  एक  शम्स  एक  टमाटर  कौर  एक

 बहु प्रयोजनीय  नाव  ।

 मोन-क्षेत्र

 1२६१.  श्री वे०  प०  नायर  :  व्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  सभा-पटल पर  एक  जिसमें

 दूसरी  योजना
 के  पृष्ठ  २९४,  पैरा  ३३  में  बम्बई  भर  सौराष्ट्र के  तट  पर  गये  कुछ

 महत्वपूर्ण  मीन  क्षेत्रों  के  बारे  में  इकट्ठी  की  गई  जानकारी  दी  गई  रख  कर  यह  ्  की  कृपा

 करने
 कि

 इन  स्थानों  पर  किन  किस्मों  की  कौर  कितनी  मछली  मिल  सकती  जैसा  कि  बाद  की  जांच

 मदि
 कोई  हुई  मालम  sa  हो

 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ह  प्र०  :  एक  विवरण  संलग्न  हैं  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  २,

 अ्नवबन्ध  संख्या  ५३  |

 मत्स्य-ग्रहण  तट  के  सम्बन्ध  में  प्रौढ़  बनाना

 [२६२  श्री  न्र ०  उठ  नायर  :  क्या  खाद्य  श्र  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 भारतीय तट  पर
 Yo

 फैदम  लाइन  के  अन्दर  कितने  प्रतिशत  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  अब  तक

 आवश्यक  ज  sar  बना  लिये  गये  और

 wa  कितने  व्यक्ति यह  काम  कर  रहे  हैं
 ?

 Tara  शर  कृषि  मंत्री  श्र०  प्०  यह  कारी  तुरन्त  उपलब्ध  नहीं है  ।

 Yow  |

 गहन  मत्स्य-ग्रहण

 1२६३.  श्री  प०  नायर  :  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 दूसरी  योजना  की  भद्रवती  में  भारत  में  गहन  समुद्र  मत्स्य-ग्रहण  शर
 समुद्रीय  मीन क्षेत्रों  के

 बिकास के  लिये  भारत  सरकार  का  क्या पग  उठाने का  विचार  और

 चाल  योजना  के  भ्रन्तर्गत  इस  कार्य  के  लिये  क्या  कोई  राशि  निर्धारित  की  गई  है

 शौर  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  भारत  में  गहन  समुद्र  मत्स्य-ग्रहण  कौर

 समुद्रीय मीन  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  ये  पग  उठाने  का  विचार  है

 ()  विशाखापत्तनम  ate  पोट  बलेयर  में  अ्रग्रिम  परीक्षात्मक  मत्स्य-ग्रहण  केन्द्र

 स्थापित  करना  प्रौढ़  उनमें  परीक्षात्मक  मत्स्य-ग्रहण  प्रो  मीनक्षेत्रों  से  बनाने  के

 लिये  ग्रावश्यक नावें  रखना

 (२) गहन  समद्र  मत्स्य-ग्रहण केन्द्र  के  कार्य  को  बढ़ाना ;

 (३)  बड़ी  नावों  शर  विशेष  प्रकार  की  नावों  पर  टेक  हैंड  पौर  मेवों को

 मछली  पकड़ने  के  प्रच्छे  सामान  के  प्रयोग  का  प्रशिक्षण  देना

 (४)  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  आर  अन्य  विदेशी  अ्रघिकरणों से  टे  निकल  सहायता

 (५)  निजी  उपक्रम  को  वाणिज्यिक  गहन  समूद्र  मत्स्य-ग्रहण कार्य  शुरू  करने  के  लिये

 प्रोत्साहन  ——  ee

 tat  अंग्रेजी में में  ।
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 (६)  मछली  पकड़ने की  नावों  में  सुधार  करना

 (७)  मत्स्य-ग्रहण  बन्दरगाहों  का

 (८)  मत्स्य-ग्रहण  के  सामान  का

 (&)  weal  की  सहकारी  संस्थायें  बनाना ;

 (१०)  a  ate  शीत  कोठार  सुविधायें ;

 (११)  मछली  का  परिवहन  तथा  विपणन

 (१२)  एक  मीनक्षेत्र  टेकनोलाजिक  गवेषणा  केन्द्र  रोक

 (१३)  समुद्रीय  मीन क्षेत्रों में  विंमान  गवेषणा  के  तरीकों का  विस्तार  कौर
 नये  तरीके  जारी

 करना ;

 ३३१३८  लाख  रुपये  ।  इसके  केन्द्रीय  सरकार  जी०  एम०  एफ०  नियमों के

 श्न्तगंत  राज्य  सरकारों  को  वित्तीय  सहायता  देंगी  ।

 मद्दाहों  को  श्रामदनी

 TREY.  श्री
 त्र ०  पृ०  नायर :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 भारत  में  समूद्र  के  मद्दाहों  की  झ्र नुमा नित  ated  प्रति  व्यतीत  ara  निम्न  श्रमिकों  की

 तुलना  में  कितनी है  :

 (१)  सूती  वस्त्र

 (२)  बागान  कौर

 भारत में  एक  समुद्रीय  मछवाहे  द्वारा  जन  घंटों  में  हिसाब  लगाने  पर  वर्ष  में  कुल  कितना

 काम  होता  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  तथा
 अपेक्षित

 जानकारी
 उपलब्ध  नहीं

 है  ।  इसक  संग्रह में  भारत  के  समग्र  समुद्रीय तट  Te  समय  तक
 aif

 सर्वेक्षण  करना  होगा |

 विचार  है  कि  सर्वेक्षण  में  जितना  भी  श्रम
 तथा

 व्यय  होगा  उसकी  तुलना  में  इसकी  उपयोगिता  कम  होगी  |

 केरल  में  मत्स्य  उत्पादन

 TREY. श्री  वे०  प्०  नायर  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 करेंगे
 कि  :

 भारतीय  मछवाहों  द्वारा  प्रयुक्त  \9  से  १०  मील  की  तटीय  सीमा  में  प्रति  एकड़  वार्षिक

 मत्स्य  उत्पादन  कितना

 काल  की  इस  समुद्रीय  मत्स्य  उपज  की  सौराष्ट्र  और  पश्चिम  बंगाल

 क्र  तटीय  क्षत्रों  की  तुलना में  क्या  स्थिति  कौर

 (7)  क्या  यह  सच  हैँ  कि  केरल  के  मनचाहे  पुरातन  मत्स्य  डोर  श्र
 कांटे  की  सहायता

 से  काम  में  लाये  गये  क्षेत्र  में  ब्रिटेन  ae  नावें  जैसे  आधुनिक  पद्धतियों  का  प्रयोग  करने  वाले  देशों  से  प्रति

 एकड़  ग्रीक  मछलियां  पकड़ते  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  से  समुद्र  से
 प्रति  एकड़

 मछली
 के

 उत्पादन  से  सम्बन्धित  जानकारी  उपलब्ध  नही ंहै  रोशन  इस  श्राघार पर
 जानकारी  उपलब्ध  ही  की

 जा

 सकती  हैं  |
 ee

 ee
 ् 1मूल भंग ट जचे  ।
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 समुद्र  स  पकड़ी  गई  मछलियों  का  अनुमान  भूमि  पर  लाई  गई  सम्पूर्ण  अथवा  एक  बार

 के  प्रयत्न स्व रूप  पकड़ी गई  या  नावों  के  टन  भार  के  अ्रनसार च्झ  लगाया  जाता है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  इरादी  उपलब्ध  नहीं  कि  केरल  का  मत्स्य  उत्पादन  प्राय  राज्यों  की

 तुलना  में  कैसा  है  ‘|

 मछलियों  का  संग्रह

 TFRRE.  श्री  दे०  To  नायर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 We N ह  १९५६  को  भारत  में  मछलियों का  संग्रह  करने  के  लिये  कितने  चालू

 गार  अर

 इस  प्रकार  के  शीत गारों  में  संग्रहीत  मछलियों  का  सत  दैनिक  वजन  टनों  में  कितना  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  र  वह

 सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ॥

 मछवाहों  को  आमदनी

 1२६७.  श्री  वे०  प०  नायर  :  क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  कोई  भ्रनुमान  लगाया  गया  है  कि  कया  ऐस  सामान्य  समुद्रीय  मछवाहे  की  जोकि  सहकारी

 संस्था
 का

 सदस्य
 भी  वाधिक  राय  में  प्रथम  योजना  कौर  दूसरी  योजना  के  प्रथम  वर्ष  में  वृद्धि  हुई

 है  ate  यदि  तो  कितनी  वृद्धि  हुई  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  Wo  प्र०  :  प्रभी  तक  कोई  परिगणना  नहीं  की  गई  है  ।

 केरल  राज्य  में  मद्दाहों  की  सहकारी  संस्था

 1२६८.  श्री  उठ  प०  नायर  :  FAT  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १  १९४५६  को  केरल  में  चल  रही  मनचाहा  संस्थाओं  की  संख्या  क्या  ay;

 इन  संस्थाओं  द्वारा  १९५५-५६  में  बेची  गई  मछलियों  की  वार्षिक  बिक्री  का  कुल  मूल्य

 नया

 इन  संस्थानों द्वारा  मछवाहों  को  दिये  गये  भ्र ग्रिम  ऋण  का  कुल  मूल्य कया  कौर

 इन  संस्थाओं  द्वारा  मछवाहों  को  दिये  गये  उपकरणों  का  कुल  मूल्य  कया  कौर

 क्या  मछवाहों  की  सहकारी  संस्थाओं  के  लिये  कोई  केन्द्रीय  संस्था  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  जेन  ):  से  (77)  राज्य  सरकार  से  जानकारी  एकत्रित

 की
 जा  रही  है  शौर  लोक-सभा  पटल  पर  रख

 दी
 जायेगी

 ।

 भारतीय  योजना  में  पोषक  तत्व

 1२६६.  श्री  वे०  पर  नायर :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  विविध  भारतीय  राज्यों में  प्रति  व्यक्ति

 के  लियें  उपलब्ध  भोजन  के  सम्बन्ध  में  निम्न  बातों  का  ब्योरा  बताने  वाला  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने

 की  कृपा  करेंगे

 (१)  औसत  व्यक्ति  के  एक  दिन  के  भोजन  में  कुल  कितनी  उम्मीद  मात्रा

 (२)  अनाज  आऔर/श्रथवा  दालों  की  मात्रा  तथा  उनका  उष्मीय

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।
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 (३)  wes  शौर  मछली  की  मात्रा  तथा  उनके  गुण

 (४)  दूध  तथा  दूध  से  उत्पन्न  seat  की  मात्रा  शौर  उनके
 तौर

 (५)  जीवनोपयोगी  भोजन  की  मात्रा  और  यदि  उनमें  कुछ  गुण  हैं  तो  वह  कितने  है ं?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  to  to  विभिन्न  के  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य
 म

 जाने  व्यापार  के  भांडारों  के  खुलने  और  बन्द  होनें  प्रादि  से  सम्बन्धित  सांख्यकी alle  के  अभाव

 में  विविघ  भोजनों  की  यथा  उपलब्ध  सम्भरण  की  राज्य-वार  परिगणना  सम्भव  नहीं  है  ।

 सारे  भारत  के  लिये  SEYS-UY HY AaH ey TATA ATAT की  जानकारी  बताने  वाला  विवरण साथ  में  रखा  जाता है  ।

 [  देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ५४  |

 मत्स्य  उत्पादन

 1२७०.  श्री वे०  Yo  नायर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  केन्द्रीय  प्रशासन  के  भ्रन्तर्गत  मुख्य  नदी

 घाटी  योजनाकारों  में  मछलियों का  प्राक् कलित  दैनिक  उत्पादन  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  ०  प्र०  :  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  शौर  लोक-सभा

 के  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 वन  महोत्सव

 करेंग े: 1२७१.  श्री  केदाव  श्रय्यंगार  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 के  भ्रन्तर्गत सबसे  भ्रमित  पौधे  लगाने के  लिये  नियत  1 Ht TREATS  के  लिये

 PeyY  में  कितने  व्यक्ति  अथवा  संस्थायें  प्रतियोगिता में  सम्मिलित  हुई  तौर

 क्या
 उसके  हस  कोई  पुरस्कार  दिये गये

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प०  जन )  राज्य  सरकार  से  जानकारी  संग्रहीत  की

 जा  रही  है श्रौर  प्राप्त  होने  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 नहीं  ।

 केन्द्रीय  सेक्टर  संगठन

 1२७९२.  को  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को केन्द्रीय सेक्टर  संगठन  के  कर्मचारियों की  १९४६ में  प्रायोजित

 वार्षिक  साधारण  सभा  में  पारित  संकल्प  प्राप्त  हुए

 )  यदि at,  तो  उनकी  शिकायतों पर  निर्णय  किया गया
 ब्रोकर

 क्या  १९४६  केप रचा  कोई  छंटनी  की  गई है: ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्रे ०  हां  ।

 (@)  तथा
 संकल्पों  के  तथ्य  इस  प्रकार  हें

 !
 )|

 केन्द्रीय  सेक्टर  संगठन  के  कर्मचारी  स्थायी  घोषित  किये  जायें  ॥

 (2)  छंटनी  किये  गये  केन्द्रीय  सेक्टर  संगठन के  कर्मचारियों  को  काम  में

 लगाने का  प्रबन्ध  करने के  लिये  एक  विशिष्ट  पदाधिकारी  की  नियुक्ति

 की  जाय े|

 (३)  केन्द्रीय
 ट्वेंटी  संगठन  में  व्याप्त  विभागीय  श्रवकाश  पद्धति  समाप्त

 क  र
 दी  जाये

 ।
 एएल

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 इन  तीनों  बातों  के  विषय  में  निर्णय  कर  लिये  गये  हैं  ।  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन  के  कर्मचारी  स्थायी

 घोषित  नहीं  किये जा  सकते  हैं  क्योंकि  स्वयं  विभाग  अस्थायी  है  ।  केंद्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  द्वारा जिन

 कर्मचारियों  की  छंटनी  की  गई  हैं  उनके  लिये  वैकल्पिक  भ  ढूंढने  के  लिये  विशिष्ट  पदाधिकारी  नियुक्ति

 की  मांग  के  विषय  में  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  इन  कर्मचारियों  की  संख्या  इतनी  वृहद  नहीं  है  कि  इस

 कार्य
 के

 लिये
 एक  पुरे  समय  का  पदाधिकारी  नियुक्त  किया  जायें ।  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  प्रयास

 भ्र पने  यहां  से  छंटनी  किये  गये  व्यक्तियों  के  लिये  वैकल्पिक  काम  ढूंढने  के  सम्बन्ध  में  पर्याप्त  प्रयत्न

 कर  रहा  ह  यह  प्रयत्न  काफी  सफल  भी  हुए  हैं  |  १९५६  के  ष  केवल  १६  व्यक्तियों

 की  छंटनी  की  गई  है  तथा  उनमें  से  १७  व्यक्ति  पुनः  विभिन्न  सरकारी  विभागों  में  ले  लिये  गये  हैं
 ।

 विभागीय saa  पद्धति  की  समाप्ति  के  विषय में  यह  कहा जा  सकता  है  कि  देश  के  कुछ

 भागों
 म

 केन्द्रीय
 ट्रैक्टर  संगठन के  कतिपय  वर्गों  के  कर्मचारी  पूरी  तरह  काम  में  नियोजित  नहीं  रहते

 थे
 ।  लोकहित  में  भारत  सरकार  इनमें  रियायतें  देने  के  लिये  तत्पर  रही  है  ।  नई  दिल्ली  में

 बेस  वकंशाप के  लिये  प्रौर  रिसाव  में  जंगल  साफ  करने  वाली  यूनिट  के  लिये  विभागीय waar  पूर्णतः

 समाप्त  कर  दिया  गया  है  ।  भारत  सरकार  इस  बात  से  सन्तुष्ट  है  कि  विभागीय  waar  पद्धति की

 पूर्ण  समाप्ति  के  लिये  कोई  भ्राता  नहीं  हैं  ।

 कृषि  सम्बन्धी  प्रतिनिधिमण्डल

 1२७३.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 eK  में  इस  समय  तक  विदेशों  को  कितने  कृषि  सम्बन्धी  प्रतिनिधिमंडल भेजे  गए  रोक

 इन  प्रतिनिधिमण्डलों द्वारा  देखे  गये  देशों  के  नाम  क्या  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०
 प्र०  १  Peue a से  ३१  PENG

 तक  २९  प्रतिनिधिमण्डल  विदेशों  में  भेजे गये  ।
 ~

 यह  प्रतिनिधिमण्डल  जिन-जिन  देशों  में  गये  हैं  उनके  नाम  इस  प्रकार  हैँ

 बैंकाक

 जेनेवा  )

 कोलम्बो  )

 रोम

 रोम

 का लि |  ग्

 .  मड्ड

 न्यूयार्क

 जल्दी  सऊदी

 १०  रोम

 श  रोम

 मास्को  समाजवादी  गणराज्य

 रे  -  रोम

 चीन

 न्  जप  नापा
 अंग्रेंजी  में  ।
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 १५  ग्रावसफड्ड

 शद  तेहरान

 १७  ब्  काक  }

 25  टोकियो

 १९  रोम
 )

 २०

 x  न  सोवियत  समाजवादी  गणराज्य  संघ

 XR  रोम
 ~~

 XR  पेनांग
 )

 QV  जेनेवा

 २५

 २६  ast  नॉशिया  )

 रोम २७  )

 कप  रोम  (

 )
 xe  रोम  लि  )

 उत्तर-पव॑  रेल  पर  रेलवे  के  पल

 २७४.  श्री  रा०  ao  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ae  में  उत्तर-पूर्व  रेलवे  की  बनारस-छपरा  ब्रांच  लाइन  किन-किन  पुलों

 को  से  खाली  नहींਂ  समझा  गया  था

 उपरोक्त पुल  कब  बनाये  गये  थे
 कौर  उस  समय  इंजीनियरों ने  इन  पुलों  का

 काल  कितना  बांका  कौर

 द्वारा  इन  पुलों  का  परीक्षण किन-किन  वर्षों
 में  atc  कितनी  बार  सरकार ने  इंजीनियरों

 करवाया था
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 सितम्बर  १९५६  में  गाजीपुर  घाट

 झा  गया था और  दाह वाज कुली  स्टेशनों  के  बीच  बेसो  नदी  पर  पुल  नम्बर  ३  से  खाली
 नहीं  सम

 यह  पुल  2£ 0%  में  बनाया  गया  था  ।  यह  सूचना  नहीं  मिल  रही  है  कि
 १९०३

 में  जिन

 इंजीनियरों  ने  इस  पुल  को  बनाया था  उन्होंने इसे  किस
 समय  तक  गाड़ियो ंके  आने-जाने के  लिये  ठीक

 बताया था

 साल  में  एक  बार  इस  पुल  की  पुरी  तरह  जांच
 की  जाती  है  शर  साल  क  प्रकार  इंजीनियर

 पने  सामान्य  निरीक्षण  के  दौरान  में  इसकी  कई  बार  जांच  करत  ह  ।

 रेलवे  लाइनों  का  टट  जाना

 २७५.  श्री  रा०  त०  सिह  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बतान
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 उत्तर-पूर्व  तथा  gd  रेलवे  पर  कितने  स्थानों  पर  रेलवे  लाइनों  को  नुकसान  पहुंचा
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 इस  प्रकार  नुकसान  पहुंचने  से  कितनी  हानि  हुई  उसका  मुख्य  कारण  क्या

 रेलवे  लाइनों  के  टूट  जान ेसे  किन-किन स्थानों  पर  यातायात  में
 रुकावट

 कितने  स्थानों पर  site  कितने  दिनों तक  यातायात  रुका  रहा  आर  रेलवे  डाक  सेवा के

 डिब्बे
 अपने  गन्तव्य  स्थानों पर  नहीं  पहुंच

 (=)  बनारस  श्र  गाजीपुर  रेलवे  स्टेशनों  पर  रेलवे  डाक  सेवी  के  डिब्बे  कितने  दिनों  तक  रुके

 पड़े  कौर

 ~ an बे
 उन  डिब्बों  में  पत्रों  और  आदि  के  कितने  थैले  थे  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज  :  पूर्व  रेलवे  के  २५  भ्र ौर  पूर्वोत्तर

 रेलवे  के  ३३  सेक्टरों  में  नुकसान  gar  |
 ।
 जिन  जगहों  पर  नुकसान  हैं  उनका  ब्योरा  इकट्ठा  किया  जा

 रहा है
 यथासमय  सभा-पटल पर  रख  दिया  जायेगा  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ५४  |

 बाढ़  से  लगभग  RWW  लाख  रुपये  का  नुकसान

 श्र  एक  बयान  साथ  नत्थी

 बनारस
 प्रौढ़  गाजीपुर  स्टेशनों

 पर
 करार  एम०  एस०  का  कोई  डिब्बा  पूरे  दिनों  नहीं  रुका

 रहा
 |

 उनकी  डाक  या  तो  दूसरे  डिब्बों  में  लाद  कर  भेज  दी  गई  या  उन  डिब्बों  को  दूसरे  रास्तों  से  भेज

 दिया  गया

 सवाल  नहीं  उठता  |

 OTT
 साड़  नियंत्रण  बोझ

 1२७६.  श्री
 राम  कृष्ण

 :  क्या  सिचाई  site
 विद्युत

 मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 भाखड़ा  नियंत्रण  बो  की  १  ZEAE  कौर  ३१  १९५६  के  बीच  हुई  बैठकों

 को  संख्या  ;

 प्रत्येक  बैठक  में  किये  जाने  वाले  निर्णयों  का  स्वरूप  क्या  है  ?

 सिंचाई  ite  विद्युत  उपमंत्री  :  इस

 अवधि  में

 दो  बैठकें  हुई  थीं  ।

 एक  जिसमें  मुख्य  रूप  से  प्राविधिक  sik  वित्तीय  मामलों  के  सम्बन्ध में  किये

 निश्चय  दिये  गये  सन्निहित है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ५६  1

 स्टेशन  परिषदों  समिति

 1२७७.  श्री  दी०  चं०  क्या  रेलवे  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  भ्रष्टाचार  जांच  समिति  की  सिफारिश  के  श्रनुसरणा्थ  स्टेशन  परामर्श  समितियां

 यदि  तो  उत्तर  रेलवे  के  फीरोजपुर  जिले  में  कितने  तथा  किन-किन  स्टेशनों  के  लिये

 समितियां  बनाई  जायेंगी  ?

 मूल  sac में  ।
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज  :  हां

 २१  समितियां  बनाई  जा  चुकी  हैं  तथा  यह  निम्नलिखित  स्टेशनों  पर  कार्य कर  रही  हैं
 :

 (१)  अमृतसर

 (२)  लुधियाना

 (3)  SITES

 पठानकोट (¥)

 (4)  बटाला

 (<)  अ्रबोहर

 (७)  ag

 (5)  फाजिल्का

 (8)  कोटकपूरा

 फगवाड़ा (१०)

 (११)  सगरूर

 (22)

 (23)  अ्रटारी

 (१४)  प्र् ला

 मोगा  तहसील (24)

 (१९)

 ्
 (१७)  नवा  शहर

 तरनतारन (१८)

 (१९)  शभगतावाला

 (२०)  फीरोजपुर  छावनी

 (२१)  होशियारपुर

 चूंकि  सभी  महत्वपूर्ण  स्टेशन  इसमें  सम्मिलित  हैं  अतः  वर्तमान  में  इस  डिवीजन  में  इस  प्रकार  की

 शर  स्थापित  करने  का  विचार  नहीं  है

 रेलवे के  धन  का  गबन

 1२७८.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  गत  पांच  वर्षों  में  रेलवे  मंत्रालय  के
 पदाधिकारियों

 द्वारा  किये  गये  गबन

 तथा  धोखे  के  कारण  हुई  हानि  का  कोई  शभ्रनुमान  अरब
 तक

 लगाया

 यदि  तो  वर्षवार
 रकम  का

 गबन  कौर

 उसे  वसूल  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज

 का

 रेलवे  मंत्रालय  में  गबन

 इत्यादि  के  कारण  हानि  होने  का  कोई  मामला  नहीं  ||  किन्तु  रेलवे  में  विभिन्न  वर्गो ंके  कामना  रियों

 द्वारा  घोखा  किये
 जाने  न क  मामले  हुए

 है
 a.  ।

 नथा  जला  णा

 मूल  प्र ग्रेजी  में  ।
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 इन  आंकड़ों  में  पक्षी  ण-पूर्वे  रेलवे  में  हुई  हानि की  राशि  सम्मिलित  नही ंहे
 ।

 उसके  भ्रांकड़े

 त्रित  किये  जा  रहे  हैं  ौर
 उचित

 समय  पर
 सभा-पटल

 पर  रख  दिये  जायेंगे

 जहां  उत्तरदायित्व  निश्चित  किया  जा  सकता  वहां  सम्बद्ध
 व्यक्ति  भ्रमणा  व्यक्तियों

 से  हानि की  रकम  वसूल  करने  का  पूरा-पूरा  प्रयत्न  किया  जाता  है
 ।

 यदि  कोई  धोखा  MAA  गबन
 अधीक्षण

 की  कमी  के  कारण  होता  तो  ऐसी  हानि  की  पर्याप्त  मात्रा  ग्र परा धी  व्यक्तियों  से  प्रत्यक्षतया  अथवा

 अप्रत्यक्ष रूप  भ्र्थात् वेतन को कम वेतन  को  कम  करके  या  तरक्की  रोक  कर  वसूल  कर
 ली

 जाती  है  ।

 कोसी  परियोजना

 1२७६.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  क्या  सिचाई  श्र  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अब  तक
 कोसी  परियोजना पर  कितनी  रकम  खर्च  हुई

 शौर

 इस  परियोजना पर  भविष्य  में  कितना  रुपया  च  किये  जानें  का  विचार  है  ?

 कौर  विद्युत्
 उपमंत्री

 हाथी  )  PEUS  तक
 लगभग

 Yeo
 करोड़

 रुपया  खर्चा हो  चुका  है  ।

 परियोजना  प्राक्कलन  के  2.0  १९४५६  के  बाद  लगभग  RERR  करोड़

 रुपया  व्यय  किया  जायेंगी  ।

 शटल  गाड़ी

 Faso.  श्री  भीखा  भाई  :  क्या  रेलवे  मंत्री  २०  oe &  के  तारांकित संख्या  ११३१

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पश्चिमी  रेलवे के  खंडवा-श्रजमेर  विभाग  में  नई  गाड़ी  चलाने  के

 बाद  उदयपुर  att  चित्तौड़ के  बीच  भी  एक  शटल  गाड़ी  चलाने  की  प्रस्थापना  पर  विचार  किया
 a
 ह  और

 यदि  तो  कया  यह  प्रस्थापना  यदि  इसका  राय  दृष्टि  से  परीक्षण  किया  जाये--बदली

 हुई  परिस्थितियों में  लाभदायक  होगी  ?

 ७५ थ. गरल वे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  नहीं  ।  हाल  के  वर्षों में

 अजमेर  खण्डवा  विभाग  पर  नई  गाडियां नहीं  चलाई  गई  हैं  ।

 उदयपुर-चित्तौड़गढ़  विभाग  पर  विद्यमान  गाड़ियां  यातायात  की  मात्रा  को  देखते  हुए

 पर्याप्त  हैं  ।  किन्तु  विचार  है  कि  विभिन्न  विभागों  में  भीड़  का  ध्यान  रखते  हुए  गाड़ी  संख्या  ४४५  तथा

 wee,  पर  एक  तिहाई  तीसरी  श्रेणी  के  डिब्बे  उपलब्ध  होते  ही  तौर  बढ़ा  दिये  जायें  ।

 स्थाई  साग  निरीक्षक

 1१२८१.  श्री  नम्बियार  क्या
 रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 ne

 मूल  अंग्रेजी
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 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिथी  डिवीजन  रेलवे  )  के  कुछ  सहायक  स्थाई  मार्ग  निरीक्षक

 जिन्हें  काम  करते  हुए  आठ  वर्ष  हो  गये  हैं  तक  स्थायी  नहीं  बनाये  गये

 यदि  उनकी  संख्या  कितनी  है  कौर  उनके  स्थायी  न  बनाये  जाने  के  क्या  कारण

 कया  उनसे  कम  सेवा  वाले  पदाधिकारी  उनकी  वरिष्ठता  एवं  दावों  का  करके  स्थायी

 बना  दिये  गये  ak

 स्थायी  बनाने  के  मामले  में  क्या  नीति  अ्रपनाई जा  रही  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  दाहनवाज्  :  कौर  केवल  एक  ही  कर्मचारी

 को  स्थायी  नहीं  बनाया  गया  है  जिसके  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 _
 उस  कर्मचारी से  नीचे  के  लगभग  ५०  कर्मचारी उनकी  बारी  ara  स्थायी  कर  दियें

 गय &  |

 अ्रस्थायी  एक  वर्ष  की  सेवा  के  बाद  अपनी-ग्लानि  बरिष्टता के  भ्र तु सार  तथा

 जितने  carat  स्थान  रिक्त  होते  हैं  उन्हें  ध्यान  में  रखते  हुए-स्थायी  बना  दिये  जाते  हैं  ।

 रेलवे  लखा-परीक्षा

 1२८२.  श्री  नम्बियार
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  यहं  सच  है  कि  दक्षिण  रेलवे  की  रेलवे  लेखा-परीक्षा  परिशिष्ट  ३-क में  पास  होने

 वाले
 उम्मीदवारों

 की  संख्या
 अव्यय

 रेलों  के  मुकाबले  में  तथा  पहली  परीक्षाओं  के  आंकड़ों  की  कुल
 में

 बहुत ही  कम

 ar  यह  सच  है  कि  एफ०  ए०  तथा सी  ०  ए०  को  पास  होने  वाले  उम्मीदवारों की

 संख्या  में  वृद्धि  या  कमी  करने  का  भ्र धि कार  है  चाहे  परीक्षा  में  किसी  के  कितने  ही  नम्बर  क्यों
 न

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़

 जी  नहीं  ।

 प्रसूति  तथा  fara  कल्याण  गोरखपुर

 1२८३.  श्रीमती  चक्रवर्ती  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि  :

 कया  प्रसूति  तथा  शिशु  कल्याण  गोरखपुर के  चतुर्थ  श्रेणी  के
 कर्मचारियों  को  रेलवे

 कर्मचारियों की  भारती  समझा  गया  है  तथा  क्या  उन्हें  वहीं  वेतन  तथा  महंगाई  भत्ता  मिलता है  जैसा

 कि  ara  रेलवे  कर्मचारियों  को  दिया  जाता

 क्या  उन्हें पास  तथा  रियायती  टिकट

 यदि  नहीं  तो  उसके  कारण  क्या

 इस  मामले  को  अन्तिम रूप  से  कब  तक  निश्चित  किया  जायेगा  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 वे  रेलवे  कर्मचारी  किन्तु  ठीक

 समय  पर  उनके  क  शादी  निर्धारित  करने  में  देरी  हुई  थी  ।  ह  दे  दिये  गये  हैं  कि  उनके  वेतनों

 को  afar  रूप  से  निर्धारण  होने  वेतन  वर्ग  के  न्यूनतम  वर्ग  में  रखा  जायें
 ।

 हां  ।

 tra  अंग्रेजी  में
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 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मामला  एक  महीनें  में  निश्चित  कर  दिया  जायेगा ।

 रेलवे  के  डिब्बे  शादी

 पंड़ित  gto  न०  तिवारी
 Way,

 श्री  दी०

 कया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वे  इंजन  मालगाड़ी  के  डिब्बे  are  सवारी  गाड़ी  के  जिनके  लिये  विदेशों  को

 PEUG  में  काडर  दिये  गये  प्राप्त  हो  गये  कौर

 यदि  तो  किन-किन  देशों  से  कितने  मूल्य  के  कौन-कौन  से  सामान  aa  तक  नहीं

 प्राप्त  हुए ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़
 नहीं  ।

 एक  बयान  साथ  नत्थी है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  २,  श्रेनुबन्ध  संख्या  ५७ |

 शाहदरा  म्यूनिसिपल  चुनाव

 रद्  श्री  नवल  प्रभाकर  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 शाहदरा  म्यूनिसिपल  चुनाव  में  कितना  व्यय  किया  पौर

 उन  सदस्यों  का  कार्य-काल  कितना  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  शाहदरा  म्युनिसिपल  चुनाव  में  शाहदरा

 म्युनिसिपल  कमेटी  द्वारा कुल  खर्च  १७,८३७  रुपये  १०  भराने  शर  €  पाई  किया  गया  |

 तीन  साल  ।

 गंगा-झह्मपुत्र  जल  परिवहन

 २८७.  श्री  qo  चे  सोनिया
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गंगा-ब्रह्मपुत्र जल  परिवहन  बोझ  का  संगठन  प्रारम्भ  में कब  किया  गया

 इस  समय  इस  बोलें  के  कितने  सदस्य  हैं  उनके  क्या  नाम  हैं  ।  इसकी  बैठकें  किस  तारीख

 से  होनी  शुरू हुई  थीं  र
 wa  तक  कितनी  बैठकें

 हो  चुकी

 इस  बोड़े  को  कौन-कौन से  काम  सौंपे गये  हैं
 सनौर

 उसका  वर्तमान  कार्यक्रम  क्या  ate

 क्या  बोर्ड ने  अभी  तक
 अपनें

 कामों  के  बारें  में  कोई  रिपोर्ट  प्रकाशित  की  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  ८  PEXR

 बोर्ड का  संगठन  साथ
 में  लगे हुए

 विवरण
 में

 दिया
 गया  है

 ।  बोले  की
 पहली  बैठक  २४५

 १९५२  को
 हुई  थी  तक  नौ

 बैठकें
 हो  चुकी हैं  ।

 बोर्ड के  कामों  को  परिवहन  मंत्रालय  के  तारीख  ८  १९५२  के  प्रस्ताव नं  ०

 ६-एम  (s  )/¥2  में  बताया  गया  है  जिसकी  एक  प्रति  सभा
 की

 मेज  पर  रख  दी  गई  हैं  ।  [  देखिये

 शिष्ट  अनुबन्ध
 संख्या  ५८  ]  बोर्ड  ने  इस  समय  इन

 नीचे  दी  गई  योजनाओं को  हाथ  में  लें  लिया  है

 (१)  गंगा  के  ऊपरी  भाग  में  कम  गहरे  पानी
 में

 चलने  योग्य  नौका  योजना
 ।
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 उसी  प्र (२)  श्रीराम  की  सहायक  नदियों  के  लिये  च ह  की  एक  छोटे  जहाज
 चलाने  की

 (३)  ब्रह्मपुत्र  नदी  में  गाड़ियों  कौर  मुसाफिरों  को  लें  जाने  के  लिये  डीजल  से  चलने  वाली  नौका
 |

 हु
 नदी  का  नियन्त्रण कौर  पालन

 y )  ब्रह्मपुत्र  और  गंगा  नदी  पर  रेडियो  टेलीफोन  से  बातचीत  का  शुरू  करना  |

 द्  पटना  मनिहारी  अर  बनारस
 के

 गाह  में  सुविधाओं  का  विकास  |

 (9)  नदियों  का  लगातार  सर्वेक्षण  करना  कौर  चालकों  के  लिये  नौचालन  सम्बन्धी

 को  देना  |

 प्  नहीं  ।  परिवहन  मंत्रालय  की  प्रशासन  रिपोर्ट  में  बोर्ड  के  कामों  का  ब्योरा  दिया

 गया है  ।

 वन  महोत्सव

 1२८८.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  qe  बतान
 नें  की  कृपा  करेंगे

 कि
 जब  तक

 वन  महोत्सव  योजना  के  अन्तर्गत  देश  में  कुल
 oh | |  2 ने  वृक्ष  लगाये  गये  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्री
 श्र०  प्र०  :  PeXo  से  १६५३

 तक
 लगाये  गये  वृक्षों  की

 संख्या

 नीचे दी  जाती है  :

 बध  लगाये  गये  वृक्षों  की  संख्या

 १६५०  CB, १४,०००

 REX  रे  - 1,55  १,०००

 FER  C2,  VXVRZ,000

 १६५३  र  R,5¥R,000

 ee  किय  तक  बका  कया  eo  नाना

 कुल  १४६२३  000 )

 वर्ष  2aUY,  2eXY  तथा  १९५६  में  लगाये  गये  वृक्षों  की  संख्या  जानकारी  सभी  तक

 उपलब्ध नहीं  है  ।

 चोरी  की  मिलें

 २८.  श्री  विभूति  fart
 :

 कया  खाद्य
 site  कृषि  मंत्री  १०  PENSE  के

 तारांकित
 प्रशन

 संख्या

 २११९ के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 T
 (a)  पिछले  मौसम में  बन्द  रहने  वाली  मिलों  में  से  SEY E-NO H के  |  पेरने  के  मौसम  में  कितनी

 मिलों  के  चलने  की  ara

 क्या  सरकार  कोई  योजना  बना  रही  हैं  ताकि  मौसम  में  सभी  मिलें  चालू  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  जिला  उत्तर  प्रदेश

 ate  समस्त बन्द  पड़ी  मिलों  को  गन्ना  पेरने  के  लिये  चालू  करना  सम्भव  अथवा

 स  ने  सें

 किफायती  नहीं  समझा  जाता
 है

 ।  ऐसी
 १६  |  लर  t  में  से  १३

 मिलों  की
 मशीनें  छोटी  wie

 बिना  किफायत ह

 मूल
 ५,

 जा
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 वाली  हैं  ।  दूसरी दो
 लीक्विडेशन  में  गई  हैं  ।  बाकी  एक  सांझियों  में  झगड़े  के

 कारण  बन्द

 पड़ी  है  ae  इसको  चालू  करने  के  विचार  से  इसे  इन्डस्ट्रीज  एक्ट  के  वाधीन  रजिस्टर  करवाने  का  कदम

 उठाया जा  रहा  हैं  ।

 लखनऊ-कारगर  सवारी  गाड़ी

 २९०.
 श्री  रघुनाथ  सिंह

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लखनऊ-कानपुर  सवारी  गाड़ी  जो  लखनऊ  से  ही  बन  कर  Fo ¥ ~‘  म०  पर  रवाना  होती

 है  पिछले  पांच  महीनों  में  लखनऊ  से  ही  कितनी
 बार

 देर  से  छूटी

 क्या  यात्रियों  ने  इस  सम्बन्ध  में  शिकायतें  की  कौर

 उस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  :

 दस  बजकर ५  मिनट  पर  छूटने  वाली

 महीना  ३  एल  सी  सवारी  गाड़ो  कितनी  बार

 देर  से  रवाना हुई

 PEYE

 १९५६  &

 १९५६  प्र

 PEXS  च्

 PEUS  29

 a  ।

 बेजा  देर  के  लिये  जिम्मेवार  कर्मचारियों  के  खिलाफ  उचित  कार्रवाई  की  गई  है  ।  इस  गाड़ी

 पर
 खास  तौर  पर  ध्यान  दिया  जा  रहा है

 दौर  इस  ठीक  समय  पर
 चलाने

 की  पूरी  कोशिश  की  जायेगी  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  धन  योजना

 TRV.  श्री  दिवनंजप्पा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जब  से  धन  योजना  रेलवे  कर्मचारियों  नन
 |  मूल  रचनात्मक  विचार

 प्रोत्साहित  करने  के  लिये  लागू  की  गई  है  तब  से  रेलवे  में  सुधारों  के  बारे  में  विभिन्न  विषयों  पर  कितने

 सुझाव  आये

 feat  पारितोषिक  दिये  गये

 किन-किन  विषयों  पर  सुझाव  जाये  हैं  ?

 हैच हि रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  १३०  ।

 यह  सुझाव  विभिन्न  रेलवे  कार्यों  तथा  पहलुओं  से  सम्बन्धित  हैं  जैसे  मौसम  के  टिकटों के

 दुरुपयोग  को  लाइन  में  सुधार  रेलवे  डिब्बों  में  सुरक्षा  के
 साधन  कौर  रेलवे  वर्कशापों  में

 उत्पादन  क  तरीकों  म
 सुधार  आदि  oe

 मूल
 अंग्रेजी  में  ।
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 रेलवे  में  वृत्ति-दिशिक्षु

 1२९२.  श्री
 धूपिया

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  :

 उत्तर-पूर्व  रेलवे  में  इस  वर्ष  aa  तक  किन-किन  स्थानों  में  वृत्ति  शिशिक्षु  भर्ती  किये  गये

 प्रत्येक  स्थान  पर  ऐसे  कितने  शिशु  भर्ती  किये  गये  हैं  श्र  उन्हें  किस  तरीके  से  चुना  जाता

 कौर

 उन  स्थानों पर  भझ्रनुसूचित  जातियों  तथा  प्रनसचिए 2 ६४५  ख़ादिम  जातियों  के
 भर्ती

 किये  गये

 लोगों  की  संख्या  कितनी हैं
 ?

 teat  तथा  परिवहन  उपमंत्री  दाहनवाज़ञ  से  एक  विवरण  संलग्न

 है  ।  [  देखिए  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  as  ]

 यात्री  सुविधायें

 1२९३.  श्री  देवेन्द्र  नाथ  सर्मा
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उनका
 ध्यान  इस  र  दिलाया गया  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  पेडू  डिवीजन  में  चलने

 वाली  गाड़ियों
 में  पंखों  तथा  रोशनी  का  प्रबन्ध  ठीक  नहीं है  aa  यात्री  सुविचारों के  बारे  में  कुछ

 शिकायतें  भी  श्र

 यदि  तो  क्या  इन  भ्रसुविधाद्ों  को  दूर  करने  के  लिये  कोई  प्रबन्ध  किये  गये  हैं
 ?

 हिलते  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 जी  ऐसे  कई  मामले  हुए  हैं

 ।

 हां  ।  जैनरेटरों  वाले  डिब्बों  की  संख्या  बढ़ाई  जा  रही  है  ।  महत्वपूर्ण  स्टेशनों  पर  बैट्री

 चार्ज  करने  के  श्रमिक  सेटों  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।  चोरी  शादी  रोकने  के  लिये  सुरक्षा  प्रबन्धों  को

 मजबूत  किया  जा  रहा  है  ।  अरन्य  सुविधाओं  में  सुधार  करने  के  लिये  उपयुक्त  कार्यवाही की  जा  रही  है
 |

 गोदावरी  स्टेशन  पर  ऊपरी  पुल

 श्री  मोहन  राव
 Frew,

 {  श्री  qo  स०  मति

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गोदावरी  रेलवे  स्टेशन  पर  पक्का  ऊपरी  पुल  बनाने  की  कोई  योजना
 कौर

 यदि  तो  कया  कार्यवाही की  गई  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज्ञ  :
 ऐसी  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 समालकोट पर  ऊपरी  पूल

 1२९४५.  श्री  मोहन  राव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  समाल कोट  रेलवे  स्टेशन  पर  ऊपरी  पुल  बनाने  की  कोई  योजना
 कौर

 यदि  तो  निर्माण कब  आरम्भ  होगा  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  हां  ।

 राज्य  सरकार  के  परामर्श  से  इस प्रस्थापना की  जांच  की  जा  रही  है  ।  जब  राज्य  सरकार

 लागत  के  भ्र पने  हिस्से  को  स्वीकार  करने की  सूचना  दे  देगी  उस  समय
 निर्माण  कार्य  आरम्भ

 कर

 दिया
 जायेगा  |

 मूल  प्रंग्रेजी  में  ।
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 bboy

 भाग  राज्य  संशोधन

 विचार करने  का  प्रस्ताव  Yo  AX

 खण्ड  २  से  ४  प्रौर  खण्ड  ?

 संशोधित  रूप  गारत करन  का  प्रस्ताव  4%

 (  १



 भारतीय  प्रद्माल्क  )

 विचार करने  का  प्रस्ताव  L4G Oo

 खण्ड २  १
 द्य०

 संबोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  co

 उद्योग  तथा  संशोधन

 विचार करने  का  प्रस्ताव  &2-FE

 सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  afata—

 बासठवां  प्रतिवेदन  &&

 दैनिक  संक्षेपिका  €9

 चमक  १  १९५६

 छेदीलाल  श्री  श्रीनारायण  माता  का  निधन

 €€

 सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्र  €६-१०१

 श्रन्तर्राष्टीय स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य  १०  R-oO%

 जम्म  तथा  के  संविधान  के  प्रारूप  के  बारे  में  प्रदान  Poy

 कायें  मंत्रणा

 बयालीसवाँ  प्रतिवेदन  Rog

 sat
 समितियों

 द्वारा  निम्नलिखित के  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के

 समय  में

 (१)  स्त्रियों  तथा  लड़कियों  का  श्रनैतिक  पण्य  दमन  विधेयक  Rok

 (२)  बाल  विधेयक  Ro%

 (3)  स्त्री  तथा  बाल  संस्था  )  विधेयक  20 & &

 अपहृत  व्यक्ति  तथा  प्रत्येक  )
 जारी  रखना

 पुरःस्थापित  किया  गया  Ro

 राज्य  पुनर्गठन  विधेयक--पुरःस्थापित  किया  गया  Ro

 उद्योग  तथा  संशोधन  विधेयक  Poy— ey

 खण्ड  २  से  ७  प्रौर  १

 संशोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  ११०

 रेलवे  यात्रियों  पर  सीमा-कर

 विचार करने  का  प्रस्ताव  १११८-२१

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 बासठवां  प्रतिवेदन  १२१

 नाभिकीय  तथा  ताप-नाभिकीय  परीक्षणों के  बारे  में  संकल्प  PRAY

 सभा  का  कार्य  १११,  १११७-१८,

 दैनिक  संक्षेपिका
 RYE

 (२)



 १९  १६५६

 सभा-पटल पर  रख  गय  पत्र

 प्रतिलिप्याधघधिकार

 संयुक्त  समिति का  प्रतिवेदन  तथा  संयुक्त  समिति
 व

 समक्ष साक्ष्य  सभा-पटल  पर  रख  दिये  गये  CE

 साधु  तथा  सन्यासी  तथा  भ्रनुज्ञापन  )  f विधेयक  सम्बन्धी  याचिका  we

 सभा का  कायें  =  7  gve

 अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  सम्बन्धी  प्रस्ताव  r  QYo-say

 दैनिक  संक्षेपिका  १  ८६-८४

 ट्रक  २०  १९५६

 सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्र  @a&—Lo

 बाट  तथा  माप  मान

 aaa  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  %&o

 मोटर  गाड़ी  )

 समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  cu 4

 संयुक्त  समिति  के  समक्ष  दी  गयी  साक्षी  4.0

 श्रन्तर्राष्टीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  १९  १-२२६

 दैनिक  संक्षेपिका  र३  १-३२

 अक  २१  QEUR

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र  २३३,  RAY

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 तिरसठवाँ  प्रतिवेदन  २३३

 स्त्रियों  तथा  लड़कियों  का  भ्र नैतिक  पण्य-दमन

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  २३३

 रेलवे  समय-सारिणियों  तथा  गाइडों  सम्बन्धी  याचिका  ३४

 RR केन्द्रीय  बिक्री  कर  .विधेयक--पुर:स्थापित  किया  गया

 लोक  प्रतिनिधित्व  संशोधन  )  विधेयक--पुरं:स्थापित  किया  गया  २३४

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  संशोधन

 पुरःस्थापित  किया  गया  रे

 निष्क्रांत  सम्पत्ति  व्यवस्था

 पूर:स्थापित  किया  गया  २३५४

 रेलवे  यात्रियों  पर  सीमा-कर

 विचार  के  लिये  प्रस्ताव  RRA

 खण्ड ०  से  €,  अ्रनसुची तथा  खण्ड  १  VVS—Yo

 संबोधित  रूप  में  पारित  करने का  प्रस्ताव  २५०

 (2)



 पृष्ठ

 राज्य  पुनर्गठन  )

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  २४५१-५८

 RAYA खण्ड  २  तथा  2

 संबोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  २  49.0

 हैदराबाद  राज्य  बैंक

 विचार करने  का  प्रस्ताव  २४५८-८३

 खण्ड  २  से  ४६,  अनुसूची  तथा  खण्ड  १  ”
 र

 संबोधित रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  २८२

 अपहत  व्यक्ति  तथा  प्रत्येक  )  जारी  रखना

 विचार करने  का  प्रस्ताव  रेप

 दैनिक  संक्षेपिका  Rs  ६-८४

 मरक  २२  PERE

 अपहत  व्यक्ति  तथा  जारी  रखना

 विचार करने  का  प्रस्ताव  र

 खण्ड  २  2  ३२२

 पारित करने  का  प्रस्ताव  ३२२

 तरुण  व्यक्ति  प्रकाशन )

 विचार करने  का  प्रस्ताव  ३९२३-३६

 खण्ड  २  से  ७  कौर  2
 रे  २५-३६

 aaa  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  ३३६

 है प्रादेशिक  सेना

 विचार  के  लिये  प्रस्ताव
 रे  29-35

 दैनिक  संक्षेपिका  BRE

 अंक  २३  PEXE

 सभा-पटल पर  गय॑  पत्र  4.0

 राज्य-सभा  से  सन्देश  रे  I—o  रे
 पुस्तक  प्रदान

 संशोधन  he

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  सभा-पटल पर  रखा  गया  PER

 काय  मंत्रणा

 तैतालीसवाँ  प्रतिवेदन  ३४२
 सभा की  काय

 VER
 विदेशियों  सम्बन्धी  विधि

 पुरःस्थापित  किया  गया
 VER

 सड़क  परिवहन  निगम  fede

 पुर:स्थापित  किया  गया
 ३४ ३

 (¥)



 पृष्ठ

 ी  भविष्य  निधि

 PER पुरःस्थापित  किया  गया

 भारतीय  सांख्यिकी  संस्था

 -उठ पुरःस्थापित  किया  गया

 प्रादेशिक  सेना  )

 विचार करने  का  प्रस्ताव  २३४४-५६

 खण्ड  २  से  ४  खण्ड  १  RYR—4UY

 संबोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  शद

 फरीदाबाद  विकास  निगम

 विचार  करने  का  प्रस्ताव
 रे  ५६-६४

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 तिरसठवाँ  प्रतिवेदन  रद

 संविधान  )
 विधेयक  १०७  का

 पुरःस्थापित  किया  गया  २६५

 भारतीय  विवाह-विच्छेद  fag  3  ग्राही  का  संशोधन

 पुरःस्थापित  किया  गया  REX

 दण्ड  विधि  संशोधन

 पुरःस्थापित  किया  गया

 संसद्  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते

 ६  का  संशोधन  )——-Gzu:zartag  किया  गया  Ree

 दण्ड  विधि  संशोधन

 विचार करनें  का  प्रस्ताव
 BEQ—se

 मद्रास-तूलिका रिन  ट्रेन  दुर्घटना  के  बारे  में  वक्तव्य  Pae&—Eo

 दैनिक  संक्षेपिका
 ३  gR

 २६  Pug

 स्थगन

 मद्रास-तुतीकोौ रिन
 ट्रेन  दुर्घटना

 २६  ge
 सभा-पटल पर  रख  गय  पत्र  रे&£९--  Coo

 तय-सभा से  सन्देश

 कार्य  मंत्रणा  afafa—

 Yoo

 तैतालीसवाँ  प्रतिवेदन
 Yoo

 फरीदाबाद  विकास  निगम

 विचार  करने  का  प्रस्ताव

 खण्ड  २  से  24,  अनुसूची  तथा  १
 ४०  १-१४

 व  रख-र
 संबोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव

 ERK
 निष्क्रांत  सम्पत्ति  व्यवस्था  (

 विचार करने  का  प्रस्ताव
 Wy  न

 दैनिक  संक्षेपिका
 पन  VE

 (4%)



 क  २७  PENS

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र  CEQ  WE

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विजय  की  कौर  ध्यान

 दन मणिपुर  से  एक  सदस्य  का  राज्य-सभा  के  लिये  निर्वाचन

 निष्क्रांत  सम्पत्ति  व्यवस्था  विधेयक  SCE-F

 खण्ड  २  से  १६  श्र १  SCE—F 2

 पारित करने  का  प्रस्ताव

 विस्थापित  व्यक्ति  कौर  पुनर्वास  )  संशोधन

 विचार करने  का  प्रस्ताव  ४६  2-9

 खण्ड २  से  ८  शर 2  ह  gk—VE

 संशोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  Wit

 मद्रास-तृतीकोरिन  रेल  दुर्घटना  पर  चर्चा  ४9  €-€  ६

 दैनिक  संक्षेपिका  EVES

 अक  २८  PERE

 स्थगन

 त्रिवेन्द्रम  में  केरल  उच्च  न्यायालय  की  बैंच  की  स्थापना  के  बारे

 में  झ्रान्दोलन  था  CEE—Yo  2

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  afafa——

 चौसठवां  प्रतिवेदन  40

 मोटर  गाड़ी

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करने का  प्रस्ताव  ५०  १-३७

 दैनिक  संक्षेपता  ARS

 भारतीय  डाक  तथा  तार  अ्रधिनियम  प्रौढ़  नियमों  के  बारे  में  याचिका  ARE

 मोटर  गाड़ी

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव  YRE—VNY

 खण्ड  २  से  १०२  ग्रोवर  खण्ड  ?  ४६-४७

 संशोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  A419

 स्त्रियों  तथा  लड़कियों  का  अ्रनैतिक  पण्य  दमन

 प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव  २५-५३

 दैनिक  संक्षेपिका  Yoav

 कर  ३०  १९५६

 राज्य-सभा से  सन्देश  शप्

 सभा-पटल पर  रख  गय  पत्र  शद

 (<) )



 पुष्ट

 लोक-लेखा

 ATMS
 किट

 ८६

 स्त्री  तथा  बाल  संस्था  च्च्

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  ABE

 बाल

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  146.0

 विद्युत  संशोधन

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  ८

 प्रवर  समिति  के  सामने  दिया  गया  साक्ष्य  yc  ६-८७

 भारतीय  तार  विधेयक--पुरःस्थापित  X59

 सभा  का  काय  प--

 रीतियों  तथा  लड़कियों  का  अनैतिक  पण्य-दमन

 प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करनें  का  प्रस्ताव  पद८-द१२

 खण्ड  २  से  Qy  १  संशोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  ६०७ न  हर

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 चौसठवां  प्रतिवेदन  ६  १२-१३

 कोयला  खानों  के  राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में  संकल्प  ६१३-२८

 राजनैतिक  पीड़ितों  के  बालकों  के  लिये  छात्रवृत्तियों के  बारे  में  संकल्प  ६६२८-२६

 आधिक  स्थिति  और  कराधान  सम्बन्धी  प्रस्थापनायें  RR FE

 वित्त  २)  विधेयक--पुर:स्थापित  ६६३६-३७

 वित्त  ३)  विधेयक--पुरःस्थापित  द  ३७

 दैनिक  संक्षेपिका  RRO FE

 sim  ३  PEUE

 स्थगन

 रामलीला  मैदान  में  पटाखे  का  विस्फोट  RER=VR

 सभा-पटल पर  सखा  गया  पत्र  GER  SR

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति  RR
 राज्य-सभा से  सन्देश

 ६४३

 हिन्दू  दत्तक ग्रहण  तथा  निर्वाह  व्यय

 राज्य-सभा  era  पारित  रूप  में  सभा-पटल  पर  रखा  गया  eR

 हिन्दू  विवाह

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  सभा-पटल  पर  रखा  गया

 (9)



 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  श्रनपस्थिति  सम्बन्धी

 श्रठारहवां  प्रतिवेदन  GSI

 सभा  का  कार्यक्रम
 द्

 ज समुद्र  सीमा-शुल्क  fadan _  स्थापित  किया  गया

 राष्ट्रपति  की  केरल  सम्बन्धी  उदघोषणा  सम्बन्धी  संकल्प  EVV—TO

 दैनिक  संक्षेपिका  ६८१-८२

 तक  ४  PEYR

 सभा-पटल  पर  रखा  गया  पत्र  द्भय

 सभा  की  बैठकों से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी

 अ्रठाहरवां  प्रतिवेदन  द

 समिति  के  लिये

 भारतीय  टेक्नोलॉजिकल  खड़गपुर ...  Ras

 केन्द्रीय  विक्रय  कर

 विचार करने  का  प्रस्ताव  GOEL

 कार्य  मंत्रणा
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 श्री
 बा०  रा०

 व



 भ  — (ART: )
 )

 श्री  लक्ष्मण  श्रवण  श्रकोला--रक्षित--श्रनुसूचित  जातिया ं)

 भट्टी  श्री  चन्द्रदोखर  )

 श्री  खीमजी  )

 पंडित  ठाकुर  दास

 पंडित  sae  बिहारीलाल

 श्री  गोस्वामी  राजा  सहदेव

 श्री  शालिग्राम  रामचन्द्र  खानदेश )

 श्री  अनुचित  प्राचीन  जातिया ं)

 श्री  जगन्नाथ राव  कृष्ण  राव

 म

 डा०  पशुपति

 सरदार  सुरजीत  सिंह

 वीरम  डा०  एडिड  पाल  )

 मिलाया  श्री  उ०  श्रीनिवास

 मीडिया  श्री  इलाहाबाद--पूर्वे  व  जिला  जौनपुर--पश्चिम--रक्षित--भ्रनुसूचित

 जातिया ं)

 मौलाना  मुहम्मद  सईद  तथा  काश्मीर )

 श्री  बलवन्त  सिंह  (JeATT  )

 श्री  मज़हरी  x \ oO 7 (arryA—aterr  व  घालभूम )

 श्री  शिवनारायण सिंह
 ख़ादिम  जातिया ं)

 श्री  बेजनाथ

 श्री  रामचन्द्र  ख़ादिम  जातिया ं)

 श्री  चेतन  दक्षिण  व  धालभम--रक्षित--अनसूचित  झ्रादिम  जातिया ं)

 श्री

 श्री

 मानव  श्रीमती  इन्दिरा  ०

 श्री
 देव  गोंडा--पूर्व  व  जिला  बस्ती--पश्चिम

 श्री  मोतीलाल  (  छत्तरपुर-दतिया  टीकमगढ़--रक्षित--भ्रनुसूचित  जातिया ं)

 श्री  भगुनन्दू

 पंडित  चतुर नारायण

 श्रीमती  सुशीला  )

 श्रीमती  —ywaafaa

 श्री  भूपेन्द्र  नाथ  )

 मिश्र  श्री  मथुरा  प्रसाद  उत्तर-पश़्चिम )
 श्री

 रघुवर  दयाल
 श्री

 ललित  नारायण
 व

 पंडित  लिंगराज

 मिश्र  श्री  लोकनाथ

 श्री  वीरवार



 )

 श्री  विभूति  व  चम्पा रन

 श्री  इमाम  नन्दन

 श्री  सरजू  प्रसाद  देवरिया--दक्षिण

 पंडित  सुरेश  चन्द्र  )

 श्री  ही रेन् द्रनाथ

 मक्का  श्री  य०  माठ  झ्रादिम  जातियां |

 मुक्की  श्री  ख़ादिम  जातियां

 श्री  म०

 श्री  चि०  राम स्वामी

 श्री

 श्री  न०  रा०

 मुरली  श्री  बलिया--पूर्वे

 श्री  राधेश्याम  रामकुमार  )
 श्री  किराई  व  पूनिया--रक्षित--श्रनुसूचित  जातियां  )»

 श्री  गुरुमुख  सिंह  )

 मुहम्मद  सूफी  तथा

 मुहम्मद  चौधरी

 श्री  अहमद

 श्री  त्र ०  स० फन

 दामोदर  कोजीकोडे  )

 श्री  waite  )

 श्री  जसवन्त राव

 श्री  बलवंतराय  गोपालजी  )

 श्री  मोहिले  कुमार

 श्री  थ  ई  )

 कुमारी  एनी

 श्री  क  ०  ल०  व  सतारा--रक्षित--श्रनुसुचित

 श्री  शंकर  शांताराम

 श्री  कोसता

 रघुनाथ

 रघुवीर  श्री  एटा--उत्तर-पूर्वे  व  जिला  बदायूं--पूर्वे  )

 रघुवीर  चौधरी  नागरा--पूर्व )

 श्री  सादुल्ला  खां
 )

 रणजीत  श्री

 रन दमन  श्री  ख़ादिम  जातियां  )

 रणवीर  चौ०

 श्री  मु०  हिफ्जुर  मुरादाबाद--मध्य

 श्री  भोला  व  चम्पारन--रक्षित--श्रनुसूचित



 (
 a

 )

 (  क्रमश: ) )

 राघवाचारी  (|  )

 न्  पासपती  वेंकट  (  प्रयोगो ं)

 श्री  ao

 श्री

 श्री  पा०  ato  $™/ . qa—aATT faq  जातिया ं)

 श्री

 श्री  शिवराम  रागो
 )

 श्री  )

 डा०  दो०

 राम  श्री

 रामनारायण  बा  बाग--पश्चिम  )

 रामशंकर  श्री  बस्ती--मध्य-पर्व  व  जिला  गोरखपुर--पश्चिम  )

 राम  कारण  श्री  मुरादाबाद--प्चिम )

 श्री  न०  (  पा वंती परम )

 राम  सुलग  डा०  )

 श्री  म०  दा  )

 राम स्वामी  श्री  स०  बाब

 श्री  म०  जातिया ं)

 गमा नन्द  स्वामी
 )

 रामानन्द  स्वामी  उन्नाव  व  जिला  रायबरेली--पब्चिम  व  जिला

 दक्षिण-पूर्व--रक्षित--श्रनुसूचित

 राव  a  fara  देवरिया--पश्चिम )

 राय  डा०  सत्यवान

 राव  श्री  कार्यालय  गोपाल

 राव  श्री  कमेटी  मोहन  जातिया ं)

 राव  कोंदू  सूबा

 श्री  त०  ब०  विट्ठल  राव

 राव  श्री  पो०  सूबा

 राव  श्री  पेंड्रा  राघव

 राव  श्री  बो०
 )

 राव  श्री  वें०  शिवा

 श्री  रियासत  देवगिरि  (  )

 राव  डा०  दें  वें०  रामा

 विद्वान  जान  तथा  निकोबार  द्वीप )

 रिशांग  श्री  मनीपुर--रक्षित--श्रनुसूचित  ख़ादिम  जातिया ं)
 रूप  श्री  मिर्जापुर  व  जिला  बनारस--पद्चिम--रक्षित--श्रनुसूचित  जातियां )

 श्री  बीरकिशोर  )

 श्री  दनादन  )

 श्री  विश्वनाथ



 (3)

 )

 श्री  बहम  येल ला
 )

 श्री  बे०  रामचन्द्र

 श्री  रवि  नारायण  )

 श्री  ईश्वर  )

 श्री  माधव

 a

 लंका  डा०
 )

 श्री  पैडी

 श्री  फैजाबाद--उत्तर-पश्चिम

 लाल  सरदार
 )

 श्री  निवारण  चन्द्र  पहाड़ियिं--रक्षित--ग्रनुसूचित
 जातियां

 )

 श्री  न०  मा०  (  कोयम्बटूर )

 लोटन  श्री  जालौन  व  जिला  इटावा--पश्चिम  व  जिला

 भ्रनुसुचित  जातिया ं)

 a

 श्री  बलाकी  राम  हरदोई-उत्तर--पश्चिम  व  जिला  फरुखाबाद--पूर्वे  व  जिला

 शाहजहांपुर--दक्षिण--रक्षित  भ्रनुसूचित  जातियां

 श्री
 वि०  fao

 श्री  माणिक्य  लाल
 )

 श्री  रामजी  देवरिया--पूर्वे  )

 श्री  कठ  म० ्  )
 श्री  नारायण  राव

 श्री  अ्रमरनाथ
 )

 श्री  ज०  न०  मिर्जापुर व
 जिला  बनारस--पश्चिम )

 विश्वनाथ  श्री  शझ्राजमगढ़--पदिचिम--रक्षित--भ्रनुसूचित  जातियां

 श्री  वो ०  जातियां

 श्री  र०

 श्री  to  व  मावेलिक्करा--रक्षित--श्रनुसूचित  जातिया ं)

 श्री  भूधर  दास  जातिया ं)

 श्री  हनुमान  राव  गण दा राव  )

 श्री  io  ग०

 श्री  राधेलाल

 aT

 at  भा०

 age  श्रीमती  गोंडा--पशिचम )

 पंडित  कृष्णचन्द्र

 श्री  खुशी  राम  मरी--पश्चिम

 श्री  दीवान  चन्द

 श्री  नन्दलाल



 पंडित  बाल  कृष्ण  कानपुर--दक्षिण  ब्र  जिला  इटावा--पूर्व )

 श्री  चरण  )

 शास्त्री /  पंडित  लगू  राय  श्राजमगढ़--पूर्व  व  जिला  बलिया--पश्चिम )

 श्री  राजा  राम  कानपुर--मध्य )

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  गढ़वाल--पद्चिम व जिला व  जिला  टिहरी  गढ़वाल व  जिला

 श्री  चिमनलाल  चारपाई  )

 श्री  राय चन्द  भाई  न०

 डा०  गंगाधर  जातिया ं)

 श्री  )

 पंडित  भगवतीचरण
 )

 श्री

 श्री

 स

 (  रायगढ़  फूलबनी--रक्षित--श्रनुसूचित  afer  जातियां )

 श्री  मोहनलाल  लखनऊ  व  जिला  बाराबंकी

 श्री  शिब्बन  लाल

 डा०  वीरेन्द्र  कुमार  जातिया ं)

 सतीश  श्री  बरेली--दक्षिण )

 श्री  देवेन्द्र  )

 श्री

 सरदार  अमर  सिंह

 श्री  दयानन्द  (  मुजफ्फरपुर--मध्य )

 श्री  सतीश  चन्द्र  १

 श्री  भागवत

 श्री  रामेश्वर  व  दरभंगा--रक्षित  भ्रनुसूचित  जातियां

 सिंघल  श्री  श्रीचन्द  अलीगढ़ )
 श्री  गिरिराज  शरण  माधोपुर

 fag,  चंडिकेक्वर  शरणर्सिहजू  )

 श्री  झूलन

 श्री  त्रिभुवन  नारायण  बनारस--पूर्व
 श्री  दिग्विजय  नारायण

 )
 श्री  निदेश  प्रताप  बहराइच--पूर्व

 श्री  बनारसी  प्रसाद
 व

 श्री  महेन्द्र नाथ

 ठाकुर  युगल  किशोर

 श्री  राम  नगीना  गाजीपुर  पूर्व  व  जिला  बलिया--दक्षिण-पढिचम
 श्री  लेखराम  seat

 रिक

 fag,  डा०  सत्यनारायण



 श्री  सत्यनारायण  )

 श्री  सत्येन्द्र  नारायण

 श्री  हर  प्रसाद  गाजीपुर--परिचय )

 सिंहासन  fag,  श्री

 श्री  go  '

 श्री  श्रवधेश्वर  प्रसाद

 श्री  सा०

 श्री  कैलाश पति

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  व  हजारी  बाग व  रांची )

 श्रीमती  तारकेश्वर

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद

 श्री  सहारनपुर--पब्चिम  व  मुजफ्फरनगर--उत्तर--रक्षित

 भ्रनुसूचित  जातिया ं)

 को  चेट्टियार  )

 श्री  कांडला  नगर

 श्री  टेकर

 डा०  )

 सय  श्री  जातिया ं)

 श्री  फनी गोपाल  )

 श्री  राज  चन्द्र  )  ,

 श्रीमती  सुषमा

 श्री  ऋ 0०  रा०  (  चम्बा-सिरमौर

 सय्यद  डा०  )

 श्री  खूब  चन्द

 श्री  न०

 श्री  ग०  घ०

 श्री  अ्रलीगढ़--रक्षित--श्रनुसूचित  जातियां )

 श्री  दिवमूत्ति

 श्रीमती  ्

 ह

 श्री  बेंजमिन  व  संथाल  परगना--रक्षित--श्रनुसूचित  ख़ादिम  जातिया ं)

 श्री  जोगेन्द्र  नाथ  )

 डा०  उत्तर--रक्षित--अनुसूचित  जातिया ं)

 श्री  सुबोध  (  मिदनापुर--जाड़ग्राम--रक्षित--श्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियां )

 हुक्म  सरदार  )

 श्री

 श्री
 लाल  व  हजारी  बाग--रक्षित--भ्रनुसूचित  aries  जातियां

 श्री  )

 हैदर  चौधरी



 लोक-सभा

 अध्यक्ष

 श्री  म०  ग्रचन्तशयनम्  श्रय्यंगार

 उपाध्यक्ष

 सरदार  हुक्म  सिंह

 सभापति-तालिका

 ठाकुर  दास
 भार्गव

 श्री  राघवाचारी

 उपेन्द्र  नाथ  बमन

 श्री  फ्रैंक  मन्थनी

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 श्रीमती  सुषमा  सेन

 सचिव

 श्री  महेश्वर  बैरिस्टर-एट-ला

 e
 सरि  fe

 श्री  म०  ग्रनन्तशयनम् श  अय्यंगार

 ठाकुर  दास  भागने

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती

 श्री  सत्य  नारायण  सिह

 श्री  अ ०  म०  थामस

 श्री  नरहरि  विष्णु  गाडगील

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा

 श्री  देव  कान्त

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी

 श्री  रघुवीर  सहाय

 श्री  waite  मेहता

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी

 श्री  उमा  चरण  पटनायक

 श्री  जयपाल  fag



 बिदेषाधिकार  समिति

 सरदार  हुक्म  सिह

 श्री  aft  विनायक  पाटनकर

 श्री  सत्य  नारायण  सिन्हा

 पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय

 श्री  देव  कान्त

 श्री  वेंकटरामन

 श्री
 टक्कर  सुब्रह्मण्यम

 श्री  नेमी  चन्द्र  कासलीवाल

 श्री  श्र  ०  क०  गोपालन

 श्री  कृपा लानी

 श्री  To  वाश  मोरे

 श्री  फ्रैंक  मन्थनी

 श्री  नेमी  शरण  जेन

 श्री  राम  सहाय  तिवारी

 श्री  लक्ष्मण  सिंह  चालक

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 श्री  गणेश  सदाशिव  श्राल्तेकरਂ

 श्री  गणेशी  लाल  चौधरी

 श्री  राम  बकर  लाल

 श्री  चंडक

 श्री  पैडी  लक्ष्मेया

 श्री  महेन्द्र  नाथ  सिह

 श्री  शिवराम  रंगों  राने

 श्री  फूल सिह जी  भ०  डाभी

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद

 श्री  राम  दास

 श्री  उ०  म० ्  त्रिवेदी

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह

 श्री  च०  रा०  चौधरी

 श्री  बल्लाधरास

 श्री  विशेश्वर  मिश्र

 श्रीनिवासन  समिति

 श्री  राघवाचारी

 श्री  जसवन्त राज  मेहता

 श्री  त०  ब०  विट्ठल  राव

 श्री  दामोदर  मेनन

 श्री  बेरो

 श्री  अनिरुद्ध सिंह



 > sree afi afi  )

 श्री  चरण  मो

 फार्मा कृष्ण  चन्द्र

 सरदार  इक़बाल  सिह

 श्री  बसन्त  कुमार  दास

 श्री  भूपेन्द्र  नाथ  मिश्र

 श्री  वेंकटरामन

 पंडित  लिंगराज  मिश्र

 याचिका  समिति

 श्री

 श्री  शिव

 श्री  श्रच्युतन

 श्री  सोहन  लाल  रसिया

 थ्री  स०  चं०  देव

 श्री  लीलाधर  STEN

 श्री  बोग |  ह  1.0

 | श्री  जे  न  न  न्  हरिचरण  जाता

 श्री  रामराज  रजवाड़े

 श्री  रम  जांगड़े

 श्री  मां  ना०  राजाभोज

 at  पा०  सूबा
 राव

 श्री  आनन्द  चन्द

 डा०  रामा  राव

 श्री  राम  जी  वर्मा

 गर-सरकारों  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 सरदार  हुक्म  सिह  )

 at  रघुनाथ  सिंह

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा

 श्री  गणेश  सदाशिव  श्राल्तेकर

 श्री
 गोस्वामी  राजा  सहदेव  भारती

 श्री  नरेन्द्र  प्रा०  नथवानी

 श्री  राधेश्याम  राम  कुमार  मुरारका

 श्रीमती  इला  पालचौधरी

 श्री  न०  राबिया

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी

 श्री  जयपाल  सिंह

 थ्री  त०  ब्०  विट्ठल  राव



 ग़र-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  (

 श्री  माधव  रेड्डी

 श्री  नी०  श्रीकान्तन  नायर

 श्री  राय सम  वॉषणगिरि  राव

 श्रधघोनस्थ  विधान  समिति

 श्री  नि०  चे  चटर्जी

 श्री  से०  ब्०  राम स्वामी

 न०  Ato  लिंगम च

 श्री  झ०  इब्राहीम

 श्री  हनुमन्तराव  गणेश राव  वैष्णव

 श्री टेक  चन्द

 श्री  राम

 श्री  नन्द  लाल  जोशी

 श्री  दीवान चन्द  दार्मा

 श्री हेम  राज

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 डा०  कृष्णा स्वामी

 श्री  तुलसीदास  किलाचन्द

 श्री  वीरेन्द्र  नाथ  मुकर्जी

 श्री  म०  fato  गुरु पाद स्वामी

 प्राक्कलन  समिति

 श्री  बलवन्त राय  गोपालजी  मेहता

 श्री  ब०  स०  मुक्ति

 श्रीमती  खोंगमेन

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा

 श्री  चांडक

 श्री  अमर  नाथ  विद्याशंकर

 श्री  वेंकटेश  नारायण  तिवारी

 श्री  सती दा  चन्द्र  सामन्त

 श्री  राघवेन्द्र राव  श्रीनिवास राव  दीवान

 श्री  म०  र  क्षण

 श्री  जेठालाल  हरिकृष्ण  जोशी

 श्री  पो०  सुब्बा  राव

 श्री  पां०  नौणी  राजाभोज

 श्री  विष्णु  घनश्याम  देशपांडे

 श्री  सत्येन्द्र  नारायण  सिह

 पंडित  द्वारका  नाथ  तिवारी

 श्री  चे  रा  नसीहत
 श्री  रघवीर  सहाय

 पंडित  लगू  राय  शास्त्री

 श्री  भ्रब्दुस्सत्तार



 (*)

 प्राक्कलन  (  )

 श्री  लक्ष्मण  सिह  चालक

 न०  राबिया

 श्री  राधेश्याम  रामकुमार  मुरारका

 श्री  मंगल गिरि  नाना दास

 श्री  त०  न  विट्ठल  राव

 श्री
 गाडिलिंगन  गौड़

 |  है  जसवन्त राय  मेहता

 शना  बेरो

 चौइथराम  पर ताब राय  गिडवानी

 सामान्य  प्रयोजन  समिति

 श्री म०  अ्रनन्तदायनम्  श्रय्यंगार

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव

 श्री  उपेन्द्र  नाथ  बमन

 at  फ्रैंक  मन्थनी

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 श्रीमती  सुषमा  सेन

 श्री  राघवाचारी

 श्री  ब०  गो०  मेहता

 स्री  व०  बा०  गांधी

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 att  नि०  चं०  चटर्जी

 श्री  रघुरामय्या

 श्री  गणेश  सदाशिव  श्राल्तेकर

 उ०  श्री ०  मिलाया

 श्री  Ho  Fo  गोपालन

 श्री  तुलसीदास  किलाचन्द

 झुकाये  कृपलानी

 श्री  उ०  Fo  पटनायक

 ऋण  कृष्णा स्वामी

 श्रीवास  समिति

 स्त्री  उ०  श्री०  मिलाया  )

 श्री  बीरबल  fag

 श्वा  vu»  चं०  शर्मा

 श्री
 कौट्टुकपल्ली

 att  fro  ना०

 श्री  कृष्णा चा ये  जोशी

 श्री  न०७  सामना



 mara  )

 श्री  भमत  ato  मिश्र

 श्री  काचिरोयर

 श्री  राज  चन्द्र सेन

 श्री  क ०  अ्रानन्द  नम्बियार

 श्री  म०  शि०  गुरु पाद स्वामी

 संसद्  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति

 लोक-सभा

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 श्री  भागवत  झा  श्रीपाद

 श्री  उ०  श्री  ०  मिलाया

 श्री  दीवान  चन्द  शर्मा

 श्री  जगन्नाथ  काले

 श्री  गो०  देशपांडे

 श्री  नेमी  चन्द्र  कासलीवाल

 श्री  नि०  चं०  चिट्ठी

 श्री

 श्री  wat  मेहता

 राज्य-सभा

 दास प्पा श्री  ह्  च०

 श्री  नारायण

 श्री  राजेश्वर  प्रसाद  नारायण  सिंह

 श्रीमती  चन्द्रावती  लखनपाल

 व्य  Fo  ढंगे

 पुस्तकालय  समिति

 लोक-सभा

 सरदार  हुक्म  सिंह

 श्री  ह... ब०  ना०  तिवारी

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी

 श्री  उ०  चु०  पटनायक

 श्री  मो०  दि०  जोशी

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी

 राज्य-सभा

 श्री  रामधारी  सिह  दिनकर

 श्री  थियोडोर  बोदरी

 श्रीमती  लीलावती  मुन्शी



 लोक-लेखा  समिति

 लोक-सभा

 श्री  वे०  बा  गांधी

 श्री  कृ०  गु०

 श्री  उ०  श्री  ०  सत्या

 टि प्री  दीवान  चन्द  बर्मा

 श्री  च०  द०  पांडे

 श्री  कमल  कुमार  वस

 श्री  बूवराघस्वामी

 श्री  जयपाल  faz

 श्री  निवारण  चन्द्र  लदकर

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा

 श्री  त्रिभुवन  नारायण  सिंह

 श्री  राधेलाल  व्यास

 श्री  मात्तन

 श्री  क्षा  लाਂ  ी

 श्रीमती  UH  TAT  नायर

 राज्य-सभा

 श्री  ग०  रंगा

 श्री  र०  म०  देशमुख

 श्रीमती  दास

 श्री  Tay  थ  मि

 श्री Fo  थो०  लाडवा

 श्री  विमल  घोष

 श्री  ज०  वी०  Ho  वल्लभ राव

 नियम  समिति

 श्री  म०  अझनन्तशयन म ष्  भ्रय्यंगार

 सरदार  हुक्म  सिह

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव

 श्री  सत्य  नारायण  सिह

 श्री  केशवैय्यंगार

 श्री  शिवराम  रंगो  राने

 श्री  घमण्डी  लाल  बंसल

 श्री  खुशी  राम  फार्मा

 श्री  कोत्ता  रघुरामय्या

 श्री  सतीश  चन्द्र  सामन्त

 डा०  जिसके

 श्री  नि०  चल  चटर्जी

 श्री  कमल  कुमार बसु

 श्री  राघवाचारी



 भारत  सरकार

 मंत्रिमंडल के  सदस्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  ग्रोवर  a  शक्ति  विभाग  के  भी
 भार

 सौधक---श्री

 लाल  नेहरू

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री--मौलाना  क़बूल  कलाम  श्रीपाद

 गृह-कार्य  मंत्री--पंडित  गोविन्द  वल्लभ  पन्त

 भारी  उद्योग  तथा  वाणिज्य  कौर  उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री--श्री  मुरारजी  देसाई

 संचार  मंत्री--श्री  जगजीवन  राम

 स्वास्थ्य  मंत्री--राजकुमारी  1.0  कौर

 योजना  तथा  सिंचाई  र  विद्युत  मंत्री--श्री  गुलजारी  लाल  नन्दा

 प्रतिरक्षा  मंत्री--डा०  3.0  नाथ  काटजू

 fad  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री--श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी

 विधि  तथा  भ्रल्पसंख्यक  कार्य  मंत्री--श्री  विश्वास

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री--श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री

 श्रीवास  ate  सम्भरण  मंत्री--सरदार  स्वर्ण  fag

 उत्पादन  मंत्री--श्री  कण  च०  हड्डी

 खाद्य  तथा  कृपि  मंत्री--श्री  afer  प्रसाद  जैन

 श्रम  मंत्री--श्री  खं डू भाई  देसाई

 बिना  विभाग  के  मंत्री--श्री  कृष्ण  मेनन

 मंत्रिमंडल  की  कोटि  के  मंत्री  मंत्रिमंडल  के  सदस्य  नहीं  )

 संसद-कार्यो  मंत्री--श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री--श्री  महावीर  त्यागी

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री--डा  केसकर

 व्यापार  मंत्री--श्री  कर मरकर

 कृषि  मंत्री--डा०  पंजाबराव  शा०  देशमुख

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री--डा  सय्यद  महमूद

 विधि-कार्य  मंत्री--श्री  हरि  विनायक  पाटनकर

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री--श्री  कए  न  मालवीय

 राजस्व  ate  प्रतीक  व्यय  मंत्री--श्री  म०  च०  शाह

 राजस्व  कौर  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री--श्री  ग्रुप  x  गह

 पुनर्वास  मंत्री--श्री  मेहर  चन्द  खन्ना

 उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री--श्री  नित्यानंद  कानूनगो

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री--श्री  राज  बहादुर

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री--श्री  दातार

 भारी  उद्योग  मंत्री--श्री  म०  म०  शाह

 सामुदायिक  विकास  मंत्री--श्री  ate  कुमार  ड



 उपमंत्री

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री--सरदार  मजीठिया

 श्रम  उपमंत्री--श्री  wat

 पुनर्वास  उपमंत्री--श्री  जग०  Fo  भोंसले

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री--श्री  श्रलगेदन

 स्वास्थ्य  उपमंत्री--श्रीमती  चन्द्रशेखर

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री--श्री  अनिल  कुमार  चन्दा

 खाद्य  उपमंत्री  ——»tt  मो०  त्र ०  कृष्ण प्पा

 सिंचाई  ate  विद्युत  उपमंत्री--श्री  जय सुखलाल  हाथी

 उत्पादन  उपमंत्री--श्री  सतीश  चन्द्र

 रोजना  उपमंत्री--श्री  बयान  नन्दन  मिश्र

 शिक्षा  उपमंत्री--डा  का०  ला०  श्रीमाली

 वित्त  उपमंत्री--श्री  बली  राम  भगत

 शिक्षा  उपमंत्री--डा  Ho  Alo  दास

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री--श्री  शाहनवाज़  खां

 सभा सचिवों  को  सूची

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  की  सभासचिव--श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सहसचिव--श्री  जोगेन्द्र  नाथ  हजारिका

 उत्पादन  मंत्री
 के

 सहसचिव--श्री
 राजाराम  गिरिधरलाल  दुबे

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सहसचिव--श्री  सादत  भ्र ली  खां

 सुचना  प्रसारण  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  राजगोपालन

 श्रीवास
 a  सम्भरण  मंत्री  के  सहसचिव--श्री  gore  शेखर  भास्कर



 लोक-सभा  वाद-विवाद

 २  प्रश्नोत्तर  के  अतिरिक्त  कार्यवाही
 )

 लोक-सभा

 २३  १९५६

 ण

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 [  श्रेय  महोदय  पीठासीन हुए  |

 प्रश्नोत्तर र

 भाग  १)

 १२०१  Ho  प०

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 लोक  प्रतिनिधित्व  का  संचालन  तथा  निर्वाचन

 के  संशोधन

 मंत्री  :
 मैं  लोक-प्रतिनिधित्व  EUR  की  धारा  १६९

 की  उपधारा  (३)  के  अ्रन्तर्गत  लोक-प्रतिनिधित्व  का  संचालन  तथा  निर्वाचन  याचिकाए ं)

 PRUE  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  १६  १९५६  की  भ्र धि सूचना  संख्या  एस०  कार

 को  २७१९  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।  [  पुस्तकालय  में  रखी  गई  |  देखिये  संख्या

 एस०-'४८७/५६  ]

 पश्न  Fo  क०७  बसु  क्या  माननीय  मंत्री  पिछली  बार  की  भांति  हमें  नियमों

 की  एक  प्रति  देंगे  ?

 महोदय  :  प्रतियां  सूचना  कार्यालय  में  रखी  जायेंगी  तथा  जो  भी  सदस्य  प्रति  प्राप्त  करना

 चाहें  वह  सूचना  कार्यालय  से  प्रति  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।  इस  बात  का  ध्यान  रखिये  ।

 राज्य-सभा  से  संदेश

 :  मुझे  राज्य-सभा  के  सचिव  से  यह  सन्देश  प्राप्त  दुझ्मा है  :

 (2)  में  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  १२४५  के  उपबन्धों के

 अनुसार  मुझे
 र
 गक-सभा को यह सूचना

 को  यह  सूचना  देनी है  कि
 राज्य-सभा  २१  RENE ee

 मूल  अग्रेजी  में  ।

 Rve
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 [  सचिव

 को  हुई  अपनी बैठक  में  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  PERE

 जो
 लोक-सभा

 ने  १४  PENE  को  हुई  बैठक  में  पारित  किया
 बिना

 किसी  संशोधन  के  सहमत  हो  गई  है  वै

 (2)  राज्य-सभा  में  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  co  के  उपबन्धों

 के  अनुसार मैं  पुस्तक-प्रदान  पुस्तकालय )  १९५६  की
 एक प्रति

 संलग्न  करता  हूं  जो  राज्य-सभा ने  १९  १९५६  को  हुई  बैठक  में  पारित

 किया है  ह

 (3)  में  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  १६२  के  उप-नियम

 (६)  के  उपबन्धों  के  अनुसार  मैं  भारतीय  प्रफुल्ल  Ree Fl को

 जो  लोक-सभा ने  LE  REXS  को  हुई  भ्रपनी  dow  में  पारित  किया  था
 तथा

 राज्य-सभा  को  सिफारिश  करने  को  भेजा  लौटाता  हूं  तथा  सूचित  करता हूं  कि

 उक्त  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  यह  सभा  लोक-सभा  से  कोई  सिफारिश  नहीं  करती  |

 दस्तक-प्रदान  संशोधन  विधेयक

 मैं  पुस्तक-प्रदान  पुस्तकालय )  संशोधन  विधेयक

 सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  सभा-पटल पर  रखता  हूं  ।

 काय  मंत्रणा  समिति

 तैतालीसवाँ  प्रतिवेदन

 हुकमसिंह  में  कार्य-मन्त्रणा  समिति  का  तैंतालीसवाँ  प्रतिवेदन

 उपस्थापित करता  हं  ।

 सभा का  काय

 मंत्री  सत्य  नारायण  सिंह )  में  इस  सभा  के  लिये  २६  PEUE

 से  आरम्भ  होने  वाले  सप्ताह  के  लिये  सरकारी  कार्य  के  क्रम  की  घोषणा  करता  हूं

 की  कार्य-सूची  से  छटे  हुए  कार्य  को  पहले  निबटाया  जायेगा  सिवाय  इसके  कि  लोक-प्रति

 निधित्व  संशोधन  )  विधेयक  सप्ताह  में  बाद  में  लिया  जा  सकता  है  |

 कायेवाही  की  प्राय  निम्नानुसार होंगी

 मोटरगाड़ी  )  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  स्त्रियों तथा

 लडकियों  का  अनैतिक  पण्य  दमन  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में  ।

 केरल  राज्य  के  बारे  में  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  के  भ्र नमो दन  सम्बन्धी  सरकारी  संकल्प |

 केन्द्रीय  बिक्रीकर  विधेयक  |

 मेरे  द्वारा  बताये  गये  सारे  विधेयक  विचारार्थ  तथा  पारित  किये  जाने  के  लिये  हैं  ।

 निष्क्रिय  सम्पत्ति  व्यवस्था  विधेयक  विस्थापित  व्यक्ति  तथा

 संशोधन  विधेयक  से  पहिले  लिया
 क्योंकि  यह  कार्य  का  ग्रानुष॑गिक

 विषय
 है

 ।

 मूल  भ्रंग्रेजी में में
 ।
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 विदेशियों  सम्बन्धी  विधि  (aarters )  )
 fasta

 मंत्री  :  पंडित  गो०
 ब०  पन्त

 की  भोर  से  मैं
 प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 विदेशियों  सम्बन्धी  REVERE  तथा  विदेशियों  का  पंजीयन  १९३६  में  अग्रेतर

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 महोदय  :  प्रदान  यह  है

 विदेशियों  सम्बन्धी  PavE  तथा  विदेशियों  का  पंजीयन  PERE

 में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  झा  |

 pat  पाटनकर  :  में  विधेयक  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 सड़क  परिवहन  निगम  TNA T  विधेयक*

 तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  सड़क  परिवहन

 निगम  १९४५०  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति दी

 जाय  ॥

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 सड़क  परिवहन  निगम  RaYo  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  अनुमति दी  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मैं  विधेयक  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 कमचारी  भविष्य  निधि
 (aaa )  )

 fara

 far  उपमंत्री  आबिद  चली )  :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  कर्मचारी  भविष्य  निधि

 QEYVA अग्रतः  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  श्रीमती  दी  जाये  ।

 पाध्या  महोदय :  wet  यह  है  :

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  १९४२  में  wat  संशोधन  करने  वाले  विधेयक को

 पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  2.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 fat  आबिद  अर्ली  मैं
 विधेयक  पुरःस्थापित  करता हूं  ।

 भारतीय  सांख्यिकी  संस्था  विधेय

 ate  प्रतिरक्षा व्यय  मंत्री  च०  मे  प्रस्ताव
 हूं  कि  भारतीय

 सांख्यिकी
 संस्था  के  रूप  में  निर्यात  कलकत्ता  स्थित  संस्था  को

 राष्ट्रीय  महत्व  की
 संस्था  घोषित  करने

 मूल  अंग्रेजी में  ।

 *भारत  का  सुचना-पत्र  अ्रसाधारण  भाग  R—Sd-ATT  २,  तारीख  २३-११-१९४५६,
 पृष्ठ  में  प्रकाशित
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 [  श्री to  to  गुह
 वाले  तथा  तत्सम्बन्धी कुछ  बातों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति

 दी  जाये  ।

 jp aeaat  महोदय
 :  प्रश्न  यह  है  :

 भारतीय  सांख्यिकी  संस्था  के  रूप  में  विख्यात  कलकत्ता  स्थित  संस्था  को  राष्ट्रीय  महत्व

 की  संस्था  घोषित  करने  वाले  तथा  तत्सम्बन्धी  कुछ  बातों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित
 करने  की  भ्र नुम ति  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 fatto  चं०  गुह  :  मैं  विधेयक *  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 प्रादेशिक  सेना  (Farrer ) )
 विधेयक  समाप्त

 महोदय  :  २२  PERK  को  डा०  काटजू  द्वारा  प्रस्तुत  इस  प्रस्ताव  पर  पग्रेंततर

 विचार  किया  जायेगा  ।

 सेना  १९४८  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वालें  विधेयक  पर  विचार  किया

 जायें  ।'

 कल  श्री  वल्लाथरास  भाषण  दे  रहे  थे  ।  वे  भ्र पना  भाषण  जारी  रखेंगे  |

 श्री  बल्लाथरास
 )

 :  भ्रध्यक्ष  प्रादेशिक  सेना  का
 मामला  विंमान

 परिस्थितियों

 में  ग्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  ।  देश  में  प्रादेशिक  सेना  का  स्तर  या  उपयोगिता  बढ़ाने  की  आवश्यकता
 पर

 विचार

 करना  चाहियें  are  इस  विषय  में  पूर्ण  रूप  से  छानबीन  की  जानी  चाहिये  ।  १९२०  के  अधिनियम द्वारा

 सर्वेप्रथम  प्रादेशिक  सेना  दाम  स्थापना  की  गई  थी  अ्रौर  २८  वर्ष  बाद  @e¥c  में  यह  नया  भ्र धि नियम

 पारित  किया  गया  था  ।  इसका  एक  कारण  यह  था  कि  पुराना  अघिनियम  प्रादेशिक  सेना  के  सदस्यों  को

 ब्रिटिश  सेना  ofatran  के  भ्रनुशासन  के  भ्रमित  रखता  था  कौर  इसीलिये  इसे  बदलना  आवश्यक  AT
 |

 असैनिक  प्रतिरक्षा  के  लिये  तथा  नियमित  सेना  की  दूसरी  पंक्ति  के  रूप  में  पेवाश्ों  के  लिये  काय
 करना

 ही  इसका  मुख्य  उद्देश्य  ge¥a  में  जब  इस  अधिनियम  को  पारित  किया  गया  था  तब  इसकी  विभिन्न

 सदस्यों ने  झ्रालोचना  की  थी  सनौर  डा०  कुंदरू  ने  कहा  था  कि  अ्रधिनियम में  कोई  जान  नहीं  है  ।  हमारे

 वर्तमान  प्रतिरक्षा  संगठन  श्री  त्यागी  ने  कहा  था  कि  नवयुवकों  के  मन  में  उत्साह  भ्र  प्रसूति  की

 भावना  फूंकनी  चाहिये  |  परन्तु  स्पष्ट  प्रत्याशियों  को  छोड़  कर  R&Ro FAT के  या  १९४८ के
 शभ्रधिनियम

 में  ऐसी  कोई  ठोस  बात  नहीं  है  जिसकी  चर्चा  की  जा  सके  ।  देश  के  स्वतन्त्र  होने के  बाद  geo A AA में  हमने

 देखा  कि  संसार  की  बदली  हुई  परिस्थितियों  के  साथ  युद्ध-क्रम  कौर  भ्र सैनिक  रक्षा  का  समस्त  चित्र  ही

 बदल गया  है  ।

 इसलिये  मैं  सरकार  से  यह  पूछना  चाहूंगा  कि  प्रादेशिक  सेना  नियमित  सेना  का  एक  श्रनुप्रक

 ait  सहायक  बल  समझने  के  अतिरिक्त  क्या  इसे  किसी  wea  बचाव  कौर  सैनिक  प्रतिरक्षा  के

 कार्यों  को  भी  सौंपा  गया  है
 ?

 व्तेमान  विधेयक  ५  १९५४  को  पुरःस्थापित  किया  गया  था  ।  ढाई  ad  तक  इसकी  किसी

 ने  परवाह  नहीं  की  ।  प्र सैनिक  प्रतिरक्षा  के  मामलों  के  सम्बन्ध  सरकार  की  अभिरुचि

 श्र  उत्तरदा  यित्व  ora  का  संकेत  मिलता  है  ।

 मूल  में  ।

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पुरःस्थापित  gar  ।
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 विधेयक

 यह  याद  रखना  चाहिये  कि  न  केवल  ये  दो  बल्कि  पिछलें  छः  या  सात  आ  देश
 की  arate

 सुरक्षा के  लिये  महान्  संकट  के  वर्ष  रहे
 पाकिस्तान

 अपनें
 आपको

 स्थायी  शत्रु  मानता  है
 प्रो

 भारत
 पर  झपटने  के  लिये  सदैव  तैयार  है  ।  गोझा  का  मामला  भी  है  ।  राज्य  पुनर्गठन  योजनाओं  के  कारण

 कई

 आन्दोलन हुए  इन  बातों को  देखते हुए  बगदाद  संधि
 कौर

 इस
 देश

 के
 इर्द-गिर्द  युद्ध  का  ०

 राष्ट्रीय  अड्डें  स्थापित  करने की  पश्चिमी  राष्ट्रों
 की  प्रवृत्तियों को

 ध्यान
 में  रखते हुए

 चौकन्ने  रहना

 आवश्यक है  |

 प्रादेशिक  असैनिक  प्रतिरक्षा  are  हमारे  औद्योगिक  सिंचाई  सम्बन्धी

 संस्थापनाश्रों  प्रौर  नगरीय  जनसंख्या  के  बचाव  के  लिये  होनी  चाहिये  |  समस्त  समस्या के  प्रति  सरकार

 को  ७  दृष्टिकोण में  परिवर्तन  करना  चाहिये  ।  नियमित  हमारे  देश  की  प्रतिरक्षा  के  लिये है
 ।

 निःसन्देह हमारी  नीति  स्पष्ट  है  ।  हम  किसी  भी  युद्ध  में  भाग  नहीं  लेते  हैं
 ।

 हम  शान्ति से  रहना  चाहते

 इसीलिए  हमारी वायु  सेना  की  शक्ति  weet  कमजोर है  ।  हमें  अपनी  नियमित  सेना  की  शक्ति

 तथा  कार्यदक्षता का  कुछ  ज्ञान  नहीं है  ।  नागा  क्षेत्र में  वर्ष  से  प्रतीक  समय  में
 जो  सैनिक

 कार्यवाही  का  परिणाम  है  वह  शरीक  areas  नहीं  है  ।

 RERo  से  REVS  तक  प्रादेशिक  सेना  का  इतिहास  भी  सराहनीय  नही ंहैं  ।  मैं  माननीय  मंत्री

 से  पूछना  चाहता  हूं  कि  प्रादेशिक  सेना  का  स्तर  ऊंचा  उठाने  ae  उसकी  शाक्ति  तथा  कार्यदक्षता  में  वृद्धि

 करने  के  लिये  कया  कार्यवाहियां की  गई  हैं  ?  इसे  नियमित सेना  के  बराबर  लाने  के  लिये  क्या  किया
 गया

 है ?  रात  के  समय  देना  के  भीतर  प्राप्त  रक्षा  सम्बन्धी  काय  वासियों के  नियन्त्रण  के  लिये
 प्रादेशिक

 सेना  को  कौन-सा  उपकरण  दिया  गया  है  ?  कम  से  कम  १९४८  सनौर  १९५६  में  की  गई  कार्यवाहियां

 हमें  बताई  जानी  चाहिये  ।  ढाई  पहिले  जब  भ्र मे रिका  द्वारा  सैनिक  सहायता  अनुदान  रूप  में  पाकिस्तान

 को  ३,०००  डेकोटा  हवाई  जहाज  दिये  गये  थे  तब  इस  समाचार  सें  इस  सारे  देश  में  जो  प्रतिक्रिया  हुई  थी

 उसे  सब  जनते हैं  ।  हम  जानते  हैं  कि  हमारी  वायु  सेना  की  शाक्ति  श्रमिक  नहीं  है  ।  परन्तु युद्ध  की

 विचारधारा  अपनाने  वाले  संसार  के  इन  लोगों  के  बीच  रहते  हुए  शर  यह  देखते  हुए  कि  मध्यपूर्व  तर

 एशियाई  देशों  को  युद्ध  का  लक्ष्य  बनाया  जा  रहा  लोगों  को  विनाश  से  बचाना  होगा  |

 हम  जानते  है ंकि  हवाई  थ्राक्रमणों  का  किसी  देश  पर  क्या  प्रभाव  होता  है  ।  औद्योगिक  तर  आधिक

 महत्व  की  संस्थापनाश्रों  पर  कौर  नगरों  को  निशाना  बनाया  जाता  है  ।  इसलिये  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि

 सरकार  ने  इनके  कुछ  स्थायी  बचाव  या  कम  से  कम  प्रस्थायी  बचाव  के  लिये  इन  are  वर्षों  में  क्या  किया
 सिवाय  इसके  कि  प्रादेशिक  सेना  समय-समय  पर  लोगों  नियमित  सेना  को  सहायता  देने  के  लिये

 a क  ३

 प्रशिक्षित  करती  रही  इस  सारे  देश  में  प्रौद्योगिक  संस्था पनाओं  पर  बड़े  नगरों  के  बचाव  के  लिये  कुछ

 नहीं  किया  गया  है  ।

 वर्तमान  संशोधक  विधेयक  का  उद्देश्य  यह  है  कि  सरकारी  कर्मचारियों  कौर  जनोपयोगी  सेवाशर्तों

 में  काम  कर  रहे  कर्मचारियों  को  प्रादेशिक  सेना  में  सम्मिलित  होने  के  लिये  बाध्य  किया  जा  सके  ।  अभी

 मैंन  १७  १९५६  को  प्रादेशिक  सेना  की  सातवीं  वर्षगांठ के  सम्बन्ध  में  एक  दैनिक  समाचारपत्र

 में  प्रकाशित  एक  समाचार  पढ़ा  था  कि  प्रादेशिक  सेना  में  सरकारी  विभागों  में  काम  कर  रहे  सैनिक

 कर्मचारी  कौर  बड़ी-बड़ी  गैर-सरकारी  वाणिज्यिक  र  औद्योगिक  संस्थाओं  के  कर्मचारी  हैं  ।  कुछ
 संस्थानों  ने  wad  कर्मचारियों  को  प्रादेशिक  सेना  में  शामिल  होने  के  लिये  fasta  रियायतें  दी  हैं  ।

 विशिष्ट  छट्टी  और  बोनस  शादी  दिया  सरकार  ने  प्रादेशिक  सेना  के  कर्मचारियों  को  निर्योग्यता

 निवृत्ति  वेतन  तथा  परिवार-निवृत्ति  वेतन  प्रौढ़  उपदान  उदार  रूप  से  देना  भी  स्वीकार  किया  है  ।  यदि

 यह  सच
 है

 व्यापारी  वर्ग  कौर  नियोजकों  ने  अपने  कर्मचारियों  के  लिये  ऐसा  किया  है  तो  फिर  इस
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 [  श्री  वल्लाथरास

 प्रकार  के  अधिनियम  की  झ्रावश्यकता  क्या  है  ?  यदि  सरकारी  कर्मचारी  भी प्रादेशिक सेना  में  शामिल

 होकर  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं  तो  फिर  मैं  इस  अधिनियम  को  पुरःस्थापित  करने  का  कोई  विशेष  कारण

 नहीं  समझता  हूं
 ।

 यह  बात  भी  समझ  में  कराती  है  कि  सरकार  निवृत्ति  वेतन  तथा  wea  प्रोत्साहन  देने  में
 अरब  तक

 सफल  हुई  है  परन्तु  ३६  करोड़  से  अधिक  जनसंख्या  प्रौढ़  देश  की  विशालता को  देखते  हुए  १,३०,०००  HT

 प्राक्कलन  बिल्कुल  ही  भ्र पर्याप्त  है  ।

 आपात  के  समय  प्रादेशिक  सेना  का  समन्वय  केवल  तभी  सम्भव  हो  सकता  है  जब  प्रत्येक  नगर

 क्षेत्र  प्रत्येक  नगर  में  इसकी  इकाइयां  हों  ।  2E we  में  अधिनियम  को  पारित  करते  समय  उस  समय

 के  प्रतिरक्षा मंत्री  ने  कहा  था  कि  वह  प्राम्य  भर्ती  कौर  नगरीय  भर्ती  में  विभेद  को  दूर  करना  चाहते  हैं  ।

 wa  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  नागरीय  इकाइयों  पर  अधिक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  क्योंकि

 हवाई  भ्राक्रमणों  के  समय  नगरों  को  ही  पहिले  निशाना  बनाया  जाता  है  कौर इस  स्थिति  में  श्रापात  के के

 समय  उन्हें  प्राय  इकाइयों  की  कर  सहायता  करने  की  प्रतीक्षा  नहीं  करनी  होगी  |

 इसलिये  नगरीय  इकाइयों  की  संख्या  बढ़ाई  जानी  चाहिये  कौर  उन्हें  ग्रा धुनिक  शस्त्रों  से  सुसज्जित

 करना  चाहिये  ।  इस  प्रकार  वे  न  केवल  सैनिक  जनता  का  बल्कि  विभिन्न  संस्थापनाश्ों  की

 भांति  सुरक्षा  कर  सकेंगी  ।

 gk 3G  में  इंग्लैंड  के  युद्ध  मंत्री  ने  वहां  की  प्रादेशिक  सेना  को  सभी  आधुनिक  शस्त्र  देने  की  घोषणा

 की  थी  ।  क्या  हमारी  सरकार  ने  भी  प्रादेशिक  सेना  को  इस  प्रकार  की  भ्र नुम ति  दी  है  ।

 नियमित  सेना  की  दूसरी  पंक्ति  के  रूप  में  प्रादेशिक  सेना  की  कृत्यकारी  के  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना

 चाहता  हूं  कि  हाल  में  बम्बई  दौर  अहमदाबाद  में  जब  दंगे  हुए  थे  तब  नियमित  सेना  कौर  सशस्त्र  पुलिस

 को  बुलाया  गया  था  ।  प्रादेशिक  सेना  को  स्थिति  को  संभालने  के  लिये  क्यों  नहीं  कहा  मद्रास में

 भी  सशस्त्र  पुलिस  ने  ही  जाकर  गोली  चलाई  थी  ।  इसलिये  सरकार  द्वारा  उचित  परिस्थितियों  में  उन

 से  काम  न  लिये  जाने  के  कारण  प्रादेशिक  सेना  अ्रक्मंण्य  हो  गई  |

 सभी  सदस्य  जानते  हैं  कि  हवाई  भ्राक्रमण  का  परिणाम  क्या  होगा  |  क्या  हम  चाहेंगे  कि  चंगेजखां

 के  पौत्र  ने  जो  तबाही  की
 थी

 या  हीरोशीमा  प्रौर  नागासाकी  में
 जो

 कुछ  हुआ
 था

 वैसी  ही  तबाही  हो  ?

 जापान  के  नगरों  की  बमबारी  से  हजारों  व्यक्ति  मर  गये  थे  कौर  हजारों  ऐसे  भी  बचे  थे  जो  सख्त  घायल

 हुए  थे  ।  चंगेजखां के  पौत्र  ने  एक  नगर  के  डेढ़  लाख  व्यक्तियों  को  मौत  के  घाट  उतार  दिया
 था  ।

 हासिदों  का  कहना  है  कि  उसने  एक  कुत्ता  या  बिल्ली  भी  जीवित  नहीं  छोड़ी  थी  ।  एक  महान्  लेखक

 जिसनें  द्वितीय  महायुद्ध  का  इतिहास  लिखा  था  यह  रन  पुछा  था  :
 हु  बमबारी  के  बाद  के  प्रभावों

 को  पसन्द  करेंगे  या  चंगेज खां  के  पौत्र  जैसी  पूरी  तबाही  को
 ?

 कौर  उसने  लिखा  था  कि  दु:ख  प्रौढ़  पीड़ा  का

 जीवन  व्यतीत  करने  से  मर  जाना  rar  है  |

 arpa  की  स्थिति  में  प्रादेशिक  नियमित  सेना  की  सहायता  करेगी  परन्तु  यदि  garg

 ara  हो  तब  परिस्थिति  क्या  होगी  ?  आपने  इस  अधिनियम  के  wets  प्रादेशिक  सेना  के  भ्राता  पर

 क्या  किया  है
 ?

 मैं  अ्रणु  बम  भ्र ौर  उद्जन  बम
 की

 बात  इसलिये  नहीं  कर  रहा  हूं  कि  उस  स्थिति में  तो  सभी

 कुछ  तबाह  हो  जायेगा  ।

 चार  प्रकार
 की

 सेवा  की  जा  सकती  है  ।  ये  निवारक  नियन्त्रक  नीरोगकारी  सेवा

 और  पुनरुद्धार सेवा  ।  इन  सभी  सेवाओं  के  लिये  प्रादेशिक  सेना  को  तैयार  होना  चाहिये  ।  मैं  जानना

 चाहता हूं  कि  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध में  प्र  द  =  ray  ॥  सेना  के  किस  प्र  के  aufSsaat  फिया
 शु  IMS]  है  ।  प्रादेशिक



 ३४७ २३  १९५६  प्रादेशिक  सेना  विधेयक

 सेना  नियमित  सेना  का  एक  सहायक  होना  महत्वपूर्ण  नहीं  है  बल्कि  श्रापात  के  समय  कौर  हवाई

 के  असैनिक  प्रतिरक्षा  के  भारसाधक  के  रूप  लोगों  के  प्रशासित  समूह  के  रूप

 उनके  स्वतन्त्र  भ्रातृत्व  की  बात  महत्वपूर्ण  है  ।  अन्यथा उसका कोई महत्व उसका  कोई  महत्व
 न  होगा

 द्वितीय  महायुद्ध  कौर  जापान  पर  उसके  प्रभाव  से  हमें  एक  बात
 भी

 सीखनी  चाहियें
 ।  जापान

 के  बहुत  से  नगरों  पर  बमबारी  की  गई  थी  परन्तु  जापानी  जनता  के  नैतिक  स्तर  में  कोई  कमी  नहीं हुई

 थी ।  परन्तु एक  बात  ने  उन्हें  बेहौसला  कर  दिया  था  कौर  वह  थी  अन्न  की  कमी
 ।

 इसलिये  मैं  यह  पूछना

 चाहता  हूं  कि  आपात  के  समय  के  मामलों  में  जनता  को  अनाज  देते  रहने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की

 गई  है
 !

 १९५६  से  अरब  तक  के  दामों  में  वृद्धि  होती  रही  है  ।  यदि  कोई  की  स्थिति

 हुई  तो  क्या  सरकार  या  देश  की  असैनिक  प्रतिरक्षा  लोगों
 को

 आवश्यक  खाद्य  पदार्थ  दे  सकेगी
 ?  इसलिये

 असैनिक  प्रतिरक्षा  और  प्रतिरक्षा  संगठन  का  यह  उत्तरदायित्व  है  कि  वह  खाद्य
 मंत्रालय  से  मिल  कर

 सम्भरण  की  एक  पर्याप्त  मात्रा  सदैव  तैयार  रखें  ताकि  उस  समय  जनता  को  भ्रमण  दें  सकें  कौर  खाद्य

 मंत्रालय
 पर

 निर्भर  रहने  की  कोई  आवश्यकता न  हो
 ।  बल्कि  दूसरी  ae  देश  का  झेलनी  प्रतिरक्षा

 संगठन  लोगों  को  भ्रमण  देने  की  स्थिति  में  हो  ताकि  लोगों  का  asa  हौसला  बना  रह  सके  |

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 इन  परिस्थितियों  में  मेरा  यही  निवेदन  है  कि  ऐसी  बहुत  सी  बातें  हैं  जिन  पर  भ्रमणी  प्रकार  से

 सोच  विचार  करने
 की  झ्रावश्यकता  परन्तु

 खेद
 है  कि  इस  प्रयोजन  के  लिये  कोई

 भी
 समिति  नियुक्त

 नहीं  को  गयी  है  ।  मैं  समझता हुं  कि  इस  wae  सरकारी  पदाधिकारियों  की  एक  समिति  स्थापित  की

 जायें  जो  प्रादेशिक  सेना  से  सम्बन्धित  इस  प्रश्न
 पर

 विचार  करे  तथा  अपना  प्रतिवेदन  संसद्  के  सम्मुख

 प्रस्तुत  करे  ।

 मैँने  प्रभी  जो  उद्धरण  पढ़ा  उसमें  यह  बताया  गया  है  कि  प्रादेशिक  सेना  ने  गत  ae  वर्षों  में

 काफी  प्रगति  की  परन्तु  वास्तव  में  यह  कथन  सत्य  नहीं  है  |  यह  संशोधन  विधेयक  स्पष्टतया  बताता

 कि  गत  ८  वर्षों  में  जनता  ने  प्रादेशिक  सेना  की  भ्रांत कोई  विशेष  रुचि  नहीं  दिखाई  इसलिये

 प्र च  ३०,०००  लोग  भो  भरती  नहीं  हुए  ।  होना
 तो

 यह  चाहिये  था  कि  ३६  करोड़  की  जनसंख्या  में  से

 कम  से  कम  एक  करोड़  लोग  भरती  हो  गये  होते  ।  मुझे तो  यही  प्रतीत  होता  है  कि  सरकार  ने  इस

 सम्बन्ध में  कोई  विशेष  प्रयत्न  नहीं  किया है  ।

 gee  में  ale  उसके  बाद
 भी

 बहुत  से  सदस्यों  ने  इसी
 बात  पर  बल

 दिया  था
 कि

 देश  की  सुरक्षा
 के

 लिये  एक  अत्यन्त  सुन्दर  तथा  समन्वित  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  योजना  बनाई  परन्तु  दुःख  है  कि  उस

 योजना  की  कौर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।

 में  इस  बात
 की  भी

 आपका  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  कि  प्रादेशिक  सेना  में  स्त्रियों

 को  भी  भरती  किया  जावे  ।  १९४८  में  एक  महिला  सदस्या  ने  इस  बात  पर  जोर  दिया  था  ।  बाद  में

 डा०
 कुंदरू  ने  यह  कहा  था  कि  स्त्रियों  के  लिये  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  के  अ्रतिरिक्त  कोई  oa  सैनिक

 संघटन भी  होना  परन्तु  खेद  है  कि  इन  दोनों  सुझावों में  से  किसी  की  कौर  भी  ध्यान  नहीं  दिया

 गया  तत्कालीन  प्रतिरक्षा
 मंत्री  का

 यह  कहना  था  कि  स्त्रियों  ने  देश  के  इतिहास  में  काफी  श्रेष्ठ  तथा

 प्रशंसनीय  सेवा  की  है  वहां  उन्होंने  यह  भी  बताया  है  कि  सेना  भ्र धि नियम  में  स्त्रियों  की  सेवाओं  का

 कोई  उपबन्ध  नहीं  है  सनौर  क्योंकि  प्रादेशिक  सेना  अधिनियम  भी  उसी  अधिनियम  पर  श्राधारित

 लिये  इसमें  भी  स्त्रियों  के  लिये  कोई  स्थान  नहीं  |  परन्तु  wa  तो  संविधान  के  अनुसार  स्त्री  श्र  पुरुष का
 भेदभाव

 दूर  हो  गया  इसलिये  उन्हें  प्रादेशिक  सेना  में  भाग  लेने  से  न  रोका  जाये  ।  वे  भी  देश  की  सेवा



 प्रादेशिक  सेना  )  विधेयक  २३  PEXE

 [  श्री  वल्लाथरास

 करने  में  किसी  से  पीछे  रहने  वाली  नहीं  हैं  ।  हमारा  इतिहास  इस  बात  का  साक्षी  है  कि  वे  अपने  देश
 की

 सुरक्षा  के  लिये  अरपना  सेव  बलिदान  कर  सकती  इसलिये  मेरा  यही  निवेदन  है  कि  इस  अधिनियम

 में  कोई  ऐसी  व्यवस्था  की  जाये  जिससे  प्रादेशिक  सेना  में  स्त्रियां  भी  भाग  लें  सकें  ।

 समाचारपत्रों  से  प्रतीत  होता  है  कि  देश  के  अधिकांश  कर्मचारी  तथा  उनके  स्वामी  दोनों  ही

 प्रादेशिक
 सेना  से  प्रशिक्षण  लेने  के  सम्बन्ध  में  पर्याप्त  उत्सुकता  दिखा  रहे

 कमी
 तो

 केवल  सरकार  की

 झोर  से  उत्साह  देने  की  है  ।

 श्रवइ्यकता  इस  बात  की  है  कि  सरकार  देश  के  नवयुवकों  को  सैनिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये

 उत्साहित  करे
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  यह  सेना  केवल  १,३०,०००  व्यवसायों  तक  ही  सीमित  न  प्रपितु

 इसमें  देश  का  प्रत्येक  नवयुवक  कौर  नवयुवती  भाग  ले  सके  |

 ye  eo  ee
 श्री  to  जोगेश्वर  fag  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं

 श्री  कासलीवाल  :
 मेरा  सुझाव  है  कि  इसकी  चर्चा  के  लिये  श्रद्धा  FuZy

 कौर  बढ़ा  दिया  जाये  क्योंकि  ढाई  बजे  से  हमने  गैर-सरकारी  सदस्य  संकल्पों  पर  विचार  करना  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  जी  वैसा  हो  सकता है  |

 श्री  ले०  जोगेश्वर  सिह  प्रादेशिक  सोना  में  भरती  करने  योग्य  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  मुझे

 पहली  यही  बात  कहनी  है  कि  एक  विशेष  वर्ग  की  स्त्रियों  को  ही  उसमें  भरती  किया  जाये  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  उसमें  लोक  निर्माण  सेवा  के  कर्मचारियों  को  afer  संख्या  में  सैनिक  प्रशिक्षण

 दिया  जाये  ।  कारण  यह  है  कि  विदेशी  आक्रमण  के  समय  ये  कर्मचारी  सैनिक  प्रशिक्षण  के  प्रभाव  में  अपनी

 रक्षा  नहीं  कौर  वे  वहां  से  भाग  जाते  यदि  उन्हें  सैनिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  होगा  तो  वे  अच्छी

 प्रकार  से  आत्मरक्षा  कर  सकेंगे  र  वहां  से  भागेंगे  नहीं  ।

 मेरा  यह  भी  सुझाव  है  कि  इस  सेना  में  सरकारी  विशेष  कर  सड़क  तथा  भवन  निर्माण

 करने  वालों  को  भी  सेनिक  प्रशिक्षण  दिया  जाये  ।  उन्हें  प्ननिवार्य  सैनिक  प्रशिक्षण  दिया  जाय  ।  इसी  प्रकार

 4  विद्युत  तथा  जल  सम्भरण  विभाग  के  कर्मचारियों  को  भी  सैनिक  प्रशिक्षण  दिया  जाये  ताकि  श्रापात  के

 समय  नगर  को  छोड़  कर  भाग  न  जायें  ।

 अन्तिम  बात  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  प्रादेशिक  सेना  में  केवल  चुस्त  विवाहित  स्त्रियों  को  ही

 भरती  किया  जाये  ।

 श्री  प्न्नस चक ६  मैं  प्रादेशिक  सेना  को  afer  शक्तिशाली  बनाने  के  विचार  का  समर्थन

 करता  हूं  ।  जनता  को  इस  बात  के  लिये  तैयार  रहना  चाहिये  कि  सामान्य  परिस्थिति
 में

 यदि  कोई

 हमला  हो  तो  वह  उसका  सामना कर  सके  ।  किन्तु  एक  या  दो  लाख  की  प्रादेशिक  सेना  भारत  जैसे  विशाल

 देश  के  लिये  कुछ  भी  नहीं  ।  यह  दसियों  लाख  में  होनी  चाहिये  ।  भूतकाल  में  सरकार  ने  प्रादेशिक  सेना  के

 टेक्नीकल  पहलू  पर  पर्याप्त  ध्यान  नहीं  दिया  जनता  को  प्रादेशिक  सेना  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  प्राप्त

 कराने  का  भी  प्रयत्न  नहीं  किया  गया है  ।  जनता  की  इसमें  रुचि  उत्पन्न  करने  के  बजाय  एक  संशोधन

 द्वारा  लोगों  विशेष  कर  उपयोगी  सेवाओं  के  कर्मचारियों  अ्रनिवायं  भरती  का  उपबन्ध  किया  जा

 रहा है  ।  मैँ  इससे  सहमत  नहीं  हूं
 ।

 प्रादेशिक  सेना  में  भरती  का  भ्राता  देश  प्रेम  होना  उसमें

 अ्रनिवायंता  का  पुट  बिलकुल  नहीं  होना  चाहिये  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  wa  जो  कदम  उठाया  जा  रहा  है

 उसकी एक  कमजोरी  है  ।  उपयोगी  सेवाओं  के  कमंचारी  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  के  लागू  होने  से

 वंचित  हैं  कौर  उन्हें  हड़ताल  करने  का  afi  नहीं  है
 ।

 ग्रीवा  उनके  सम्बन्ध  में  सरकार
 को  अरब  जो

 मूल  watt में  ।



 २३  १९४५६  प्रादेशिक  सेना  विधेयक  ave

 अनिवार्य  भरती  का  अधिकार  दिया  जा  रहा  है  उसके  प्रति  उनमें  कोई  सहानुभूति  की  भावना  नहीं  हो

 सकती  तथा  कोई  उत्साह  नहीं  हो  सकता  जो  कि  वास्तव  में  बहुत  आवश्यक है  ।  किन्तु यदि
 उनको  तथा

 अन्य  लोगों  को  प्रादेशिक  सेना  के  लाभ  से  कराया  जाये  कौर  उसमें  प्रविष्ट  होने के  लिये  प्रोत्साहित

 किया  जाये  तो  भ्र निवार्य  भरती  के  प्रति  जो  डर  है  वह  दूर  जायेगा
 ।

 सबसें  पहले  तो  इसके  सम्बन्ध  में  बड़े  पैमाने  पर  सूचना  का  प्रबन्ध  होना  चाहिये  ।  वास्तव  में

 मैं  तो  यह  सोच  रहा  था  कि  इस  विधेयक  को  जनमत  जाननें  के  लिये  परिचालित
 करने

 का
 प्रस्ताव

 करूं  जिससे  कि  जनता  इस  पर  चर्चा  कर  सके  प्रौढ़  इसके  विषय  में  जान  सके  ।  सरकार को  तत्काल  ही

 लोगों  को  इससे  अवगत  कराने  का  भरपूर  प्रयत्न  करना  चाहिये  |

 fait  न०  रा०  सुनि स्वामी  :  मैं  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपे  जाने  के

 विरुद्ध  हूं  इसमें  जो  अनिवार्यता  का  पहलू  वह  हटा  देना  चाहिये  ।  waar  हमें  चाहिये  कि

 काल  में  उनकी  सेवा  प्राप्त  करने  के  लिये  झ्राकषक  ad  रखें  |

 विधेयक  का  एक  मुख्य  ध्येय  यह  है  कि  सरकारी  सेवा  में  युक्त  लोगों  को  झ्रथवा  निर्धारित  जन

 उपयोगी  उद्योगों  के  कर्मचारियों  को  श्रापतकाल  के  समय  बुलाया  जा  सकता है
 ।  जिन  दवाओं  में  उनकों

 बुलाया  जा  सकता  है  उनके  निर्धारण  करने  का  कार्य  एक  प्राधिकार  पर  छोड़  दिया  गया  किन्तु  यह

 अधिकार  किसी  प्राधिकार  पर  न  छोड़ा  जाकर  स्वयं  इस  विधेयक  में  सम्मिलित  किया  जाना  चाहिये  |

 अन्यथा  सदस्यों  को  उक्त  प्राधिकार  द्वारा  तैयार  किये  गये  नियमों  इरादी  पर  चर्चा  करने  का  मौका  नहीं

 मिलेगा  att  उनमें  प्रावश्यक  संशोधन  कौर  परिवर्तन  नहीं  हो  सकेंगे  |

 व्याख्या  के  भाग
 में  जिन  चार  मदों के  ः प्रन्तमत  लोगों को  मुक्त रखा  गया  उन

 मदों  के

 विधेयक  में  रखे  जाने  की  झ्ावश्यता  नहीं  है  क्योंकि  इनके  न  रहने  से  विधेयक  पर  कोई  प्रभाव नहीं  पड़गा

 खण्ड  ४
 में  कहा  गया  है  कि  शर्तों  का  पालन  न  करने  पर  व्यक्ति  को  तीन  मास  तक  का  कारावास  या  सौ

 रुपये  जुर्माना  अथवा  दोनों  किये  जा  सकते  हैं  ।  यह  दण्ड  मेरे  विचार  में  बहुत  कठोर  है  क्योंकि  इसमें  न  केवल

 अपने  बारे  में  विभिन्न  प्रकार  की  सूचना  देना  शामिल  है  अपितु  ऐसी  चीजें  भी  शामिल  हैं  जैसे  कि  शारीरिक

 योग्यता  की  परीक्षा  के  लिये  चिकित्सक  बोर्ड  के  सम्मुख  उपस्थित  न  होना  ।  मेरा  विचार  है  कि  व्यक्ति

 सम्बन्धी  सूचना  प्रदान  करने  का  कार्य  विभाग  का  होना  चाहिये  ।

 तीसरी  बात  यह  है  कि  उस  पर  मुकदमा  प्रथम  श्रेणी के  मजिस्ट्रेट  के  ही  सामने  होना

 द्वितीय  या  तृतीय  श्रेणी  के  मजिस्ट्रेटों  के  सामने  नहीं  ।

 मेरा  भी  यह  मत  है  कि  प्रादेशिक  सेना  के  सम्बन्ध  में  पर्याप्त  प्रचार  नहीं  किया  गया  है  ।  इसमें  लोगों

 को  करने  के  लिये  वृहत  प्रचार  होना  चाहिये  कौर  इसकी  संख्या  कम  से  कम  पचास  लाख  होनी

 चाहियें  ।

 श्री  श्रच्युतन  (  ही  मेंने  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  भाषण  को  किन्तु  इस  विधेयक  को  सदन

 के  सम्मुख  इस  समय  प्रस्तुत  करने  की  मैं  कोई  श्रावर्यकता  नहीं  समझता  ।  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  गत  मास  जब

 कि  प्रादेशिक  सेना
 का  वार्षिकोत्सव  मनाया  गया  था

 तब
 से  देश  भर  में  इसके  प्रति  उत्साह  प्रदर्शित हना  है  ।

 इसलिये  मैं  सरकारी  कर्मचारियों  अथवा  जनोपयोगी  aah  के  कर्मचारियों  की  भ्र निवार्य  भरती  सम्बन्धी

 इस  विधेयक के  लाये  जाने  की  कोई  आवश्यकता नहीं  समझता

 दूसरे  मेरी  यह  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  इस  कार्य  के  लिये  लोगों  के  वर्ग  विद्वेष  को  ही  क्यों  निर्दिष्ट

 किया  गया  है
 ।

 ATARRAGT  पड़ने  पर  हमें  राष्ट्र  की  रक्षा  के  लिये  देश  भर
 से

 सभी —-—  वरन  ०
 ui  ii  लोगों  को  प्रादेशिक

 थ
 म्रंग्रजी  में  ।



 Yo  प्रादेशिक  सेना  विधेयक  २३  PENS

 [  श्री  भ्रच्युतन  |

 सेना  में  लेना  चाहिये
 ।

 यह  बहुत,गलत  चीज  होगी  कि  श्रापतकाल  में  केवल  इस  बात  से  संतुष्ट  हो  जाया

 जाए  कि  प्रादेशिक  सेना  में  कुछ  सरकारी  कर्मचारियों  को  बुला  लिया  जायेगा  |  इससे  काम  नहीं  चल  सकता
 |

 अपको  देश  भर  से  लोगों  को  लेना  होगा  |

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कौर  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  लाइन  में  हमारे  युवकों  को  शिक्षा
 न

 दी  जाये

 क्योंकि  साम्यवादी  दल  हमारे  राज्य  में  ऐसे  शिक्षित  युवकों  की  सहायता  से  जिनके  पास  कोई  रोजगार  नहीं

 था  काफी  शरारत  कर  चुका  है  सरकार  को  गोलियों  का  सहारा  लेना  पड़ा  था
 ।

 मैं  इसकी

 नीयता  से  संतुष्ट नहीं  हूं  ।  मेरे  विचार  में  इसे  जनता  की  राय  जानने  के  लिये
 परिचालित  किया  जाना

 चाहिये  ।

 श्री  जोखिम  meat  )  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हुं
 ।

 इससे  सरकारी

 चारियों  तथा  जनोपयोगी  सेवाश्रों  के  कर्मचारियों  में  अनुशासन  पैदा  होगा  भर  वे  aes  नागरिक  बनना

 सीखेंग े।

 प्रादेशिक  सेना  को  हमें  जनता  में  उसी  प्रकार  लोकप्रिय  बनाना  चाहिये  जिस  प्रकार  कि  राष्ट्रीय

 छात्र  सेना  निकाय  को  कालिजों  तथा  विश्वविद्यालयों  में  लोकप्रिय  बनाया  गया  है  ।

 प्रथम  ae  द्वितीय  महायुद्धों  में  ब्रिटेन  की  प्रादेशिक  सेना  ने  वहां  के  लिये  बड़ा  भारी  कार्य  किया

 था  ।
 वह  वहां  की  arene  शिला  सिद्ध  हुई

 ।
 हमें  भी  अपनी  प्रादेशिक सेना  को  अपनी  प्रतिरक्षा

 सेनाग्र ों

 की  rare  दिला  बनाना  चाहिये  |

 प्रस्तर्राषप्ट्रीय  प्रापत  काल
 में  हमें  अपनी  प्रादेशिक  सेनाओं  के  आदमियों  को  देश  से  बाहर  भी  भेजना

 चाहिये  ।  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  मीटर  जानें  वाली  सेना  में  हम  जो  अपनी  सेना  भेज  रहे  हैं

 उसका  एक  हिस्सा  हमारी  प्रादेशिक  सेना  का  होना  चाहिये  ।  वे  देश के  नागरिक  जीवन  से  अधिक  परिचित

 हैं  तथा  हमारे  यहां  की  जनता  कौर  उस  देश  की  जनता  के  जहां  हमारी  सेना  सच्चे दूत का दूत  का

 काम  कर  सकते  हैं  ।

 प्रादेशिक  सेना  में  वेतन  तथा  भत्ते  वही  हैं  जो  सामान्य  सेना  में  हैं  ।  किन्तु  मैं  जानना  चाहता  हं  कि

 वहां  पदोन्नति क्या  दी  जाती  है  ।  प्रादेशिक  सेना  के  लोगों  को  नियमित  सेना  में  शीघ्र  निकालने  के  लिये

 हैं
 ?

 हमें  प्रादेशिक  सेना  के  लोगों को  नेतृत्व  का  देना  चाहिये |  बड़े  देशों  का

 इतिहास  हमें  बताता  है  कि  आपतकाल  में  सामान्य  नागरिकों  ने  ही  नेतृत्व  ग्रहण  किया  है
 ।

 मैं  श्री  वल्लाथरास  की  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  नागरिक  झगड़ों  के  समय  प्रादेशिक  सेना  की

 सहायता  ली  जायें  ।  नागरिक  श्रापतकाल  के  समय  हमें  प्रगति  सशस्त्र  सेनाओं  को  नहीं  बुलाना  चाहते  |

 हमें  अपनी  सदस्य  सेनाग्र  को  उपयोग  नागरिक  क्षेत्र  में  तभी  करना  चाहिये  जब  कि  परिस्थिति  बहुत  ही

 बेकाबू हो  जाये  |

 में  ५  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  का  ध्यान  एक  प्रंग्रेजी  पत्रकार  द्वारा  एक  लेख  में  लिखी  गयी  इस  बात

 की  प्रो  श्राकर्षित  कराना  चाहता  हूं  कि  चीनी  सेना  बहुत  श्रनुशासनशील  है  तथा  ग्रामीण  क्षेत्र में

 लोकप्रिय  है  उसे  सख्त  हिदायत  है
 कि

 स्त्रियों  से  दूर  रहे
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  ये  बातें  हमारी  सेना  में

 भी  हों  ।

 यह  कहा  जा  रहा  है  कि  REY  तक  पाकिस्तान  की  हवाई  सेना  एशिया  में  सब  से  बड़ी  शर

 अच्छी  हो  जायेंगी  |
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  हम  अपनी  रक्षा

 के
 लिये  क्या

 कर  रहे  हैं  ?

 मूल  अंग्रेजी
 में  ।
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 हमें  अ्रपनी  नौसेना  के  जहाजों  की  रक्षा  के  लिये  भी  पर्याप्त  कदम  उठाने  चाहिये
 ।

 गोतेखोरों

 )  का  प्रशिक्षण  हमें  अपनी  नौसेना  में
 प्रारम्भ करना  चाहिये  |  युद्ध  में  इनका  काम  बहुत

 महत्वपूर्ण है  ।  गत  युद्ध  में  इटली
 के

 गोताखोरों  ने
 प्रेग्नेंसी

 जहाजों  को  बड़ा  नुकसान  पहुंचाया  था
 |  हम

 भी  इटालियनों  की  मदद  अपने
 गोतेखोरों  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिये  ले  सकते  है  ।  हमारी  नौसेना  में

 तेलवाहक  जहाजों  की  भी  बहुत  कभी  है--कभी  तक  केवल  एक  तेलवाहक  जहाज  है
 |

 हमारी  नौसेना

 में कम  से  कम  आधी  दर्जन  तेलवाहक  जहाज  एक  दर्जन  गोतेखोर होने  चाहिये
 ।

 श्री  बमन  बंगाल--रक्षित  अ्रनुसूचित  :
 मैं  इस  विधेयक  के  सरल  उपबन्धों

 का  सादिक  स्वागत  करता  हूं  ।

 श्री  ल्लिथरास  के  इस  विचार  से  मैं  सहमत  हूं  कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  पास  प्रस्तुत  विधेयक  दो

 तक  नहीं  रहना  चाहियें था  ।  यह  विधेयक  १३  मई  gay  को  छपा  था  किन्तु  सभा  में  प्रभी  कुछ  दिनों

 के  भीतर  ही  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।

 उद्देश्य  तथा  कारणों  के  विवरण  से  ज्ञात  होता  है  कि  प्रादेशिक  सेना  पहले  से  ही  है  किन्तु  इस  सना

 के  नगरीय  wed  में  भरती  welt  इतनी  संतोषजनक नहीं  है  ।  यदि  भ्र नि वाय  पंजीकरण का  उपबन्ध

 पारित  कर  दिया  गया  तो  प्रादेशिक  सेना  के  विस्तार  में  सुविधा  होगी  |  इस  व्यवस्था में  कया  हानि  है  ?

 यह  व्यक्ति  पहले  से  ही  सरकारी  नौकरियों  अथवा  प्राइवेट  व्यवसाय
 में

 लये  हुए
 सरकार  के  लिये

 इस  आपकी की  जानकारी  भ्रावश्यक  है  कि  सेना  की  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  किन-किन  साधनों  का
 राय

 लिया  जाये  ।  पंजीकरण  की  व्यवस्था  के  प्रभाव  में  सेना  की  प्राविधिक  दिदा  walt  पर्याप्त

 यह  उपबन्ध  स्तरीय  है  ।  इससे  सेवा  में  नियत  व्यक्ति  शारीरिक  सुदृढ़ता  नैतिक  उत्थान  के  पथ

 पर  भ्र ग्र सर  होंगे  ।  कर्तव्यपरायणता  की  भावना  उत्पन्न  करने  में  यह  विधेयक  श्रत्यधघिक  सहायक  सिद्ध

 होगा  ।  हमारी  कामना  है  कि  समग्र  राष्ट्र  अनुशासनबद्ध  हो  |

 विधेयक  पारित  करने  के  पश्चात  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  का  यह  कत्तव्य  होगा  कि  वह  लोगों  को  समय

 समय  पर  ट्रेनिंग दें  ।  यद्यपि  यह  ट्रेनिंग  वर्ष  में  थोड़े  समय  के  लिये  ही  होगी  किन्तु  इसका  प्रभाव  पूरे  वह

 भर  रहेगा  ।  जब
 तक  हम  नागरिकों  को  सैनिक  ट्रेनिंग  नहीं  देंगे  तो  भ्रापातकाल  में  यथार्थ  सेवा  के  लिये

 उनका  श्रद्वा  नहीं  किया  जा  सकेगा  ।  किन्तु  यदि  उन्हें  प्राथमिकता  प्रशिक्षण  प्रदान  कर  दिया  गया  है

 तो  संकट  के  समय  बड़ी  सहूलियत  रहेंगी  |  इस  व्यवस्था  से  किसी  की  हानि  नहीं  होगी  ।  निरंकुशता की

 भी  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं  होगी  ।  इस  व्यवस्था  को  पारित  करने  में  एक  मिनट  भी  नहीं  खोना  चाहिये  ।

 प्रतिरक्षा  मंत्री  )  शिकायत  की  गयी  हैं  कि  यह  विधेयक  लम्बे  समय  से  पड़ा

 था  |  यह  मेरी  त्रुटि  नहीं  मंत्रालय  की  भी  नहीं  है  ।  श्राप  सब  को  ज्ञात  है  कि  लोक-सभा  में  कार्य

 गार  इतना  ate  था  कि  बहुत  अधिक  प्रयत्न  करने  पर  भी  हम  इसे  शीघ्र  पुरःस्थापित  करने  में  सफल

 नहीं हो  सके

 यह
 भी

 बताया  गया  है  कि  प्रादेशिक  सेना  का  समुचित  प्रज्ञापन  नहीं  किया  गया  है  ।  मैं  इससे

 पूर्णतया  भ्र सहमत  हूं  ।  हम  इस  संगठन  तथा  प्रादेशिक  सेना  योजना  को  लोकप्रिय बनाने  का  भरसक

 प्रयत्न कर  रहे  हूं  ।
 इस

 प्रकार  की  कोई  शिकायत  नहीं  है  कि  प्रतिक्रिया  नगण्य  है  ।  जनता की  रुचि

 प्रति  वष  बढ़ती  जा  रही  है
 ।

 eur  में  पुरःस्थापित  विधेयक  पर  राज  इतना  बल  क्यों  दिया  जा  रहा

 है  इसका  कारण  प्रादेशिक  सेना  की  कमी  नहीं  अपितु  लोकोपयोगी  सेवाओं  की  रक्षा  के  लिये  प्राविधियों

 के
 अभाव  की  aaa है  ।  जैसा  माननीय  मित्र  ने  प्रभी  कहा  है  भारत

 के
 नागरिकों  का  आह्वान  करने

 के
 लिये  सरकार  को  sf eTHT  प्रदान  करने  वाला

 ऐसा
 उपबन्ध  संविधि  पुस्तक  में  होना  चाहिये

 ।
 नए प

 मल  wat  में  ।



 ३५२  प्रादेशिक  सेना  )  विधेयक  २३  १९५६

 [  डा०  काट

 कुछ  कौर  बरातें  भी  कही  गयी  हैं  जिनका  विधेयक  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  उदाहरणार्थ

 श्री  आल्वा  ने  नौसेना  भ्र ौर  वायु  सेना  ,  तथा  इसी  प्रकार  की  प्रौढ़  बातें  कहीं  ।

 यह  सब  महत्वपूर्ण प्रदान  हैं  ।  किन्तु  मुझे  श्राइचर्य  है  कि  प्रादेशिक  सेना  विधेयक--लोगों  को  सेना  में  भरती

 कर  उनसे  काम  लेने  की  शक्ति  हों  अथवा  नहीं--से  यह  सब  विषय  क्यों  कर  उत्पन्न  होते हैं  ।  भ्रौत्सुक्य

 दूर  करने  की  दृष्टि  से  मैं  माननीय  मित्र  तथा  सभा  के  सब  सदस्यों  को  यह  श्रीनिवासन  दे  दूं  कि  जहां
 तक

 संभव है  नौसेना  सैन्य  एवं  विमान  बल  मुख्यालय  भर  दूसरे  विविध  मुख्यालयों  से  सहायता

 श्रान्त  करता  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  देश  की  सुरक्षा  के  मूल  कत्तव्य  की  भलीभांति  पूर्ति  कर  रहा  है
 ।

 नौसेना
 कभी  दौशवास्था में  है  ।  विमान  बल  नित्य  प्रति  सुदृढ़  होता  जा  रहा  परन्तु  यह  कहना

 हास्यास्पद  होगा
 कि

 भारतीय  विमान  बल  की  तुलना  बड़ी  शक्तियों  के  विमान  बल  से  की  जा  सकती  है
 ।

 हमारी  वित्तीय  सीमा  रेखा  के  भीतर  तथा  साधनों  की  सीमित  परिधि  में  हम  विमान  बल  के  लिये  प्रशिक्षित

 को  उपलब्ध  कर  लोगों  को  भ्रमित  से  अधिक  संख्या  में  इस  wie  प्रा कर्षित  कर  उसे  सशक्त

 बनाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  ने  घोर  निराशाजनक  चित्र  प्रस्तुत  किया  है  ।  द्वितीय  विश्व  युद्ध  के  दौरान  कुछ

 जापानी  नगरों  की  निर्देश  करते  हुए  उन्होंने  मुझ  से  पुछा  है  कि  मैं  श्रमिक  कार्य  क्यों कर  रहा  हूं
 |

 सच
 तो  यह  है  कि  नियमित  सेना  के  सम्बन्ध  में  उनकी  टीका  सुनकर  मुझे  आघात  पहुंचा

 ।
 मैं

 विश्वास

 के  साथ  कहू  सकता  हूं  कि  जहां  तक  नियमित  सेना  का  सम्बन्ध  है  हमें  उस  पर  गव  है  ।  यह  fara  की  उत्कृष्ट

 सेना  है  तथा  गौ  एवं  शिष्टता  में  भारतीय  सैनिक  ने  बड़ी  से  बड़ी  प्रशंसा यें  प्राप्त की  हैं  ।  जहां

 कहीं  भी  भारतीय  सैनिक  गया  है  उसे  सर्वाधिक  सम्मान  मिला  है  ।  यह  श्रसंदग्धि है  कि  भारतीय  सैनिक

 सदैव  वीरता  करेगा  ।  किसी  अन्य  व्यक्ति  की  भूमिं  अथवा  भू-प्रदेश  पर  aaa  करने
 की

 हमारी  महत्वाकांक्षा नहीं  है  ।  हम  विशाल  भारत  में  ही  रह  कर  उसी  की  सुरक्षा  में  rag  मैँ  विस्तृत

 चर्चा  नहीं  करना  चाहता  किन्तु  देशवासियों  को  इस  विषय  में  निश्चिन्त  रहना  चाहिये  |

 हमारी  कुछ  कमियां  भी  हैं  ।  सभी  उनसे  पूर्ण  परिचित  हैं  ।  हमें  विदेशों  से  तोपें  शादी  मंगानी

 पड़ती  विद्वेष  रूप  से  उन  चीजों  का  आयात  करना  पड़ता  है  जो  यहां  नहीं  बनती  हैं  ।  हम  झ्रात्मनिर्भर

 होने  का  समीचीन  प्रयत्न  कर  रहे  हैं
 ।

 झ्रायुध  फैक्टरियां  पूरे  सामना  के  भ्रनुसारਂ  उपकरण  एवं  शस्त्रों  का

 निर्माण कर  रहे  हैं  ।  हम  कर  रहे  इतना  ही  कहा  जा  सकता  है  ।

 प्रादेशिक सेना  के  सम्बन्ध  में  कुछ  ऐसी  बातें  कहीं  गई  कि  मानों  प्रादेशिक  सेना  कौर  नियमित

 सेना  के  बीच  उपकरण  के  सम्बन्ध  में  कोई  मतभेद  है
 ।

 मैं  सभा
 को

 श्रावस्ती  कर  दूं
 कि

 प्रादेशिक  सेना

 को  सैनिक  ट्रेनिंग  दी  जाती  है  तथा  उन्हे  भ्रमण-शस्त्र  दिये  जाते  हैं  ताकि वह
 अपने  कत्तव्य

 का  निर्वाह

 कर  सकें  |  वह  रक्षा  की  द्वितीय  पंक्ति  है  ।  उदाहरण  के  लिये  विधान  विरोधी  प्रतिरक्षा  समस्या

 तटीय  प्रतिरक्षा  समस्या  सैनिक  शक्ति  की  सहायता  स्वरूप  आन्तरिक  प्रतिरक्षा  उनके  कत्तव्य  का

 भलीभांति  निर्वाह  करने  की  दृष्टि  से  हम  उन्हें  आवश्यक  शास्त्र  तथा  उपकरण  देते  इस  दिशा में  कोई

 कठिनाई  नहीं  है  ।

 अब  जहां  तक  उनके  स्थान  का  सम्बन्ध  वें  श्रंशकालीन सैनिक  हैं  ।  जैसा  मैंने  कहा  था सम्पूर्ण

 प्रादेशिक  सेना  युद्ध  स्तर  पर  स्थित  नहीं  है  किन्तु  उसका  आधार  युद्ध  हैं  ौर  अवकाश  के  घंटों  में  वह

 सप्ताह  में  दो  अथवा  तीन  बार  काम  कर  सकते  हैँ  ।  पदाधिकारी  भी  अपना  कार्य  करेंगे  |

 महिलाओं  के  बारे  में  कुछ  गलतफहमी  हैं  ।  महिलाओं  को  प्रादेशिक  सेना  में  भरती  होने  से  निषिद्ध

 नहीं  किया  गया  है
 |

 मुझे  यह  कहते  हुए  प्रसन्नता है  कि  सिग्नल  यूनिट  में  ३००  महिलायें काम  कर

 रही  ह  ।  संशोधनकारी  विधेयक  के  अनुसार  महिलाओं  को  अनिवार्य  रूप  में  भरती  नहीं  किया  जा  सकता

 किन्तु  किसी  महिला  नागरिक  को  सेना  में  भरती  होने  से  रोकने  वाली  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।



 २३  PEXG  प्रादेशिक  सेमा  विधायक  क

 प्रादेशिक  सेना  के  पदाधिकारी  विंमान में  बटालियन  के  प्रभारी  वह  मेजर  कौर  कैप्टेन

 के  पदों  पर  काम  कर  रहे  हैं  तथा  उनकी  पदोन्नति
 के  लिये  नियम  प्रथम  रूप  से  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।

 इनके  भ्र ति रिक्त  मेरे  विचार  में  ate  कोई  बातें  नहीं  कही  गई  हैं  ।  प्रतिकाश  बातें  विधेयक  के  विषय

 से  भ्र सम्बद्ध  हैं  ।  नागरिक  प्रतिरक्षा  का  प्रदान  सदा  ही  हमारे  विचार  का  विषय  रहा  है  ।  विमान  ara

 के  समय  नागरिक  प्रतिरक्षा er  seat  बड़ा  टेढ़ा  होता  है  ।  इसे  याद  रखना  है  ।  भ्रधिकांश  इस  बात

 पर  निर्भर  है  कि  जनता  क्या  करती  है  इस  बात  पर  नहीं  कि  क्या-क्या कर  सकती  है  ।  हवाई

 के  समय  अपनी  रक्षा  करते  हुए  धीर  बने  रहना  श्र  उत्तेजित  अथवा  भयांकित  न  होना  जनता

 का  कत्तव्य है है  ।  इन  सब  बातों  पर  सदैव  ध्यान  रखा  जाता  है  ।  में  यह  भी  कह  दू  कि  देश  वासियों को  सैन्य

 पदाधिकारियों  कौर  सेन्य  बल  पर  यह  विश्वास  रखना  चाहिये  कि  वह  अपने  कार्य  का  उत्तम  ढंग  से  निर्वाह

 करेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है
 :

 प्रादेशिक  सेना  प्रीमियम  ,  RES  में  कौर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये  0.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 खण्ड  २--धारा  २  शादी  का  संशोधन  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसमें  कोई  संशोधन  नहीं  है  ।

 प्रश्न  यह  है

 खण्ड  २  विधेयक  का  अंग  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 खण्ड २  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  -नई  धारा  ६  का  रखा
 जाना  शादी

 डा०  काटजू  :  खण्ड  ३  के  सम्बन्ध  में  एक  संशोधन  हैं  |  संशोधन  का  उद्देश्य  यह  है  ।  विधेयक  में

 हम  केवल  उन  व्यक्तियों  से  ही  जानकारी  चाहते  थे  जो  सेवा  के  योग्य  हैं  |  wa  यह  विचार  किया  गया  है
 ्य कि  स्वयं  नियोजकों  से

 जानकारी  प्राप्त
 करना  अभीष्ट  पैराग्राफ  (x)  चग  यही  उपबन्ध  है  ।

 खण्ड ३  में  केवल  यही  उपबन्ध है  ।

 संशोधन  किया  गया
 कि  पृष्ठ २  में  पंक्ति  १७  से  २१  तक  के  स्थान  पर  निम्नलिखित

 रखा  जायें  :

 (i)  “(4)  Every  person  liable  to  perform  service  under  sub-section  (1):
 shall,  श  so  required  by  the  prescribed  authority,  be  bound  to
 fill  up  such  forms  as  may  be  prescribed  and  sign  and  lodge  them
 with  the  prescribed  authority  within  such  time  as  may  be  specified
 in  the  requisition.

 (5)  The  prescribed  authority  may  require  any  person  incharge  of
 the  management  of

 a  public  utility  service  to  furnish  within  such
 time  as  may  be  specified  in  the  requisition  such  particulars  as  may
 be  prescribed  with  respect  to  persons  employed  under  him,  who.
 may  be  libale  to  perform  service  under  sub-section  (1).”
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 | डा०  काटजू  |

 |  [(¥)  उपधारा  (8)  के  भ्रन्तगंत  सेवा  के  योग्य  प्रत्येक  निर्धारित  अधिकारी

 द्वारा  मांगने  अ्रधिग्रहण  में  निर्दिष्ट  समय  के  भीतर  निर्धारित  प्रपत्रों  को  भरने

 और  हस्ताक्षर  कर  निर्धारित  पदाधिकारी  को  सौंप  देने  के  लिये  बाध्य  होगा  ।

 (x)  निर्धारित  पदाधिकारी  लोकोपयोगी  सेवा  के  प्रभारी  से  अपने  अधीन  काम  करने

 वाले  उन  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  जो  उपधारा  (  १)  के  अर्न्तगत  सेवा  के  योग्य

 अधिग्रहण  में  निर्दिष्ट  समय  के  निर्धारित  ब्योरा  मांग  सकता  है  ।'  |

 रे भ  पंक्ति  २२  में
 ्  bad

 (5)  के  स्थान  पर  “(6)”  []  रखा  जाये  ।

 ===|  डा०  |

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  है

 खण्ड  ३  ,  संबोधित रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  जाये  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 खण्ड  ३  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड ४  -  धारा  १०-क  का  रखा  जाना  शादी

 संशोधन  किया  पृष्ठ  ३,  पंक्ति  ७  से  €  के  स्थान  पर  यह  रखा  जाये  :

 to  comply  with  any  requisition  under  sub-section  (4)  or  sub-section

 (5)  of  section  6A,  or”’

 [  धारा  ६  की  उप-धारा  (४)  अथवा  उप-धारा  (५)  के
 अन्तरगत  किसी  अधिग्रहण

 की  पूर्ति  अथवा '  |

 -1  डा०  काटजू  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  है
 :

 कि  खण्ड  ४,  संबोधित  रूप  विधेयक  का  अंग  बनें

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड  ४,  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खण्ड  ५--  १४  atte  का  |

 द
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता  हुं
 कि

 पृष्ठ  ३

 पंक्ति  १६  से  २२  तक  के  स्थान  पर  निम्न  रखा  जाय  :

 “5,  Amendment  of  Section  14,  Act  LVI  of  In  sub-section  (2)  of

 section  14  of  the  principal  clause  (a)  shall  be  re-lettered

 as  clause  (aaa)  and  in  that  clause  as  so  re-lettered  the  words

 ‘or  may  be  required  to  perform  compulsory  service  in  the  Terri-
 torial  shall  be  added  at  the  end,  and  (b)  before  that
 clause  as  so  re-lettered,  the  following  clause  shall  be  inserted,

 namely

 2e¥q H Bfatraa क  प्रीमियम  ५६  को  धारा  १४  का  संशोधन--मुख्य  प्रीमियम  की  धारा

 cee  ree
 १४  की

 उपधारा  (२)  खण्ड  को
 खण्ड

 )  के  रूप  में

 मूल  अंग्रजी  में  ।
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 विधेयक

 भरक्षरांकित किया  जायेगा  इस  प्रकार  भ्रक्षरांकित  किये  गये  खण्ड  के  अन्त

 या  प्रादेशिक  सेना  में  भ्र निवार्य  रूप  से  सेवा  करनी  न  ये  शब्द  जोड़  दिये

 a  इस  प्रकार
 भ्रक्षरांकित

 किये  गये  खण्ड  से
 निम्न

 खण्ड  जोड़

 दिये  1.0  ]
 --

 [  डा०  काटजू

 इस  संशोधन  का  उद्देश्य  यह  है  ।  मूल
 अधिनियम

 उन  व्यक्तियों  के  बारे  में  जिन्होंने  प्रादेशिक

 सेना  में  भर्ती  होने  का  विकल्प  दिया  था  ।  अरब  इस  विधेयक में  सरकारी  कर्मचारियों के  लिये  कुछ

 अनिवार्यता रख  दी  गई  है  ।  इसलिये  यह  संशोधन  शभ्रावश्यक  हो  गया  ताकि  जहां  तक  नियमों  कौर

 आदेशों  का  सम्बन्ध  उन्हें  भी  उन  व्यक्तियों के  प्राकार  पर  रख  दिया  जिनक  लिये  सेवा  अ्रनिवाय

 हू  ।  वाद-विवाद  में  कुछ  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  इन  दो  के  बीच  कोई  अन्तर  नहीं  होना  चाहिये
 |

 हमारा  यही

 उद्देश्य है  ।  उस  व्यक्ति  में  जिसकी  सेवाएं  श्रीनिवास  रूप  से  प्राप्त  की  गई  हें  प्लेग  उस  व्यक्ति  ने  जिसने

 इच्छा  से  सेवा  करने  का  प्रस्ताव  किया  कोई  प्रीत  नहीं

 प्रस्ताव  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा
 मतदान

 के
 लिये

 रखा  गया  तथा  स्वीकृत  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न यह  हैं

 :

 कि  4,  संबोधित  रूप  विधेयक  का  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  ५,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  १-  नाम )

 संशोधन  किया  गया  :  पृष्ठ  १,  पंक्ति  ४

 “1954”  [eexy]  के  स्थान  पर  “1956”
 [eaxe]  रखा  जाये

 डा०  |

 fIMeTA  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 कि  १,  संबोधित  रूप  विधेयक  का  अंग  बनेਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड  १,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 अ्रधिनियमन  सुत्र

 संशोधन  किया  गया  :  पृष्ठ  १,  पंक्ति  १

 yearਂ  वर्ष |  के  स्थान  पर  yearਂ  रख  दिया

 ज  गये  ||

 डा०  काटजू  ]

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  है  कि  :

 संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  sit  बने  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  BAT  ।

 अधिनियमन  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 नास  विधेयक  में
 जोड़  दिया  गया

 ।

 पल  भतीजी



 ३५६  फरीदाबाद  विकास  निगम  विधेयक  २३  ReYE

 डा०  काटजू
 :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :

 संबोधित  रूप  में  पारित  किया  जाये  ।'

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 श्री  दी०  च०  फार्मा  :  माननीय  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  हमें  प्रादेशिक  सेना  के  बारे  में

 पर्याप्त  जानकारी  नहीं  दी  ।  मेरे  विचार  में  इस  संयोजक  विधेयक  की  चर्चा  के  समय  उन्हें  इसके  सम्बन्ध

 में  एक  पत्र  देना  चाहिये  था  ।  विधेयक  के  कारण  भी पर्याप्त नहीं  जैसा  कि  मंत्री  महोदय  ने  कहा

 यदि  प्रादेशिक  सेना  प्रतिरक्षा  की  दूसरी  सेना  तो  इसकी  संख्या  पर्याप्त  नहीं  हैं  ।  श्रनिवायेंता  की

 शर्तें  का  मैं  स्वागत  करता  हूं  किन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  जहाँ  तक  टेक्निकल  कर्मचारियों का  सम्बन्ध

 हमें  ये  पर्याप्त  संख्या  में  नहीं  मिल  सकते  |  इसके  शास्त्रों  या  प्रशिक्षण  के  बारे  में  भी  स्थिति

 जनक  नहीं  है  ।  मेरा  निवेदन है  कि  माननीय  मंत्री  एक  ऐसा  विधेयक  प्रस्तुत  जिससे  ये  सब

 श्रावश्यकतायें पूरी  हो  सकें  ।

 पूछा  काटजू  प्रादेशिक  सेना  के  प्रशिक्षण  या  किसी  अन्य  मामले  में  कोई  त्रुटि  नहीं  है
 ।  उसके

 सैनिक  प्रशिक्षण-प्राप्त  हैं  कौर  उन्हें  कोई  शिकायत  नही ंहै  ।  मैं  नहीं  समझ  सका  कि  माननीय  सदस्य

 किस  प्रकार  के  विधेयक  की  area  करते हैं  |

 जहां  तक  प्रचार  का  सम्बन्ध  इसका  प्रभाव  बढ़ता  जा  रहा  है  कौर  संख्या  बढ़ती जा  रही

 है  ।  देखना यह  है  कि  भ्रावश्यकता  कितनी  है  ate  माननीय  सदस्यों को  वित्तीय  सीमाओं  का  ज्ञान है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान
 यह  है

 कि  :

 112 f  quan  को  संबोधित रूप  में  पारित  किया  जाये  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 फरीदाबाद  विकास  निगम  विधेयक

 पुनर्वास  उपमंत्री (  श्री
 ज०  Fo  भोंसल े)

 मैं*  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 नगर  में  व्यापार  कौर  उद्योग  को  चलाने  तथा  उसको  बढ़ाने  के  प्रयोजन  से  वहां

 बसे  हुए  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  में  सहायता  करने  के  लिये  एक  व्यवसाय  निगम

 की  स्थापना  कौर  विनियमन  तथा  तत्सम्बन्धी  विषयों  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक

 पर  बिचार  किया  जायें  ।''

 2205.0  में  फरीदाबाद  जो  दिल्ली  से  १७  मील  दक्षिण  की  शोर  उत्तर-पश्चिम  सीमान्त
 asx  OS

 के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  अस्थायी  आश्रय  देने  के  लिये  एक  सहायता  कैम्प  स्थापित  किया गया  था  ।

 gave  में  इसे  एक  नगर  में  परिवर्तित  करने  का  निर्णय  किया  गया  ताकि  इसमें  डेरागाजीखां

 शर  उत्तर  पश्चिमी  सीमान्त  के  विस्थापित  व्यक्ति  बसायें  जा  सकें  ।  PEvE  में  मंत्रिमंडल  की  पुनर्वास

 समिति ने  यह  निर्णय  किया  कि  सहायता  कैम्प  कौर  नये  नगर  दोनों को  एक  स्वायत  बोर्ड  के  नियन्त्रण

 के  अधीन  रख  दिया  जो  पुनर्वास  मंत्रालय  के
 द्वारा

 प्रत्यक्ष  रूप  से  भारत  सरकार  के  अधीन  हो  ।

 डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  इस  बोड़
 के  पहले  ग्रध्यक्ष  नियुक्त  किये  गये  थे  ac

 इसमें  पुनर्वास
 eS  eee

 वित्त  पंजाब  सरकार  कौर  का  एक-एक  प्रतिनिधि  गया  था  ।  इस

 निकाय से  स्थापित  होने के  तुरन्त  बाद  पंजाब  सरकार  ने  अपना  प्रतिनिधि  वापस ले  लिया  था  कौर  <&Xo

 में  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  के  राष्ट्रपति  चुने  जाने  के
 उनका

 स्थान  डा०  कुंदरू  ने  ले  लिया  था  ।  Reus

 faa  अंग्रजी  में  ।

 *राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  प्रस्तुत  |



 ये  ४७ २३  १६५६  फरीदाबाद
 विकास  निगम  विधेयक

 में  इसका  काम  इतना  अच्छा नहीं  था  कौर  पुनर्वास  मंत्रालय  ने  नगर  का  प्रबन्ध  झपने  हाथ  में  ले
 लिया  ।

 तथापि  १९४६ में  एक  नया  बोर्ड  स्थापित  किया  जिसके  श्रध्यक्ष  पुनर्वास  मंत्रालय  के  सचिव
 थे

 शर  सदस्य ये  थे  पुनर्वास  मंत्रालय का  एक  वित्त
 मंत्रालय

 का  एक

 फरीदाबाद  विकास  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  ate  श्रीमती  ए
 ।

 यह  एक  तदथें  निकाय

 रहा है  |  इसका  कोई  कानूनी  दर्जा  नहीं  था
 ।

 इस  पर  कोई  मुकदमा  नहीं  चलाया  जा  सकता  था  प्रौढ़  न

 यह  मुकदमा  चला  सकता था  ।  यह  किसी  बाहरी  निकाय  से  कोई  समझौता  नहीं  कर  सकता  था
 ।

 इसके

 कर्मचारियों  को  सरकारी  कर्मचारी  नहीं  कहा  जा  सकता  था  ।  इसलिये  एक  स्वायत्त  बोड़ें  स्थापित
 करने

 का  निर्णय  किया गया  ।  ate  फरीदाबाद  पंजाब  के  क्षेत्राधिकार  में  भ्राता  इसलिये  निर्णय  किया  था

 कि  वह  राज्य  विधान  बनाये  ।  विधि  मंत्रालय  ने  एक  अध्यादेश  तैयार  करके  राज्य  सरकार  को  भेज  दिया
 ॥

 इसका  यह  था  कि  नये  बोर्डे  के  नगरपालिका  विकास  श्र  पुनर्वास  सम्बन्धी  कृत्य  हों
 |  इसक

 ७  सदस्य  बनायें  जाने  थे--  भारत  सरकार  द्वारा  मनोनीत  भ्र ौर  एक  पंजाब  सरकार  द्वारा  |  इसक

 शिकार  में  फरीदाबाद  प्रौढ़  के  २०  ग्राम  होने  थे  ।  इसे  १९४०  में  पंजाब  सरकार  के  पास  भेजा

 गया  था  किन्तु  उसने  कोई  कार्यवाही  न  की  प्रौर  PEXR  में  उसने एक
 विधेयक भेज  जिसे

 राष्ट्रपति  के  अधिनियम  के  रूप  में  अ्रधिनियमित  कराया  जाना  था  |

 [  श्री  बमन
 पीठासीन  हुए |

 गह-कार्यों  विधि  मंत्रालय  पुनर्वास  मंत्रालय  ने  इसकी  सावधानी  से  जांच  की  प्रौढ़  इसे

 बहत  लम्बा  समझा  गया  |  उनका  विचार  था  कि  एक  अधिक  सरल  विधेयक  अधिक  अच्छा  होगा  |  उस

 समय  पंजाब  विधान  सभा  बन  गई  थी  प्रौढ़  यह  बेहतर  समझा  गया  था  कि  यह  विधेयक  राष्ट्रपति  के

 नियम के  रूप  में  अधिनियमित  किये  जाने  के  बदले  पंजाब  विधान  मंडल  द्वारा  पारित  किया  जाये  ।

 यह  उसे  वापस  भेज  दिया  गया  |  १९५३  तक  उसने  कोई  कार्यवाही न  की  ।  उस  समय  तक  बहुत  परिवर्तन  हो

 चके थे  शर  वे  २०  ग्राम  सामुदायिक  परियोजनाओं  के  अधीन  हो  गये  थे  तब  यह  भ्रावस्यक समझा  गया

 कि  एक  नया  विधेयक  तेयार  किया  जिसक  भ्रन्तगत  फरीदाबाद  के  नगरीय भाग  पर  नियन्त्रण

 mie  क्षेत्राधिकार  किया  जा  सके  ।  तदनुसार  विधि  मंत्रालय  ने  एक  शर  विधेयक  तैयार  किया

 और  इसे  पंजाब  सरकार  को  भेज  दिया  गया  उस  समय  तक  भारत  सरकार  लगभग  ४  करोड  रुपये

 लगा  चकी  थी  कौर इस  नगरी  की  झथंव्यवस्था  को  विकसित  करने के  लिये  अ्रधघिक  रुपया  लगाने

 की  आवश्यकता  थी
 ।  वह  इस  घोडे के  प्रबन्ध  पर  नियन्त्रण  चाहती  किन्तु

 पंजाब  सरकार का  विचार  यह  था  कि  चूंकि  बोर्ड के  नगरपालिका  कृत्य भी  इसलिये  इस

 का  नियन्त्रण  भारत  सरकार  के  हाथ  में  देना  संभव  नहीं  होगा  ग्रोवर  यदि  कोई  ऐसा  भ्र धि नियम  पारित  किया

 तो  यह  संविधान  के  शक्ति  च्  होगा  |  उस  समय  भारत  सरकार का  ख्याल  था  कि  अभी

 नगरी  को  पंजाब  सरकार  क  हाथ  में  देने  का  समय  नहीं  |  भारत  सरकार  उसकी  अर्थव्यवस्था  को

 विकसित  करना  चाहती
 थी

 इसलिये  यह  उत्तरदायित्व  पंजाब  सरकार  को  सौंपना  संभव  नहीं  समझा  गया

 था |  केन्द्रीय  विधान  के  द्वारा  विकास  कौर  पुनर्वास  सम्बन्धी  कृत्यों  वाला  एक  निगम  स्थापित

 करने  का  निर्णय  किया  गया  |

 मैं
 इस

 नगरी
 का

 संक्षिप्त  इतिहास  भी
 देना

 चाहता  हूं  ।  १६४८  में  मंत्रिमंडल के  पुनर्वास  मंत्रालय

 ने  यह  fara  किया  था  कि  इस  नगरी  में  ४०  इजार  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बसाया  जाय  ।  लगभग

 २१,०००  व्यक्ति  स्थायी  रूप  से  भेजें  गये  थे  और  बाद  में  ५,०००  भ्र ौर  वृद्ध  र  असमर्थ  व्यक्ति

 ।  परन्तु  निःशुल्क  सहायता  बन्द हो
 जाने

 के
 उनमें

 से  कुछ  लोग  छोड़ कर  चले  गयें

 थे
 पर

 वहां  २३,०००  व्यक्ति  हैं
 ।

 नगरी
 को

 पांच  क्षेत्रों  या  झाबा दियों में  बांटा  गया  है
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 ज०  कू ७  भोंसल े]
 बोड ने  ५,  @4s  १३८  दुकाने पौर  १५०  निशान  झोंपड़ीयाँ बनाई  हैं  ।  ये  झोंपड़ीयाँ

 नीय  कार्यालयों  श्र  कुछ  उद्योगपतियों  के  काम  में  लाई  जाती  हैं  इसका  एक  अस्पताल  हैं

 जिसमें  १५०  रोगियों  को  रखने  के  लिये  जगह  है  भ्र ौर  एक  क्षयरोग  शाखा  भी  बना  दी  गई  है  ।  पानी  नल

 कपों  से  प्राता  हैं  प्रौर  ६,०००  किलोवाट का  बिजली  घर  भी  हैं  ।

 जहां  तक  नियोजन  कसरत  का  सम्बन्ध  इस  में  कुछ  कठिनाई  है  क्योंकि  फरीदाबाद  दि ली  से

 काफी दूर  हे  ।  यह  पिछलें ८  वर्षों  से  भारत  सरकार  के  विचाराधीन है  ।  शुरू  में
 विस्थापित

 व्यक्तियों  को  उन  निर्माण  कार्यों  में  काम  दिया  गया  था  जो  स्वयं  फरीदाबाद में  हो  रहे  थे  ।  साथ ही  हमने

 एक  टेक्नीकल संस्था  चला  दी  जिसके  बहुत  भाग
 थे

 जैसा
 कि

 डीज़ल  इंजन  प्रैस  घात

 बटन  का  कपड़े  का  बढ़ई  विभाग  शादी  ।  भारतीय  सहकारी  संघ  ने  भी

 सहकारी  संस्थाएं  स्थापित  करने  में  सहायता  दी  थी  कौर  संस्था को  २४  लाख  रुपये  का  ऋण  दिया  गया  था  |

 चूंकि  प्रतिकाश  विस्थापित  व्यक्ति  प्रशिक्षित  नहीं  इसलिये  टेक्निकल  संस्था  भ्र ौर  सहकारी  संस्थायें

 सफल  नहीं  सिद्ध  हुई ।

 इसलिये  भारत  सरकार  के  लिये  नगरी  के  विस्थापित  व्यक्तियों के  लिये  काम  का  प्रबन्ध करना

 झावइयक था  ।  हमने  १,५०० व्यक्तियों को  दिल्ली  के  निर्माण  कार्यों  में  काम  देने  का  प्रबन्ध  किया  ।  चूंकि

 दिल्ली  के  शभ्रासपास बहुत  निर्माण  कार्य  हो  रहा  था  ।  इसलिये  ठेकेदारों  प्राणी  को  बोर्ड  के  द्वारा  दिल्ली  में

 और  दिल्ली  के  ग्रास पास  इमारतों के  ठेके  दिये  गये  ।  भारत  सरकार  ने  यह  भी  निर्णय  किया  कि  इन

 १,५००  व्यक्तियों को  फरीदाबाद  से  दिल्ली  लाने  के  उन्हें  एक  अ्रनुसहाय्य  दिया  जो  लगभग

 ५-१/२  लाख  रुपये  प्रति  वर्ष  है  ।

 इन  के  भ्र ति रिक्त  कुछ  उद्योग  भी  स्थापित  किये गये  राज  तक  लगभग ७०  लाख  रुपये  की

 लागत की  २३  योजनाओं  की  मंजूरी  दी  गई  जिनके  श्रन्तगंत  २,३००  विस्थापित  व्यक्तियों को  काम

 मिलेगा ।  उन  १०  उद्योगों में  जो  अरब  चल  रहे  लगभग  १,१००  विस्थापित  व्यक्तियों  को  काम  मिल

 रहा है  ।

 वित्त  के  सम्बन्ध फरीदाबाद  विकास  बोर्ड  को  १९४९ में  ६०  लाख  रुपये  का  तथा  2.0

 दिया  गया  था  ।  यह  राशि  बोर्डे  के  काम  के  लिये  पर्याप्त  नहीं  समझी  गई  थी  १९५१  में  RACE ATT लाख

 रुपये  दिये  गये  थे  ।  ey:  में  परियोजना  की  पूंजी  बढ़ा  कर  ३४४५९  लाख  कर  दी  गई  थी  ।  तराशा थी

 कि  ७०/८०  लाख  रुपये  के  अतिरिक्त  व्यवस्था से
 जिससे  नगरी  के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  काम

 दिया  यह  परियोजना  are  तीन  या  चार  वर्षों  में  पूरी  हो  जायेंगी  ।

 मैं  विधेयक  की  सिफारिश  करता  हूं  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 लाला  उचित  राम
 :

 सभापति  महोदय  मैं  इस  बिल  का  स्वागत  करता  हूं  ।  स्वागत

 इस  वास्ते  करता  हूं  कि  जो  हमारी  लगातार  आवाज  उठती  रही  कि  वेस्ट  पाकिस्तान  से  जो  डिस्प्लेस्ड

 पर्सन्स  व्यक्ति )  are  उन  का  रिहैबिलिटेशन  )  मुकम्मिल नहीं  वह  आवाज

 बहुत  देर  तक  तो  नहीं  सुनी  लेकिन मुझे  खुशी  हैं  कि  इस  जो  मिनिस्टर  साहब  हैं  उन्होंने  उसको

 सुना  प्रौर  कभी  ऐसा  कहने  की  गलती  नहीं की  कि  रिहैबिलिटेशन  मुकम्मिल  हो  गया  ।  यह  जो  बिल

 वह  एक  किस्म का  सबूत  है  कि  वाकई  अभी  रिहैबिलिटेशन  मुकम्मिल नहीं  हुआ  उसको  मुकम्मिल
 करने  को  कोशिश  की  जा  रही  है  ।  यह  कारपोरेशन  की  तजवीज  सामने  भाई  है  ।

 मूल  अंग्रेजी
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 जैसा  कहा  गया  इस  जगह  की  आबादी  करीब  २३,०००  यानी  करीब  ४,०००  फैमिली

 श्राप  देखेंगे  कि  कितने  ही  aaa  लाखों  की  तादाद  में  वैस्ट  पाकिस्तान  से  हुए  हैं

 जिनकी  प्रॉबलम  )  sot  बड़ी  गहरी  है  ।  कितना  रुपया  उनके  ऊपर
 a  तक

 खर्च  किया  गया

 श्र  उनके  लिये  कितनी  मेहनत  की  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  जैसे  दिमाग  श्री  कुंजरू  जैसे  दिमाग  वाले

 आदमियों  ने  कोशिश  यहां  कमेटियां  लेकिन  प्राबलेम  हल  नहीं  हुई  ।  एक  कमेटी

 दूसरी  तीसरी  लेकिन  प्राबलेम वैसी  की  वैसी  ही  रही  |  हालत  यह  है  कि  वहां

 पठान  लोग  टोकरियां  उठाते  हैं  ।  काम  करना  कोई  शर्म  की  बात  नहीं  टोकरियां  उठाना  कोई

 की  बात  नहीं  लेकिन  फिर  भी  उनकी  हालत  बेहतर  नहीं  हो  रही  है  ।  नौ  वर्ष हो  गये  कौर
 उनकी

 प्राबलेम  वहीं
 की

 वहीं  है
 ।

 इसलिये  मैं  समझता  हूं  कि  यह  जो  कुछ  हो  रहा  यह  खदी  की
 बात  हैं  ।

 लेकिन  मैं  यह  कहूंगा  कि  जिस  तरीके  से  सब  इरादा करके  कारपोरेशन  की  तरफ  कदम  उठाया  गया  है

 उसमें  सोच  समझ  कर  रुपया  खर्च  किया  जो  बाकी  रुपया  हैं  वह  फरीदाबाद  में  ही  खत्म  न  हो  जाये

 अभी
 मैं

 देखता  हू ंकि  यह  तो  कुल  २३,०००  की  पापुलेशन  लाजपतनगर
 में  ६०-६१  हजार की

 है  ।  मुझे  पता  नहीं  है  कि  उसका  कारपोरेशन वगैरह  श्राप  बनायेंगे  या  नहीं  |  यहां  कदम  उठा

 रह ेहैं  तो  श्राप  उसको बना  ही  कौर  यह  खुशी  की  बात  लेकिन  जरूरत  इस  बात  की  है  कि

 गवर्नमेंट  का  कदम  इस  तरफ  तेजी  से  बढ़े  |  गवर्नमेंट  खुद  तसलीम  करती  हैं  कि  प्राबलेम  प्रभी

 साल्व  नहीं हुई  ।  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  जो  साढ़े  तीन  करोड़  रुपया  दिया  भर  २८  लाख

 रुपया
 जो  पिछले  चार  पांच  वर्षों  से  दिया  जाता  उसका  इस्तेमाल  भ्रच्छा ग्रीन  या  बुरा

 इस  की  रिपोर्ट  कोई  तसल्ली बख् या  नहीं  है  ।  लेकिन  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  आखिरकार  क्या  बात

 हुई कि  इतनी  बुरी  हालत  रही
 |

 जब  यहां  पर  उतना  खर्च  हुसना  जितना  श्र  जगहों  पर  नहीं  तो

 फिर  ऐसी  हालत  क्यों  इस  बात  का  पता  चले तो  बरच्छा है  |

 दूसरी  बात  यह  कही  गई
 कि

 यह  बिल  जो  है  वह  इंडस्ट्री  कौर  बिजनेस

 को  बढ़ावा  देने  के  लिये  है  ।  यह  खुशी  की  बात  हैं  कि  यह  चीज  बिजनेस  इंडस्ट्री के  शौर  काम  करने

 के  लिये  लेकिन  मुझे  थोड़ा-सा  ख्याल  यह  हुमा कि  जरा  कौर  एहतियात  करके  इस  रुपये  को  ढंग  से

 खर्चे  किया  जाये  ।  ऐसा  न  हो  कि  कई  वर्ष  लगा  कर  ठेकेदारों  भ्र ौर  दूसरे  भ्रांतियों पर  ही  सारा  रुपया

 खर्चे  कर  दिया  नपे  |  सब्सिडी  सहायता  )  देते  हैं  तो  उसके  श्राप  गवर्नमेंट  के  प्रौढ़

 रिफ्यूजी  के  ८  एक्स्प्लायटेशन  का  सिलसिला
 न

 बनाइये
 ।  यह  बात  मैं  खास  तौर  पर  कहना  चाहता  हूं

 क्योंकि  गवर्नमेंट  बदनाम  जरूर  हो  जाती  हो  रही  हैं  कि  इस  तरह  के  कामों  में  उसका

 लाखों  करोड़ों  रुपया  जहां  जाना  चाहिये  वहां  नहीं  जाता  है  ।  कौर  जगह  चला  जाता  है  ।  इस  वास्ते

 जब  श्राप  उनका  काम  शुरू  करने  लगे  हैं  तो  एहतियात  कीजिये
 कि

 बाहर  से  कैपिटलिस्ट्स  )

 का  इम्पोर्ट शन  न  किया  जाये  ।

 मैं  यह
 भी

 कहूंगा  कि  बाहर  से  को  इम्पोर्ट  करके  यहां  पर  न  लाया  जाये  कौर  खास  तौर

 से  ऐसे  रिफ्यूजीज  को
 न

 लाया  जाये
 जो

 कंपिटलिस्टस  हों
 ।

 मैं  यह  भी  चाहता हूं  कि  यहां  पर  जो  रुपया

 खर्चे  किया  जाये  वह  इस  तरह  से  खर्चे  किया  जाये
 कि

 गरीबों  के  मुंह  में  जाये  कौर  ऐसे  लोगों  के  मुंह  में

 जाये  जिनको  मसला  कभी  हल  नहीं  हुसना  है
 ।

 जब  ऐसे  लोगों के  मुंह  में  रुपया  जायेगा  तभी  इस  सारी

 स्कीम  से  कुछ  फायदा  होगा  |

 इस  बिल  में  यह  देख  कर  मुझे  खुशी  हुई  कि  मकान  इत्यादि  बनाने  के  लिये  भी  प्राविज़न  )

 रखा  गया  है  ।
 इसमें  कहा  गया  है  कि

 या
 तो  गवर्नमेंट  मकान  बनवा  कर  देगी  कौर  नगर  रिफ्यूजी  चाहेंगे

 तो  उनको  मकान  बनाने  के  लिये  रुपया  उधार  भी  दिया  जा  सकेगा  |
 यह  बहुत  प्रच्छी  चीज़  है  जो  श्राप

 करने जा  रहे  हैं
 ।

 जहां  पर  लोगों
 को

 रोटी  नहीं  मिल  रही  है  वहां  उनको  रहने  के  लिये  मकान  भी
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 [  लाला  रचित  राम  ]

 नहीं  मिल  रहे
 तो

 मकान  तो  श्राप  बना  देंगे  ही  कौर  उनके  बनवाने पर  ४५  हजार या  ७  हजार  या

 १०
 हजार  रुपया

 भी
 खर्चे  कर  देंगे  लेकिन  मैं  चाहता  हूं  कि  एक  बात  का  ध्यान  रखें  ।  बाप  उनको  यह

 न  कहें
 कि  यह  सारा  रुपया

 तीन  इंस्टालमेंट्स  में  पे  कर  दें  ।  मगर  आपने ऐसा  किया

 तो  art  उनको  रिहैबिलिटेट करने  के  साथ  ही  डिरिहैबिलिटेट भी  कर  देंगे  ।  इस  चीज़ का  जल्दी ही

 फैसला
 हो

 जाना  चाहिये कि  उनको  ag  रुपया  कितनी इंस्टालमेंट्स में  वापिस  करना  होगा  नहीं तो  यह
 तलवार  हमेशा  उनके  गले  पर  लटकती  रहेंगी  ।  श्रगर  आपने  उनसे  कहा  कि  वे  तीन  इंस्टाल मेंट  में  रुपया

 वापस  करें  तो  यह  नामुम्किन  बात  होगी  |  ऐसा  करके  श्राप  नेकी  करने  के  साथ-साथ  उनकी  बरबादी

 का  कारण  भी  बनेंगे  शौर  उस  नेकी  को  खत्म  करने  का  कारण  बनेंगे  ।  यह  किस  तरह  से  मुम्किन  है  कि  वे

 इतना  ज्यादा  रुपया  तीन  इंस्टाल में टस  में  पे  कर  दें  |  दूसरी  जगहों  पर  तो  श्राप  कहते  हैं  कि  जो  कोई  रुपया

 मकान  बनाने  के  लिये  उधार  लेगा  उसको  उसे  २५  या  ३०  वर्ष  में  वापिस  करना  होगा  लेकिन श्राप  यहां

 पर  यह  कहेंगे कि  तीन  बरस  में  ही  वापिस  कर  दो  तो  यह  कहां  तक  मुनासिब  होगा  इसका  अंदाजा  ATT

 खुद  ही  सकते  जल्दी  रुपया  वापिस  लेने  के  हक़  में  दलील  यह  देंगे  कि  हमारे  पास  रुपये  की

 कमी  है  कौर  इस  हमारे  पास  रुपया  नहीं  है  ।  श्राप  जगहों  पर  तो  लाखों  प्रौर  करोड़ों  रुपया

 पानी की  तरह  बहा  रहे  हें  लेकिन  जब  डिसप्लेस्ड  परसंस  की  बात  होती  है  तो  श्राप  यही  कहते हैं  कि  हमारे

 पास  इतना  रुपया  नहीं  हैं  ।  कया  झ्रापके पास  इस  काम के  लियें  ४०
 या  ५०  करोड़  रुपया  भी नहीं है  ?

 श्राप  इस  रुपये  को  उन्हें  दान  नहीं  दे  रहे  यह  रुपया  ०५,  पास  वापिस  श्री  जायेगा  ।  क्या  श्राप  इस

 तस  को  एक्सचेंज  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  चाहे  तो  यहां  के  मिनिस्टर  हों  या  डिप्टी  मिनिस्टर

 या  किसी  स्टेट  के  चीफ  मिनिस्टर  हों या  इस  बात  को  भ्रमणी  तरह से  समझ  सकते हैं  कि  किस

 तरह  से  किसी  एक  रिफ्यूजी  के  लिये  यह  मुम्किन  हो  सकता  है  कि  वह  तीन  इंस्टालमेंट्स  में  रुपया  वापिस

 करे  |  एक  बार  उनको  पिंजरे  में  डाल  जाल  में  डाल  श्रगर  च्  उनको  उखाड़ा  तो  यह  उनकी

 मौत  का  ही  बायस  )  होगा  |  इस  बिल  के  पद  यह
 तो

 नहीं  लिखा  gar  है  कि  कितनी  इंस्टालमेंट्स

 में  रुपया  वापिस  लिया  जायेगा  लेकिन  मैँ  चाहता  हूं  कि  इस  प्राचीन  का  नाजायज़  फायदा न  उठाया

 जाये  ।  इस  वास्ते  इस  रुपये  को  इतनी

 इंस्टाल मेंट

 में  वसूल  करें  जिनमें  कि  वे  उसे  भ्रासानी  से  प्रदा  कर

 सकें  ।  एक  हाथ  से  नेकी  करके  प्राय  दूसरे  हाथ  से  बदी  न  करें  ।  जब  वे  लोग  इस  तरह  की  कोई  मांग  करते

 हैं  तो  जो  पापुलर  वायस  की  आवाज  होती  है  वह  उनके  साथ  होती  है  ।  प्राप्ति तरफ  से  यह  कहा

 जाता  हैं  कि  हमारी  मजबूरियां हैं  ।  पब्लिक  areal  मजबूरियों  को  नहीं  समझ  सकती  है  ।  ड्राप  भ्रमरों

 की
 स्कीमें  बनाते  कई  फाइव  इयर  प्लान  बनाते  हैं  प्रौढ़  उन  पर  रुपया

 बचें
 करते  हैं  तो  क्या  यह

 मुम्किन  नहीं  है
 कि

 श्राप  थोड़ा-सा  रुपया  इन  लोगों  पर
 भी

 खर्च  करें
 जो  कि

 भ्रापको  वापिस  मिल  जाना

 है  ।  छापनी  मांगों  को  पुरा  करवाने  के  लिये  लोग  भूख  हड़ताल  करते  हैं  जिसे मैं  बिल्कुल  फिजूल

 समझता  हुं  ।  लेकिन  आपको
 भी

 वही  करना  चाहिये  जो  जायज़  हो  ।  अरब  जब  हाउसिंग  का  प्राचीन  इस

 बिल  में  किया  जा  रहा  है  तो  मैं  चाहता  हं
 कि

 श्राप  देखें  कि  उन  पर  किसी  किस्म  की  ऐसी  मुसीबत
 न

 भ्

 जैसी  कि  दूसरों  पर  रही  है  ।

 मुझे  इतना  ही  कहना  था
 |

 प्रीत  में  मैं  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  एक  तो  श्राप  जो  रुपया  इंडस्ट्रीज़

 खोलने पर  खर्च  करें  वह  ठीक  तरह  से  बच  दूसरे  बाहर  से  रिफ्यूजी  को  इम्पोर्ट  न  करें  प्रौढ़  खास

 तौर  से  कैपिटलिस्ट  रिफ्यूजी  तीसरे  ऐसा  इंतिज़ाम करें
 जिससे

 कि  यह  रुपया  गरीबों के  मुंह  में

 चौथे  जो  इंस्टालमेंट्स  जिनके  बारे  में  मैंने  भ्र भी  जिक्र  किया  उनको  कृपा  करके  श्राप  कई  सालों

 तक  फैलायें  |

 मैं  समझता  हं  कि  यह  बहुत  ही  मुफीद  बिल  है  इसे  पास  हो  जाना  चाहिये  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव
 )

 :  जनाब  चेयरमैन  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  को
 इस

 बिल  को
 लाने  के

 लिये  मुबारकबाद  देता  हुं
 ।

 रसल  बात  यह  है  कि  जिस  फरीदाबाद  टाउनशिप
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 बनाने  का  फैसला  किया  गया  तो  बहुत  से  जो  एन०  ड्ब्ल्यू  एफ०  पी  ०  से  ars  दौर  जिनको  वहां  बसाने  का

 ख्याल  किया  गया  तो  वहां  पर  बसने  वालों  ने  भी  पर  दूसरे  लोगों  ने  भी  उसको  काफी  पसन्द
 किया  ।

 लेकिन  थोड़े  ही  ad  are  जब  वहां  पर  काम  शुरू  होने  लगा
 तो

 यह  महसूस  किया  गया
 कि

 जहां
 पहले  से

 ही  शहर  मौजूद  हैं  उन  के  पास  रिफ्यूजी  बस्तियां  बनाना  कौर  वहां  पर
 इन

 लोगों  को  काम  देना
 ज्यादा

 अच्छा  है  बनिस्बत  इसके  कि  नये  सिरे  से  श्राप  नई  बस्तियां  बनाना  शुरू  कर  दें
 प्रौढ़  वहां पर  पहले  लोगों

 को  बसायें  भर  फिर  काम  देने  की  कोशिश  करें  ।  यह  जो  एक्सपेरिमेंट  )  था  यह  एक  खतरनाक

 एक्सपेरिमेंट था  कौर  हमें  पता  नहीं  था  कि  इसके  नताइज  क्या  निकलेंगे  ।  मैं  आपको  बतलाना  चाहता  हूं

 कि  करनाल  के  पास  एक  जगह  है  जिसको  नीलोखेड़ी कहते  हैं  ।  वहां  पर  एक  कौर  तजुर्बा किया  गया  है
 |

 वहां  पर  एक  नई  बस्ती  बसाने  की  कोशिशे
 की

 गई  वहां  पर  भी  बेशुमार
 रुपया  खर्चें

 किया  गया  |

 मैं  समझता  हूं  करीब-करीब  एक  करोड़  रुपया  से  भी  af  खड़े  किया  गया
 था  ।

 वहां  पर  जो  नताइज
 क च  N

 निकलें  वे  ऐसे  नहीं  थे  जिन  के  बारे  में  यह  कहा  जा  सके  कि  जितना  रुपया  खर्च  किया  गया  है

 उसका  बैस्ट  इनवेस्टमेंट  हुआ है  ।  दरअसल  जब  यह  मसला  पैदा  ४
 ग्रे  जब

 यहां  रिफ्यूजी  भराये  तो  जैसे  कि  बाकी  दुनिया  इस  बारे  में  ना तजुर्बेकार  है  बैसे  ही  हमारी  गवर्नर  मेंट
 भी

 कार  थी  प्रौर  जैसे-जैसे मुसीबत  श्राती गई  वैसे-वैसे  जो  इलाज  सूझता  गया  उसको  श्रम्ल  में  लाती  गई
 |

 जब  कोई  नया  काम  किया  जाता  है  तो  यह  कुदरती  बात  हैं  कि  उसके  नताइज  हर  सूरत  में  तसल्ली  बन्दा  नहीं

 हो  सकते  ।  मुझे  याद  है  वह  दिन  जब  हम  फरीदाबाद  यह  देखने  के  लिये  गये  थे  कि  किस  तरह  से  वहां  पर

 काम  शुरू  किया  जाये  ।  उस  वहां  मकान  बनने  दुरू  नहीं  हुए  थे  कौर  जब  मकान  बनने  शुरू  हुए
 तो

 इस  काम  को  वहां  के  जो  रिफ्यूजी  थे  उन्होंने  अपने  जिम्मे  लें  लिया  कौर  बड़ी  बड़ी  मेहनत प्रौढ़

 बड़ी  दिलचस्पी के  साथ  इसको  किया  |  सच  तो  यह  है  कि  उन  बहादुर  लोगों  को  ईमानदारी

 fesy
 के  जज़्बे  से  प्रोत्साहित  होकर  काम  करते  देखकर  हर  एक  आदमी

 को

 खुशी  हासिल हुई  होगी  ।  लोगों  ने  हज़ारों  की  तादाद  में  मकान  बना  डाले  गौर  इसको  ऐसा  शहर  बना  डाला

 कि  एक  श्रमिक  जो  मथुरा  से  दिल्ली  कराता  हैं  सड़क  के  पास  इन  सफेद-सफेद  मकानों  को  देखकर  ऐसा

 महसूस  करने  लग  जाता हू  कि  वह  कोई  एजेलिक  ड्रीम  स्वप्न  )  देख  रहा है
 ।  यह  एक  बहुत  ही

 अच्छी  बात  थी  कि  इन  मकानों  को  उन्हीं  लोगों  के  हाथ  से  बनवाया  गया  प्रौढ़  उन्हीं  को  इनके  बनाने  की

 मजदूरी  दी  गई  ।

 इसके  फौरन  बाद  यह  सवाल  पैदा  ड्
 कि

 अब  जब  मकान  बन  चुके  हैं  तो  इन  लोगों को  रोज़ी

 कहां  से  मिलेगी  ।  उस  मिनिस्टर  साहब  ने  एक  हाई  पावर्ड  कमिटी  बनाई

 जिसका  मैम्बर  मैँ  भी  था  प्रौढ़  जिसके  प्रेजिडेंट  श्री गोपालस्वामी साहब  थे  ।  उस  कमिटी के  अन्दर  जब  रोज़ी

 देने
 का

 सवाल  उठा  तो  मैंने  कहा  कि  नीलोखड़ी  के  इन्दर  ०५  हर  एक  फैमिली  पर  कोई  ¥,00¢  रुपया

 खच  किया है  तो  क्या  इतना  रुपया  इन  लोगों  पर  भी  खर्चे  करने  के  लिये  तैयार  हैं  अर  इस  तरह

 से
 इन

 को  काम  देने  के  लिय  तैयार  हैं
 ?

 इसके  बाद  बहुत
 सी

 तस्वीरें  पेश
 की

 गई  हैं  कौर  एक  सब्जबाग

 दिखलाया  गया
 प्रौर

 कहा  गया
 कि

 यहां  पर  बहुत
 सी  इंडस्ट्रीज  बाटा  भी  यहां  अपनी  फैक्ट्री

 लगायेगा
 प्रौढ़

 जमीन
 की

 इतनी  मांग  हैं  कि  यह  पुरी  नहीं  हो  सकती  ।  खैर  बाटा ने  तो  वहां  काम  शुरू  कर

 दिया हैं
 ।  तो  कहा  यह  गया  कि  इतना  काम  होगा  कि  लोगों  में  जो  अ्नएम्पलायमेंट हैं  वह  खत्म  हो

 जायेगी ।  इसके  थोड़ी  ही  देर  बाद
 जब

 मकान  बन  चुके  तो  यह  साफ  हो  गया  कि  वे  लोग  बड़ी  तादाद  में

 अनएम्लायड  हैं  ।  उस
 वे  लोग  बड़  दुःखी  हुए

 ।
 पहले  वे  बहुत खुश  थे  कि  हमारे

 मकान  बने  हैं
 ।

 हम
 भी  इस

 पर  बड़े  खुद  थे
 |

 लेकिन  बाद  में  हालत  बिल्कुल बदल  गई  ।  मैं  च  करना

 चाहता  हूं  कि  मैं  इस  हाउस  में  उस  इलाके  का  इलैक्टिड  मेम्बर हूं  |  उन्होंने  मेरे  घर  पर

 जाकर
 धरना

 दे
 दिया  कौर  भूख  हड़ताल  कर

 दी  ।
 मेरी  जान  को  मुसीबत  श्री  गई  ।



 २६२  फरीदाबाद  विकास  निगम  विधेयक  २३  LENE

 श्री
 टेक

 चन्द
 )

 :  भूख-हड़ताल  उन्होंने  की  ?

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  हां  ।  मैंने  नहीं  की  ।  जो  लोग  भारी-एम्पलायर  जिनको  काम

 नहीं  मिलता  उन्होंने  मजबूर  होकर  भूख-हड़ताल  की  ।  सबसे  पहले  वे  मिनिस्टर  साहब  के  पास  पहुंचे  ।

 मैंने  उनको  वहां  जाने
 को

 डायरेक्ट  कर  दिया  था  कि  वहां  पर  जा  कर  भूख-हड़ताल  करो  |

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  पुराने  मिनिस्टर  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :

 जी  पुराने  नहीं  ।  आपको  तो  मैंने  मुबारकबाद दी

 हैं  कि  रखने  यह  बिल  यहां  पर  पेश  किया है  ।  आखिर  कोई  रिसीविंग  फ़ीचर  पहुंचाने  वाली

 तो  होना  चाहिये  ।

 मैंने  उनको कहा  कि  are
 पंडित  कुंजरू के  पास

 जो  कि  डेवेलपमेंट बो  के  प्रेजीडेंट  हैं

 या  श्री  अजीत  प्रसाद  जैन  के  पास  जाइये  प्रौर  वहां  उनके  मकान  पर  भूख-हड़ताल  कीजिये
 |

 श्री  दी०  च०  क्या  अ्रापने कहा  ?

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  इस  के  अलावा  मेरे  पास  कौर  क्या  चारा  था
 ?

 मैं  उनके  लिये  क्या

 कर  सकता  था  ?  मैंने  कुंजरू  वाहनों  श्री  जीत  प्रसाद  जैन  से  इस  सिलसिले  में  बीसियों  दफ़ा  कहा  ।

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 क्या  मेजबां  भी  इस  तरह  भूख-हड़ताल  करवाते  हैं
 ?

 पंडित  ठाकर  दास  भागंव :  जी  भूख-हड़ताल  करने  के  कई  तरीके  हैं  ।  कई  दफ़ा  मिनिस्टर

 साहब  खुद  लोगों  को  बुला  लेते  हैं  कि  मेरे  मकान  पर  भूख-हड़ताल  करो  ।  कई  लोग  खुद  वहां  पर  भूख-हड़ताल

 करने  चले  जाते  हैं  प्रौढ़  कई  बार  मेराजे  लोगों  को  भेज  देते  हैं  ।

 शिमला  से  फरीदाबाद  एक  प्रिंटिंग  प्रैस  लाने  की  स्कीम  थी  ।  वह  तो  खैर  अरब  पुरी  हो  गई  ।  इसके

 एक  भैंसों  की  स्कीम  थी  ।  यहां  पर  एक  कान्फ्रेंस  करके  यह  स्कीम  बनाई  गई  थी  ।  हम  ने  बेस्ट

 आ्रादमी  वहां  भेजे  ।  ने  कोआपरेटिव  की  जिस  स्कीम  का  जिक्र  किया  मुझे  यह  कहने  में  अफ़सोस

 होता  है  कि  उस  पर  लगाया  गया  सब  रुपया  बरबाद  हो  गया  वह  स्कीम  नाकामयाब  हो  गई  |  उस

 रुपये  के  बरबाद  होने  का  फिक्र  या  अफसोस  नहीं  मुझे  इस  बात  का  फिक्र  है  कि  प्यार  इस  देश  में

 को-प्रापरेयान  )  की  मूवमेंट  )  नाकाम  हो  तो  फिर  यहां  पर  कोई  ऐसी  चीज़

 नहीं  रह  जाती  जो  हम  को  उम्मीद  दिला  सके  ।  मैंने  कभी  लाला  राम  की  तकरीर  सुनी  है  ।  वह

 कहते  हैं  कि  किसी  बहुत  बड़े  मालदार  को  बुला  कर  उसके  हाथ  में  सारी  इंडस्ट्री  देकर उन  लोगों

 को  महज़  मजदूर  न  बना  दिया  जाये--कहीं  ऐसा न  हो  कि  उनको  तो  कुछ  हासिल  न  हो  प्रौर  क्रीम

 कोई  कौर  ले  सारा  फायदा  कोई  रसरा  उठा  जाये
 |

 जब  तक  कोई  कं पिट लिस्ट अरपना  मुनाफा  न

 वह  यहां  आयेगा नहीं नहीं  ।  यह  जाहिर है  कि  भ्रापको  टैम्पटिंग  टम्स  बातें  )  पेशा  करनी

 इस  सिलसिले  में  मेरी  तजवीज़  यह  है  कि--श्रोत  वह  सारे देश  में  एक  मुसलमा  तजवीज़

 ——ATTHT  कोआपरेटिव  बेसिस  पर  इंडस्ट्रीज  शुरू  करनी  चाहिये  ।  अगर  श्राप  ऐसा  तो  उन

 लोगों  का  भी  फायदा  जिनका  कि  श्राप  फायदा करना  चाहते  हैं  ्रौर झापका  काम  भी  बड़ा

 आसान  हो  जायेगा  |  वह  एक  निहायत  बेहतर  काम  होगा  |

 जब  कोआपरेटिव स्कीम  भी  फेल  हो
 तो

 कई  तरह
 की  कोशि दों हुई हुई

 ।
 मैँ  गवर्नमेंट को

 बाद  देना  चाहता हूं  ।  आखिर  गवर्नमेंट  के  पास  कोई  हृदय  नहीं  है--उसके  पास  कोई  ऐसा  तरीका

 नहीं है  कि  वह  हुकम  दे  पौर  कोई  फौरन  उस  काम  को  कर  दे  |  गवर्नमेंट  को  बड़े  काम  करने  पड़ते  हैं  ।

 उसके  पास  जितने  रिसोर्सिज  उन्हीं के  मुताबिक  उसको  काम  करना  पड़ता  है  ।  गवर्नमेंट

 की  लारियां  वहां  से  चलती  थीं  ate  उन  भाइयों  को  यहां  लाती  थीं  site  वे  यहां  पर  मजदूरी  करते  थे  ।
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 दिल्ली  वालें  कहते  थे  कि  ये  लोग  हमारा  हक  छीन  लेकिन  यहां  पर  सवाल यह  है
 कि  जब

 गवर्नमेंट ने  कोई  कम्युनिटी  कोई  डेवेलपमेंट  बों  तो  उसके  काम  की  पूरी  जिम्मेदारी

 मेंट  पर  होती  उसकी  देख-भाल  करना  गवर्नमेंट  का  फ़र्ज  हो  जाता  है
 ।

 भ्रमर  कोई  मेरी  राय

 तो  मैं  कभी  भी  यह  न  मानता  कि  कोई  ऐसी  स्कीम  बनाई  जिससे  इतना  खर्चा  करना  पड़े ।  साढ़े

 तीन  करोड़  रुपये  कैपिटल  रखा  गया  लाख  रुपये  कई  साल  तक  देने  लेकिन  मेंरे  स्याल

 में  वह  भी  काफी  नहीं  होगा  ।  जिन  झ्रादमियों  को  ०५  बसाया  जब  तक  उनको  काम  नहीं

 तब  तक  हमारी  तसल्ली  नहीं  होगी  ।  मैं  उन  लोगों  को  बखूबी  जानता  हूं
 ।

 वे  नवल  दर्जे  के  हासपिटेबल

 )  और  पेट्रियाटिक  आदमी  हैं  ।  वे  खान  भ्रब्दुल  गफ्फार  खां  का  नाम  लेते  उनके
 आदर्शों

 पर  चलते  हैं  श्र  उनके  लिये  मरनें  को  तैयार  हैँ  ।  वहां  जाकर  भ्रादमी  ऊंचा  हो  जाता  है
 ।

 वे  बड़े

 बड़े  अच्छे  लोग  हैं  ।  उनक  लिये  श्राप  जितना  भी  रुपया  खर्च  कर  वह  श्राप  को  करना  चाहिये
 ।  लेकिन

 लाला  परचित  राम  की श्रार्ग्यमेंट  का  जवाब क्या  है  ?  श्राप  इन  तेइस  हज़ार  आदमियों  पर  साढ़े

 तीन  करोड़  रुपये  खर्च  करते  हैरो  एक  करोड़  सैतीस  लाख  रुपये  अभी  परौ  खर्च  करेंगे  ।  मुझे  यकीन  है

 कि  वह  काफी  नहीं  होगा  ।  श्राप  ने  यह  ठीक  कहा  कि  यह  गवर्नमेंट  साफ  इंडिया  का  फ़र्ज  है  प्रौढ़  वह  कौर

 खच  करेगी  |  यह  उम्मीद  प्रायः  हमको  दिलाई  है  यह  बात  फरीदाबाद  तक  भी  पहुंच  जायेगी  ।  मगर

 मैँ  यह  करना  चाहता  हुं  कि  अगर  श्राप  कांस्टीच्यूशन  की  दफा  १४  की
 रू  से  हर  एक  आदमी  पर  इसी

 हिसाब  से  रुपया  खे  तो  नगर  आपके  पास  खरबों  रुपये  भी  तो  भी  वे  काफी  नहीं  होंगे  ।  श्राप

 इतना  रुपया खरच  नहीं  कर  सकेंगे  ।  मैं  समझता  हुं  कि  इस  वक्त  यह  सवाल  नहीं  हे  कि  हमने  गलती की

 @  या  नहीं  ।  फरीदाबाद  तो  बन  गया  कौर  वह  हिन्दुस्तान  की  शान  ।  वहां  पर  एन
 ०

 डब्ल्य ू०

 एफ ०  पी ०  के  लोगों  की  एक  भारी  है  |  लेकिन  मैँ  यह  अरज  करना  चाहता  हूं  कि  यह  उन  लोगों
 के

 साथ  इन्साफ  नहीं  हैं  कि  श्राप  उनको  रहने  के  लिये  मकान  तो  बना  लेकिन  उनको  एम्पलायमेंट  (

 न  उनको  कोई  काम  माया  न  करें  ।  दिल्ली  में  क्या  सूरत  थी
 ?  दिल्ली  में  पंजाब के  लोगों  को

 गेनफुल  एशग्यलायमेंट तो  फौरन  मिल  लेकिन  उनको  रहने  के  लिये  मकान  नहीं  मिल  पाये
 ।

 इस

 उनका  जो  झगड़ा  चल  रहा  है  कौर  इन्स्टालमेंट्स  वगेरह  का  जो  मामला  इस  मैं  उनका  जिक्र

 नहीं  करूंगा ।  उनके  मुताल्लिक  कुछ  अजे  करने  के  लिये  कौर  मौक  मिलेंगे  |  इस  यह  कज  करना

 चाहता हूं  कि  ares  क्लेम  किया  हे  कि  ट्रेडिंग  कार्पोरेशन  निगम  )  बनाई  जो  कि  ट्रेडिंग

 का  काम  लेकिन  बेसिक  आइडिया  यह  है  कि  यह  रिहैबिलिटेशन कार्पोरेशन  है  ।

 आपका  मेन
 काम  यह  है

 कि
 उन  लोगों  को  आ्रारामो-श्रासायश मुहैया  करें  ।  जितना  रुपया

 आप  गलती  से  खर्चे  कर  चुक  उसको  तो  हम  वापस  नहीं  ला  सकते  हैं  ।  हम  नीलोखेड़ी  को  वापिस  नहीं

 ला
 सकते

 हैं
 ।  जो  हो  सो  हो  गया

 ।
 हमें  आगे  की  बात  देखनी  है  ।  श्री  इस  को  अच्छे  से  अच्छा

 बनाना  हमारा  फर्ज  है  वह  बना  सकते  श्रगर  श्राप  महसूस  करते  हैं  कि  आपको are  रुपया

 ख़र्चे  करने  की  ज़रूरत  तो  आपके  सारे  प्लैनिंग  की  सारी  सारे  एक्सपर्ट्स

 )  इस
 काम  के

 पीछे
 लग  तो  शायद  मुमकिन  है

 कि
 यह  काम  हमारे  काबू  में  आये  ,  लेकिन  मुझे

 दिखाई देता  है  कि  जिस  तरह  से  हम  ने  पहले  काम  किया  है--बगैर  सोचे  समझे  काम  करके  चौबीस  लाख

 रुपया  जाया  कर  दिया  मकान  बनाने  पर  इतना  लैविशली  खर्च  कर  डाला  है--उस

 तरह  से  हमारा  काम  नहीं  चल  सकता  है  |

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन हुए  |

 गवर्नमेंट  को  इस  सिलसिले  में  बहुत  सोच
 समझ  कर  काम  करना  चाहिये  ।  मुझे  वह  दिन  याद  है

 जब  कि  मिस्टर  सुधीर  घोष  ने  हमको  नक्शा  दिखाया  भ्र  बड़े-बड़े  सब्ज़  बाग  दिखाए  कि  इन  लोगों  को

 काम
 मिलेगा

 ।  मैं  ने  श्री  गोपालास्वामी
 को

 कहा  था  कि  इनको  काम  नहीं  मिलेगा  ।  इनमें  से  कम  से  कम



 ३६४  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  २३  १९५६

 सम्बन्धी  समिति

 [  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  ]

 पांच  हज़ार  लोगों  को  मेसन  बना  दिया  तो  वे  दो-तीन  रुपया  से  पांच  रुपया  रोज  तक

 कमा  लेंगे
 |

 में  यह  चाहता  हूं  कि  फरीदाबाद  डेवेलपमेंट  कारपोरेशन  की  ज़िम्मेदारी इस  हाउस

 ने
 ली

 है
 ।

 जरगर  उसे  मन्जूर  तो  वह  इसका  ख्याल  रखे  ।  गवर्नमेंट  ने  इसके  लिये  काफी  प्राचीन

 किया  है
 ।  गवर्नमेंट are  इंडिया  का  उस  पर  कंट्रोल  रहेंगा  |  रिपोर्ट  सनौर  बजट

 उसके
 पास  ।

 पिछली  दफा  बावजूद  गवर्नमेंट  के  देखने  के  इतना  रुपया  जाया  हो  गया  ।  मैं  इस  बात  की  गारन्टी  चाहता  हूं

 कि  झ्राईन्दा  इस  तरह  रुपया  जाया  नहीं  होगा  कौर  उसकी  गारन्टी  है  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  का  वर्ड
 गवर्नमेंट

 श्राफ  इंडिया  रुपया  खर्च  कर  सकती  है  ।  स्टेट  गवर्नमेंट के  जिम्मेदारी कौर है  |  वे  लोग  डरते  |

 अगर
 इसको  पंजाब  गवर्नमेंट  के  हाथ  में  दिया

 तो
 वह  कभी  इतना  रुपया

 न  कर
 सकती

 |

 मेंट  बोले  के  मुताल्लिक  हमारे  पास  रोज  शिकायतें  जाती  थीं  |  राठ-नौ  बरस  के  पुराने  नौकरों  को  यक-कलम

 दम
 बरखास्त

 किया  जाता  था  ।  उनके  मुताल्लिक एक  मोटी  फाइल  बन  गई
 थी  ।

 उससे  मालूम

 होता था  कि  हालत  क्या  कितने  लोगों  के  साथ  सख्तियां  की  जो  कि  गवर्नमेंट  क्वींस  में  कभी  नहीं

 हो  सकती थीं
 |

 अब  श्राप
 पर

 वे  सब  पाबन्दियां arse  )  जो  कि  गवर्नमेंट  सर्वेन्ट्स  पर  शायद

 होती  हैं
 ।

 उस  तरह  की  सख्ती  नहीं  हो  सकेगी  ।  अरब  उनको  यक-कलम  नहीं  हटाया  जा
 सकेगा

 |

 हमने  देखा
 है  कि  दस-दस  बरस  पुराने  नौकर  रोते  फिरते  हैं  ।  इस  कार्पोरेशन  बनाने  का  मतलब  यह  हे

 कि  गवर्नमेंट पर  उन  सब  आदमियों  की  जिम्मेदारी होगी  ।  वे  बारह  सौ शभ्रादमी  आपकी  लायबिलिटी

 हैं
 ।  क्योंकि  १२००  को  ही  काम  मिला  है

 ।
 वहां  पर  कारखाने  बहुत  थोड़े  हैं

 ।
 छोटे-छोटे

 खाने हैं
 ।  ये

 दस  इंड्रस्ट्रीज़  भी
 बहुत  छोटी-छोटी  लेकिन  वहां  के  लोग  बड़े  रिसो सं फुल  )

 वे
 तो

 काम  करना  चाहते  हैं  ।  एक  साहब  जाये  हुए  हैं--वह  फ़ारेनर  )  हैं--श्रोत  उन्होंने  एक

 कारखाना  SAT  है  |  वह  रोज  कहते  हैं  कि  यह  काम  शुरू  किया  में  अपनी  लाइफ

 इसमें दे  दूंगा  ।
 में

 झ्रापको
 उनकी  पुरी  स्कीम  भेज  दूंगा

 |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  कभी ale  कितना  समय  लेंगे
 ?

 पंडित  ठाकुर दास  भागने  :
 जो  कुछ  मुझे  करना

 था
 वह  किसी  हद  तक

 तो
 मैंने  दरज़े

 कर
 दिया

 अगर  जनाब
 की

 इजाजत  हो  तो  दस  पांच  मिनट  कौर ले  लूं  या  आयन्दा  ले  लूंगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  फिर  ही  सही  ।

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 तिरसठवाँ  प्रतिवेदन

 शनी  श्राल्तेकर  :  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 यह  सभा  गर-सरकारी  सदस्यों  क  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  तिरसठवाँ

 प्रतिवेदन  जो  सभा  में  २१  REUSE  को  उपस्थापित  किया  गया

 दर

 यह  प्रतिवेदन  ६  विधेयकों  के  वर्गीकरण  तथा  उनके  लिये  समय  नियत  किये  जानें  के  बारे  में  है  ।

 उन्हें  at  में  रखा  गया  हैं
 ।

 उनके  लिये  नियत  किया  गया  समय  परिशिष्ट  २  में  दिया  गया  है  |

 उपाध्यक्ष  महो दय
 द्वारा  प्रस्ताव  सभा

 के  मतदान
 के

 लिये
 रखा  गया  तथा  स्वीकृत  हुमा  |

 re  eee

 मूल  wast  मे ं।



 २६५
 २३  PENS

 संविधान  विधेयक

 अनुच्छेद  १०७  का

 श्री  रघुनाथ  सिह  बनारस-मध्य )  में  प्रस्ताव  करता हूं  कि
 भारत  के  संविधान  में

 भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  भ्र नुम ति  दी  जाये  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  हैं
 :

 भारत  के  संविधान  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अनुमति  दी  जाये  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :
 में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूं

 |

 भारतीय  विवाह-विच्छेद  )  विधेयक

 धारा  ३  wife  का  संशोधन

 श्रीमती  महादेव  (  :  मैं  प्रस्ताव  करती  हूं  कि  भारतीय  विवाह-विच्छेद

 १८६९  में  भ्र ग्रे तर  शोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 भारतीय  विवाह-विच्छेद  ce FATAL में  ata  संशोधन  करने  वाले  विधेयक
 को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति दी
 जाये  ही

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 श्रीमती  मायदेव
 :
 में

 विधेयक  पुरःस्थापित  करती हूं
 ।

 नि

 दंड  fafa  संशोधन  विधेयक
 i o& ok

 tat  पोकर  साहिब  . (AearyT)
 :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारतीय  दंड  १८६०  तथा  दण्ड

 १८९८ में  भ्रम्नेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति

 दी  जाय े।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है  :

 भारतीय  दण्ड  १८६०  तथा  दंड  प्रक्रिया  १८९८ में  गिरकर  संशोधन  करने

 शक्  विधेयक  को  पुरःस्थापित करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।”'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 श्री  पोकर  साहिब  :  में  विधेयक  को  स्थापित  करता हूं  ।

 मूल  wast  में  ।

 *भारत  के  असाधारण  गजट  भाग  २--विभाग  २,  तारीख  २३-११-५६  में  प्रकाशित  |
 *  भारत के  असाधारण  गजट  भाग  २,  तारीख  २३-११-५६  में  प्रकाशित  |

 RR ITT  के  असाधारण  गजट  भाग  y—faart  २,  तारीख  २३-११-५६  में  प्रकाशित  ।



 न  २३  ZEUS

 संसद्  सदस्यों  के  वेतन
 तथा  भत्ते  (aarters )  विधेयक*

 ६  का

 tat  केदाव  श्रय्यंगार
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  संसद्  के  सदस्यो ंके  वेतन

 तथा  भत्ते  Yew  में  ५  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने
 की

 अनुमति
 दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 संसद्  के  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते  १९५४  में  श्रीनगर  संशोधन  करने  वाले

 नाय ा  मैड
 ba

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  ज

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 |

 श्री  केदार  श्रय्यंगार
 :

 में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 विदेशी
 राजदूतावासों  में  भारतीय  कर्मचारियों  की  नियुक्ति  विधेयक**

 कृष्णा चा यें मोदी
 :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 कि
 विदेशी  राजदूतावासों में  भारतीय

 कर्मचारियों  के  नियुक्त  किये  जाने  में  सहायता  तथा  व्यवस्था  करने  वालें  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  यह  है  :

 विदेशी  राज दूतावासों में
 भारतीय  कर्मचारियों  के  नियुक्त  किये  जाने  में  सहायता  तथा

 व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 श्री  कृष्णाचायं  जोडी  :  में  विधायक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 दण्ड  विधि  संशोधन  विधेयक---समाप्त

 महोदय
 :

 श्री  सभा  श्री  मुकुंद  लाल  प्र ग्र वार  द्वारा  २४  १९५६ को  प्रस्तुत

 किये  गये  दण्ड  विधि  caters  विधेयक  के  विचार  प्रस्ताव  पर  चरागे  चर्चा  आरम्भ  करेगी  |  a  इसके  लिये

 कीमत समय  से  १  घंटा  १५  मिनट  wie  बचे  हैं  ।

 श्री  रघुवीर  सहाय  एटा--उत्तर-पुर्व॑  व  जिला  बदायूं--पूर्व  )
 :  कुछ  संशोधन  भी  हैं  ।

 महोदय
 :

 हमें  उन्हें  निबटा  देना  चाहिये  ।  श्री  रघुवीर  सहाय  का  संशोधन  देर  से

 किन्तु  में  समझता  हूं  कि  सरकार  उन्हें  स्वीकार  करने  को  तैयार  नहीं  है  ।

 pat  fro  चं०  चार्जों
 :

 aren  है  कि  सरकार  का  विचार  बदल  गया  होगा

 विधि ard  मंत्री  :
 पहले  स्थिति  स्पष्ट

 की
 जा  चुकी  है  कौर  पहले  माननीय

 मंत्री  ने  इसका  विरोध  किया  था  ।  मैं  उनसे  भिन्न  रवैया  नहीं  अपना  सकता  |

 मूल  wast
 में

 *भारत  के  असाधारण
 एजंट  भाग  I——farart  २,  तारीख  २३-११-१९४५६  में  प्रकाशित  ।

 * VT  के  रसियारी  गजट  भाग  २--विभाग  २,  तारीख  २३-११-५६  म  प्रकाशित  |
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 ठाकुर  दास  भार्गव  :  क्या  सरकार  नहीं-चाहती  कि  सुचना  की  शर्ते  इस  बार

 हटा  दी  जाये ं?

 1  उपाध्यक्ष  महोदय :  सरकार  को  विश्वास  है
 कि

 यह  विधेयक
 पारित  नहीं  होगा  ।

 ठाकुर  दास  भार्गव
 :  प्रस्ताव

 को  तो
 नियमित

 समझा  जाये
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  निर्णय  उसी  दिन  दिया  जाना  था--किन्तु  हमने  उसे  रोका
 |  wa  इसे

 कैसे  लिया  जा  सकता  है  ।  राधे  से  ज्यादा  समय  समाप्त  हो  ही  चुका है
 |  सदस्य  अभी  संशोधन  पर

 प्रकट  नहीं  कर  सकेंग े।

 श्री  राघवाचारी  :  पहले यह  प्रथा  थी
 कि  जब  प्रस्ताव  प्रस्तुत  होता  TAA

 भी  प्रस्तुत होते  थे  ।  मैंने  भी  इस  विधेयक  को  राय  जानने  के  लिये
 परिचालित  करने

 का
 संशोधन  रखा

 मेरे  संशोधन की  सुचना  समय  के  प्रकार  दी  गई  थी
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  माननीय  अध्यक्ष  ने  दो  दिन  पहले  यह  कहा  था  कि  वह  इस  प्रकार  भविष्य

 में  प्राज्ञा  न  मैं  कैसे  दे  सकता  हुं  ।

 ठाकर  दास  भार्गव  :  जहां  तक  समय  का  सम्बन्ध  है--वह  बहुत  थोड़ा  है  |  भ्रध्यक्ष  उसे

 बढ़ा  सकतें  हैं--विषय  महत्वपूर्ण है  इसलिये  मैं  प्रार्थना
 करता  हूं  कि  १  घंटे  का  समय

 श्र
 बढ़ा

 जाये  |

 दूसरे  इस  प्रस्ताव  की  ग्राह्यता  का  प्रदान  है  ।  यदि  अध्यक्ष  ने  किसी  विधेयक  विशेष  के  बारे  में  ऐसी

 प्रथा  भविष्य  के  लिये  समाप्त  करने  की  बात  कही  है  तो  उसका  यह  प्रथ  नहीं  कि  उपाध्यक्ष  महोदय  इस

 विधेयक  पर  स्वविवेक  से  काम  नहीं  ले  सकते  ।  मैं  प्रार्थना  करता  हूं  कि  इस  प्रस्ताव
 को

 गृहीत  किया  जाये
 |

 इसलिये मैँ  प्रार्थना  करता  हूं  कि  ara  अपने  निर्णय  पर  विचार  करें
 ।

 {at  fro  चं०  चटर्जी  :  मै  प्रार्थना  करता  हूं  कि
 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  की  बात  स्वीकार

 जाये  |  यह  मामला  समाज  सुधार  का  मामला  है  कौर  भ्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  है
 |

 1  उपाध्यक्ष महोदय  :  सरकार  का  विचार क्या  है  ?

 श्री  पाटनकर  :  म  बताऊंगा  कि  सरकार  इसका  विरोध  क्यों  कर  रही  है  ।  पिछले  कागजात  से

 पता  चलता है  कि  श्री  विश्वास  ने  इससे  सहमत  होते  हुए  कहा  था  कि
 :

 में  सरकार  ने  राज्यों  की  सलाह  ली  ai  विभिन्न  राज्यों  की  रायें  हमारे  पास  हैं  ।  उनमें

 अ्रघिक  इसके  विरुद्ध  हैं  ।  अरब  सभा  को  तथा  सरकार  को  यह  देखना  होगा  कि  क्या इ

 राज्यों  को  ही  नहीं--उन्हें  तो  भेजा  जा  चुका  है--उच्च-न्यायालयों  तथा  अन्य  निकायों

 को  राय  जानने  के  लिये  परिचालित  करना  ठीक  होगा  ।  इस

 |
 सम्बन्ध

 वध
 में  में  यह  कहना

 चाहता कि  विधि  योग  से  पूछा  गया है

 इन  परिस्थितियों  में  इसका  विरोध  किया  गया  esa  गुणावगुण ों  के  आधार  पर  नहीं  ।
 कोई

 व्यक्ति एसा  नहीं  चाहता  कि  ऐसा  महत्वपूर्ण  विषय इस  तरीके  से  हल  किया  जाये  ।  सभी  राज्य  सरकारों

 की  सलाह  ली  गई  है  ।  इसलिये  इस  मामले  को  विधि  आयोग  के  सामने  रखा  जाये  ।  वह  केवल  व्यवहार

 पर  ही  नहीं  अपितु  कई  पहलु  पर  विचार  करेगा  |  हमारे  लिये  वह  संभव  नहीं  होगा  |  हमने  स्वयं  इस  विषम

 पर  एक  संकल्प  पारित  किया  है  ।  फिर  इस  आयोग  के  सभापति  एक  विद्वान  विधिज्ञ  हैं--मुझे  भ्राता  है

 कि  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  चटर्जी  इस  बात  से  तो  सहमत  होंगे  ।  यह  माग  हमने  सुलझाया  FTW
 सरकार

 झगर जी  में  ।
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 [  श्री  पाटनकर  |

 इसी  का  झ्रनुसरण  करेगी  कौर  यही  ठीक  भी  होगा  ।  इसके  बाद  हम  लोगों  की  राय  भी  लेंगे--राय  न

 लेने  या  किसी  बात
 की

 परवा
 न

 करने  का  कोई  नहीं  है  ।  हम  प्रौर  सारी  दुनिया  इस  प्रशन  से  सम्बद्ध  है
 और  में  समझता  हूं  कि  माननीय  मित्र  ने  एक  ठीक  सुझाव  दिया  है  |  उस  दृष्टि  से--जब  एक  बार  हमनें  एक

 बात  कही--श्री  बदलना  ठीक  न  होगा  |

 श्री  स०  ला०  अग्रवाल  पीलीभीत  व  जिला  बरेली--पूर्वे  जो  निर्णय  भ्रध्यक्ष  महोदय

 ने
 उस  दिन  दिया

 था
 वह  उसी  दिन  प्रस्तुत  किये  गये  प्रस्ताव  के  बारे  में  था  ।  इस  प्रस्ताव  की  सुचना  काफी

 पहले  दी  गई  थी  इसलिये  इसे  नियमित  समझा  जायें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  समय  तो  बढ़ाया  जा  सकता  है--सरसरी  बात  प्रस्तावों  को  लेने  की  है  ।  यदि

 सदस्य  चाहते  हैं  उन्हें  ले  लिया  जा  सकता  है  किन्तु  सरकार  विरोध  कर  रही  है  ।  सभा  की  राय  क्या

 है  ?

 माननीय  सदस्य  :  संशोधन  ले  लिये  जायें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  समझता  हूं  कि  संशोधनों  को  लिया  जाये  ।

 श्री  रघुवीर  सहाय
 :

 में  इसके  लिये  आपका  बहुत
 आभारी हूं  ।

 श्री  भ्र ग्र वाल  ने  इस  विधेयक  को  यहां  पुरःस्थापित  करके  सदस्यों  को  अपनी  राय  व्यक्त  करने  का

 सुनहरी  प्रचार  प्रदान किया  है  ।  पहली  बात  उन्होंने  यह  कही कि  ब्रिटेन  तथा  अमेरिका में  मृत्यु
 दण्ड

 समाप्त  हो  चुका  है--दूसरी यह  कि  इस  दण्ड  का  गपपराध  रोकने
 पर

 कोई  अच्छा  प्रभाव  नहीं

 तीसरी  यह  है  कि  भगवान  बुद्ध  तथा  महात्मा  गांधी  के  ऐसा  दण्ड
 जारी

 रखना  बड़े  दुःख
 की  बात है

 |

 श्री  पाटनकर
 :

 इसी  देश  में  महात्मा  गांधी
 की

 हत्या  हुई
 इस

 बात  को
 भी

 ध्यान  में  रखा  जाये
 |

 श्री  रघुवीर  सहाय
 :  इसे  भी  करूंगा--उन्होंने  चौथी  बात  यह  कही  जहां  भी

 दण्ड  समाप्त  किया  गया  है  वहां  अपराध  बढ़े  नहीं  ।  वैसे  तो  ae  श  बड़े  भ्रच्छे  इनसे

 यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  way  यहां  यह  दण्ड  समाप्त  किया  जा  बकता  है  ।  इसके  लिये  हमें  एक  देश

 की  उस  समय  की  स्थिति  देखनी  चाहिये  ।  यहां  भ्र भी  डकैतों  के  बड़े-बड़े दल  डकैतियां  डालते हैं  ।  वह

 तरह-तरह के  ग्रपराध  करते  हैं  |  दूसरे कई  देश  फिर  इस  दण्ड को  लागू  कर  रहे
 जैसे  हंगरी का  उदाहरण

 हमारे  सामने  है  ।

 माननीय  मित्र  ने  कहा  कि  इस  दण्ड  से  लोगों  को  इबरत  नहीं  मिलती--दूसरे  देवों  की  बात  अलग

 है--किन्तु भारत  में  तो  यदि  कोई  इबरत  दिलाने  वाला  दण्ड  है  तो  वह  मृत्यु  दण्ड  ही  है  ।  वास्तव  में

 यह  दण्ड  इबरत  देने  वाला  दण्ड  है  ।

 जहां  तक  रहिसा  की  शिक्षा  का  प्रदान  है  उस  सम्बन्ध  म  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  यहां  महात्मा  जी

 जैसे  महापुरुषों
 की

 हत्या  हुई  है
 ।

 जिस  समय  हत्यारे
 को

 मृत्यु  दण्ड  मिला  उस  समय  सारा  देश
 उसका

 सैनिक  qt——Zae  स्पष्ट  होता  है  कि  इसे  हटाने  के  कोई  कारण  नहीं  माना  कि  यह  दण्ड  बड़ा  कड़ा

 है--किन्तु  इससे  यह  बात  कैसे  कही  जा  सकती  है  कि  इसे  हटा  दिया  जायें  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  वह

 दर्मियां  पास  रखे  किन्तु  उनका  प्रयोग  ठीक  ढंग  से  करे
 ।

 हमें  पता  है  कि
 जब

 किसी  reel
 को

 मृत्यु  दण्ड  दिया  जाता  है--सत्र  न्यायाधीश  उसे  भ्रमित  करने  को  कहता  है--उसके  बाद  उच्च  न्यायालय

 तथा  उच्चतम
 न्यायालय

 विचार  करते  हैं--केवल  कुछ ही
 गंभीरतम  मामलों

 में  यह  दण्ड  कायम

 रहता है
 ।

 इसके  बाद  दया  याचिकायें
 भी

 rat  हैं
 ।

 ऐसा  ही  दूसरे  देशों  में  भी  होता  है  ।  केवल  कड़ी सज़ा

 के  कारण  ही  इसे  नहीं  हटाया  जा  सकता  |

 मूल  ait  में  ।
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 हमें  देखना  चाहिये  कि  हमारे  समाज  की  स्थिति  कैसी  है  ।  आजकल  हत्या यें  होती  हैं--उत्तर  प्रदेश

 में  विधान-सभा  के  दो  सदस्यों  की  हत्या  हुई  कौर  एक  सहायक  सिर-न्यायाधीश  पर  घातक
 आक्रमण  किया

 गया  |  जब  समाज  की  हालत  ऐसी  हो  तो  यह  दण्ड  केसे  हटाया  जा  सकता  है  |

 मेरे  प्रस्ताव  का  आशय  यह  है  कि  इस  मामले  को  समस्त  देश  के  सामने  रखा  जाये  ।  मैं  नहीं

 कि  माननीय  मंत्री  क्यों  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  करते  हैं  ।  इंगलैण्ड  में  इस  विषय  पर  विचार  करने  के  लिये

 कई  श्रायोग ह हैं  ।  हाऊस  श्राफ  कॉमन्स  में  एक  गैर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक  पारित  था  किन्तु  हाऊस

 श्राफ  लाडंस  ने  उसे  स्वीकार  नहीं  किया  कौर  वहां  सरकार  यह  दण्ड  कायम  रखने  के  लिये  एक  नया  विधेयक

 पेश  कर  रही  है--वहां  पर  भी  भ्र भी  तक  कोई  स्पष्ट  निर्णय  नहीं  हो  पाया  है  ।  इन  परिस्थितियों में  यहां

 पर  बिना  लोगों  की  राय  जाने  यह  सब  काम  कैरे  किया  जा  सकता  है  ।  प्राप  को  स्मरण  होगा  कि  दण्ड  प्रक्रिया

 संहिता  में  संशोधन  के  समय  डा
 ०

 काटजू  ने  जनता  की  ली  थी  कौर  प्रत्येक  राज्य  की  सलाह ली  थी

 प्रत्येक  राज्य  सरकार  विधि  जीवी  विधान  सभा  dag  सदस्यों  तथा  जनता  से  इस

 पर  परामर्श लिया  गया  था  ।  हम  प्रवर  समिति  क  सदस्य ही  जानते  हैं  कि  हमें  उनकी  राय  से  कितना

 लाभ था  ।  यह  कहना कि  जनता  की  राय  लेना  व्यथ  था बेहूदा बात  है  ।

 बिहार  सरकार  ने  लिखा  था  कि  मृत्यु  दण्ड  हटाना  ठीक  नहीं  है  ।  तथा  एक  Brave  नियुक्त  किया

 जाना  चाहिये  जो  इस  पर  विचार  करे  ।

 ऐसा  कहा  गया  है
 कि  उत्तर-प्रदेश के  मुख्य  मंत्री  श्री  सम्पूर्णानन्द  इस  दण्ड  को  हटाने  के  पक्ष  में  हैं

 मेरा  निवेदन  है  कि  यह  उनका  व्यक्तिगत  विचार  है  तथा  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  इसकी  विरोधी  थी  ।  हमें

 सरकार  की  राय  को  अधिक  मान्यता  देनी  है  ।

 mea  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  देश  में  फौजदारी  प्रबन्ध में  पर्याप्त  सुधार  किया  जा

 सकता है  ।  जब  हम  अपने  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  जाते  हैं  तब  हमसे  कहा  जाता  है  कि  डाकुओं  शादी  को

 के  लिये  पर्याप्त  दण्ड  नहीं  दिया  जाता  मेरा  संख्या  १  है  जिसे  मैं  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  इसमें

 कहा  गया  है  कि  इस  विधेयक  को  जनता  की  राय  जानने  को  भेजा  जाये  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत  |

 श्री  नि०
 च०  चटर्जी

 :  सभा  के  सभी  पक्षों  को  श्री  भ्रग्रवाल  की  सराहना  करनी  चाहिये  क्योंकि

 उन्होंने  इतना  महत्वपूर्ण  विधेयक  प्रस्तुत  किया
 |

 इसके  पक्ष-विपक्ष  में  बहुत  कुछ  कहा  जा  सकता  है  तथा

 श्राप  जानते  ही  हूँ  कि  बहुत  से  देशों  में  मृत्यु  दण्ड  समाप्त  कर  दिया  गया  जिन  देशों  में  इसको  संगीत

 किया  गया  है  बे  संतुष्ट  हैँ  तथा
 उनका  कहना है  कि  हत्या के  अपराधों  में  कमी  हो  गयी  फिर  भी

 मैँ  इसको  भी  मानता  हूं
 कि

 भ्र मे रिका  के  राज्यों  ने  इसको  समाप्त  करके  दुबारा  लागू  कर  दिया  है  ।  ऐसे

 ही  न्यूजीलैंड  में  भी  इसको  समाप्त  करके  दुबारा  लागू किया  गया  है  ।  इंग्लैंड में  १९४९  में  एक

 नियुक्त किया  गया  था
 ।

 उन्होंने  मनोवैज्ञानिकों  तथा  न्यायाधीशों  की  गवाहियां  भी  लीं  तथा  १  €४३  में

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया
 ।  उन्होंने  उसमें  कहा  है

 कि
 मृत्यु  दण्ड  इस

 कारण  दुबारा  लागू  नहीं  किया  है
 कि

 हत्याओं
 की

 संख्या  बढ़  गई  है  अपि  यह  इस  कारण  लागू  किया  गया  है  क्योंकि  जनता  की  राय  इसको

 लागू  करने  के  पक्ष  में  थी  ।
 मेरा  यही  विचार  है

 कि
 भारत  में  मृत्यु  दण्ड  समाप्त  करने  से  हत्या यें  नहीं

 बढ़ेंगी ।

 मेरा  व्यक्तिगत  विचार  है  कि  ५
 दस  वर्ष  के  लिये  मृत्यु  दण्ड  समाप्त  कर  देना  चाहिये  तथा

 देखना  चाहिये  कि  इसका  क्या  प्रभाव  होता  है
 ।

 यह  संसद्  सर्वोच्च  जेब  डा  ०
 काटजू  ने  दण्ड  प्रक्रिया

 संहिता
 संशोधन  विधेयक  प्रस्तुत  किया

 मैंन  कहा  था  कि
 प्रक्रिया  संहिता  का  संशोधन  पर्याप्त  ही  नहीं

 मूल  ५ मरंग्रेजी  में  ।
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 नि०  चं०  चटर्जी

 है  विधि  में  भी  परिवर्तन  होना  चाहिये  ।  जब  मैकोलें  तथा  wea  अंग्रेज  न्यायाधीशों  ने  भारतीय  विधि

 बनाई  थी  उस  काल  तथा  इस  काल  में  बड़ा  भ्रातृ  उस  समय  पुलिस  राज्य  होत ेथे  जबकि  wa  हम

 कल्याणकारी  राज्य  बनाना  चाहते  हैं  ।  इसीलियें  उसी  उद्देश्य  के  कारण  हमारे  लिये  विधियों  में  भी

 परिवर्तन करना  है  ।  मुझे  है  कि  arg  तथा  मेरे  अन्य  मित्र  इससे  सहमत  होंगे  कि
 केवल

 मृत्यु  दण्ड  समाप्त  करना  ही  उचित  नहीं  होगा  अपितु  जेल  प्रशासन  में  सुधार  भी  अ्रावश्यक  है
 |

 जब  मैं  दिल्ली  जेल  में  था  तो  मैंने  देखा  कि  फांसी  की  सजा  पाये  कैदियों  से  कैसा  व्यवहार  होता  ।

 मैंने डा  ०  काटजू  से  इस  सम्बन्ध  में  कहा  भी  था  कि  इन  लोगों  की  स्थिति  बड़ी  खराब  है  प्रौढ़  उनसे  दुर्व्यवहार

 होता है  ।  इसलिये  इस  पद्धति  को  परिवर्तित  करना  चाहिये  ।  झप  भी  एक  न्यायाधीश थे  तथा

 मेरे  इस  कथन  से  सहमत  होंगे  कि  कोई  भी  अपराध  करते  समय  यह  नहीं  सोचता  कि  किस  धारा

 से  उसको  २०  वर्ष  की  कैद  होगी  अथवा  मृत्यु  दण्ड  होगा  |  वह  केवल  परिस्थितिवश  अपराध  कर  देता

 मेरा  विचार  है  कि  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  मेरे  इस  कथन  से  सहमत  होंगे  ।

 हम  न्यायाधीशों  का  चादर  करते  हैं  परन्तु  फिर  भी  कभी-कभी  मामलों  में  गलती  हो  जाती  है
 ।

 २  PERL  को  लंदन के  इल् फो डे  हत्याकांड  हत्यारे  तथा  मृत  व्यक्ति
 की

 पत्नी  को  फांसी  दी

 गई  ।
 परन्तु  यह  कोई  नहीं  जानता  था

 कि
 उसकी  पत्नी  को  किस  लिये  फांसी  दी  गई  जबकि  वह  इसके  लिये

 उत्तरदायी  नहीं  थी  ।

 म  रघुवीर  सहाय  के  संशोधन  का  समर्थन  करता  हूं  कि  यह  विधेयक  जनता
 की

 राय  जानने  के

 लिये  राज्यों  में  परिचालित  करना  चाहिये  ।  मेरा  विचार  है  कि  प्रयोग  के  लिये  कुछ  राज्य  इसको  समाप्त

 करें  ।

 इंग्लैंड  में  लोग  मृत्य  दण्ड  पाना  चाहते  हैं  क्योंकि  इस  प्रकार  उन्हें  न्यायालयों  में  कपिल  करने का

 अवसर  मिलता  है  ।  पोलैंड में  heyy  में  इस  प्रश्न  पर  बड़ी  चर्चा  हुई  थी  तथा  अन्त में उन्होंने में  उन्होंने  इसको

 समाप्त कर  दिया  ।  लंका  ने  भी  तीन  वर्ष  के  लिये  इसको  समाप्त  कर  दिया  है  इसलिये  हमें  भी  उचित

 कदम  उठाना  चाहिये  ।

 श्री  दातार  ने  बताया  कि  भारत  में  प्रति  वर्ष  €,०००  हत्यायें  होती  हैं  इसलिये  हम  मृत्यु  दण्ड  किस

 प्रकार  समाप्त  कर  सकते  हैं  ।  परन्तु  प्रशन  तो  यह  है  कि  कया  मृत्यु  दण्ड  समाप्त  करके  भी  यह  संख्या  यहीं

 रहती  है
 ।

 यह  कहना  एकदम  गलत  है
 कि

 मृत्यु  के  भय  से  व्यक्ति  दूसरे  व्यक्ति  को  नहीं  मारेगा
 |

 महात्मा  गांधी  के  सम्बन्ध  में  कहते  हैं  ।  उनका  सिद्धान्त  था  मान  का  देवत्व  जो  कि  हिन्दू

 सम्यतां का  मुख्य  सिद्धान्त  है  ।  क्या  मृत्यु  दंड  इस  सिद्धान्त  के  विपरीत  नहीं  है
 ।  जान

 के  लिये  जान  का

 सिद्धान्त  बड़ा  पुराना  तथा  क्रोध  |  इस  सिद्धान्त  का  परित्याग  करना  चाहिये  तथा  भारतीय  सिद्धान्त

 भ्र र्था तब  हिन्दू  सिद्धान्त  के  ग्रनुसार कार्य  करना  चाहिये  |  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  समस्या  के  सम्बन्ध

 में  कोई  ग्रीम  बात  कहना  नहीं  है  |  इसलिये हमें  उच्च  विधि  जीवी  संघों  तथा  wear

 संस्थानों  की  राय  जाननी  चाहिये  ।  मैं  श्री  पाटनकर  से
 निवेदन

 करूंगा  कि  वह  एक  सुधारक  बनें

 तथा  विधेयक को  परिचालित  करने  का  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लें  ।

 श्री  टेक  चन्द  :
 इस  विधेयक  के  प्रस्तावक  ने  दया  भावना  से  प्रेरित  होकर

 इसे  रखा  परन्तु  यह  बड़ा  ही  क्रम  विधेयक  है  ।  क्योंकि  इससे  हत्यारे  बच  जायेंगे  कौर  स्वतन्त्रता

 तथा  मान  संकट  में  पड़
 जायेंगे

 ।  मेरा  विचार  था  कि
 प्रस्तावक  महोदय  धारा  ३६७ के  संशोधन  से

 संतुष्ट हो  जायेंगे  ।  संशोधन  यह  किया  गया  था
 कि

 यदि  कोई  न्यायाधीश  मृत्यु  दण्ड  न  देकर  प्रिय  दण्ड

 ह». झरंग्रेजी  में  ।
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 a स  उ

 देता  है  तो  उसको  प्राण  दण्ड  न  देने  के  कारण
 बताने  |  परन्तु  अब  यह  उपबन्ध  नहीं  रहा  ।  इसलिये

 अब  हमें  सब  न्यायाधीश  पर  छोड़  देना  चाहिये
 कि

 वह  इसका  निर्णय  करें
 ।

 मैं  श्री  चटर्जी  से  एक  प्रशन  पूछना  चाहता  हूं  कि
 जब

 वे  न्यायाधीश क्या  उन्होंने  अपने  3.0

 काल  में  मृत्यु  दण्ड  को  कारावास  के  दण्ड  में  बदला  है  या  कि  राज  जो  कुछ  वे  कह  रहे  उन्होंने  स्वयं

 नहीं  किया  है  ।  उन्होंने  बताया  है  कि  बेल्जियम  तथा  हालैंड  में  मृत्यु  दण्ड  समाप्त  कर  दिया  गया  है
 ।

 जब

 बह  यह  बता  रहे  थे  तब  मैं  उनसे  पूछना  चाहता  था  कि  वहां  श्नौसतन  कितनी  हत्यायें  होती  हैं
 ।

 इंग्लैंड  को  ले  लीजिये  ।  हाउस  are  ने  यह  निश्चित  किया  कि  मृत्यु  दण्ड  समाप्त  हो  जाना

 चाहिये  परन्तु  हाउस  श्राफ  लाड  स  ने  इस  निश्चय  को  ठुकरा  दिया
 |
 इंग्लैंड  में  ६  करोड़

 की
 आबादी  में =~

 HAT  १५०  ह्त्या  होती  हैं  ।  मेरे  देश  में  मेरे  विचार  से  R¥,ooc  हत्या यें  होती  हैं  परन्तु  मैं  वक्ता

 क  थ " अ्राकड़  €,०००  स्वीकार  करता  हूं  भ्र  पाता  हूं  कि  हमारे  देश  में  इंग्लैंड  से  ६०  गुनी  अ्रधिक  हत्या यें

 होती  हैं
 ।

 हमारे  फीरोजपुर  जिले  में  प्रतिदिन  एक  व्यक्ति  मारा  जाता  है  यदि  इन  हत्यारों  को  फांसी

 नदी  जाये  तो  यह  सरकारी  मेहमान  बनकर  जेलों  में  रहेंगे  करदाताओं  पर  भार  बनेंगे  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  कहा  कि  ATTA  कारावास  केवल  ६,  ७  अथवा  १०  का  कारावास

 होता  यदि  मृत्यु  दण्ड  का  यही  परिणाम  होगा  तो  लोग  हत्या
 करेंगे

 तथा  ६,  ७
 वर्ष  तक  जेलों  में  विश्राम

 करेंगे  ।  मेरा तो  विचार  है  कि  यदि  व्यक्तियों को  भयाक्रान्त  करना है  तो  न्याय  शास्त्र में  इसको  रखना

 झावइ्यक है  ।  इसलिये  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  को  संशोधित  रूप  में  १०  वर्ष  तक  देखना  चाहिये  तथा  उसका

 प्रभाव देखना  चाहिये  ।

 मुझे  बड़ा  भ्राइचयें  gar  जब  किसी  ने  कहा
 कि

 मृत्यु  दण्ड  से  लोगों  को  डर  नहीं  लगता  ।  श्राप

 शआषराधिक  प्रवृत्ति  के  लोगों  में  क्या  होता  है  इस  HATA  पर  इसकी जांच  करें  |  कोई  डाका  डालने  जाता

 है  तथा  यह  जानता  है
 कि

 वह  सम्पत्ति  लूटने  जा  रहा  है
 ।  किन्तु  यदि  मृत्यु  दण्ड  का  भय  न  तो  इस

 देश  में  प्रत्येक  shat
 प्रौढ़

 लूटमार  के  साथ  खून  भी  होंगे
 ।

 यदि  डाक्  लोग  केवल  माल  मत्ता  लूटकर

 रह  जाते  हैं  सनौर
 हत्या यें

 नहीं  करते  तो  इसी  कारण  कि  उन्हें  यह  मालूम  रहता  है
 कि

 उन्हें  फांसी  के  तख्ते

 पर  लटकना  पड़ेगा
 ।

 जैसे
 कि

 श्री  चटर्जी  ने  बताया
 कि

 भ्र मे रिका  में  लोगों  ने  मृत्यु  दण्ड  समाप्त  कर

 गलती  महसूस
 की

 att
 फिर

 उसे  लागू  किया
 ।

 ऐसी  स्थिति  में  यह  कहने  से  कोई  लाभ  नहीं  कि

 महात्मा  प्रौढ़  महाबीर  के  देश  में  मृत्यु  दण्ड  हटा  दिया  जाना  चाहिये  ।  यह  याद  रखना  होगा  कि

 इसी  देश  में  प्रति  वर्ष
 €

 हजार  ह्त्या  होती  हैं
 परौ

 दया  तथा  के  दूत  को  एक  हत्यारे के  हाथ  ही

 मरना  पड़ा
 ।

 में  नहीं  जानता
 कि

 किन  भावनाओं  के  कारण  माननीय  सदस्य  हत्यारों  का  पक्ष  ले  रहे  ह

 उनका  बचाव  कर  रहे  मेरा  निवेदन  है
 कि

 वह  दया  न्याय  नहीं  बल्कि  उसके  विपरीत  बात  है  ।

 में  इस  विधेयक  का  विरोध  करना  चाहता  हूं  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भा गंबर
 :

 मैं  श्री
 मुकन्द

 लाल  भ्र ग्र वाल  को  मुबारकबाद  देता  हूं  कि  उन्होंने

 एक  ऐसे  मजमून  को  इस  बिल  के  भ्रमर  लाकर  हाउस  के  सामने  रखा  है  जो  निहायत  जरूरी  था  कौर  जो

 डिबेटेबुल  के  योग्य  )  भी  है
 ।
 मैंने  दो  बड़े  जोर  की

 तकरीरें  एक
 तो

 इधर  हमारे  श्री

 की  दूसरी  श्री  टेक  चन्द  की  ।
 जब  मैं  इन  दो  तकरीरों  को  दिमाग  में  लाता  हूं  कौर  इनके  CRT

 )  को  सोचता  हूं  तो  मुझ  को
 डर

 लगता  है
 कि

 क्या  मैं  सही  नतीजे  पर  पहुंच  सकेगा  या  नहीं  ।  इसी

 वास्ते मैं  कहता  हूं  कि
 वकीलों

 में  जो  बड़े  )  हैं  उनकी  बाबत  यह  समझ  लेना  चाहिये  कि

 बहू  जहां  इंसाफ  पसन्दी  से  काम  लेते  हैं  शौर  हमको  ठीक  गाइडिएंस  )  देते  हैं  वहां  अगर  यह  किसी

 खास  मजमून  के  पीछे  पड़  जैसे  तो  वे  भ्रपने  नतीजे हम  पर  ठूंसने  के  लिये  ऐसे  ग्रार्गुमेंट्स  देते
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 [  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव |

 हैं  कि  वहू  हमारे  जजमेंट  का  प्रीजुडिस  को  प्रतिकूल  )  कर  देते  हमको  तो  वही  तरी  का  भ्रातियां

 करना  चाहिये
 कि  न

 हम  इस  एक्स ट्रिम  )  को  देखें
 न  उस

 एक्स ट्रिम  को  देखें  बल्कि  जो  हमारा

 इंडिपेंडेंट  जजमेंट  निर्णय  )  इस  बारे  में  निकले  उसको  हम  मानें  ।  मैं  उसी  नुक्ते  निगाह  से  जनाब

 वाला  की  खिदमत  में  पहले  उन  चन्द  एक  श्रार्गुमेंट्स  का  जिक्र  करूंगा  जो  बड़े  जोर  शोर  के  साथ  उन  लोगों

 ने  दिये  हैं  जो  चाहते  हैं  कि  इसका  एबौलिदन  हो  जाये  प्रौर  इसमें  कमी  हो  ।  जो  लोग

 इसमें  तब्दीली  करना  चाहते  asa  उन  पर  हैं  कि  हमारे  दिलों  को  वह  तबदील  करें

 कौर  उनकी  दलील  शर  उनके  आ्रार्गमेंट्स  इतने  मुकम्मिल  हों  जिनसे  कि  हम  कनबविंस  हो

 जायें  कि  वह  जो  फरमाते  हैं  वह  ठीक  है  ।

 (१)  पहली  तजवीज  उनकी  यह  है  कि  बहुत  से  मुल्कों  में  यह  कंप् टिल  पनिशमेंट

 एबौलिदय  हो  रहा  (२)  दूसरी  चीज  वह  यह  कहते  हैं  कि  उसका  इफेक्ट  डिफरेंट

 नहीं  होता  जिसको  फांसी  देते  हें  उस  पर  डिफरेंट  एफंक्ट  नहीं  दूसरे  लोगों  पर

 डिफरेंट इफेक्ट  नहीं  होता  |  बहुत  से  मुल्कों  में  जहां  यह  मौजूद  हैं  जहां  पर  यह  कंप् टिल  पनिशमेंट  होता

 है  वहां  पर  जरायम  में  कोई  कमी  नहीं  हुई  ग्रोवर  उन  मुल्कों  से  जो  स्टेटिस्टिक्स

 मिलते  हैं  उनसे  साबित  नहीं  होता  कि  कैपिटल  पनिशमेंट  से  डिक्रीस इन  क्राईम  में  कमी  )  होती

 है  ।  जिन  जगहों  पर  इनको  बन्द  किया  गया  वहां  पर  से  ऐसे  स्टैटिस्टिक्स  भी  मिले  हैं  कि  जिनसे  साबित

 होता  है  कि  डिक्रीज  इन  क्राइम  हो  गई  है  ।  (३)  एक श्रार्गमेंट  उनका  यह  है  कि  जो  शख्स  मार

 दिया  जाता  है  प्रौढ़  चूंकि  वह  मर  जाता  है  कौर  हमारे  पास  यह  चांस  नही ंहै  कि  जो

 के  दिन  सही  उसूल  समझा  जाता  है  कि  जुर्म  करने  वाला  पर् जा रिम  दरअसल  इस  संसार  में

 नहीं  है  जिसमें कि  हम  समझते हैं  बल्कि  उसका  माइंड  डीसी  हो  जाता  है

 शौर  उसका  ठीक  से  इलाज  करके  कौर  अच्छा  एनफुलेंसेंज  )  कायम  करके  उसकी  आयन्दा  जिन्दगी

 को  बेहतर  बनाया  जा  सकता  उस  चांस से  हम  महरूम  )  हो  जाते  (४)  चौथा  झ्रार्गुमेंट

 उनका  यह  है  कि  दरअसल  हयूमन  इंस्टिट्यूशन  )  इतना  कमजोर  है  कि  बहुत  दफा  इसमें  गलती

 का  इमकान  है
 प्रौढ़

 कितनी  दफा  ऐसा  gar  कि  एक  great  को  फांसी  का  हुक्म  हो  गया

 और  फांसी  के  हुक्म  के  बाद  एक  ऐक्यूज्ड  झ्र दा लत  के  सामने  प्राकर  पेश  हो  गया  प्रौढ़  कहने  लगा  कि

 वार  मैं  हूं
 र

 मैंने  मारा  है  कौर  यह  चीज  साबित  हो  गयी  कि  वह  पास  बिलकुल  बेगुनाह
 eee

 था  जिसको  कि  पहले  फांसी  की  सजा  दी  गई

 श्री टेक  चन्द  :  कितनी  जबार  ?

 पंडित  ठाकुर  दास  व
 :

 ।  मैं  हरनेक  मामले  बता  सकता  हूं  जब
 कि

 ऐसा  किया  गया

 है  ale  ऐसी  बातें  जाहिर  हुई  हैं
 ।

 हमारे  राष्ट्रपति
 जी

 ने  एक  ऐसे  शख्स  को  जिसको  फांसी  का  हुक्म  था
 ०...  ०

 हमारे  रिप्रेजेंटेशन  )
 पर

 उसको  धज
 कर  दिया  |  एक  ऐसा

 केस
 मैं  जानता हूं

 जिसमें  कि  गवर्नमेंट  ग्राफ  इंडिया  का  हुक्म  पहुंचा  कि  फलां  शख्स  को  फांसी  न  दी  जाये  लेकिन  उसको  दस

 मिनट  पहले  फांसी  दे  दी  गई
 ।

 कितने  ही  केसेज़  मैँ  जनाब  के  सामने
 कर

 सकता  हूं  जिनके  कि  प्रकार

 ऐसे  आदमियों  को  जो  दरअसल इस  जुर्म
 के  गुनाहगार  नहीं  थे

 उनको  फांसी  की  सजा  हुई  ai  मैं  उनकी

 मिसालें दे  सकता  हूं
 ।

 मेरे  लायक  दोस्त
 का  इंटरपशन  भी

 वाजिव  है  कौर  मैं  समझता  हूं  कि दिनों
 इस ४७, ४८ वर्ष के मेरे जमाने ४८  वर्ष  के  मेरे  जमाने  वकालत  में  जिसमें  मेने  तकरीबन  एक  हजार  केसेज  किये  होंगे स  ७ १५६
 सात  केसेज  ऐसे  इसलिये  यह  कहना  गलत  है  कि

 ऐसे  किसी  नहीं  हैं  या  तादाद  में  बहुत  काफी  हैं  ।

 हयूमन  जजमेंट  निर्णय  )  बिलकूल  फौलेबुल  के
 —  sak  उसमें

 बहुत  गलतियां
 में  ।
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 हो  सकता  (६)  उनका  छठा  श्रार्गमेंट  यह  है  कि  जिस  शख्स  को फांसी
 दी

 जाती  है  उसके  रिश्तेदारों

 को  बड़ो  तकलीफ  होतो  उसको  खद  को  छोड़  दें  लेकिन  रिश्तेदारों  को  बड़ी  तकलीफ  होती  (७)

 वह  यह  भी  श्रार्गमेंट  देते  हैं  कि  र।टच्यदन  )
 किलो  मजहब

 )  का  उसूल  )  नहीं है
 |

 महात्मा  बुद्ध  ,  ईसा  मसीह  कौर  दूसरे  बुजुर्गों  की  नसीहत  )
 चली  श्राई  हँसी  मनुष्य  मात्र  क  साथ

 दया  का  बर्ताव  मर्सी  )  करों  wiz  किसी  की  जान  मत  लो  र  जान  का  लेना  एक  बार बरस

 ऐक्ट  है  ।

 मुझे  श्री  मुकन्द  लाल  जी  के  यह  सात  झ्रागुमट मालूम  हुए
 |

 मुझे  पता  नहीं  कि  उनका  कोई
 श्र  राइमा  हे  या  लेकिन  जब  में  ने  उनकी  स्पीच  )  पढ़ी  और  यहां  पर  तकरीरें  सुनीं  तो

 मुझे  सिर्फ  इतने  हो  ग्रार्गमेंट  मालम  हुए  ।  जिन  ग्रार्गमेंट्स  में  मुझे  कुछ  वजन  मालूम  होता  उनके  बारे

 में  कुछ  भ्रमण  करना  चाहता हं  ।  जहां  तक  सवाल है  कि  दूसर  मुल्कों  में  क्या  यह  चीज  रायज

 मज  करना  चाहता  हुं  कि  उनकी  स्पीच  पढ़ने  के  बाद  मैँ  यह  नतीजा  नहीं  निकाल  सका
 कि  ats

 बहुत
 से  मुल्कों ने  इस  खोज  को  बन्द  कर  ate  वाजिब  तौर  पर  बन्द  कर  इसलिये  हमको  उनके

 पीछे  चलना  चाहिये  ।  में  उन  मुल्कों  को  मिसालों  का  ज्यादा  वजन  देता  हूं  जिन्होंने  एक  दफा  इसको  बन्द

 कर  दिया  कौर कुछ  के  बाद  उसे  फिर
 जारी  कर  दिया

 ।  उन्होंने  तजुर्बा  करके  देख  लिया  रोक  फिर

 जारी कर  दिया  ।  लेकिन  जेसा  चटर्जी साहब  फरमाते  हैं  कि  एक्सपेरिमेंट  )  करके  देख  लो  ।  में

 कह  सकता  हूं  कि  अगर  एक्सपेरिमेंट  कर  के  देखा  गया  कुछ  इसे  के  लिये  तो  देयर  दिल  बी  ए  स्पेट  श्राफ

 मसला  ह्त्य श्ों  की  एक  बाढ़  झरा  इसमें  मुझे  कोई  शुबहा  नहीं  है  ।  श्री  टेक  चन्द  जी  नें  जिस

 ढंग  से  पेदा  किया  उस  के  इन्दर  मझे  सच्चाई  मालूम  पड़ती  है  ।  श्राप  कुछ  दिनों  के  लिये  काम  बन्द  करके

 दल  मड  )  को  तादाद (  संख्या  )  बढ़  हमेंशा  के  लिये  बन्द  कर  दें  तो  तादाद

 बढ़ेगो  या  मालूम  लेकिन कुछ  wae  के  लिये  ऐसा  करने का  अग्रसर  बरच्छा नहीं  होगा  ।  मेरी

 राय
 यह  &  कि  बहुत

 से
 मुल्कों  ने  बन्द  नहीं  किया

 ग्रोवर  जो
 मुल्क  बन्द  कर  देते  हमें  प्रिंस  बन्द  कर

 के  उनकी  तकलीद  )  नहीं  करनी  है  ।  हमको  मुल्क  के  हालात  को  देखना

 मुल्क  के  हालात  को  देख  कर  ठीक  रास्ते  का  फैसला  करना  है  |  अगर  सब  मलक  इसे  बन्द  कर  देते  तो

 में  सब  मुल्कों  का  साथ  देना  पसन्द  लेकिन  wa  भी  यह  चीज  डाउटफुल  )  है  कि  किन

 मुल्कों  ने  इसको  जरूरो  समझा  है  कौर  जिन्होंने  नहीं  ।  इसलिये  श्रार्गूमेंट  भ्रमित  नहीं  करता  कि  चूंकि

 और  चन्द  मटकों  में  यह  चीज  नहीं  है  इसलिये  हमें  नहीं  करना  चाहिये  ।

 दूसरा  इम्पाटट  आ्रागुमेंट  कौर  सब  से  बड़ा  झ्रागमेंट  जो  है  उसमें  दो  बातें

 एक  तो  डिफेंस  की  शौर  दूसरी  इन्फलिबिलटो  श्राफ  जजमेंट  की  गलत  न  होने  की )  ।  मैं

 जानता  हूं  कि
 गलती  इन्सान  से  ही  होतो  लेकिन  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  केपिटल  पनिशमेंट  (

 दण्ड  )
 वालें  जितने  भारी  जरायम

 )  होते  उनमें  कितनी  गलती  होतो  है  ।  मैं  हर  एक  सजा

 के  लिये  तो  नहीं  कह  लेकिन  कैपिटल  पनिशमेंट  के  लिये  कह  सकता  हूं  कि  मुकाबल तन  दीगर

 जरायम  के  फिल  वाकया  कैपिटल  पनिशमेंट  के  बारे  में  कम  गलती  होती  इसमें  शब हें  का  फायदा  दिया

 जाता  है  ।  तभी  चैटर्जी  साहब  ने  मिसाल  दी  कि  लोग  चाहते  थे  कि  अगर  केपिटल  पनिशमेंट  वाले  जमे

 में  चालान  हो  जावे  ताकि  बरी  हो  जावें  तो  यह  बात  सही  है  अगर  बहुत  सख्त  सजा  कायम  कर  दी  जायें

 किसी पम
 तो

 नतीजा  यह  होता  है  कि  जज  ख्याल  करता है  कि  उसकी  बाबत  ख्याल यह  होता है  कि
 चूंकि  इस  जुर्म  की  सजा  बहुत  सख्त  इसलिए  मुलजिम  को  छोड़  दिया  जाये  ।  इसलिए  बहुत  सख्त  सजा

 का  मुक़र्रर  कर  देना  अपन  परपज  को  हो  डि फोट
 को  विफल  )

 कर  देता है
 ।  हमें  जुर्म की  नवैयत

 को
 देख  कर  हो  सजा  कायम  करनी  चाहिये  |  यह  उसूल  ठीक  है  ।  मैं  जानता  हूं  कि  कितने

 हो  पेजों  ऐसा  हुजरा  है  कि  बेगुनाह  झामुमो  को  फिल  वाकया  फांसी  की  सजा  का  हुक्म  हो  गया  ।  मैंने
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 एक  ताजा  मिसाल  श्री  दातार  साहब  के  रूबरू  पेश  की  प्रौढ़  रिकार्ड  की  बिना  पर  ast  किया  कि  इस  केस

 में  बेगुनाह  प्राप्ति
 को

 सजा  हुई  उसको  उन्होंने कम्यूट  कर  )  दिया  ।  एक  केस  में  एक  आदमी

 को  फांसी  का  हुक्म  हो  डाकू  गए  कौर  लोगों  को  मार
 ।

 जहां  का  वह  रहने  वाला  था  वहां  के

 लोगों  जिनमें  एक  कांग्रेस मैन  पंडित  नेकी  राम  मरहम  भी  पता  चला  कि  वह  बेगुनाह  है  ।  उन्होंने

 तहकीकात  कराई  ।  तहकीकात  के  जिस  आदमी  को  फांसी  का  हुक्म  उसका  भाई  गिरफ्तार

 कर  लिया  जिसने  डाका  डाला  था  कौर  कत्ल  किया  था
 ।

 उसनें  जेल  में  इकबाल  किया  कि  जुर्म तो

 मैंने  किया  मेरे  भाई  ने  वह  गांव  के  बाहर  ही  नहीं  गया  ।  इस  सब का  नतीजा  यह  sa  कि

 इसकी  तहकीकात  १२  गांव
 की

 पंचायत  जिसमें  तय  पाया  गया
 कि

 जिसको  सजा  का  हुक्म  हुमा

 वह  बेंगुनाह है  ।  सुपरिटेंडेंट  ग्राफ  पुलिस  ने  अपनी  रिपोर्ट  भेजी
 ।

 मैं  बहुत  सी  मिसालें  इस  तरह की

 दे  सकता हूं
 ।  अगर  इन्सान  का  जजमेंट  )  इन्फै॑लिबल  चूक  न  होने  होता  तो  यह

 सवाल ही
 पैदा  नहीं  होता  कि  सजा  दें  या  छोड़ दें  ।  हा  मन  जजमेंट के  पास  ऐसा  see मेंट  नहीं

 कोई  रोका  हमारे  पास  नहीं  सिवा  इन  कोर्ट  के  जरिये  मालूम  करने  WAT  जुर्म  को  मालूम

 करत
 bad

 करने  का  कोई  तरीका  बन  जैसे  कि  साइकालोजिस्ट  वगैरह  क्लेम

 तो  बात  दूसरी  हैब्नतना
 जब  तक  मौजूदा  तरीका  चलता  जब  तक  कॉमर्स  कायम  हमारे  पास  कोई

 तरीका  नहीं  है  सिवा  इसके  कि  हम  इस  तरीके  को  ही  कायम  ५ रख  |  अगर श्राप हर तरह के हर  तरह  के  जरायम

 के  वास्ते  मौजूदा  तरीके  को  बदलना  चाहते  हों  तो  इसको  भी  छोड़  &,  वर्ना  मैं  इस  झार्गमेंट  को  मानने  के

 लिये  तैयार  नहीं  हूं  कि  इस  बिना  पर  कैपिटल  पनिशमेंट  हटा  दिया  जाय  ।  मैँ  इस  चीज  को

 मानता  हूं  कि  रेसलर  केसेज  मामलों  )  में  फांसी  की  सजा  होनी  क्योंकि  इन्सान  के

 मेंट  में  हमेशा  ही  सेन्टी  नहीं  हो  सकती  ।  इसलिये  इस  सजा को  उन  केसेज  के

 लिये  ही  होना  चाहिये  जिसमें  सर्टन्टी  हो  ।  जनाब  को  मालूम है  कि
 मर्डर  केसेज  के  वास्ते  बात  कही

 गई  है
 :

 जितना  ही  अधिक  गलत  हो  उतनी  ही  west  साक्ष्य  होनी  चाहिये  1.0

 श्र  क्या  कहते  जिस  मामले
 के  अन्दर  बड़ा  जुर्म  हमारा  सुप्रीम  कोटे

 न्यायालय )  रोक  जूरिस्प्रडेंस  )  कहते हैं
 कि  मुजरिम  को  बेनिफिट  श्राफ  डाउट

 लाभ )  सजा  न  हो  ।  इसका  यह  मतलब  नहों  हैं  कि  प्यार  कोई  कत्ल  या  डाक  का  मामला  हो  जाता  है

 दौर  उसमें  डाउट  )  हो  सकता  है  तो  सारा  जजमेंट  गलत  होता  है  कौर  इसलिये  कैपिटल  पनिशमेंट

 नहीं  देना  चाहिये  मैँ  इस  wae  को  कंक्लूसिव (  निर्णय  यात्मक  )  नहीं  समझता  ।  मैँ  तो  इसका  यह  नतीजा

 देखता  हुं  कि  हम  निहायत  एहतियात से  काम  जिस  में  किसी  बेगुनाह को
 सजा  न  हो  जाय  मैं

 इस  चोज  के  माने  यह  नहीं  समझ  सकता  कि  सारे  जजमेंट्स  को  शौर  कोट स
 को  ही  कंडेम  कर

 दिया  जाप  |

 अब  सवाल  डिटरेंस  )  का  है  शर  यह  इतना  जरूरी  है  कि  में  चाहता हूं  कि  fas  स्टेट्स  कौर

 हमारी  गवर्नमेंट  ही  इस  चीज  का  फैसला न  करे  ।  सारे  कंट्री  के  सामने  यह  बिल  जाना

 चाहिए  ।  हर  एक  want  के  मुत!ल्लिक  यह  चीज  है  ।  हर  एक  बार  एसोसियेशन  संघ  )  ,  हर

 एक  जज  तर  हर  एक  मामूली  AVANT  अपनी  राय  इसके  मुताल्लिक  द  सकता  है  कि  grat  डिटरेंस  होता

 है  या  नहीं  अर  इसका  असर  सोसायटी  पर  क्या  होगा  ।  मैं  अर्ज  करना  चाहता  हूं  कि  अगर

 ar  डिटरेंट  के  सवाल  को  उठायेंगे  तो  aaa  एविडेंस  )  नहीं  मिलेगी  क्योंकि  यह  सवाल  इस

 कदर  मुश्किल  है  कि  जिसको  इन्तहा  नहों  है  ।  मेंने  अपने  दोस्त  को  तकरीर  भी  सुनी  ।  मैं  डिटरेंस  के  बारे

 में  अरज  करूं कि  अगर यह  चार  काजेज  की  बजह  से  पैदा  होती  है  तो  जब  तक  श्राप

 तीन  काजेज
 को

 न  निकाल  चौथे  काज  को  श्राप  कनेक्ट  नहीं  कर  सकते  ।  कत्ल  क्यों  था
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 उत  मैं  मानने  को  तैयार  हूं  कि  जब  कत्ल  करता  है  तो  पैशन (  क्रोध  में  होता  उ

 प्रपने ऊपर  काबू  नहों  रहता  |  वह  जो  फेल  करता  है  उसके  कांसिक्वेंसेज  )
 को

 पूरी
 त

 नहीं  देखता  है
 ।

 लेकिन  यह  एक  बहुत  चौड़ा  स्टेटमेंट  है  कि  किसी  सूरत  में  जब  झ्रादमी
 a

 करता  है  तो  कांसिक्वेंसेज से  डरता  नहीं  है  ।  मुझे  मालम  है  कि  ८७  परसेन्ट  कंसेज में लोग में  लोग

 मगर  केसेज  में  एं क्विट हो  जात  हैं  ।  लोगों  को  यकीन  ही  नहीं  होता  कि  वह  कत्ल  करेंगे  शर

 श्री  टेक  चन्द  साहब  उनको  बचा  नहीं  लेंगे  ।  जब  यह  सुरत  है  तो  डिटरेंट  इफेक्ट  की  बात  कहां  रही  |

 थ  नगर  यह  यकीन  हो  जाये  कि  इस  जर्म  की  सजा  फांसी  और  कत्ल  करने  पर  वह  जरूर  मिलेगी  तब

 तो  उसका  डिटरेंस  प्रसर  दिखाया  जा  सकता है  ।  जब  आदमी  जानता  है  कि  बावजूद  कत्ल  करन  क  में

 बच  हाई  कोर्ट  या  सुप्रीम  कोर्ट  वकील कर  माफी  के  लिये  जज  को  तयार  कर

 गवाही  तोड़ने  के  लिये  feat  को  पैसा दे  दूंगा  ऐसी  हालत  में  डिफरेंस  पनिशमेंट  हो  या  मामली

 फक  पड़ता  है  ।  लोगों  ने  बतलाया  कि  जहां  ऐसी  सजा  नहीं  है  वहां  जर्म  भी  नहीं  बढ़ा  ।  में  पूछना

 चाहता  हुं  कि  प्रापक  पास  क्या  पैमाना  है  कि  यह  सजा  न  होती  तो  यह  कितना  हो  जाता  ?  यह

 झआगुमेट ऐसा  नहों  है  जिसको  हम  इस  तरह  से  गोल्डन  स्किल्स  पैमाने  )  पर  तोल  सके  र  पता

 लगा  सक  कि  cay  सजा  डिफरेंट  है  या  नहीं  ।  फिर  कहा  गया  कि  डिटरेंस  जितनी कम  होती  है  उतना

 ही  लोगों  पर  होता  उतना  ही  लोग  कम  करते  इस  की  वजह  से  हजारों  न्रिमिनत्स

 थ  )  ने  इस  देवा  क  अन्दर  जुर्म  करना  बन्द  कर  दिया  ला  का  डर  नहीं  होता

 तो  सार  कोट्स  व  पुलिस  को  बन्द  कर  दीजिये  ।  इसमें  कोई  श्रार्गमेंट  नहीं  हैं  कि  कोई  जयादा  सजा  क्यों

 पाय
 ।  इस  बारे  में  जितना  कठिनाई  पाई  जाती  हम  पूरी  तरह  से  जानते  हैं

 ।  इस  डिफ़रंट न  होने

 की  बहस  को  माना  जाय  तो  सब  मशीनरी  अदालतों व  पुलिस  भो  बन्द  कर  दी  फिर  देखें  कया  होता

 जहां  डिफरेंस का  सवाल  इसका  हमार  पास  कोई  (  )  नहीं  जिसकी  वजह  से  हम  इस

 नतीजे पर  पहुंचें  कि  हमारा ला  डिफरेंस  का  काम  करता  है  या  नहीं  |

 ह
 अभी  इस  हाउस  के  बड़े  जोर  से  महात्माओं  की  बात  कही  गई  |

 मैं  झपने
 को  इस

 का
 बल

 नहीं  समझता  हूं
 कि

 मैं  महात्माश्ों के  carr firerae  कुछ  कह  कि  उनकी  fas  क्या  लेकिन

 मुझे मा
 नम हैं  कि  महात्मा गांधो  की  ब्रेकिंग  )  उन  लोगों  के  लिये  थी  जो  रीडर्स  पण क़ारी

 का  मुकाबला  करने  के  लिये
 काहनौर गए  थे  |  मुझे  मालम  है  कि  गीता  में  कहा  गया  है

 द सर्वनाम  विनाश  च

 धर्म  संभवामि  यग  लगें  |

 विनाश  के  लिए  में  जन्म  लेता  हुं  ।  जुर्मे  के  लिए  साफ्ट  हारटेडनेस  ही

 प्रत  में  हक  नहों  है  कि  काई  प्राइम  किसी  भ्रामक  की  जान  ले  हमारे  यहां  शास्त्रों  में  लिखा  है

 ०  पी० सर  पिछला  ATT  )  हैं  उनको  मार  देना  कोई  जम  नहीं  ह  ।  यहां  मिसाल  दी  गई

 दो  लेजिस्लेटरों के  कत्ल  को  ।  कहा  गया  कि  महात्मा  जी  के  कत्ल  करने  वाले  को  उसी  aa द

 जान
 से  मार  डालते  ।  इस  जो  कानून  है  वह  यह  कि

 जो  लोग  किसी  को  मारते  हैं  वह  फांसी  पान
 नक

 मुस्ताक  परब  क्या  यह  कर  दिया  जाये  कि  अब  ट्रांसपोर्टेशन फार  लाइफ

 काला  होगा  मर्डर  के  लिये  ताकि
 ८

 साल  बाद  फिर  हराकर  जुर्मे  करो  ।

 मेंने  अपने  जिले  के  कई  केस  किए  हैं  ।  एक  गांव  के  अन्दर  जिसके  फ्यड्स  झगड़े  |

 क  एक  ATA  को  बार  दिया  गया  तो  जब  तक  कि  सारे  के  सारे  गेंग  के  आदम

 हुए  कौर  दूसरी  तरफ  के  आदमियों  को  खत्म  नहीं  किया  उस  गांव में  )  नहीं

 gut
 यन्न

 ऐसे  ऐसे  केसेज  किए हैं  जिनमें  जो  अ्रसली  र  )  था  मेरे  पास

 बैठा  ठ
 मुझे  इंस्ट्रक्शंस

 )  दे  रहा  उसका  चालान  नहीं  किया  गया  किस  का  ही
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 चलान  कर  दिया
 गया  ।  तो

 मैं
 बड़े  के  साथ  करता  हूं  कि  जब  इस  तरह  के  जराइम  होते  हैं  तो

 जो  डर  का  थोड़ा  बहुत  एलिमेंट  )  है  उसको  हटाना  किसी  भी  नक् ते नजर  से  जायज  नहीं  है  ।  मैं

 नहीं  मानता  कि  कोई  धर्मशास्त्र  या  कोई  हमारा  कानून  हमें  यह  कहता  हो  कि  फार  एन  आई  एण्ड

 टुथ  फार  ए  पथ  को  |  किसी  साहब  ने  कहा  कि  प्राइवेट  रि ट्रीब् यूशन  (  वापसी  बदले )  के  वास्ते

 अगर  ऐसी  आ्रार्गमेंट  हो  तो  शायद  इसमें  सच्चाई  हो  ।  इसके  बारे  में  मैं  यह  wet  करना  चाहता  हुं  कि

 प्राइवेट  रिट्रिब्यूशन  का  असर  यह  होगा  कि  एक  खानदान  के  लोग  दूसरे  खानदान  के  लोगों  को  जिन्दा

 नहीं  रहने  देंगे  अगर  उनके  साथ  उनको  दुश्मनी  है  ।  कोर्ट स  शर  पुलिस  का  मतलब  यही  है  कि  मजलूम

 अज़्मो  रिट्रिब्यूशन  नहीं  करता  है  बल्कि  थर्ड  परसन  करता  है  ।  तो  यह  चीज  स्टेट

 के  इंटरेस्ट  )  में  कि  यह  प्राइवेट  रिट्रिब्यूशन  न  हो  ।  मैं  समझता  हुं  कि  भ्रमर  aa  इस  पनिशमेंट

 को  हटा  देंगे  तो  श्राप  प्राइवेट  रिट्रिब्यूशन  को  डायरेक्ट  इंसेंटिव  प्रोत्साहन  देंगे  ।  कई

 केसिस  ऐसे  हैं  जिनके  भ्रन्दर  खानदानों  को  ही  खत्म  कर  दिया  गया  है  ।  शरीर  किसी  को  कत्ल

 जाता  है  उसका  जो  बेटा  है  वह  इसका  बदला  लेगा  दौर  १२  बरस  को  मुद्दत  खत्म  नहीं  होती  कि  कत्ल  का

 बदला  ले  लिया  जाता  है  ।  कई  गांव  ऐसे  हैं  जहां  पर  इस  तरह  से  $  है  कौर  जिनके  बारे  में  मैं  जानता

 बाद  में  वे  लोग  भले  ही  छूट  जाते  हों  लेकिन  बदला  वे  अवद्य  ले  लेते  ऐसी  हालत  में  यह  जो

 धमंकास्त्रों  की  श्रार्गमेंट  दी  गई  इसको  मानने  के  लिये  में  तैयार  न्हीं  हूं  ।

 ae  भी  कहा  जाता  है  कि  जिसने  कत्ल  किया  उसके  माता  पिता  ने  उसके  बीबी  बच्चों  उसके

 रिश्तेदारों  ने  क्या  कसूर  किया  होता  है  मुजरिम  को  तो  फांसी  के  तख्ते  पर  लटका  दिया  जाता  लेकिन

 नतोजा  यह  कि  उससे  उनका  ब्रेडविन्नर  )  छीन  लिया  जाता है
 ।  मैं  यह  मानने  के  लिये  तैयार

 हूं
 कि  बहुत  से  केसिस  में  हेडशिप  होती  है  ।  मैंने  एक  केस  किया  है  जिसका  मैं  नाम  नहीं

 लेना  चाहता  कौर  जिसके  अन्दर  एक  बेटे  ने  अपने  बाप  को  कत्ल  कर  दिया  था  श्रौर  बेचारी  मां  जो

 अपने  खाबिन्द  का  कत्ल  नहीं  चाहती  थी  बया  कर  सकती  थी  ।  उसका  वह  इकलौता  बेटा  था  लेकिन

 उस  पर  यह  इल्जाम  था  कि  उसने  झपने  बाप  को  कत्ल  किया  है  ।  जज ने  जजमेंट  दिया  कि  बाप  को

 ae  ने  कत्ल  कर  दिया  है  ।  मैंने  बेटे  को  फांसी  की  सजा  दी  तो  उसकी मां  है  वह  इस  हुक्म  को  सुनते

 ही  मर  जायेगी  श्र  सारे  का  सारा  खानदान  वाइप
 आउट  हो  जायेगा

 ।  यह  फैसले  में  लिखा

 गया  मैं  नहीं  कि  कहां  तक  इस  तरह  का  जजमेंट  दुरुस्त  है  लेकिन  इसके  प्रकार  एक

 चीज  जरूर  है  जिस  पर  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  कौर  वह  यह  है  कि  यह  जो  फांसी  की  एक्स ट्रिम

 सजा है  यह  एक् सट् रोम  केसिस  सीमा के  मामलों  में  ही  दी  जानी  चाहिये  ?
 हर  एक  मर

 के  मामूली  से  मामूली  केस  में  यह  सजा  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।

 लेकिन  इसके  साथ  हो  साथ  में  पूछना  चाहता  हुं  कि  रिलीजस  फैनेटिसिज्म  की

 वजह  से  एक  प्राप्ति  दूसरे  को  मार  दे  कौर  श्राप  उसको  छोड़  दें तो  इसका  क्या  प्रसर  होगा  ।  इसका

 mat  यह  होगा  कि  जो  दूसरे  रिलीजस  )  के  आदमी  हैं  वे जाकर  उस  रिलिजन  को  मानने  वालें

 आदमियों  पर  हमला  कर  देंगे  कौर  इसका  जो  नतीजा  निकलेगा  उसका  अंदाजा  साप  लगा  सकते  हैं  ।

 तो  एक  बात  हैं  कि  जो  इनकोरिजिबल  सुधार  नहीं  हो  सकता )  है  कौर  जिनके  बारे  में  श्राप  जानतें

 हैं  कि  जेल  से  जाते  वे  दूसरा  जुर्म  कर  उनको  जिन्दा  रखने  में  कौन  सा  मारल  प्रिंसिपल

 सिद्धान्त  )  है जिसको  वजह  से  श्राप  उनको  जिन्दा
 रखना  चाहते हैं  ।  मगर  क  को  जिन्दा

 रखा  तो  जो  झ्रातताथी  का  डेफिनिशन  है  वही  खत्म  हो  जायेगी  ।  झाततायी  को

 श्राउटला  को  मारना  कोई  जुर्म  नहीं  हैं  ।

 जब  श्राप  यह  कहते  हैं  कि  जिसने  कत्ल  किया  है  उसके  रिश्तेदारों  को  तकलीफ  होगी  तो  मैं  आपकी

 तवज्जह  मकतूल  है  उसके  रिश्तेदारों  की  तरफ  भी  दिलाना  चाहता  हूं  जिनके  रोटी  कमाने  वाले  को
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 कत्ल  कर  दिया गया  है  ।  तो  आपको  हमन  नेचर  को  भी  देखना  होगा  कौर  दोनों

 को  एक  स्केल  के  अ्रन्दर वें  करना  पड़ेगा  ।  आपको  एकतरफा  फैसला  नहीं दे
 देना

 भ्रापको  दूसरे  पहल  पर  भी  गौर  करना  चाहिये  ।  जिस  खानदान  के  श्रादमी  को  कत्ल  कर  दिया

 गया है  वह  खानदान  कभी  भी  यह  नहीं  चाहता  है  कि  वह  aaa  जिन्दा  रहे  सनौर  वह  जिन्दा  रह  भी  नहीं

 सकता है  ।  मैंने  देखा  है  कि  जब  एक  आदमी  किसी  दूसर  घर  के  सामने  से  गजरता  है  जहां  पर  रहने  वालें

 को  उसने  कत्ल  कर  दिया  है  तो  वह  एक  खंग्रा  मारता  है  नौ
 खांसता  है

 ।  तो  जब
 वह  खंगूरा  मारता

 है

 तो
 जिस  खानदान

 के  घर  के
 सामने  वह  खंगूरा  मारता  है  तो

 उस
 खानदान  वालों

 को  जो
 चोट

 एक
 तलवार

 के
 चलाने  से  लग  सकती  है  उससे  भी  ज्यादा  चोट  लगती  है  ।

 उसी
 दिन

 या
 उसी

 रात
 को

 वे
 लोग

 उसके

 घर  पहुंच  जाते  हैंतो  जब  तक  उसको  खत्म  नहीं  कर  देते  चैन
 की  सांस

 नहीं
 लेते  ।  कोई  भी  नहीं  चाहता

 कि  इस  तरह  से  खंगरे  उसके  मकान  के  सामने कोई  मारे  ।  यही  चीज  मैंने  दूसरी  जगह  भी  देखी  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  दूसरी  जगह  शायद  बरदाशत  कर  लिया  जाता  हो  लेकिन  पंजाब  म  नहीं  ।

 पंडित  ठाकर  दास  भार्गव  :  मैंने  To  पी०  में  देखा है  प्रौढ़  वहां  भी  कैलिस  किये  हैं  ।  वहां पर  भी

 इस  चीज  को  बरदाइत  नहीं  किया  जाता  वे  लोग भी  पंजाब के  रहने  वाले  लोगों
 की  तरह  इस  चीज

 को  राइट  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  य०  पी*०  में  खंगरा  वही  प्रस  रखता  है  जो  वह  पंजाब  में  रखता  |

 यही  हाल  राजस्थान वालों  का  है  ।  वहां पर  रोज  डाक  पड़ते  रोज  मगर (  )  होते  में  बाकी

 जगहों  के  बारे  में  ज्यादा  नहीं  जानता  हूं
 ।

 तो  जहां  पर  इस  तरह  से  मर्डर  होते  हैं  उन  इलाकों के  लिये  क्या  श्राप  कह  सकते  हैं  कि  यह  जो

 डिटरेंट  पनिशमेंट  (  भयोत्पादक दण्ड  )  है  इसे  हटा  दिया  जाना  चाहिये  ।  मैं  ee  से  भ्रम  करता  हूं  कि  यह

 पंजाब या  To  पी ०  का  सवाल  नहीं है  ।  इस  चीज  को  तोलने  प्रौढ़  देखने  का  सवाल  है  ।  तो  जितना  वजन

 इस  सजा  को  हटाने  के  बारे  में  दिखलाने  की  कोशिश  की  गई  समझता हूं  कि  इसमें
 उतना  वजन

 नहीं हू  le

 एक  के  बद  दूसरी  झ्रार्गमेंट  को  मैंने  लिया  है झर ौर  सब  को  मैं  समझता  मैंने  डिसपोज  श्राफ  कर

 (  )  दिया  है
 ।

 झगर  कोई  रह  गई  हो  तो
 मुझे  मालूम  नहीं  है

 ।

 जो  दलीलें  दी  गई  हैं  उनमें  मेरी  समझ  में  इतना  वजन  नहीं  है  कि  इस  पनिशमेंट  को  ही  हटा  दिया

 जाय  ।  श्री  टेकचन्द  जी  नें  ot  कहा  कि  दफा  ३६७  को  चेंज  कर  (  )  दिया  गया  है  कौर  अब  इस

 बात  का  बोझ  सेवन  जज  पर  नहीं  रह  गया  है  कि  वह  बताये  कि  क्यों  सजा  फांसी  नहीं  दी  गई  ।  मैं  इससे

 भी  ५  जाता  हूं  ।  उन  कैलिस  में  जो  प्योर ली  )  ३०२  के  उनमें  फांसी  दी  जाय  तो

 यह  जज  के  ऊपर  बदन  )  डाल  दिया  जाये  कि  वह  लिखे
 कि

 क्यों  फांसी  का  हुक्म  दिया  जाता  है  ।

 अगर  आर  भी  करना  चाहते  हैं  तो  यह  कर  सकते  हैं  कि  वह  यह  बताये  कि  क्यों  फांसी  की  सजा  के  सिवाय

 कोई  दूसरी  सजा  वाजिव  नहीं  है
 ।

 यह  बड़न  श्राप  उस  पर  डाल  देंगे
 तो

 मैं  समझता  हूं  कि  इस  तरह
 के  केसिस  की  तादाद  कौर कम  हो  जायेगी  |  लेकिन  प्यार  झ्रापने  इस  सजा  का  बिलकुल  ही  बन्द  कर  दिया

 तो
 मैं  समझता हूं  कि  जिस  तरह  के  हमारे  यहां  हालात  हैं  जिस  तरह  की  रवाय।त  चली  at  रही  जिस

 तरह  से  हम  जजवात  में  खेल  जाते  हैं  भ्र ौर  कसे  काम  कर  बैठते  यह  ठीक  नहीं  होगा  ।  श्राप  जानते

 ही  हैं  कि  ३०२  मौजूद  ३०४  मौजूद  ३०४  मौजद  ३०२  में  डिस्क्रिप्शन मौजद  है  रिप्रीव

 को  स्थगित  का  कानून  मौजूद  पालन  का  कानून  मौजूद  राइट  श्राफ  सैल्फ

 डिफेंस  चनाका  का  कानून  मौजूद  एक्सीडेंट  )  का  कानून  मौजूद  इन

 सब
 चोरों  के  होते  हुए  इतने

 रैरेस्ट  ( fareai  )  केस  होते  हैं  जिनके  rex  फांसी  की  सजा  alt  है  या  फांसी

 का  हुक्म  सुनाया जाता  है  ।  रे रेस्ट  कैलिस  के  eat
 भी

 हम  जानते  हैं  कितनों में  रिप्रीव हो  जाता  है  सनौर
 कितनों में  क्या  कुछ  हो  जाता  है
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 [  पंडित  ठाकर  दास  भागने  |

 यहां  पर  यह  भी  कहा  गया  कि  इसमें  आबादी  को  घटाने की  भी  बात  है  ।  मैं  पूछता हूं  कि  एक

 साल  में  कितने  ऐसे  केसिस  होते  हैं  जिनमें  फांसी  की  सजा  होती  है  ।  इन  alae  में  ज्यादा  नहीं  तो  में

 समझता  हुं  कि  ८०  परसेंट  तो  जस्टीफाएवल  )  भी  होते  होंगे  €  ६  परसेंट  नहीं  तो  ।

 अन्त  में  मैं  इतना  ही  रहना  चाहता  हं  कि  ee  कैलिस  में  ही  पनिशमेंट  श्राफ  डेथ  दण्ड  )

 रखा  जाये  लेकिन  इसको  बालिश  करना  लीगलीं  जायज  की  दृष्टि  से  नहीं

 पोलिटिकल  दृष्टि  से  )  जायज  नहीं  होगा  at  न  ही  मारल  प्वाइंट  श्राफ  व्यू  से

 दृष्टि  जायज  होगो  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सरदार  इक़बाल  सिंह |

 मैं  यह  बता  देना  चाहता  हूं
 कि

 भ्र भी  तक  मैंने  पंजाब  वालों  को  ही  दूसरों को  नहीं  बुलाया

 इस  वास्ते  श्राप  ब्रीफ  में  )  कहिय े।

 गोमती  शिवराज वती नेहरू  लखनऊ-मध्य )  इस  बिल  पर  बोलने  इजाजत

 स्त्रियों  को  भी  मिलनी  चाहिये  ।  श्राप  सभी  तक  केवल  वकीलों  को  ही  बुलाते  रहे  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  म
 मेरे  स्याल  से  तो  इस  बिल  के  साथ  स्त्रियों  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 श्रीमती  दिव राज वती  नेहरू  सम्बन्ध क्यों  नहीं  सब  का  सम्बन्ध है  ।

 पाध्यक्ष  सही दय  बहुत  THT
 भी

 बोलने  का  दें  दिया  जायेगा
 |

 सरदार  इक़  बाल  fag  (  फाजिल्का--सिरसा )  जनाब  डिप्टी  स्पीकर  इससे  पहले  जो

 श्रानरेबुल  मेलबर्न  सदस्य  बोलें  वे  बहुत  बड़े  वकील  हैं ्रौर  उन्होंने  आपक  सामने  एक

 का  नुक्ता-ए-नजर  )  रखा  है  कौर  दोनो  तरफ  से  बड़े-बड़े  श्रागुमेंट्स  (aH)  दिये  गए  ।

 इस  सिलसिले  में  मैं
 जो

 कुछ  कहना  चाहता
 वह

 एक  इन्सान
 के

 नाते  कहना  चाहता  हूं
 ।

 उस  इलाके  का  रहने  वाला  जिसमें  मेरे  ख्याल  में  हिन्दुस्तान  में  सब
 से

 ज्यादा  कत्ल  होते  हैं  ।

 एक  दिन  में  एक  कत्ल  तो  वहां  की  औसत  है  ।  हमारे  डिस्ट्रिकट  में  यह  तादाद  शायद  बढ़  तो

 जाती  लेकिन  कम  नहीं  होती  है  ।  जो  भाई  कहते  हैं  कि  फांसी  की  सजा  को  हटा  देने  से  इस  देना  में

 कुछ  सुधार  हो  वे  शायद  कातिल  की  मेन्टेलिटी  को  बिल्कुल  नहीं  समझते  हैं  ।

 मैं  श्रमिकों  बताना  चाहता  हूं  कि  हमारे  जिले  में  एक  गांव  में  एक  खानदान  के  ग्यारह  श्रादमो  कत्ल

 किये  गये  कौर  दूसरे  के  बारह  भर  पिछले बीस  साल  से  यह  सिलसिला  जारी है  ate  वह  इसलिये  कि  art

 तक  उस  गांव में  कोई  आदमी  सजा  नहीं  पा  सका  एक  गांव  में  यह  तरीका  बना  हम्ना  है  कि  जो  आदमी

 किसी  को  कत्ल  करता  वह  उसके  सिर  को  काट  कर  ले  जायगा  मरार  उसके  घर  के  सामने  जा  कर  खले

 तौर  पर  कहेगा कि  हमने  यह  कत्ल  किया  है  ।  ऐसा  इसलिये होता  रहा  है  कि  ग्राम  तक  उन  लोगों का

 एक  भी  झ्रादमी  फांसी  पर  नहीं  चढ़ा  है  ।  हमारे  दोस्त  श्री  भ्रग्रवाल  कहते  हैं  कि  फांसी  की  सजा  कोई

 असर  नहीं  हू  ।  में  उनको  बताना  चाहता  हूं  कि  भ्रमर  किसी  गांव  में  एक  भी  फांसी  हो

 गई  तो  उस  गांव  में  कल  कम  हो  उस  खानदान  में  कम  हो  गए  |  इसकी  वजह  यह  है  कि  जिस  खानदान

 के  किसी  को  कत्ल  किया  जाता  है  श्र  बाद  में  कातिल  को  फांसी  की  सजा  हो  जाती  तो  उस

 खानदान के  लोग  समझते  हैं  कि  अगर हम श्रपन हम  अपने  श्रादमी  के  कत्ल  का  बदला  नहीं  ले  तो  सरकार ने

 तो  बदला  ले  लिया  है
 ।  इस  तरह  उन  लोगों  को  कुछ  तसल्ली  सी  हो  जाती  है  ।  लेकिन जिस  केस  में

 कातिल  को  सजा  नहीं  होतो  वहां जिस  शख्स  को  कत्ल  किया  गया  उसका  उसका  भाई

 उस  वक्त  तक  चैन  नहीं  जब  तक  कि  वे  बदला  न  ले  लें  |

 में  यह  भी
 करना  चाहता  हुं  कि  यहां  पर  जिस  माहौल  में  बैठ  कर  हम  बातें  कर  रहे  हैं  ग्रोवर

 झार्गुमेंट्स पेश  कर  रहे  वह  गांवों  के  माहौल  से  बिल्कुल  मुख्तलिफ  जिस  ढंग  से  हम  लोग
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 सोचते  हैं  गांवों  के  लोग  उस  ढंग  से  नहीं  सोचते  हैं
 ।

 वहां  पर  जिस  खानदान  का  कोई  शख्स  किसी
 से

 कत्ल  किया  जाता  उस  खानदान  के  लोगों  को  दूसरे  आदमी  उकसाते  हैं  कि
 तुम्हारे  घर

 के
 आदमी

 तुम्हारे बाण  तुम्हारे  भाई  को  या  लड़के  he  शख्स  ने  मार  डाला  है  उसको  सजा  नहीं  मिली

 जब  तक  तुम  उसको  नहीं  तुमको  यहां  इन्सान  कहने  वाला  कोई  नहीं  है
 ।  इस  तरह के

 स्टोरीज़  )
 में  वह  लोग  बदले  के  तौर  पर  एक  प्रौढ़  कत्ल  करने  पर  मजबूर  हो  जाते

 जिस

 का  नतीजा  यह  होता  है  कि  यह  सिलसिला  खत्म  होने  को  नहीं  कराता
 |

 यहां पर  कहा  गया  है  कि  फांसी  की  सजा  को  हटा  कर  उसकी  जगह
 पर  ट्रांसपोर्टेशन  फार  लाइफ

 कालापानी  )  की  सजा रख  दी  जाय  ।  पंजाब में  मिरर  कहते हैं  कि  हम  नानक  f——

 ननिहाल--चले जब  कि  जेल  जाने  की  बात  होती  है  ।  वे  लोग  कहते  हैं  कि  हमारे  घर  में
 न

 बिजली

 शर  न  पंखे  लेकिन  फिरोजपुर  जेल  सैंट्रल में  बिजली  भी  है  कौर पंखे
 भी  हैं--वह  तो  हमारे  घर  से

 ज्यादा  अच्छी  जगह  कयों  न  हम  भ्र पने  भ्रामक  के  कत्ल  का  बदला  भी
 ले

 लें
 शर  फिर

 झा राम  से  वहां

 रहेंगे  ।  इसलिये  इस  किस्म  के  लोगों  के  लिये  जेल  या  कद  की  बात  कोई  माने  नहीं  रखती  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  बहुत  देर  तक  कोशिश  करक  ये  रियायतें  जेल  क

 कैदियों के  लिये  हासिल की  थीं  ।  क्या  अरब  झाप  उनको  पंजाब  से  दूर  करना  चाहते  हैं
 ?

 सरदार  इक़बाल  सिह  :  मैं  उन  रियायतों  को  वापिस  नहीं  लेना  चाहता  हूं  ।  में  तो  fas

 बताना  चाहता  हूं  कि  जेल  में  कैद  की  सजा  कोई  इटली  इफेक्ट  नहीं  पैदा  कर  सकती  है  ।
 जेल  फांसी का

 इवज़ाना  नहीं बन  सकता  है  ।  यह  एक  हकीकत  है  कि  जिस  गांव  जिस  खानदान में

 कातिलों  को  फांसी  की  सजा  नहीं  दी  वहां  कत्ल  बन्द  नहीं  हुए  इस  तरह  की  कई  मिसालें

 सामने  पेश  कर  सकता  हूं  ।

 १९४७  में  पंजाब  गवर्नमेंट  ने  फैसला  किया  कि  हर  एक  कत्ल  करने  वालें  को  फांसी  के  बजाय

 माफ  फरक  बीस  साल  की  कंद  की  सजा  दे  दी  ।  इसका  नतीजा  यह  $  कि  पहलें  साल  में  तीन  सौ  ्

 )  होते  अगले  साल
 ५५०  AST  हो  गए ।  लोगों  ने  सोचा  कि  पांच  साल  की  क्या  बात  फांसी

 तो  होगी  बाद  में  दूसरे  को  मारेंग े|

 यहां  पर  मॉरैलिटी  )  की  बात  भी  की  गई  है  ।  पंजाब  के  एक  केस  का  जिक्र  मेरे  मोहतरिम

 पंडित  ठाकुर  दास
 ने

 किया
 कि

 बारह  कत्ल  ऐसे  हुए  जहां  बेटों  ने  पने  बापों  को  मारा  ।
 बेटे

 at  बाप  के  रिश्ते  पर  इन्सानियत  मुबनी  होती  लेकिन  उन  केसिज  में  इन्सानियत  के

 स्ट्रक्चर  को  खत्म  करने  की  कोशिशਂ  की  गई  कौर  उस  इलाके के  मुताल्लिक  यहां  पर  मॉरलिटी

 की
 बात  कही  जाती  इस के  प्रभावी  नौ  कैसी  ऐसे  जहां  पर  बापों  ने  बेटों  को  मारा  कौर  छ

 केसिस  ऐसे  जहां  पर  खार  ने  बीबियों को  मारा  ।  यह  कहना  बिल्कुल  गलत  है  कि  फांसी  की  सजा
 क  ७»  ल

 खत्म  करन  स  कत्ल  क  जम  कम  हो  |  में  प्र  ज  करना  चाहता  हुं  कि  कत्ल वहा  ज्यादा  हात  उनका

 सिलसिला  वहां  खत्म  होने  को  नहीं  भ्राता  जहां  कि  कातिलों  को  फांसी  नहीं  मिलती  है  ।  शभ्रादश  के

 साथ  ही  साथ  हम  को  प्रैक्टिकल  )  पहलू  पर
 भी

 गौर  करना  चाहिये  ।  मैं  यह्  दावे  के  साथ

 कह  सकता  हं  कि  जिन  इलाकों  में  हर  रोज  मर्डर  होता  नगर  फांसी  की  सजा  खत्म  कर  दी  तो

 वहां  कत्लों  की  तादाद  कई  गुना  बढ़  जायेगी  ।

 इस  बात  को
 भी

 देखें
 कि

 डाके  के  मामले  में  सात  साल  की  सजा  होती  है  ।  उसमें  माफी  नहीं

 हो  सकती है  ।  इसके  मुकाबले  में  कातिल  को  चौदह  साल  की  सजा  होती  फांसी  नहीं  होती
 तो  नौ

 साल  काटने  पड़ते  हैं
 प्रौर  उसमें

 भी  माफी  के  बाद  सात  साल  में  ही  रिहाई  हो  जाती  है  ।  इस  हालत

 लोग  सोचते  हैं  कि  जब  डाके
 प्रौढ़

 कत्ल  में  बराबर  की  सजा  होती  तो  फिर  हम  कत्ल  ही  क्यों  न  करें
 नत्ल म त म  तो  हम  ज्यादा  बदला  ल॑  सकत  हैं  ।
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 [  सरदार  इक़बाल  सिंह  |

 जो  मैन्टेलिटी  कातिलों  के  दिलों  में  काम  करती  उसको  देखते  हुए  कौर  खास  तौर  पर  इसलिये

 कि  पंजाब  में  कभी  ऐसा  वायुमंडल  नहीं  बना  ऐसी  हालत  नहीं  है  कि  इस  बिल  को  पास  किया

 में ग्रपने  तजुर्बे  )
 की  बिना

 पर  दावे  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  जिस  तरह  से  आजकल

 खानदानों  में  वापस  में  दुश्मनियां  चलती  झगर  फांसी
 की

 सजा
 को

 खत्म  किया
 तो

 कत्ल  के  जुर्म

 कई  गुना  ज्यादा  हो  जायेंगे  ।

 गोमती  दिंवराजवती  नेहरू  :  माननीय  उपाध्यक्ष  मैँ  भ्रामक  बड़ी  झ्राभारी

 हूं  कि  रखने  मुझे  इस  विषय पर
 बोलने

 का
 समय  दिया

 ।  मैं  इस  बिल का
 घोर  विरोध  करती  हूं ।

 में  समझती  हुं  कि  ait  हमारे  देश  की  सामाजिक  कौर  भ्र नैतिक  अ्रवस्था  ऐसी  नहीं  न  हम

 इतने  सिविलाइज्ड  (  हो  गये  हैं  कि  यहां  से  मृत्य-दंड  की
 सजा  हटा

 दी
 जाय

 ।  स्वतन्त्रता के  बाद

 ५  देश  का  वातावरण  ऐसा  हो  गया  लोग  ऐसे  निडर  हो  गये  हैं  कि  स्वतन्त्रता  के  माने  ही

 हमारे  देशवासियों  ने--कानून  पर  न  चलने  मनमानी  करने  के  समझ  लिये  हैं  ।  हमारे  देश  में  ऐसे

 क्रिमिनिल-माइंडिड  (  झ्र परा धी  प्रवृत्ति  वाले  )  लोग  हो  गये  जिनके  सामने  मनुष्य  की  जान
 का  कोई

 मूल्य  नहीं  है
 ।

 वे
 न

 जेल  से  डरते हैं  शर  न  ही  उन्हें  सूली  से  भय  है  |  उन्होंने  कानून  प्रपा  हाथ  में  ले  लिया

 हमारे  देश  में  छोटी  बातों  पर  बदला  लेने  के  ईर्ष्या  के  कारण  कौर  रुपये  के  लालच

 से  हजारों  हत्यायें  होती हैं  ।  अरब तो  हमारे  देश  में  पोलीटिक  मरीज  (  राजनैतिक  हत्यायें  )  भी  होने

 लगे  य०  पी०  में  कई  कांग्रेसी  भाई  इसी  प्रकार  मारे  गये  हैं  ।

 इस  परिस्थिति में  देश  की  जनता  सहमी हुई  है  कौर  भयभीत  मगर  हमारी

 हिन्दी में  पुलिस  का  नाम  आरक्षी  रखा  गया  है--हमारी  रक्षा  नहीं  कर  पा  रही  है  कितने  ही  हत्यारों

 का  पता  नहीं  लगा  पाई  है  ।  प्रभी  चन्द  दिन  दिल्ली  के
 चांदनी

 चौक
 में

 बम  सात-ग्राम  आदमी

 जान  से  मारे  गये  कौर  ३३  आदमी  घायल हो  लेकिन  पुलिस  प्रभी  तक
 हत्यारों  का  सुराग  नहीं

 लगा  पाई  है
 ।

 कभी  कुछ  समय  अखबारों  में  छपा  था
 कि

 wets  में  एक  पोते  ने  अपनी  दादी  को

 गोली  का  निशाना  बनाया  |  वह  रानी  शझ्रावागढ़  थी  ।  अलीगढ़  में  तो  ये  पराये  दिन  क  करिश्मे  हैं  ।  मैं  पन्द्रह

 दिन  वहां  रही  ।  इन  १४  दिनों  में  मैंने  वहां  तीन  कत्ल  की  वारदातें  सुनीं  ।  वहां  एक  न  एक  कत्ल  रोज  हो

 जाता हैँ  ।  वहां  के  लोगों  का  इसक  मसावात  हो  गया  है  |  मुरादाबाद में  एक  हत्यारे  ने  ऐसा  बदला

 कि
 सात

 आदमियों
 के  एक  कुटुम्ब  को

 मय  बच्चों  के  समाप्त  कर  दिया
 |  ail

 कुछ  दिन  हुए

 कि  अ्रखबार  में  खबर  निकली  थी  कि  हैदराबाद  में

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसे  उदाहरण  तो  बहुत  होंगे  ।

 श्रीमती  शिवराज वती  नेहरू  :  एक  आदमी  ने  चार  शझ्रादमियों  का  कत्ल  किया  जिन  में  एक  दो

 बरस का  श्र  दूसरा  चार  बरस का  बच्चा  था  प्रौर  उनको  मारकर  उन्हों  के  घर  के  प्रयास  में  उनके  शव

 को  जलाया  ।  जिस  देश  में  इस  तरह  दिन  दहाड़े  कत्ल  होते  हों  वह  इस  योग्य  नहीं  है  कि  वहां  से

 दण्ड  हटा  लिया  जाये
 ।

 कहा  जाता  है  कि  हत्या  करना  मनुष्य  की  एक  बीमारी  है  शौर  जो  लोग  क्रिमिनल  मायंडेड  होते

 हैं  वे  एक  प्रकार  के  रोगी  होते  हैं  ।  बहुत  खूब  ।  लेकिन  मैं  पूछना  चाहती  हूं  कि  इस  रोग  को  दूर  करने

 वाला  डाक्टर  हैं  कौन  ।  यह  जो  बिल  संसद  में  लाया  गया  हैं  यह  तो  उस  रोग  से  भी  ज्यादा  खतरनाक

 है  ।  हम  इस  रोग  को  अच्छा  करने  की  झ्राजमाइश  करने  में  अपने  देश  के  निरपराध  लोगों  की  जानों  से  नहीं

 ae  सकते  |

 समाचारपत्रों  में  कराये  दिन  देश  के  हर  कोने  से  ऐसे  ही  हत्याकांडों  की  खबरें  मिलती  रहती  हैं  ।

 हमारे  देश  की  पुलिस  भी  ऐसी  बेबस  व  लाचार
 है  क्योंकि  वह  भी  डाकुओं  कौर  कातिलों  जुर्मों
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 की  शिकार हो  रही  हम  मृत्यु  दण्ड  बन्द  करने
 की

 बात  करते  हैं
 शर

 उधर  ये  हत्यारे  सारे  देश  में

 हत्या यें  कर  रहे  इसका  कारण  है  ॥  प्राज  हमारे  देश  में
 सब

 प्रदेशों
 से  अधिक  जेल  रिफार्म  उत्तर

 न
 मं

 प्रदेश  में  किये  गये  हैं  जिन  से  कि  कैदियों  को  जेल  में  अपने
 घर

 से
 भी

 ज्यादा  श्रीराम
 मिलता

 हैं  ।

 बताऊं  कि  ये  जेल  कया  है  खालाजी  के  घर  हूं  जहां  कंदियों  को  हर प्रकार की  सुविधा  दी  जाती  हैं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  माननीय  सदस्या  से  विनय  करूंगा  कि  यहां  जेल  के  रिफार्म
 को

 वापस

 लेनें  का  सवाल  नहीं है  ।
 ह

 गोमती  शिवराजवती  नेहरू  ०५  जिस  सब्र से  इतने  शहरों  लोगों  को  जो  कि  बोले  हैं

 बरदाशत  उसी  तरह  मुझे  भी  थोड़ी  देर  के  लिये  बरदाशत  कीजिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  अच्छा  जी  मैं  श्रमिकों  भी  बरदाश्त  करूंगा  |  कहिये  |

 गोमती  शिवर  ial  नेहरू  उपाध्यक्ष  इन  जेलों  में  रेडियो  वहां  कभी-कभी

 सिनेमा  भी  दिखाये  जाते  रोक  ड्रामे  खेले  जात  हैं  कौर  त्योहारों  पर  हलवा  पड़  शोर  पकवान  बना

 कर  उनको  दिये  जाते  हैं  ।  हमार  प्रान्त  में  कोपीन  एग्री  जेल  (  खुला  जेल )  हैं  जहां  बाब्डें  वायर

 तार  )  में  कैदियों को  रखा  जाता है  we  उनकी  पैरोल  पर
 अपने

 घर  जाने  की

 छुट्टी  दी
 जाती

 जो
 काम  वे

 जेलों
 में  करत ेहैं

 उसकी  उनको
 मेहनत  कौर  मजदूरी  दी  जाती

 3

 हैं  ।  इस  तरह  से  इन  कैदियों  को  जो  कि  भ्रपराध  करके  जाते हैं  रोजगार  भी  मिल  जाता  जब  कि

 हमारे  देश  में  जो  बेचार  निरपराध  हैं  उनको  रोजगार  नहीं  मिलता ।

 उपाध्यक्ष  फांसी की  सजा  नहीं  दी  जाती  तो  इसके  एवज  में  बीस  बरस
 की

 कंद

 की  सजा  दी  जाती  है  परन्तु  यह  २०  बरस  की  सजा  छट  मिलने  के  कारण  १५  बरस को  या  कभी-कभी

 दस  बरस  की  सजा  ही  रह  जाती  है  ।  जब  कोई  बड़े  अफ़सर  जेल में  भराते  हैं  तो  वे  अच्छे  ATA के  एवज

 में  को  साल  में  चार  महीने  की  या  ६  महीने  की  या  महीने
 की

 छुट
 दे

 देते  हैं  ग्रौर इस तरह इस  तरह

 से
 उनकी

 सजा  बहुत  कम  रह  जाती  है
 ।

 इस  प्रकार  यह  हत्यारे  इस  थोड़ी
 सी

 सजा  से  भय  नहीं  खाते

 क्योंकि  ये  लोग  डेस्परेट  (  होते  हैं  ।  इन  थोड़े  से  कष्टों  की  उनको  परवाह  नहीं  होती
 ॥

 थोड़े दिन  हुए
 कि

 मेरे  एक  मित्र  ने  मुझे  बतलाया
 था  कि

 एक  जज  साहब  ने  एक

 हत्यारे

 को  लाइफ

 )
 की

 सजा  दी  उसको  फांसी  की  सजा  नहीं  दी  ।  परन्तु  जब  वह  जेल  से  छूट  कर
 तो

 पहला  काम  उसनें  यह  किया  कि  जिस  आदमी  को  उसने  मारा  था  उसके  १४५  बरस  के  लड़के  को  मार

 दिया  झर  फिर  जाकर  फांसी  पर  लटक गया

 इस  बिल के  सपोर्ट (  में  कहा  जाता है  कि  कभी-कभी  बेगुनाहों  को  फांसी  की
 सजा

 दे  दी  जाती  है
 ।

 पर  यह  तो  कानून  का  दोष  नहीं  यह  तो  वकीलों  की  पैरवी  कौर  हाकिमों  की  समझ

 शर  जजमेंट
 की  बात है

 ।
 इसके  विपरीत  बहुत  से  डाकू  कौर  जिन्होंने  वास्तव  में

 कत्ल
 किये

 हैं  वे  जुर्म  से  बरी  हो  जाते  हैं  वकील  समाज  देश  में  सलामत  कातिलों  को  सजा का

 भय
 नहीं  है

 ।  उनकी  उत्तम  पैरवी  से  वे  जुर्म  से  बरी  हो  जाते  हैं  मेरी  समझ  में  तो  राज देश  में  जो

 वातावरण
 है  उसको  देखते  हुए

 क्षमा
 कौर  दया  के  नाम  पर  कैपीटल  पनिशमेंट  (  मृत्युदंड  )  को  हटाना

 इन  सद्गुणों  का  दुरुयोग करना  होगा
 ।
 मगर  श्राप  ऐसे  दयालू  हृदय  है ंतो  बीस  बरस  की  सजा  भी

 क्यों  देते  भगवान  पर  छोड़  वह  न्याय  करेगा  प्रौढ़  आखिर  का  फल  तो  मिलेगा ही  ।

 maa  साहब  ने  कहा
 कि

 सभ्य  देश  इस  प्रथा  को  छोड़  रहे  हैं  ।
 यह  बात  बिल्कुल  ठीक  नहीं

 इंग्लैंड
 भर

 दूसरे  देशों  में  इस  बात  की  चर्चा  अवश्य  हो  रही  कई  देशों ने  इसे  छोड़
 भी

 दिया  है
 |

 परन्तु  कुछ  जिन्होंने  इसे  छोड़  दिया  फिर  इसे  लागू  करने  की  कोशिश  कर
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 [
 श्रीमती

 दिव राज वती  नेहर ू|

 रहे  हैं  ।
 इसलिये  मेरा  यह  मत  है

 कि
 अगर  आपकों  फांसी  की  सा  से  ऐतराज  हैं  तो  श्राप  इस

 मृत्यु दंड

 को  इलेक्ट्रिक  चेर  की  कुर्सी )  द्वारा  देने  की  व्यवस्था  कर  परन्तु  मैं  चाहती  हुं  कि

 हत्या के  लिये  मृत्यु  दंड  अवश्य रखा  जाये  ।  इसको  बन्द  करना  देश  के  लिये  बहुत  हानिकारक  होगा  ।

 शी  रघुनाथ  इस  सदन  में
 जो

 व्याख्यान  हुए  उनके  सुनने  से  यह  जाहिर  gat कि  तीन

 हजार  वर्ष  पूर्व  हम  जिस  स्थान  पर  थे  ay  भी  उसी  स्थान  पर  हैं  कौर  इन  तीन  हजार  वर्षों  में  हमने

 कोई  तरक्की  नहीं  की  हैं  ।  श्री  नि०  चं०  चटर्जी ने  जो  भाई  फार  शर  पथ  फार  पथ  को

 की  बात  कही  वह  उस  कानन  की  बात  हैं  जो  कि  ३,२००  वर्ष  पूर्व  हजरत  मूसा  को  सेनाई  पर्वत  पर  होने

 वाले  यहोवा  के  इलहाम के  फलस्वरूप  बनाया  गया  था  ।  यह  बात  बाइबिल  की  तीसरी  दस्तक  की

 हूं
 ।

 उसके  बाद  बहुत  समय  TH  दिन  फार  टूथ  फार  तथा  आदमी के  बदले  दमी  कौर

 पशु  के  बदले  की  व्यवस्था  रही  ।  उसके  करीब  १२००  वर्ष  बाद  जब  हजरत  ईसा  मसीह  हुए  तो

 उन्होंने  एक  दूसरी  व्यवस्था  दी  भ्र ौर  कहा  कि  इन्तकाम  )  हमारे  लिये  छोड़  दो  ।  उन्होंने

 कहा  कि  झगर  कोई  तुम्हारे  एक  गाल पर  चपत  मारे तो  तम  दूसरा  गाल  भी  उसकी  तरफ  कर  दो

 दया |  करुणा  |  उन्होंने  कहा  कि  2Yoo.  वर्षों  में  मानव  समाज  ने  कोई  तरवकी  नहीं  की  ।  उन्होंने  दिखा

 कि
 इस  यहूदी  कानून  से  कि  arg  फार  भाई  शर  टूथ  फारसी की  व्यवस्था  की  कोई  परिवर्तन

 नहीं  ष
 ।

 इसीलिये  हजरत  ईसा  मसीह  ने  कहा  कि  हमें  क्षमा  सीखना  मनुष्य
 के

 दिमाग

 का  परिवर्तन करना  उसके  विचारों  का  परिवर्तन  करना  उसके  दिमाग  की  अवधि

 करनी  चाहिए  ath  कोई  अपराध  न
 हो

 उसके  पश्चात्  हजरत  मोहम्मद  साहब  कुरान  शरीफ  में  उन्होंने  जो  व्यवस्था
 की

 उस

 व्यवस्था  मे ंउ उन्होंने  थोड़ा  कौर  तरक़्की  को  उन्होंने  कहा  कि  कराई  कौर  प्रौर  टूथ  फार पथ  तो

 नहीं  होना  चाहिये  लेकिन  अगर  किसी  की  हत्या  हो  जाय  तो  उस  हत्या  के  लिये  हत्या  किये  गय ेव्यक्ति
 के

 परिवार  क  लोगों को  कुछ  रुपया  दे  दे  या  अगर  हत्या  किये  गये  खानदान  कॉ  कोई  ्  हत्यारे  से  कहें

 कि  हम  तम  को  इसके  लिये  क्षमा  करते  हैं  ।  तब  उसको  क्षमा  करने  का  भ्र धि कार  होना

 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  मोहम्मद  के  अनुयायी  अपने  at  को  क्षमा  नहीं  करते
 ।

 श्री  रघनाथ सिह  :  उसके  पश्चात  श्राप  देखेंगे  कि  ईसामसीह को  जो  सली दी  गई  वह  उस

 के
 प्रचलित

 जुए  ला  के  भ्रनुसार वहां  के  रोमन  गवर्नर  ने  दी  लेकिन  राज

 सारा  संसार  कहता  है  प्रौढ़  हर  कोई  कहता  हैं  कि  ईसामसीह  के  साथ  अन्याय  रमा  लेकिन  उस  यही

 कानन  वहां  पर  था  प्रौर  उसी  के  अनसार  ईसामसीह  को  सली  की  सजा  दी  गई  |  इसी  तरह  मसूर  को  सूली

 दी  गई  |  राज  शायद  ही  कोई  ऐसा  व्यक्ति  होगा  जो  यह  कहेंगा  कि  मंसूर  की  जो  सूली  दी  गई  वह  ठीक

 थी  ।  इसके  चरागे  चल  कर  देखिये  कि  arp  से  ३९०  वर्ष  पहले  इसी  दिल्ली  नगर  गुरु

 तग  बहादर  को  ल  किया  गया  ।  उस  के  प्रचलित  कानन अनुसार  काजी  साहब  ने  भ्र पने

 क अ्रनसार गरू तग
 गुरु  तेग  बहादुर  को  कत्ल  किया  ।  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  कया  art  हिन्दुस्तान  में  कोई

 ऐसा भी  है  जो  उस  के  कानन  को  मानने  के  वास्ते  तैयार  हो  |  उसी  कानन  नतुसार ्य  गुरु

 अजन  देव  को  उबलते  तेल  के  कड़ाह  में  डाला  गया  कौर  गुरु  गोविन्द  सिंह  के  बच्चों  को  जिन्दा  दीवार

 में  चुन  दिया  गया  ।  यह  सब  बातें  उस  समय  से  प्रचलित  कानून  के  भ्रनुसार  हुई  ।  मेरा  यह  कहना  &  कि

 दुनिया
 ने  are  तक  तीन  हजार  ae  तक  फांसी  की  सजा  का  एक्सपेरीमेंट  (  किया कि  कया  खून

 कत्ल  के  अपराधों  को  हम  फांसी  की  सजा  देकर  रोक  सकते  हैं  |  हमने  देखा  कि  दुनिया  इस  एक्सपरीमेंट

 में  सफल  हुई  कौर  दुनिया  फांसी
 की

 सजा  देकर  खुन  शौर  कत्ल  का  अपराध  रोकने  में  श्री

 तक  THA
 रही

 है
 पर  हम  इसको  नहीं

 रोक  सक
 हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  जिस  प्रकार  से

 इस  दिशा किक  कि  कन

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 में  तीन  हजार  वर्ष  से  एक्सपेरीमेंट  चलता  पाया  है  उसी  प्रकार  से  कम  से  कम
 ५  १०  वर्ष  या

 Ro,

 ३०  वर्ष  तक  हमें  यह  भी  एक्सपेरीमेंट  करके  देखना  चाहियें  कि  हमारे  इस  कैपिटल
 पनिशमेंट

 को  उठा  लेने  से  इस  arog  में  कमी वी आ्राते हैं कि नहीं किं  नहीं
 ।  मैं  यही  aria  प्रार्थना  करता  हूं  कि  जैसा

 कि  हमारे  भाई  ने  कहा  कि  हिन्दू  धर्म
 तो

 बड़ा  सहिष्णु  है  कौर  हिन्दू  धर्म
 तो  यह  कहता है  कि  जिसको

 हमें  बनाने  का  अधिकार  नहीं  उसको  हमें  बिगाड़ने  का  भी  अधिकार  नहीं  अज्ञात  जिस  मनुष्य  को  हम

 बना  नहीं  सकते  उस  मनुष्य  को  हम  कत्ल
 भी

 नहीं  कर  सकते  प्रौढ़  उसे  हम  फांसी नहीं  दें  सकते  ।

 सिक्खों  के  बारे में  मैंने  कहा  कि  उन्होंने  अपने  कानून  के  अनुसार  उनको
 दंड

 दिया
 |  इस  विषय में

 यह  कहना है  कि  हिन्दू धर्म  बड़ा  सहिष्णु  धर्म  हैं । ग्राय

 geen

 ah

 ard  समर
 रची

 करत

 को

 जारी सकतें  ।  इसी  तरह  में
 arg  है  कि  हम  जिस  चीज  को  बना  नहीं  सकते  उस  चीज  को  हम  बिगाड़

 न

 को  बतलाऊं  कि  यूनानी  तर  ग्रीक  लोग  क्या  कहते  थे  ।  उनके  अनुसार  दमी  ईश्वर  टेम्पल

 आदमी  ईश्वर का  मंदिर  लिहाजा  इस  ईद वर के  मंदिर  को  हमें  बिगाड़ने  ढाने  का

 sere  ave:  करने  का  कोई  श्थिकार  महीं  दे  |  इस  वास्ते  मैं  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  कम  से
 कम

 ५,  १०,  २०,  ५०  या  १००  वर्ष  तक  के  लिये  मानव  जगत  को  यह  भी  एक्सपेरीमेंट करके  देखना

 चाहिये  कि
 ora  हम  सहिष्णुता  के

 प्रेम
 के

 द्वारा  श्र  स्नेह  के  द्वारा
 को  रोक

 सकते

 हैं  या  नहीं  ।

 कशी  पाटनकर  इस  विधेयक  के  माननीय  प्रस्तावक  ने  निश्चय ही  एक  ऐसी  समस्या  चर्चा

 के  लिये  रखी  है  जो  पिछले  कई  वर्षों  से  विधि  वेत्ता्ों  के  लिये  सिर  दर्द  बनी  रही  है  ।  यदि  इस  विषय

 पर  केवल  इसी  साधार  पर  विचार किया  जाये  कि  मनुष्य  जिसे  उत्पन्न  नहीं  कर  सकता  उसे  नष्ट  नहीं

 करना  चाहिये  तो  वह  बिलकुल  ठीक हैं  ।  मनुष्य  मनुष्य  का  निर्माण  नहीं  कर  सके  है  शौर

 इसी  कारण  मनुष्य  को  ईश्वर की  कृति  कहा  जाता  है  ।  किन्तु  ईश्वर ने  सभी  प्रकार के  ग्रच्च्घ  भले

 ऑ्रादमियों  को  बनाया है  ।  इसलिये  यह  समस्या  एक  मानवीय  समस्या बन  गयी हू  ।  वहू
 कंवल

 उसी  आधार पर हल नहीं पर  हल  नहीं  की  जा  सकती ।

 इस  बात  के  बावजूद  कि  एग-कथन  ad ooo  की  व्यवस्था  है  मैं  ऐसे  न्यायाधीशों  को  जानता  हूं
 जिन्होंने

 भ्र पने  जीवन  में  कभी  प्राण  दंड  नहीं  क्योंकि  विधि  यह  नहीं  कहती  कि  मृत्य  दंड  wae  दिया

 ही  जाना  चाहिये  ।  उन  परिस्थितियों  में  मत्य  दंड  दिया  जायें  om  न  दिया  जाये  इसका  निणय  करना

 यायाधीश  पर  छोड़  दिया  गया  है  ।  वर्तमान  विधि  यही  हैं  ।

 यह  एक  ऐसी  समस्या  नहीं  है  जो  केवल  सिद्धान्त  के  भ्राता पर  हलकी  जा  सकती  हो ।

 संगठित  समाज  में  कोई यह  नहीं  चाहता  कि  जीवन  के  लिये  जीवन  लिया  जाये  ।  समाज  को  वह  दिया

 जबकि  जीवन  का  बदला  जीवन से  लिया  जाता  जिसका  निर्देश  पंडित  ठाकुर  दास  भाग  ने

 किया  बहुत  पहले  गूजर  गयी है  ।  किन्तु  इस  प्रकार  के  अपराध  के  लिये  मृत्य  दंड  की  व्यवस्था
 न

 हो  तो  उससे  अन्य  मनोवैज्ञानिक  प्रभाव  |  एक  माननीय  सदस्य ने  बिलकुल  ठीक  कहा

 है  कि.एक  गांव  में  के  पिता  की  हत्या  की  गयी  हो  श्र  यदि  मृत्य  दंड  की  व्यवस्था  न  तो

 जनमत
 उस

 पुत्र
 के  पक्ष  में  इस  प्रकार  होगी  कि  वह  वही  रास्ता  अ्रपनाने  के  लिये  बाध्य  होगा ।

 यह  दुःख  की  बात  है  कि  बुद्ध  कौर  ईसा  के  बावजूद  मानवता ने  alas  प्रगति  नहीं  की  है  ।

 उनका
 नाम  बीच  में  लाने  से  कोई  लाभ  नहीं  ।  फ़िर  उनके  सिद्धान्त  तक  बताये  गये  थे  तब  से  ara

 हजारों  वर्ष  बीत  गयें  हैं  ।

 सारे  मानव  समाज  को  देखते  हुए  भी मैं
 निश्चयपूर्वक  यह  नहीं  कह  सकता

 कि
 लोक

 मानव
 जीवन

 के  अस्तित्व  के  प्रति  चादर  की  भावना  रखते  किसी  देश  विशेष
 की  बात  जाने  दीजिये  किन्तु  सारे य  बा

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ह |
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 पाटनकर  |]

 संसार  मेट्रो  जो  घटनायें  घट  रही  हैं  उनसे  क्या  पता  लगता है  ?  उससे  तो  यहीं  पता  लगता  है  कि

 प्रगति  की  इतनी  बात  करते  हुए  भो  मानवता  में  कोई  भी  प्रगति  हुई  है  ऐसा  नहीं  जान  पड़ता  ।  पाशविक

 शर  उच्च  aaa  में  रखी  भी  इंद्र  चलता  हो  सकता  है  कि
 यह  हमारे  दुर्भाग्य  के  कारण

 हो  |  अरत  इस  समस्या  को  हमें  सैद्धांतिक  दृष्टिकोण से  नहीं  अपितु  अधिकाधिक  व्यावहारिक  विचारों

 को  दृष्टि  से  देखना  चाहिये  ।  वे  विचार  कौन  से  हैं  ?  सरकार  दंड  देने  के  लिये  हस्तक्षेप  क्यों  करती  हैं  ।

 इसके  दो  उद्देश्य  एक  अपराधी  को  सुधारना है  ।  मैं  समझता हूं
 कि  जिन  मामलों  में  किसी  व्यक्ति

 को  मृत्यू  दंड  दिया  गया  वहां  सुधार  का  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  कौर  इसी  कारण  विधि  के

 wart  जिस  दंड  का  उपबन्ध  किया  गया  हैं  उसका  ada  सहारा  नहीं  लिया  जाता  ।  यदि  कोई  व्यक्ति

 हत्या  करता  हैँ  तो  मृत्यु-दण्ड  देते  से  पूर्व  अनेक  बातों  पर  विचार  किया  जाता  है  ।  बहुत  ही  कम  मामलों

 में  न्यायाधीश  इस  अन्तिम  दण्ड  का  सहारा  लेते  हैं  ।  वे  भी  मानव  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  इस  मामले

 में  न्यायाधीश  अथवा  aa  कोई  व्यक्ति  गलती  नहीं  करता  |  किन्तु  इस  ऑ्रधिनियम  की  कार्य  प्रणाली

 भर
 विशेषकर  इस  दण्ड  के  बारे  में  मैं  इस  बात  से  सहमत  हो  गया  हुं  ।  इसके  प्रां कड़े  alter ही  पटल

 पर  रखूंगा  ।  उन्होंने  विधि  द्वारा  विहित  यह  अन्तिम  दण्ड  केवल  उन्हीं  मामलों  में  दिया  है  जिनमें

 उन्होंने  यह  समझा  कि  ऐसा  करने  से  लोगों  को  निरुत्साहित  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  बात  को  भी

 ध्यान  में  रखना  पड़ता  है  ।  यह  प्रतिशोध का  प्रश्न  नहीं है  ।  न्यायाधीश का  किसी  भी  पक्ष  से  व्यक्तिगत

 सम्बन्ध  नहीं  होता  कौर  वह  मृत्यु  दण्ड  केवल  उन्हीं  मामलों  में  देता  है  जिनमें  वह  यह  समझता  है
 कि

 यह  दण्ड  समाज  कौर  लोकहित  की  दृष्टि  से  देना  श्रावस्ती है
 ।  भ्र न्य था  मृत्यु  दण्ड  का  सहारा

 कभी  नहीं  लिया  जाता  ।  इस  आधार  पर  मृत्यु  दंड  को  समाप्त  कर  देने  की  बात  कहना  उचित  नहीं

 जान  पड़ता कि  कुछ  देशों  में  इस  बारे  में  कुछ  कार्य  किया  गया  है  |

 आजकल  क्या  हैं  ?  मैं  पिछले  जमाने  के  इतिहास  की  बात  नहीं  बताना  क्योंकि

 जो  समय  बीत  गया  वह  बीत  ही  गया  ae  भविष्य  कभी  खाने  को  है  |  किन्तु  हमारा  पथ-प्रदर्शन  विमान

 स्थिति  से  ही  होगा  ।  वह  वर्तमान  स्थिति  कया  है  ?  9e¥3 Hae aarq में  सारे  देश  में  €,८०२  हत्यारों  की  रिपोर्ट

 की  गई  थी  ।  इनमें से  केवल  ६,४४६  मामलों  में  प्रतियोगी  चलाया जा  सका  था  जिसका  तात्या  यह

 gm कि  €,००० से  कुछ  अधिक  हत्यारों  के  मामलों में  से  ३,०००  मामलों  में  कोई  प्रमाण
 न  मिलने

 के  कारण  अभियोग  नहीं  चलाया  जा  सका  ।  ही  सकता  है  कि  उन्होंने  हत्या  की  हो  किन्तु  उन्हें  दंड  नहीं

 दिया  जा  सका  ।  इनमें  से  ३,०४२  में  दोष-सिद्धि  हुई  ।  जिसका  तात्पर्य  यह  gat  कि  उनमें  से  as

 लोगों  को  कुछ  भी  दंड  नहीं  मिला  ।  इस  प्रकार  @E4R  में  दर्ज  किये  गये  €,८०२  हत्या के  मामलों

 में  से  केवल  ३,०४२  में  दोष  सिद्ध  ठहराया  जा  सका  कौर  जिनमें  से  कितने  लोगों  को  मृत्यु  दंड  दिया

 गया  इसके  मे  रे
 पास  अलग-अलग  ्  नहीं  किन्तु  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते  हूं  कि  जिन

 मामलों  में  दंड  दिया  जाता
 है  उनके  बारे  में  हमने  एक  उपबन्ध  बनाया  है  जिसके  द्वारा

 दोषी  ठहराया  गया  व्यक्ति  लगभग  सभी  मामलों  में  दया  याचिका  भेज  सकता है  भ्रौर  स्वयं

 अपराधी  अथवा  उसके  सम्बन्धी  wea  तक  उसका  जीवन  बचाने  के  लिये  प्रयत्न  कर  सकते  हैं

 १९५३  में  लगभग  २६३  दया-याचिकायें  प्राप्त  हुई  थीं  |  छत  ३,०४२  दोषी  ठहराये  गये  लोगों  में  से

 लगभग
 केवल  २६१३  व्यक्तियों  को मृत्यु दंड  दिया  जा  सका  |  उसमें  से  भी

 जब
 सरकार  ने  इस  मामले  पर

 जांच  की  तो  उसने ६८  मामलों  में  दंड  में  कमी  करना  उचित  समझा  ऐसी  बात  नहीं है

 कि  चूंकि  मृत्यु  दंड  का  उपबन्ध  है  इसलिये  विचार  किये  बिना  ही  उसका  सहरा  लिया  जाये  ।  इसी

 प्रकार  १९५४  में  लगभग  Gory  मामले  दर्ज  किये  गये  थे  जिनमें  से  लगभग  ६,११३  मामलों  में

 अभियोग  चलाया  गया  ।  किन्तु  दोष  सिद्ध  ठहराये  गयें  मामलों  की  संख्या  ३,०४२  से  घटाकर  R,554

 कर  दी
 गई

 ।  मैं  समझता हूं  कि  लगभग  २२५  लोगों को  मृत्यु  दंड  दिया  गया  था  ।  दया  के  लिये
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 इतनी  याचिकायें  प्रस्तुत  की  गई
 जिनमें  से  ५५  मामलों  में

 दंड  क्षम कर  दिया  गया  था  |  सैद्धांतिक

 रूप  से  यह  ah  रखा  जा  सकता  है  कि  जब  ईश्वर के  बिना  प्रत्य  कोई  जीवन  नहीं  दें  सकता  तो  फिर

 सामाजिक  एवं  अन्य  दृष्टिकोण
 हमें  किसी  का  जोवन  समाप्त  भी  नहीं  करना  चाहिये  जब  तक  कि

 से  ऐसा  करना  प्राच्य  न  जेसा कि  मेँ  पहले  बता चुका हुं  ।  अरत  इस  बात  को  भी  ध्यान  में

 इता है  ।

 यह  कहा  गया  था  कौर मैं  समझता  हूं  कि  इसी  से  यह  प्रश्न  सभा  में  उत्पन्न  हुस्ना  कौर इस  पर

 चर्चा  हई  थी  कि  गत  वर्ष  इंग्लिस्तान  में  एक  माननीय  सदस्य  ने  एक  संकल्प  रखा  था  जो  पारित  भी

 ठो  गया था  |

 श्री  रघबीर  सहाय  वह  गैर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक  था

 श्री  पाटनकर  :  मैं  समझता हं  कि  वह  संकल्प  था  ।  मैं  ठीक  नहीं कह  सकता  |  इस  पर वहां

 क्या  हो  रहा  है  यह  बताने  से  पूर्व मैं  यह  कह  देना  चाहता  हूं  कि  कुछ  sins ऐसे  जिनसे  पता  लगेगा

 कि  वहां  ait  यहां  अपराध  में  क्या  प्रख्यात  हग  gy  में  इस  प्रकार के  श्रपराधों का झ्नुपात का  अनुपात

 हमार  देश  में  दस
 लाख

 २७१
 था

 ,'  १९५४  में  यह  प्रतिशत  दस  लाख  में  qe  था  ।  हमारे

 मित्र
 श्री  चटर्जी  ने  बताया  है

 कि
 स्विटज़रलैंड  में  यह  दंड  समाप्त  कर  दिया  गया

 ।

 लैंड  एक  ऐसा  देश  है  जहां  के  लोगों  में  कुछ  agent  करा गई  इस  देश ने  कभी  किसी  युद्ध  में

 भाग  नहीं  लिया  हैं  ।  जिस  समय  सत्य  दंड  समाप्त  किया गया  वहां  का  ष्  दस  लाख  में  ok  था

 जब  कि  हमारे  यहां  जैसा  कि  मैं  बता  चुका  हूं  १९४५३  श्र  १९४५४  में  यह  अनुपात दस  लाख  में  २८

 सारे  झ्रांकड़े  देकर मैं  सभा  के  ऊब  जाने  का  कारण  नहीं  बनना  चाहता  ।  प्रकट  ब्रिटेन  में  ही  इस

 के  प्रथम  पचास  वर्षों  में  सत्य  दंड  दिये  जाने  योग्य  दंडों  का  3's  था  ।  इंग्लैंड

 सनौर  वेल्स  का  यही  अनुपात  था  ।  स्काटलैंड  में  अभी  तक  यह  अनुपात  VSR  प कम

 मत  केवल  यह  कहना  कि  चूंकि  इंग्लंड  में  इस  प्र  कुछ  काय  ह  इसलिये हमें  भी  करना

 सैद्धान्तिक  अ्राचा र  पर  न्यायोचित  नहीं  जान  पड़ता  ।  दूसरी  झोर  मझे  यह  बताया  गया  है  कि  इंग्लिस्तान

 नें  भी  मृत्य-दंड  को  समाप्त  करने  के  पश्चात  कुछ  प्रकार  के  भ्रपराधों  के  लिये  उसे  लाग  करना

 maa  समझा  ।  हाल  ही  में  प्रस्तुत  किये  गये  विधेयक  के  द्वारा  वें  यही  करने  का  विचार  करते हैं

 अब  पांच  प्रकार के  मामलों के  लिये  वे  मृत्यु-दंड  के  उपबन्ध को  चलाते  रहना  चाहते  हैं  जो  इस प्रकार

 चोरी  करत  समय  पकड़  जान  पर  गोला  चला  कर  अथवा  वेसे  हत्या  विधि  विहित  गिरफ्तारी

 को  हत्या  के  द्वारा  विधि  अभिरक्षा  से  भागने  के  दौरान  में  हत्या  लोक  सेवा  कार्य

 करते  समय  किसी  पलिस  पदाधिकारी  की  हत्या  जेल  पदाधिकारी  द्वारा  भ्र पना  कार्य  करने  अथवा

 उसकी  सहायता  करने  वाले  व्यतीत  की  बन्दी  द्वारा  हत्या  करना  |

 कुछ  देश  ऐसे  भी  हैं  जिनकी  सरकार  ने  जब  ठीक  समझा  तो  इसे  समाप्त  कर  दिया
 किन्तु

 फिर  चालू कर  दिया  ।  अ्रमेशिकि
 के  ८

 या  राज्यों
 में  हो  ऐसा  हो  चका  है

 ।  यह
 मसला

 ऐसा

 नहीं  है  कि  जो  कंवल  सैद्धान्तिक  विचारों  अ्रथवा न्याय  सम्बन्धी  सिद्धान्तों  को  लाग  करके  हल  किया

 जा
 सक

 ।
 माननीय  सदस्य

 श्री  नि०  चं०  इस  संशोधन
 क प्रस्तुतकर्ता  श्री  रघुबीर  सहाय

 और  मेरे  माननीय  मित्र  एवं  अनुभवी  संसद  सदस्य  कौर  बहुत  बड़े  वकील  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव

 ने  कुछ  ऐसी  बातें  कही
 हूं  जो  हमारे  लिये  चेतावनी  स्वरूप  हैं  कि  मृत्यु-दंड  ऐसी  चीज  नहीं  हैं  जिसके

 बारे  में  यों  निर्णय
 किया  जा  सके  ।  उनका  यह  कथन  बिल्कुल  सत्य  हैं  ।  सारी  बातों  पर

 विचार  करते  हुए  में  समझता  हूं  कि  अभी  वह  समय  नहीं  पाया  हैं  जब  कि  मृत्यु-दंड  को  समाप्त  किया

 जा  सके
 यद्यपि  हम  यह  कामना  श्रव्य  कर  सकत ेहैं  कि  हमारे

 समाज
 की

 ऐसी  उन्नति  होन होनी  चाहिये

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पाटनकर ]

 जिंस से  मृत्य-दंड  की  झ्रावश्यकता  न  रहे  ।  सम्पूर्ण  देश  की  इस  समय  ऐसी  ददा  उसमें  लगभग

 २००  व्यक्तियों
 को  अत्याधिक  घृणित  अपराधों  के  लिये  मृत्यु  दंड  दिया  जाता  है

 ।
 वे  अपराध

 निश्चय  ही  वैसे  रहेंगे  क्योंकि  मैं  बता  चुका ह  कि  कोई भी  न न्यायाधीश  बहुत  कम  मृत्यु-दंड  देता  है  ।

 वे  मृत्यु-दण्ड  केवल  तभी  देते  हैं
 जब

 तक
 कि

 उनका  बड़ा  घृणित  श्रीराम
 न  हो

 अथवा  वे  यह
 चाहते

 हैं  कि  भ्रमण  लोगों  को  ऐसा  भ्रपराध  करने  से  रोका  जा  सके  ।  हमें  अपराधों  के  अधिक  अनुपात  को

 विचार  में  रखना  चाहिये  ।  भ्राखिर  दंड  दिया  क्यों  जाता है  ?  प्रतिरोध के  कारण  नहीं  अ्रपित इस

 कारण  कि  यदि  समाज  में  स्थायित्व  चाहतें  हैं  wie  यदि  हम  ऐसे  अ्रपराधों  को  रोकना  चाहते  हैं

 जिन  से  एक  व्यक्ति  निर्दयतापूर्वक  दूसरे की  जान  का  गाहक  बन  जाता  तो  फिर  इसको  रखना  होगा

 इसक  अलावा  दरार  कार  दूसरा  उपाय  नहीं  ह  हमार  दश क  कुछ  गिरोहों  का  लख  किया  गया  था

 जो  संगठित  होकर  वहां  जीविका  के  लिये  उन  क्षेत्रों  में  उसने  वाले  लोगों  को  मार  डालते  हैं  ।  एसे  गिरोह

 अभी  तक  पाय  जाते हैं  ।  हम  इस  प्रो  से  अरार  नहीं  मंद  सकते  ।  इसे  रोकने  के  लिये  सरकार  यथासम्भव

 प्रयत्न  कर  है  ।  इसी  कारण कुछ  विलम्ब  हो  जाना  स्वाभाविक  है  ।  क्या  यह  चिल्लाने  से  कोई

 प्रयोजन  सिद्ध  होंगा कि  wa  भविष्य में  सत्य  नहीं  दिया  जाया  करेंगा  ।  यह  जो  थोड़ा सा  भय  है

 उसे  हम  दूर  कर  देगें  |  जिस  प्रकार  विधि  में  इतनी  सुरक्षाबलों  की  व्यवस्था  की  कई  तो  फिर

 दंड  को  समाप्त  कर  दना  न्यायोचित  नहं  पैग  ।  कुछ  ही  मामलों में  मृत्य-दंड  जाता

 हु  ।  मेंने  जो  भ्रांकड़े  faa  हं  उनसे  यह  बात  माननी  पड़ेगी  कि  मृत्य  दंड  साधारण  ही  नहीं  दिया  जाता  हैं  ।

 ग्न्य  उपायों  की  भी  तो  व्यवस्था  है  जैसे  उच्च  न्यायालय  त्र  उच्चतम  न्यायालय  में  अपाल  करना

 प्रौढ़  अ्रन्ततोगत्वा  राष्ट्रपति  के  पास  दया-याचिका  प्रस्तुत  करना |

 में  उन  साननीय  सदस्यों  के  कथन  से  सहमत हूं  जो  यह  कहत  हं  कि  हमें  मानवता  की  प्रगति  करनें

 के  उच्च  विचारों  का  उचित  सम्मान  करना  चाहिये  ।  यह  सच ह  मानव  समाज  पिछले  ३,०००  वर्षों

 से  संघ  करता  चला  झा  रहा  हैं  फिर  मनुष्य  अपनी  परम  सीमा  तक  पहुंचने  का  प्रयत्न  *  करता  रहा

 है  ।  वह  उठने  का  प्रयत्न
 करता ह्. का

 किन्तु दुर्भाग्यवश  फिर  गिर  पड़ता हैं  ।  ऐसा  शताब्दियों  से  होता

 रहा है  ।  मैं  इस  विधेयक  के  म्रन्तननिट od  उद्देश्य से  सहमत  हुं  ।  कि  हमारे  देश  में  ऐसा  समाज  बने  जिसमें

 इस  प्रकार के  दंड  की  अ्वदयकता  न  रहे  ।  लेकिन  ऐसा  कब्  तक  सम्भव  होगा
 ?  सत्य-दंड  को  समाप्त

 करन  स  एसा  होना  सम्भव  नहीं  वहू  ता  सामाजिक  जक  विचार  सार  सामा  Ah

 qt  के  स्तर  को  ऊंचा  उठाने  स  ही  हो  AHAT  |  यह  अ्रादश  कंवल  हमार  ही  देश  के  सम्मख  नहीं

 पीत  हजारों  वर्षो  से  सम्पूर्ण  मानव  समाज  के  सम्मुख  रहा  हैं  ।  जेसा  कि  विधेयक  के  प्रस्तुतकर्ता

 ने  कहा  हैं  कि  जान  पड़ता है  कि  हमने  बहुत  कम  प्रगति  को  है  ।  कवल  इसी  में  मानव समाज
 ने  इतनी

 कम  प्रगति  नहीं  की  है  ।  हमें  चारों  जोर  देखना  चाहिये  कि  में  अजे  क्या  हो  रहो  में  इस  बात

 को  मानने  के  लिये  सहमत  हो  गया  हूं  कि  न  केवल  sal  मामलें  में  अपील  अरन्य  मामलों  में  थी  मनुष्य

 ने  मानव  जीवन  के  अ्रस्तित्व को  अधिक  महत्व  adi  ve  कर  दिया है  ।  हमें  सद्  ऋतिक  विचारों  में  नहीं

 बह  जाना  चाहिये  ।  मैं  यह  नहीं  चाहता
 कि  चूंकि  इंग्लैंड  में  इस  बारे  q  कुछ  कार्य  हस्  है  इस  कारण  तस्य

 र  करने देशों  में  जाना  चाहिये  ।  सब  की  स्थितियां  भिन्न-भिन्न  हैं  ।  इंग्लंड  में  भी  इसे  पुन

 की  बात  सोची  जा  रहो है
 ।  हम  इस  बारें

 में
 छोड़ता  नहों  करती  चाहिये  ।  इस  दृष्टिकोण  से  मैं  आशा

 करता  ह  कि  मैने  सभा  को  जो  जानकारी  दो  है  उससे  सदस्य  यह  स्वीकार  कर लेंग ेकि  rey  देशों

 चाहे  जो  कुछ  हुजरा  किन्तु  हमारे  देश  जसी  भ्रवस्था  इस  समय  समाज  को  है  उसमें

 थल  मचाये
 बिना  अथवा  वर्तमान

 व्यवस्था
 में  असन्तुलन  उत्पन्न  किये  बिना  मृत्यु-दंड को  समाप्त  नहीं

 किया जा  सकता  ।  इस  कारण  जो  सीधे  पक  प्रस्तुत  किया  गया  है  उसके  उपबन्ध मैं  कम से  कम  इस  समय

 स्वीकार  नहीं  कर  सकता  |  इसलिये में  खेद पर् वक  इस  विधेयक  का  विरोध  करने के  लिये  चिनाय हुं  ।
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 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  रघबीर  सहाय  का  एक प्रस्ताव यह  कि  जनता  की  राय  जानने  के  लिये

 विधेयक  को  परिचालित  करना  चाहियें  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इसका भी  समन  किया
 था

 मैं  इस  पर  area न  करता  ।  किन्तु  जितनी  जानकारी  मुझे
 प्राप्त  थी  वह  सभा

 को
 बताने

 के  बाद  मैं  माननीय  सदस्यों  से  यह  पूछना  चाहूंगा  कि  कया  इससे  कोई  प्रयोजन  सिद्ध  हो  सकता  ह
 ?

 इसके  इसका  फल  केवल  यह  होगा  कि  एक  एसे  मामले  पर  आन्दोलन  उठ  खड़ा  होगा

 निबटारा  करने  का  समय  कभी  नहीं  पाया  हैं  ।  हम  यह  काम  करें  भी  क्यों ?  हमारे देश  के  सामने

 विभिन्न  समस्यायें  मैं  इस  पर  अ्रधिक  कुछ  नहीं  कहना  चाहता
 |

 यदि  विधेयक  का  उद्देश्य  यह  है

 कि  इस  विषय पर  जनता में  सैद्धान्तिक  चर्चा  fas  तो  इस  का  लाभ  क्या  होगा  कौर  हमें  विश्वास

 भी  ह  कि  इस  समय  ऐसा  सम्भव  भी  नहीं  है  |

 विधि  आयोग  की  बात  भी  कही  गयी  थी  ।  में  उन  माननीय  सदस्यों  से  भी  सहमत हुं  जिन्होंने

 यह  कहा  कि  हमारी  प्रगति  प्राणदंड  का  उपबन्ध  रखने  या  इसे  हटाने  से  नहीं  होगी  बल्कि  अरन्य  उपायों

 से  भी  होगी  ।  हमने  देश  की  मूल  विधियों  को  बदलने  के  उद्देश्य  से  विधि  आयोग  भी  नियुक्त  किया  है  ।

 इस  सभा  ने  निश्चय किया  था श्रौर  वह  आयोग  नियुक्त  किया  गया  हैं
 ।  उस

 aa  ने  कुछ  प्रतिवेदन

 |  मुझे  पता  नहीं  कि  वे  प्रतिवेदन  सभा  में  रखे  गये  हैं  या  नहीं  ।  में  उन्हे ंसभा-पटल पर  रखूंगा

 आयोग  के  सामने  कई  समस्यायें  हैं  ।  वे  समस्यायें  दीवानी  कानन  फीजदारी कानून  कौर  कई  प्रकार

 की  हैं  ।  उनके  हल  करने  में  समय  लगेगा  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  विधि  झ्रायोग  को  शरापना काम  समाप्त

 करने  से  पहले  इस  विषय  पर  भी  विचार  करना  पड़ेगा  आर  प्रतिवेदन  देना  पड़ेगा  ।  साधारणतया

 यदि  जनता को  राय  जानने के  लिये  किसी  विधान  का  sara  किया  जाना  हो  तो  मेँ  उसका

 विरोध  कभी  नहीं  करता  परन्तु  मूझे  इसका  विरोध  करना  पड़  रहा  ह  इस  ससदू का यह सत्र कां  यह  सत्र

 afar  होगा  ।  कम  से  कम  मझे  तो  विश्वास  ह  कि  यह  समय  ऐसा  सुधार  करने  के  लिये

 उपयुक्त
 समय  नहीं  है  ।  इस  समय  जब  कि  जनता  कौर  कई  सदस्यों

 के  सम्बन्ध में  चिन्तित  हम

 यह  पदर  उसक  सामने  क्यों  रखें  ?  यह  उनक  लिये  एक  प्यार  सिर  दरद  हो  जायगा  |  इसलिये  मैं  भ्र पने

 माननीय  मित्र  श्री  रघबीर  सहाय  से  यह  अनुरोध  करूंगा--इस  में  सलाह  नहीं  कि  उन्होंने  बड़े  अच्छा  इरादे

 से  यह  प्रस्ताव  रखा  है--कि  यदि वे  मेरी  दलीलों  से  सहमत  हों  तो  अरपना  संशोधन  वापिस  ले  लें  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :
 माननीय  सदस्य  को  अपना  भाषण  कुछ  संक्षिप्त  करना  चाहिये  ।

 शी  Ao  Alo  अग्रवाल  मुझे  यह  झरा  थी  ही  नहीं  कि  सभी  विचारधाराओं  के  माननीय

 सदस्य  इस  विधेयक  का  समथन  पर  मुझे  इस  से  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  हू  कि  जिन  सदस्यों  ने  इसका

 विरोध  किया  हें  उन्होंने  भी  विधि  को  इस  सम्बन्ध  में  सुधार  जाने  को  बिकता  का  समझा  ह  |

 पंडित  ठाकुर  दास  भागव  ने  जोर  दिया  है  कि  प्राण  दंड  एक
 भयोत्पादक

 दंड  ह  इसे  मानता

 पर  मेरा  कहना  यही  है  कि  यह  कोई  अद्वितीय  भयोत्पादक  दंड नहीं है  ।  मृत्यु-दंड  से  किसी  को

 लाभ  नहीं  होता है  ौर  न  जिरा  व्यतीत  की  हत्या  को  जाती  ह  उसके  परिवार  वालों  के  कष्टों  का

 निवारण  होता  हैं  ।  यदि  हत्या  करने  वाले  को  अ्राजन्म  कारावास  दिया  जाये  अर  वहां  उसके  लिए

 मेहनत  कुछ  कमाई  मृत  व्यक्ति
 के  परिवार  का  भरण-पोषण  करना  शभ्रनिवार्य  कर

 दिया  तो  में  समझता  हूं  कि  वह  दंड  इस  वर्तमान  प्रततिहिसिक  दंड  से  कहींਂ  gear

 होगा ।

 श्री
 टेक

 चन्द  ने  दंड
 प्रक्रिया  संहिता  के

 संशोधन
 का  उल्लेख करते  हुए

 कहा  है
 कि  झब  उस

 संशोधन  के  बाद दंड  विधि में  ऐसा  कोई  सुधार  करने  की  आवश्यकता  नहीं  रह  गई  है  ।  में  उनसे  सहमत

 नहीं नहीं
 gl  उ उस  संशोधन

 ट्र
 तो  केवल  यही  किया  गया  है  कि  न्यायाधीश को  कोई  दंड  विशेष  देने  के

 tae  ast में
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 मु०  ला०
 अ्रग्रवाल  |

 लिये  अरब  कोई  कारण  बताने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  उच्च
 न्यायालय

 तो  उस  पर  श्रापत्ति

 कर  सकता  है  ।

 सन्  १९४७  प्रिवी  कौंसिल  ने  एक  अन्य  मामले  के  सम्बन्ध  में  एक  निर्णय  किया  था  कि  मद्रास

 उच्च  न्यायालय  नै  सन्  Rey  में  अप्पा  गोदान  के  एक  ऐसे  ही  मामले  में  उसके  woes

 स्वोकरण  शिखाधार  पर  प्राण-दंड  देकर  गलती  की  थी  ।

 हाल
 उच्चतम  न्यायालय  ने  मद्रास  उच्च  न्यायालय  द्वारा सन्  १९२४  में  दिये  गये  प्राण-दंड

 के  एक  निर्णय  को  अवैध  करार  दिया  है  |  ग्रोवर  मद्रास  उच्च  न्यायालय  के  उस  निर्णय  से  पूर्ण  सन्  १६२४

 से  PEAY  तक  दिये  गये  प्राण-दंडों  से  जनता  बहुत  ही  दुःखी है  |

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए ]

 इंग्लंड  में
 भी  पहली  जूरी  ढारा  छोड़  दिये  जाने  पर  भी  द्वितीय  जूरी  ने  वाशिंगटन  को  प्राणदंड

 दिया  att  अ्रपोलीय  न्यायालय  ने  इस  निर्णय  को  उचित  भी  करार  दिया  लेकिन  हाउस  श्राफ

 लाइंस  नें  उसे  बाद
 में

 गलत  ठहराया  था  कौर  कहा  था  कि  अभियोक्ता  पक्ष  को  पूरी  तौर  से  झ्रपराध

 को  fag  करना  चाहिये  था  ।

 इंग्लैंड  में  विघि
 का  जो  एक  गलत  सिद्धान्त  सन्  S °'% % Q \ a से  चला  रहा  उसे सन्  १९३४

 में  बदल  दिया  गया  ।  जर्नलਂ  में  एक  लेखक  ने  लिखा  था  कि  यदि  हमारे  न्यायाधीश  विधि  की

 प्रो  जानकारी  रखते  होते  तो  न  जाने  कितने  तथाकथित  हत्यारे  राज  सम्मानपूर्ण  जीवन  बिता

 रहे  होते  |

 fara  में  गलतियां  भी  हो  सकती  हैं  ।
 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  का  कथन  है  कि

 थड़े  से  हो  मामलों  में  गलतियां  होतो  लेकिन  उन  गलतियों  से  जिनके  प्राण  जाते है  उनके  लिये

 क्या  सांत्वना  हो  सकती  है  ?

 उत्तर  प्रदेश  में  हत्याएं  के  लिये  दोषी  ठहराये  गये  प्रति  २००  व्यक्तियों  में  से  केवल  तीन  को  फांसी

 चढ़ना  पड़ता  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  पूर्ण  निश्चय  से  कसे  बताया  जा  सकता  |  कि  कितने  वास्तव  में

 प्राण  दंड  पाने के  भ्रमणकारी  होतें  वर्तमान  विधि  त्रुटि  पूर्ण  इससे  अ्रपराधों  में  कोई

 भो  कमो  नहों  होतो  है  ।

 ama  wins  देखिये  ।  यदि  देश  भर  आपकी  भयोत्पादक  विधि  के  रहते  हुए  प्रतिवर्ष

 €,०००  ह्त्या  होती  तो  फिर  उसका  भयोत्पादक प्रभाव  क्या  रहा  ?  उसमें  परिवहन  किया  जाना

 चाहियें  ।

 मेरा  प्रस्ताव  इस  विधेयक  पर  विचार  किये  जाने  का  है  शर  मेरा  भ्रनुरोध है  कि  उसे  प्रभावी

 बनाया  जाना  चाहिये  ।  इसे  परिचालित  करने  का  प्रस्ताव  स्वीकार  करने  में  भी  कोई  हानि  नहीं  यदि

 जनमत  प्राणदंड
 के  रखे  जाने  के  पक्ष  में  रहता  तो  उससे  सरकार  को  ही  बल  मिलेगा

 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  के  कथन  से  मैं  सहमत  नहीं हूं
 ।

 मेरा
 मत  तो

 यह  है  कि
 जो  लोग  प्राणदंड को

 बनाये  रखना  चाहते  उन्हीं  का  यह  कत्तव्य  है  कि  वे  इसके  प्रतीत्य  को  सिद्ध  करें  तौर  बतायें  कि  यह

 एक  उत्तम  भयोत्पादक  तरीका है  ।

 पस्त लाव व  वे  स्वीकार नहीं  करते  तो मैं  विधि  कार्य  मंत्री  से  अनुरोध  करता  हूं
 कि  यदि  मेरा

 कम  से  कम  श्री  रघुबीर  सहाय  का
 इसे

 परिचालित  करने  का  प्रस्ताव  स्वीकार
 कर

 लें  ।
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 महोदय  क्या  इस  परिचालित  करने  के  प्रस्ताव  को  मतदान  के  लिये  रखना  श्रावक

 श्री  रघुबीर सहाय  :  में  अपना  प्रस्ताव  वापिस  लेता  हूं
 ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  नहीं

 भ्रिध्यक्ष  महोदय
 :  यदि एक  भी  माननीय  सदस्य  को  इस  पर  तो  मुझे  इसे  मतदान

 के  लिये  रखना  पड़ेगा ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  परिचालन  प्रस्ताव  मतंदान
 के

 लिये
 रखा

 गया  तथा
 श्रस्वीकुत  ।

 श्री  राघवाचारी  प्रथम  संशोधन  को  देखते  हुए  मेरा  संशोधन  स्वीकार  नहीं  किया  गया

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  श्री  ला०  अग्रवाल  का  प्रस्ताव  मतदान  के  लिया  रखा  गया  तथा

 स्वीकृत  |

 ed

 मद्रास  तूतीकोरिन  ट्रेन  दुर्घटना

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  ):  यह  बड़े ही  दुर्भाग्य की  बात  है  कि

 ara  सुबह  त्रिचनापलली '  के  निकट  श्रड़ियालूर  कल्ला ग़म  के  बीच  एक  गम्भीर  दुर्घटना '  हो  गई

 है  ।
 कभी

 तक
 जितनी

 सूचना  मिल
 सकी  वह  द. ्  है  कौर  वह  हमें  थोड़ी-थोड़ी  करके  ही

 मिल  रही  है  ।  भ्राता  हैं  कि  राज  शाम  तक  हमें  अधिकृत  विवरण  मिल  जायेगा  ।  रेलवे  बोर्ड  द्वारा

 तैयार  किया  गया  प्रतिवेदन  इस  प्रकार है  ।

 अराज  सुबह  लगभग  साढ़े  पांच  बजे  दक्षिण  रेलवे  की  ६०३  डाऊन  तूतीकोरिन  जो  गत

 रात्रि को  २१-५०  बजे  मद्रास  इगमोर  से  चली  मद्रास  से  290/R¥-kR  मील  की  दूरी  श्रड़ियालूर

 शर  कल्ला ग़म  स्टेशनों  के  मुद्रा  नदी  के  पुल  संख्या  २५२  के  श्रचनापलली  की  aire
 ह  र

 सिरे
 के  छज्जे (

 पर
 एक  गम्भीर  दुर्घटना  में

 ग्रस्त  हो  गई
 ।

 उसका  इंजिन  कौर  उसके  साथ

 वाले  सात  सवारी  भीषण  वर्षा  के  साथ  पहुंच-किनारे  के  बह  जानें  के

 छज्जे के  पीछें  नीचे  गिर  गये  ।  ated  सवारी  डिब्बे  के  सभी  पहिये  पटरी  से  उतर  गये

 लेकिन फिर  भी  वह  पुल  पर  ही  खड़ा रहा  ।
 पीछे

 के
 चार  सवारी  डिब्बे  पटरियों  पर  सुरक्षित

 खड़े रहे  ।

 afar  उपलब्ध  सूचना  के  कि  ६८  मृत  व्यक्तियों  के  शरीर  तक  खोज  लिये  गये  हैं

 पौर  खोज
 का

 कार्य  sit
 चालू  है

 ।  ६०  व्यक्तियों  को  चोटें  arg  हैं  फिर  उनको  एक  विशेष  ट्रेन

 द्वारा  उस  स्थान  से  हटा  लिया  गया  था  ।  यह  विशेष  ट्रेन  साढ़े  दस  बजे  त्रिचनापलली  जंकशन के  लिये

 चली  थी
 ।

 रेलवे
 मार्ग

 के  ऊपर  तक  पानी  के  इस  ट्रेन को  लालगुड़ी  स्टेशन  पर

 रुक  जाना
 पड़ा

 ।
 फिर  से  एम्बुलेंस  गाड़ियां  मंगाई  गई  हैं  are  है  कि

 उन्हें  एम्बुलैंस  गाड़ियों  द्वारा  त्रि चना पल्ली  के  भ्र स्प ताल  में  पहुंचाया  जा  सकेगा  |  त्रिचिरापल्ली  कौर

 विल्लुपुरम  दोनों  ही  स्टेशनों  से  सहायता  ट्रेनें  दुर्घटना के  स्थान  पर
 से  भेजी गई  ax

 ज्ञात  gate  कि
 पर्याप्त  चिकित्सीय  सहायता की  की  जा  चुकी  ट्रेन  के  पिछले  चार

 डिब्बों  जो  सुरक्षित  खड़े  रह  गये  उनके  सभी  क्यों  के  साथ  अड़ियालूर  ले  श्राया गया  है
 घटनास्थल  प्र  उसके  पास  के  स्टेशनों  के  बीच  तार संचार की  व्यवस्था  भी

 भंग
 हो

 गई

 व्  मूल  म्रंग्रेजी  में  ।
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 {  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  |

 सीधी  संचार  सेवा
 के  २६  तारीख तक  आरम्भ हो जाने हो  जाने  की  oa  है  ।  चूंकि  मरुद्यार

 नदी
 में  लगभग  ६  फीट  पानी  बह  रहा  है  श्र यह पुल पुल  लम्बाई में  ५००  फीट  लम्बा  इसलिये

 यातायात  का  वाहनान्तर  सम्भव  नहीं  हैं  ।

 ध्रिध्यक्ष  महोदय
 :  नदी  का  पानी  पुल  से  छः  फीट  ऊपर  बह  रहा है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  नहीं ।  नदी  तल  से  छः  फीट

 उपमंत्री
 श्री  जो  सुबह  मद्रास  पहुंचे  अन्य  रेलवे  अधिकारियों  के  साथ

 que  स्थल पर  पहुंच  गये
 डाक्टर  भी  चिकित्सीय  सहायता गाड़ी  के  साथ  वहां  पहुंच गये  हैं

 उनकी  सहायता  के  लिये
 जो

 कुछ  भी  करना  सम्भव  है  किया  जा  रहा है  |  चाहतों  मृत

 व्यक्तियों
 के

 सम्बन्धियों  के  प्रति  मेरी  पूरी  सहानुभूति  श्र मैं  जानता हूं
 कि

 यह  दुर्घटना  हम

 सभी  के  लिये  कितनी  गम्भीर  चिन्ता  का  विषय  बन  गई  है  ।

 श्री  वल्लाथरास  (qazHc) 3h)
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  ated  या  मृत  cafe  के  नाम

 शी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  प्रभी  तक  नहीं  ।  कभी  तक
 मेरे  पास  सूचना  नहीं  कराई है  ।

 श्री  to  qo  विट्ठल  राव  :  माननीय  मंत्री  ने  यह  नहीं  बताया  कि  वें  इस

 सम्बन्ध  में  क्या  पग  उठान  जा  रहे  दुर्घटना  कोई  छोटी-मोटी  चीज  नहीं  हर  बार  जब  भी

 गाड़ी  गिरती  ह  तो  बहुत  से  लोग  मारे  जाते  हैं
 और

 बहुत  से  घायल  होते  हैं
 ।

 प्रति  दिन  लगभग  ३०  लाख

 व्यक्ति  यात्रा  करते  यदि  atc  कोई  प्रजातंत्र  देश  तो  वहां  मंत्री  को  हटा  दिया  war

 होता ।

 माननीय  सदस्य  :  नहीं  ।

 श्री 10.0  बिट्ठल  राव
 :

 क्यों  नहीं
 ?

 भ्रध्यक्ष ਂ  महोदय
 :

 हम  इस  विषय  को  बाद  में  यदि  माननीय  सदस्य  स्वयं  मंत्री  होते

 तो वे  wa  क्या  जवाब  देते  ?

 श्री  ao  बन  विट्ठल  राव
 :

 मैं  तत्काल  त्यागपत्र  दे  देता  |

 महोदय
 :

 तो  वक्तव्य  आपके  सामने है
 |  जहां तक  हैदराबाद के  मामले  का

 a
 सम्बन्ध मैंने  सभा  के  समक्ष रखे  गये

 प्रतिवेदन
 के

 प्रारूप
 पर

 चर्चा  करने की  अनुमति  दे  दी

 इसी प्रकार की  चीजें  की  जा  सकती हैं  ।

 श्री  बीर स्वामी  मय रम् चव्य  —-taa——arratat  wo

 श्रिया  महोदय  :  सभा  ११  म०  पू०  तक
 के

 लिये  स्थगित  होती  है  ।

 इसके  लोक-सभा  २६  १९५६  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये

 स्थगित  हुई  |

 मूल  म्रंग्रेजी  में
 ।



 दैनिक  संक्षेपिका

 [  २३  geug |

 विषय

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  ३४१

 लोक-प्रतिनिधित्व  अधिनियम  Pee  की  धारा  १६६  की  उपधारा  (३)  के

 mad  लोक  प्रतिनिधित्व  चालन  तथा  निर्वाचन

 )  १९४५६  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  १६  १९५६ की

 म्रधिसचन  संख्या  एस०  करार  को  २७१६ की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर

 रखी गई  ।

 राज्य-सभा  से  सनद
 रे४  १-४२

 तिव

 े  राज्य-सभा  से  निम्न  सन्देशों  के  प्राप्त  होने  की  सूचना  दी

 १)  कि  राज्य-सभा  लोक-सभा  द्वारा  १४  १९  ५६  को  पारित  व्यवहार

 प्रक्रिया  संहिता  (  )  विधेयक  से  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत हो

 गई  है

 (२)  कि  राज्य-सभा  ने  पुस्तक  प्रदान  पुस्तकालय  )  संशोधन  विधेयक

 १७  LENS  को  पारित कर  दिया

 (३)  fe  राज्य-सभा को  लोक-सभा  द्वारा  १५  १९४५६  को  पारित

 भारतीय  प्रतीक  )  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  लोक-सभा  से  कोई  सीमा

 रिश  नहीं  करनी  है  ।

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  विधेयक  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  BYR

 सचिव  ने  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  पुस्तक  प्रदान  पुस्तकालय  )  संशोधन

 विधायक  सभा-पटल पर  रखा

 कायें  मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया  |  ३४२

 तैंतालीसवाँ प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया

 स्थापित  विधेयक  3

 (१)  विदेशियों  सम्बन्धी  विधि  विधेयक

 (२)  सड़क  परिवहन निगम  विधेयक ।

 (3)  ara  भविष्य  निधि  )  विधेयक  ।

 (४)  भारतीय  सांख्यिकी  संस्था  विधेयक  |

 पारित विधेयक  ा  द
 ४४-- रू  द

 प्रादेशिक सेना  )  विधेयक  पर  rare  करने  के  प्रस्ताव  पर  आगे  चर्चा

 ) जारी  रही ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्र्य्ा  aver:  विचार के  cea  विधेयक

 संशोधित  रूप  में  पारित  किया  गया  ।

 ३८ १



 &R
 [  दैनिक  संक्षेपिका  |

 पा
 विषय  पृष्ठ थ

 विचाराधीन  विधेयक  रेश  दद्

 पुनर्वास  उपमंत्री  (  श्री  ज०  कू ०  भोंसले  ने  प्रस्ताव  किया  कि  फरीदाबाद

 विकास  निगम
 विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये
 ।

 समाप्त  नहीं  हुई ।
 गर-सरकारो  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन  स्वीकृत  eu  Ev

 तिरेसठवां  प्रतिवेदन  स्वीकृत  हुमा  |

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  quanta  विधेयक  REUSE

 निम्नलिखित  विधेयक  पर:स्थापित  किये  गये

 (2)  (  संशोधन )  विधेयक  (  अनुच्छेद  १०७  का  संशोधन )  द्वारा

 श्री  रघनाथ सिंह

 (२)  भारतीय  विवाह-विच्छेद (  संशोधन  )  विधेयक  (  धारा ३  का  ear

 कौर  धारा  १०  अर ११ ११  श्रादि का रखा का  रखा  जाना  )  द्वारा  श्रीमती

 (3)  दंड  विधि  संशोधन|  विधेयक  द्वारा  श्री  पोकर  साहिब

 (४)  संसद्  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते  (  संशोधन )  १९५६

 ६  का  संशोधन  द्वारा  श्री  कश वयं गार

 (५)  विदेशी  राज दूतावासों  में  भारतीय  कर्मचारियों  की  नियुक्ति  विधेयक

 द्वारा  श्री  कृष्णा चाय  मोदी

 गर-सरकारो  सदस्य  का  विधेयक  स्वीकार  किया  गया  ३६  ६-८८

 श्री  मु०  ला०  भ्रग्नरवाल के  दंड  विधि  संशोधन  विधेयक  पर  विचार  करने  के  प्रस्ताव

 पर  आगे  चर्चा  जारी  रही  ।  प्रस्ताव  अस्वीकृत  ठ्ठ  |

 ३८९६-६० भरो  द्वारा  वक्तव्य

 टन  घटना
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  (  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )

 ने  तूती को

 के  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 २६  नवम्बर  १९५६  की

 फरीदाबाद  विकास निगम  विधेयक  पर  आगे  चर्चा  शहरों  उसका  पारित  किया
 ory  क  १६४

 ग्राम  निष्क्रिय  सम्पत्ति  व्यवस्था  11 सच  विधेयक  पर  विचार  |

 M37LSD—190—28-2-58—GIPF


